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 की  खाने  श्रमिक  कल्याण  saat  सिधे  जक  २०१३-३५

 खंड  २  से  ८  १  रे० ३४

 mitt  करत  का  प्रस्ताव  द

 7 श्री ल०  नां०  मिश्र  रे०३५

 ता

 TRA

 बनी

 oe

 Gat  सदस्यों  विधेयकों

 इनयानम्वे्यो  प्रतिवेदनों
 ०७  देश २६

 गोर  गगन

 कौर  दीव

 से

 पूर्व  लियों

 को  बहाने

 र०  ३६-३८

 ae  eee नाथ
 oe

 लोक  सभा  के  स  xt  yar  Gee  Sect  २०  ३े८--्रे ्र



 ओष्ठ

 अनिवार्य  सैनिक  शिक्षा  के  बारे  में  संकल्प  ०  रन्

 धर्म  प्रचारकों  के  बारे  में  श्रेणी  घंटे
 की

 चर्चा
 २०  पुनन  go

 दैनिक  संक्षेपिका  रे०६
 १-७३

 Bog
 पन्द्रहवें  सत्र  को  कार्यवाही  संक्षेप

 मौखिक उत्तर  बाले  wee  में  किसी  नाम  पर  अंकित  बात  का-घातक  है  कि

 की  सभा  में  उसी  सदस्य  नें  वास्तव में  पूछा  था  ।
 GMGIPND—LS



 लोक-सभा  वाद-विवाद

 लोक-सभा

 ७  १९६१

 १६  १८८३  )

 लोक-सभा  ग्यारह  बजे  समवेत  हुई

 [pect  महोदय  पीठासीन

 meal  के  मौखिक  उत्तार

 कृषि  केन्द्र  '

 +

 S  थी  श्रीनारायण  दास  :

 गे
 े  थो  राधा  रमण

 क्या  खाय  तवा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 {?)  जया  gags  केन्द्र  नामक  एक  संस्था  स्थापित  की
 गयी  हैं  ;

 यदि  तो  इसके  कृत्य  कया  हैं  ;

 कया  इस  जारे में  कोई  कार्यक्रम  बनाया गया  है  ;  शौर

 (a)  यदि  तो  ऐसे  कार्यक  की  क्या  विशेषता  है  ?

 tat  (  डा०  fo  वा०  से  (=)  श्रपेक्षिन  जानकारी  देते  वाला

 चिराग  tt  धत  एए  रवा  जाता  [3fe?  परिशिष्ट  झपुबस्थ  संख्या  ]

 पूजा  arn  (tq  विवरण  से  पता  लगता हैकि  qa  तक  सात  अनुसन्धान  केन्द्र

 होने पये  ् |  कया  wea  राज्यों  में  जहां ये  केन्द्र  अभी तक  नहं  खोले  गये  ये  केन्द्र  खोलने

 का  कोई  प्रस्ताव  विचारों  है  ?

 गंडा० पं०
 wo  में

 नहीं  समझता  कि  श्र  केन्द्र  खोलने  की  हमने  कोई

 योजना  बताई  oats  हम  कृषि-प्राथमिक  श्रतुसन्वान  के  विस्तार  के  बारे  जिसकी  ore

 तक  उपेक्षा  को
 गई  बहुत  हो  दिलचस्पी

 लेते  हैं  ।

 श्रोतारायण  सात  कन्द  खोले  गये  केन्द्रों  के  स्थान  किस  श्राघार  पर

 चुने
 गये  safe  श्रव्य  स्थानों  को  नहीं  चुना गया  चुनाव  किस  श्राघार पर  किया  गयो

 मिलेंगे
 जो  में

 १७७६

 1646  (Ai)
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 पं
 ०

 दा
 ०  मेरा  ख्याल  हैं  कि  नामों  के  पढ़ने  से  ही  पता

 लग  जायगा
 ।

 गो  चंद  वे  क्या

 डा०  प  ०  झाग  देशमुख  वे  सात  स्थान  ये  मेरे  माननीय  मित्र  ने  नाम  पुछ छे  हैं  ।

 दिल्ली  दिल्ली  गोखले  राजनीतिक  त्र  झ्राथिक  मद्रास

 विद्वान  विश्वभारती  शान्ति  निकेतन

 कृषि  कालिज  ग्वालियर  ;  ग्रासाम क  लिए  कृषि  गुजरात

 श्र  राजस्थान के  लिए  ats

 थ्रो  ब्रज  इस  केन्द्र  का  एक  काम  यह  मालूम
 होता

 है
 जैसा  कि

 fear में

 दिया  कि  ग्रामीण  श्री-व्यवस्था  में  मूल्यों  में  परिवारों  का  अघ्ययन  मिया  जाये  ।  क्या  इनमें

 से  किसी  केन्द्र  में  श्री  तक  इस  समस्या के  इस  विशिष्ट  पहलू  पर  कोई  अनुसन्धान  किया  गया
 यदि  कोई  अनुसन्धान किया  गया  हैं  तो  भारत  सरकार  को  इस  बारे  में  कुछ

 |... कहना

 श्र  क्या  उन  पर  कार्यवाही  करेंगे
 ?

 प्
 डा० पं० दा० पं०  to  इन  सब  केन्द्रों  ने  बहुत  कुछ  लिखा  sar  बहुत  जांच

 ताल  की  किसी  भी  विशेष  विषय  Far  मेंने  एकदम  कुछ  भी  बताने  में  श्रसमयथ

 हैं  ।

 पथी  am  राज  सिह  में  ग्रामीण  श्री-व्यवस्था  में  मुल्यों  में  परिवर्तनों  प्रेमी  के

 भाग  की  मद  २  का  कर  रहा  था

 गया  | ह  झा  देशमुख  :  यदि  यह  बात  है  तो  भी  जांच  sara  के  परिणामों  को

 3+)
 उल्लेख  भ्रामक  पत्रों  में  मेरे  लिए  कुछ  बताना  असंभव  qet

 ग्रच्यक्ष  महोदय  :  माननीय  सदस्य  रिपो  पढ़ते  की  कृपा  करेंगे  ।  माननीय  मंत्री  उन्हें

 पुस्तकालय  म  दर्ज  दम ।

 १डा०  न  देशम  वे  बहुत  बड़ी-बड़ी  हैं  ।

 पद्रच्यक्ष  महोदय  सारी  रिपोर्टो  जनसाधारण  के  लिए  माननीय  सदस्य  उन्हें

 पढ़ेंगे  ।  जिम्मेदारी  में  अपने  ऊपर  लेता  माननीय  मंत्री  सदस्यों  के  अध्ययन

 लिए एक  प्रति  यहां  भेजने  की  कृपा  करें ।

 fat  च०  द  apes  क्या  सरकार  भरपूर  विश्वविद्यालय  को  सम्मिलित  करेगी  जो

 कि  टेक्निकल  को पर शन  मिशन  के तत्वाधान में में  स्थापित  हुई  है  सरजो  देश  में  इस  प्रकार

 करा  सबसे  बड़ा  विश्वविद्यालय

 डा०  प०  वा०  यह  नया  विश्वविद्यालय है  are  निस्संदेह  ही  wea

 क्यों की  अपेक्षा  भिन्न  प्रकार  का  यदि  यह  सम्भव है  तो  हम  इस  पर  विचार  करेंग े।

 आजकल  ऐसी  कोई  योजना  है

 fat  राधा
 माननीय  मंत्री

 ने  अपने  वक्तव्य
 में  कुछ  केन्द्रों का  उल्लेख  किया  था

 जो  कि  खुलने  वालें  सरकार  केन्द्रों को  क्या  अनुदान  दे  रही  श्रमदान  स्वीकार

 करने  का  क्या  आधार

 मूल  wast  में
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 देशमुख
 :  में  निश्चय  ही  पूਂ  सूचना  चाहता हूं

 ।  तीसरी  पंचवर्षीय

 योजना  के  लिए  ५७  लाख  रु०  का  उपबन्ध है  ।

 प्रो  श्रीनारायण दास  :  कहा  गया  हैकि  केन्द्र  या  राज्यों  में  उत्पन्न  होने  वाली

 स्याद्रों के बारे के  बारे  में  ये  केन्द्र  जांच  क्या  इन  केन्द्रों  के  व्यय
 में  राज्यों  की  सरकारें  श्र

 केन  सरकार  हाथ  बनायेंगी ?

 मुंडा पं  ०  दा ०  देशमुख :  केन्द्र  में  जोभी  व्यय  होता  उसमें से  अधिकतर  में  हाथ

 बटा गी  ॥

 श्री  रघुनाथ  में  यह  जानना  न  हता हूं  कि  जब  य०  पी०  एक  एग्रीकत्चरिस्ट  विस

 हैश्नौर  इतना  बड़ा  प्राचीन  तो  फ़िर  इन  भ्रठार्ह  सँभल  में
 *

 यू०  qT: 9  में  कोई  सैन्टर

 क्यों  नहीं  खोजा  गया  ?

 Sto  पं०  बाण  देशमुख  :
 भारत  एक  कृषि  देश  है  ।  मुझे  विश्वास है

 कि  सका

 भी  नम्बर  A  TTT  ।

 peat  महोदय :  वह  एक  केन्द्र  और  खल
 अगला  प्रश्न  ।

 दिल्ली  में  बिजली  का  बन्द  हो  जाना

 +

 श्री  हरिश्चन्द्र  माथुर

 {  थो  राम  कृष्ण  गुप्त  :

 क्या  सिवाय  ate  विद्युत  मंत्रो  १७  १९६६१  को  लोक  सभा  में  दिये  गये  वक्तव्य  के

 संबंध  में  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  fH:

 क्या  दिल्ली  में  बिजली  बन्द  हो  जाने  के  रणों  भोवताश्रों  की  जांच  करने  शौर

 भोक्ताशओ्रों  को  पर्याप्त  रूप  से  कौर  नियमित  रूप  से  बिजली  के  संभरण  को  सुनिश्चित  करने  के  लिये

 उपायों  सुझाव  देने  के  लिये  समिति  लियु वत  करदी  गयी  है  ;

 यदि  तो  क्या  समिति ने  जांच  पू  "  करली  है  कौर  अपना  प्रतिवेदन  दे  दिया

 यदि  तो  उसका  क्या  ब्यौरा  है  ;  झर

 स्थिति  में  सुधार  करने  के  यदि  कोई  भ्र स्त रिम  उपाय  किये  गये  तो  वे

 क्या  हैं ?

 ate  विद्युत  उपमंत्री  हाथी  )  :  प्रभी  श्रीमान  ।  समिति की  रचना

 पर  भो  विचार  हो  रहा

 (@)  रोक  (7)  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होते

 भाखड़ा  नंगल  व्यवस्था  से  ५,०००  किलोवाट के  अतिरिक्त  संभरण की  व्यवस्था

 १४५-११-१९६१  से  की  गई  थी
 प्रौर  इस  प्रकार  उस  व्यवस्था  से  संभरण  की  कुल  मात्रा

 ४०,०००  किलोवाट  हो  गई  थी  ।

 मूल  प्रंग्रेजी  मं
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 फी  जाउ
 न  |  ANAS  :  समिति  नियुक्त  करने  में  रखी  तक  सरकार  के  लिए

 बाधा
 थी  ।  पिछले

 विनेश  में
 वबन  दिया  गया  या  कि  तत्काल  समिति  नियुक्त

 की  जायेगी  ।  इस  समिति  के  निर्देश

 पद  क्या  होंगे  ?

 pasta  इसको ग्राम  नियुक्ति  नहीं  हुई  क्या  यह  बात  नही ंहै
 ?

 त्रों  हाथों  :  दो  वार  दिल  यर  समिति  को  नियुक्ति  हो  जायेगा  ।  कठिनाई  यह  थी  कि  रचना

 के  बारे  में  हमें  निगम  से  read  करना  था  ।  हमें  उत्तर  नहीं  मिला  में  ने  मेयर  से  पिछले  महीनें

 २३  तारों  को  डो  बात  को  थो  ।  अरब  नामों  पर  सहमति हो  गई  है  ।  दो  चार  दिन  में  हम  समिति
 को  रचता  की  वोल्गा  कर  दें  |  TARTTIT  निदेश-पद  ये  होंगे  कि  वह  बिजली  बादल  होने

 के  संभावित  कमो  शौर  उसे  कसे  कार्यान्वित  किया  जा  सकता  की  जांच  करें  ।

 मानता  सस्य  के  मूसा  एक  कारण  यह  था  कि  क्या  कोयला  पर्याप्त  मात्रा  में

 मित्रता  है  था  उत्तक  अभाव  है--तारेश-पदों  में  यह  भो  सम्मिलित  होगा  |

 त्  इरिववन्द्  क्या  निगम  ने  इत  प्रदान  पर  स्वतंत्र  रूप  से  विचार  किया  है  भीर

 वे  कित  निश्चयों  पर  पहुंचे  हैं  ?  क्या  उन्होंने  feat  अविकारी  को  जिम्मेदार  ठहराया  है  ?

 तरो  हाय  :  मेरा स्याल  है  कि  उन्हों  ते  ए  सा  नहीं  किया  है  ।

 गो  बलराज  समिति के  सिफारिश  करने  तक  में  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  सरकार

 ने  दिल्लो  में  बिजन  को  कमो  ऐरो  करने
 के  लिए  कोई  कार्यवाही की  यह  महत्वपूर्ण

 मने प्र रन  के  माग  में  उत्तर  दिया  है  कि  ५०००  किलोवाट  भाखड़ा  नंगल

 से  दिल्ली  को  १५-११-१९६१ से  are  मिल  गये  हैं  ।  हम  एक  पृथक  संयंत्र  के  बारे  में  सोच

 रहे  उसके  बारे  में  एक  प्रथम  प्रश्न  है  ।

 तृतीय  योजना  के  लिये  उत्तर  प्रदेश  के  प्रस्ताव

 थ्रो  भक्त  ata H  क्या  रेलवे  मंत्रो  ११  १९६१  के  तारांकित  प्रशन

 संख्या  ३८४ के  उतर के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  इज  ara  तो सरो  योजना  में  सम्मिलित  करने  के  उत्तर  प्रदेश  सरकार  के

 प्रस्ताव  प्राप्त  हो  गये  हैं

 यदि  तो  क्या  उन  प्रस्तावों  के  ब्यौरों  का  विवरण  सभा-पटल  पर  रखा

 जायेगा  ः  ग्रोवर

 उन  प्रस्तावों  के  बारे  में  क्या  विचार  किया  गया  है  ?

 रेलवे  उसको  (  श्रोशाहनवाज्षखां )  :  जीनहीं  |

 are  सवाल नहीं  उठता

 शो  वक्त  रश  FT  TACT  TCHR  ने
 कोई

 कारण  बताया  है  कि  किस  वजह  से  इतनी

 देरी  होने  पर  भो  अभी  तक  उस  ने  अपने  सुझाव  नहीं  भेजे  हैं  ?

 pata  नवाज  at:  प्रभी  तक  हमें  कोई
 afaatr <_<

 नहीं  मिली  है

 faa  aia  में
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 धरी  भक्त  दर्श  क्या  गवर्नमेंट  को  इस  बात की  जानकारी  है  कि  उत्तर  प्रदेश  सरकार  ने

 दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  के
 wats  रेलवे  लाइनें  बिछा  की  कुछ

 तजबवीजें  भेजीं
 थीं

 सनौर
 उस  को

 शिकायत  है  कि  उन  में  से  एक  भी  स्वीकार  नहीं  की  कई ?  क्या  यही  वजह  है  कि  उत्तर  प्रदेश

 सरकार  ने  कोई  नई  हर्ज  नहीं  भेजी  हैं  ?

 थ्रो  शाहनवाज़  खां  :  उत्तर  प्रदेश  में  कई  एक  लाइने  बनाई गईं  इसलिए  यह  कहना  ग़लत  है

 कि  उत्तर  प्रदेश  में  कोई  लाइन  नहीं  बनाई गई  है  ।

 थ्रो  भक्त  क्या  माननीय  मंत्री  जी  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  जिन  उखड़ी

 हुई  लाइनों  को  दोबारा  बनाया  गया  उन  के  ara  कौन  सी  दूसरी  लाइनें  उत्तर  प्रदेश  में

 बनाई गई

 श्यो  शाहनवाज़ खां  :  कई  एक  हैं  एक  तो  चुनार-र.बटें,सूगंज  लाइन  है  ।  दूसरी

 राव  स  गंज  लाइन  बन  रही  जिसका  काफ़ो  हिस्सा  उत्तर  प्रदेश
 में  सिंगरौली

 गोल्ड  में  जो  लाइन  बनने  जा  रही  उसका  काफ़ी  हिस्सा  उत्तर  प्रदेश  में  है  ।  इस  के  अलावा

 जाफराबाद  लाइन भी  है  ।

 श्री म०  ला०  मे  माननीय  मंत्री  जी  का  ध्यान  एक  प्रदान  के  उत्तर  में  दिए  गए

 श्रीनिवासन  को  ग्रोवर  दिलाना  चाहता हूं
 जिस  में  उन्होंने  कहां  था  कि  भरुचा-सूर्य  रायपुर-हलालपुर

 लाइन  दूसरो  गंचर्घोय  योजना  में  बन  जाएगा  ।  में  हुं  कि  यह  लाइन  दूसरी  योजना

 में  तो  बनो नहीं  gate  अब  तो सरो  योजना  में  भो  इसके  लिए  कोई  गुंजाइश  है  भ्र  ale  नहीं

 होते  कयों  ऐसा  है  ?

 थ्रो  शॉहतवाज्  at:  जिन  जिन  लाइनों  की  तीसरी  योजना  में  ग ूजाइए  उसकी  इत्तिला

 हाउस  को  दो  जा  चुको  इस  के  गलवी  किसी  की  गूंजा  इशा  नहीं  है  ।

 शो  म०  ato  frtat:  azarae दिया  गया  था  कि  दूसरी  योजना  में  बन  लेकिन

 वहू  पूरा  नहीं  gar,  wa  तीसरा  में  भो  इसका  कोई  जिक्र  नहीं  इसका  क्या  कारण  है  ?

 भो  aerate  खां  :  मुझे  उस  ग्रा इवा सन  का  कोई  इल्म  नहीं

 थी
 रघुनाथ  में  जानना  चाहता हूं  कि  उत्तर  प्रदेश  गवर्नमेंट

 ने  कितनी  लाइनों  के

 fat  प्रोपोज  भे  जे  gar  खासकर  रामपुर--हल्द्वानो  लाइन  जिसको  कि  फस्ट  प्रायोरिटी  दी

 गई  Tah  बारे  में  क्या  पोज़ीशन  है  वह  तक  क्यों  नहीं बनी  है  ?

 fae  महोदय  :
 क्या  अब  हम  उन  विस्तृत बातों  पर  चर्चा  कर  रहे  हैं  ?

 pat  रघुनाथ  इसे  प्रथम  स्थान  दिया  गया  था  परन्तु कोई  काय  नहीं  किया  गया  |

 रेलवे  उपमंत्रो  जगजीवन  :
 यह  पता  तो  कभी  लगा  है  कि  इसको  फर्स्ट

 रिटी  मिली  थी  ।  फस्ट  प्रायोरिटी  मिली  होती  तो  लाइन  बन  गई  होती  ।  लेकिन  नगर  कोई

 एसी  लाइन
 का

 तज़किरा  हो  जिस  के  बनने  से
 उस  इलाके  के  लोगों  को  सुविधा  हो  सकती  तो

 उस  पर  गौर  किया  जाएगा  |

 fat  ब्रज  राज
 सिह  क्या  माननीय  मंत्री  जी  को  पता  है  कि  उत्तर  प्रदेश  में  कुछ  लाइनें  ऐसी

 भी  हैं
 जिन  को

 कि
 सन्  evo H VaTs में  उखाड़  दिया  गया  था  कौर  उन  में  से  आगरा  से  वाह  तक  की  भी

 एक  लाइन
 है

 जो  कि
 उस  उखाड़ी गई

 थी  ।  मं
 जानना  चाहता  हूं  कि  इस  लाइन को  बनाने

 किनाए
 के  लिए  कोई  सुझाव  सरकार  के  क्या  विचाराधीन  है  शरीर  क्या  इसको  बनाया  जाएगा  ?

 मूल  wast  में
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 थ्रो  gala  सां  :  इस  खास  लाइन  के  बारे  में  जबाब  देने  के  लिए  श्रलहृदा  नोटिस  की  जरूरत

 होगो  ।  ने  फि  ले  qrztaqysz  सदस्य  को  बताना  चाहता हूं  कि  कुछ  लाइनें  उखाड़ी  गई  थीं  शर  उसी

 दौरान  में  उच्  इनके  में  लड़कों  का  बहुत  अच्छा  इंतिजाम  हो  गया  है  ।  इसलिए  यह  जरूरी  नहीं

 है  किड  जाइए  दुबारा बने  या  सब  की  सब  बने  ।  कुछ जो  जरूरी थीं  वे  बना  दी  गई  हैं  ।

 आ  भक्त  tas
 मैं  जानता  चाहता हुं  कि  क्या  उत्तर  प्रदेश  की  सरकार को  स्मरण  पत्र

 भेजा  जाएगा कि  वहू  जल्दी  से  जल्दी  त्रय  सुझाव  भेज  दे  कौर  यदि  नहीं  भेजती  है  तो  बताये  कि

 इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 ो जाजोवत  राम  :  एस  लिखतें  का  कोई  मंदा  नहीं  है  क्योंकि  केन्द्रीय  सरकार  का  यद

 काम  नहों  है  किनारा  को  सरकार  से  जबाब  तलब  करे  ।

 हुगली  नदी में  रेडियम घर्म ों  रेत  संबंधी  प्रयोग

 ठोस उठ  सामन्त :
 1६५२  '

 |  श्रोसुबोष  gaat:

 क्या  परिवहन  तथा सं  वार  मंत्रो  ८  १९६१  के  तारांकित  प्रदान  संख्या  १०७  के  उत्तर  के

 सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृप  करेंगे  कि  :

 क्यो  tisrarazay  रेत  के  आयोगों  के  परिणाम  का  विशलेषण  कर  लिया  गया  है  ;

 तो  उसका ब्यौरा कया  है  ;

 क्या  म्र्रेतर  प्रयोग  किये  जायेंगे  ;

 (7)  यदि  तो  थे  प्रयोग  हुगली  नदी  के  कौन  कौन से  रेत  के  रोगों  (  पर  किये

 जायेंगे  ;  कौर

 भ्या
 (  ्य  )  प्रश्न  प्रयोग  के  लिए  कितना  व्यय  किया  गया

 ?

 परिवहन तया संचार तथा  संचार
 मंत्रो  प०  :  एक  विवरण  सभा-पटल  पर  रखा

 जाता  परिशिष्ट  २,  श्रतुबन्ध  संख्या  ५७]

 fttao  वं  ०  frat  बार  हमें  बताया  गया  था  कि  प्रयोग  का  परिणाम  अणु

 मार्जित  प्रस्थापन  शरीर  पुरवा मैं  स्थित  Hara  जल  तथा  विद्यालय  अनुसन्धान  को  भी  बता  दिया  गया  थी  |

 क्या  केन्द्रीय  जल  तथा  चित्त  ग्रगुसन्थान  केन्द्र  से  कोई  रिपोर्ट  मिली  है  ?

 डार  प०  सुब्बरापत  qa  विश्वास  है  कि  माननीय  सदस्य  मेरे  बराबर  ही  यह  महसुस

 करते हैं  कि  हुगली  एक  समस्या  नदो  है  ।  परिणाम  पर  पहुंचने  में  कुछ  समय  लगता

 मान तोय  सदस्य  यह  भो  जान  ते  हैं  कि  हम  कलकता  बन्दरगाह  में  यथासंभव  भरसक  प्रयत्न  कर  रहे

 हैं  ।

 स०  चं०  सामन्त  :  हमें  बताया  जाता
 है

 कि  इन  प्रयोगों  से  जो  जानकारी  प्राप्त  होगी  उस

 से  हमें  मिट्टी  निकालते  की  समस्या  हल  करने  में  सुविधा  होगो  ।  इस  से  मिट्टी  निकालने  की

 समस्या
 में  कितनी  सहूलियत  होगी  ?

 aa  अंग्रेजी  में
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 प०  सुब्बाराव  मेरे
 माननीय  मित्र  जानते  हैं  कि  हम  भरसक  प्रयत्न  कर  रहे  हैं

 ।
 परन्तु

 बल्लारी  बिरहोर  नदी  को  रंगता  घारा  (  चैनल  भ्राश्नुकूल  सफल  नहीं  रही  है  ।  फिर  भी

 ठेकेदार  Trig qd  कार्प  कराने  हैं  ग्रोवर  मुझे  विस्वास है  कि  समस्या  सुलझ  जायंगी  ।

 हेम  बरपा  :  क्या  यह  सच  है  कि  ण  शक्ति  प्रयोग  ने  अधिक  रेडियो  सक्रियता

 वबाले  fae  काप्रयोग  करते  का  सुझाव  दिया  था  और  यदि  तो  क्या  सरकार  का  विचार  इस

 प्राप्त  पर  कार्यवाही  करने  का  है
 ?

 पडा०  पीठ
 सूर्य  सायन  प्रतीत  होता  है  कि  मेरे  माननीय  मित्र  मेरी  अपेक्षा  कहीं  अधिक

 बैठाती  दिलचस्प ों  रखते  हम  समस्त  उपलब्ध  जानकारों  को  लाभदायक बना  i

 का  भरसक  प्रयत्न  कर  रहे  हैं  ।

 aaa
 :
 विवरण  से  पता  लगता  है  कि  अणु  शक्ति  आयोग  ने  fers  रेडियो  सक्रियता

 वाले  red  कार्यों  का  सुझाव  दिया  है  म्यार वहू  बड़ा  हो  सहायक  सुझाव  है  में  केवल  जानना

 चाहता  हैं  कि  कया  सरकार का  विचार  वहू  परामर्श  मानने  का  है
 ?

 fato  To  ZsaIUtIat:  मने  यही  तो  कहा  था  ।  साथ  कलकत्ता  बन्दरगाह  को  चालू

 रखने  के  लए  हमें  +भो  संभव  बातों  पर  विचार है  ।

 राज्यों  में  खाद्य  संभरण

 (
 थ्रो  सुबोध  gaat:

 थ्रो  चन्द्र  शंकर
 prena.

 4  श्री  to  do  :

 ठोस  च०  सामन्त :

 कपा  बाय  तवा फु  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  राज्यों  में  बाय  पं  भरण  के  लिये  कम  खर्ची  के  उपाय पूर्ण  तथा  हटा  लिये  गये

 यदि  तो  क्या  कछ  छट  दी  गई  है  और

 तो  प्रतिबन्ध  आदेश में  क्या  ढिलाई  की  गई  है
 ?

 +  ह |  मंत्रो  (  डोर  Wo  से  जम्मू  तथा  काश्मीर  के  श्रतिरिवत

 अन्य  सभी  राज्यों  में  प्रभाव  संबंधी  उपाय  समाप्त  कर  दिये  गये  जम्मू  तथा  काश्मीर  में  भी

 अतिथि  निपंग  आदेश  के  अतिरिक्त  अन्य  सभी  उपाय  समाप्त  कर  दिये  गये  हैं  ।

 शो  gat  सदा  :  अभाव  उपाय  समाप्त  होने  से  क्या  खाद्यान्न  को  एक  राज्य  से  दूसरे
 राज्य  को  बिना  किसी  क्षेत्रीय  प्रतिबन्ध  के  जाने  दिया  जायेगा ?

 डा०  पं
 ०शा०  देशमुख

 :  कुछ  स्थानों  में  चावल
 के

 खाने  जाने  के  अतिरिक्त  कौर  किसी  खाद्यान्न

 पर  कोई  नियंत्रण  नहीं  है  ar  चावल प  रसे भी  नियंत्रण  शी'घ्र  ही  हटने  वाला

 थी  गुम  तारिक  :  में
 वजीर  खूराक

 प्रो
 जमानत  से  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  उन्होंने

 रियायत  जम्मू
 कौर  काश्मीर

 के  वजीर  खूराक  जमानत का  यह  बयान  पढ़ा  है  जिसमे ंउन्होंने

 यह
 कहा

 है  कि  हमारी पैदावार  अब  इतनी  ज्यादा  हो  गई  है  कि  हमें  हिन्दुस्तान  से  मुफ्त
 त  खुराक

 की

 र्फ मल  eat  में



 Leck  मौखिक  उत्तर  ७  १९६१

 जरूरत  नहीं  रहेगी  कौर  नगर  यह  दुरुस्त  है  तो  मैं  जानना  चाहता हूं
 वि  ane  साल  जो  यहां

 से  दी  जा  रही  उसको  रोकने के  लिये  क्या  इकदाम  किये  गय  हैं
 ?

 महोदय  :  यथासंभव  ऐसे  शब्दों  का  प्रयोग  किया  जाये  जिन्हें  में  भी  समझ  सकें ।

 pata  तथा  कृषि  मंत्री  स०  का०  :  काफी  मैंने  सभी  राज्य  सरकारों  को

 लिखा  था  कि  किसी भी  नियंत्रण  या प्रतिबन्ध की  कोई  श्रावइ्यकता  नही ंहै  ।  इस  पर  भी  यदि

 किसी  ने  वह  रखा  तो  वह  उसकी  इच्छा  मेरी  नहीं  ।

 थो
 विभूति  स्टे  रिटी

 को  हटा  देने से  फूड का  कितना  खर्चा  बढ़
 जायेगा  कौर

 इनके  रह  से  कितनी  बचत  होती  थी  ?

 को
 स०

 का
 ०

 पाटिल  :
 कु  छ  खर्चा  बढ़  यह  ठीक  हो  सकता है

 |
 बचतु  कितनी हुई

 इसका  हिसाब  नहीं  है  ।  लेकिन फूड  इतनी  काफी  है  देश  में  कि  इस  प्रकार के  बन्धन  रखने  की  कोई

 जरूरत  नदीं  रह  इसलिये  उनको  हटा  दिया  गया

 at  बलराज  मधोक  :
 जम्मू  तथा  काश्मीर  के  कि  मंत्री  ने  कहा  है  कि  वहां  खाद्य

 उत्पादन

 इतना  बढ़  गया है  उन्हें  बाकी  देश से  खाद्यान्न  मंगाने  की  आवश्यकता  नहीं  इस  बात को  ध्यान

 में  रखकर में  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  हम  aa  भी  वहां  सहायता  प्राप्त  मूल्य
 पर  खाद्यान्न  भेजते

 रहेंगे ।

 para  महोदय  :
 माननीय  मंत्री  प्रश्न

 का
 उत्तर  पहिले  ही

 दे
 चुके  हैं  कि  कुछ  मामलों  में  चावल

 को  छोड़  कर  खाद्यान्न के  आवागमन  से  नियंत्रण हट  गया  है  ।

 जो  बलराज  मौका  :  वह  बिलकुल ही  अलग  प्रश्न  मेरा  प्रश्न  यह  है  कि  हम  वहां  सहायता

 प्राप्त  मुख्य  पर  खाद्यान्न  भज  रहे  परन्तु  जम्मू  तथा  काश्मीर  के  माननीय  मंत्री  कहते हैं
 कि

 उन्हें  fray  बात  की  आवश्यकता  नहीं  है  क्यो ंकि  उनका  उत्पादन  अतिरेक  मात्रा  में
 में

 जानना  चाहता  हूं  कि  स्थिति कया  है
 ?

 स०  का०
 पाटिल

 :
 वहू  जम्मू तथा  काइमीर के मंत्री के  मंत्री  का  कथन है  ।  वह  मुझ  से  भिन्न

 व्यक्ति

 श्री  बलराज  मधोक  :  प्रशन  यह  है  कि  उनके  पास  अतिरेक  dar  फिर  भी  हम  wer  व्यवसायों

 को  दबा  कर  वहां  सहायता  प्राप्त  खाद्यान्न  भज  रहे  हैं  ।

 ओ  रंगा  :  कदाचित  वे  मूल्य  कम  रखना  चाहते  हैं  |

 श्री  जिद  कुमार  चौधरी  :  समाचार  है  कि  कुछ  समय  पहले  माननीय  मंत्री  ने  यह  कहा  था

 फि  सरकार  महसुस  करती है  कि  जब  ara  का  अभाव  नहीं  है  कौर  बहुत  शीघ्र  ही  अतिरेक

 खाद्यान्न  का  निर्यात  करने  की  समस्या  उत्पन्न  हो  जायेंगी  ।  क्या
 वह  वक्तव्य  तत्काल  अतिरेक  मात्रा

 को  ध्यान  में  रखकर  दिया  गया  था  या  यह  एक  दीर्घकालीन  बात  है  जिसका  उन्होंने  अनुमान

 लगाया है  ?

 श्री स०  का ०  पाटिल  :
 मे  नहीं

 जानता
 कि

 माननीय
 सदस्य  किस  वक्तव्य  का  उल्लेख  कर  रहे

 पर्त  मैंने  निश्चय  ही  सदैव  कहा  है  अ्रौर  फिर  कहूंगा  कि  भ्रतिरेक  की  समस्यायें  अभाव  की

 सदस्यों  से  अधिक  कठिन  हैं  ।  खाद्यान्न  के  एक  दो  क्षेत्रों  में  अतिरेक  की  समस्यायें  हैं  औरते  बहुत

 थ  छिन  वह  वक्तव्य  साधारण  रूप  में  दिया  गया  था  कौर  मैं  नहीं  समझता  कि
 ag  किसी  विशेष

 दृष्टि  से  दिया  गया  था  ।
 at te

 fas  wast  में
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 पी  स०  भो०  बनर्ज  :  प्रत्यक्ष  ही  ऐसा  लगता  है  कि  हम  श्रात्मन्भिंर  की  रही  में

 क्या  इसके  फलस्वरूप  आयात  कम  किया  जायेगा  कौर यदि  तो  कितना ब  स  विया

 जायेगा  ?

 fat  स०  छठ  पाटिल  :  यह  प्रदान  पूछा  गया  है  ।  जो  आयात ह  ता  है  दह  तीन या  चार

 साल  तक  होता  रहेगा  |  इसके  फलस्वरूप यह  स्थिति  पैदा हुई  है  ।  इसका  उतना  वापस  न्हीं

 लिया  जायेगा  |

 पश्  चितामणि  पाणिग्रहण  :  क्या  इस  स्थिति  की  दृष्टि  से  सरकार  ने  जहां  तक  बादल  का

 संबंध  है  पश्चिमी  बंगाल-उड़ीसा खाद्य  खंड  को  समाप्त  करने का  निश्चय  किया है  ?

 pa स०
 का०  पाटिल  :  में

 तो  बहुत  चाहता  हूं  कि  चावल
 का

 भी
 सारे  tee

 सिये  एव  ही

 जोन हो  ।  परन्तु  कठिनाई यह  है  कि  हमें  तीन  या  चार  वर्ष  दत्ता  करना है  ।  VE  a  स्थिति

 सुदृढ़ न  इस  कार्यवाही  को  करने  का  कोई  लाभ  नहीं  एक  या  दो  वर्ष  से  पीराम  बंगाल

 में  फसलें  भ्रमणी  हो  रही  हैं  प्रौढ़  इस  वर्ष  भी  साधारणतया  अच्छी  परन्त ुमें  नहीं  जानता

 कि  अगले  ag  भी  ऐसा ही  होगा  ।  चावल  संसार  में  कहीं  भी  इतनी  प्रतीक  में  नहीं

 है  ।  चावल  के  बारे  में  हमें  कुछ  alas  सावधान  रहना  है  ।

 कृषि  कारोबार

 थ्रो  रा०  Wo  माझी :

 थी स० स०  सामन्त ६४५४.  1

 |  शी  सुबोध हूं  तदा

 क्या  खाद्य  तबा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कुप्पा  करेंगे कि  :

 क्या  इस  समय  क़षि  के  वर्तमान  औजारों  को  बदलने  का  कोई  प्रस्ताव है  ;

 यदि  तो  सरकार उनको  बदलने  के  हेतु  कया  कार्रवाई कर  है  ;  कौर

 कुतर्कों  को  कब  तक  नये  ate  श्राघुलनिक  जैसे
 ट्रैक्टर

 और

 उपलब्ध  हो  सकेंगे  ?

 कृषि  मंत्री  (  डा० पं०
 lo

 देशमुख
 से  एक  विवरण सभा  पटल पर  रखा

 जाता  है  ।  ted  परिशिष्ट  अनुबन्ध  संख्या  ५८]  ।

 ६६८11  साझी  :  क्या  उद्योग  मेले  में  प्रतिरक्षा  पैवेलियन
 में

 दिखाया
 गया  ट्रैक्टर

 कपड़ों  के  लिये  दिया  जायेगा  ?

 डा०  पं०
 पता  देशमुख  ऐसे  ट्रैक्टरों की  अनेक  किस्में हैं  जो  देश

 के  विभिन्न  भागों
 में

 परीक्षा के  तौर  पर  प्रयोग  किये जा  रहे  कभी यह  नहीं  कहा  जा  सकता कि  जनता  किस  किस्म

 के  ट्रैक्टर  को  पसन्द  करेगी  ।

 श्री  सुबोध  हं  सदा
 :  विवरण  से  पता  लगता  हैकि  छोटे  ट्रैक्टर  बनाने  के  लाइसेंस  दो  फर्मों

 को दिये गये  हैं  ।  य  ट्रै कंटर  erat  को  कब  कौर
 किस

 मूल्य  पर  उपलब्ध  होंगे
 ?

 डा०  पं०  झा०  देशमुख
 :

 में  पुत्र  सूचना  चाहता  हूं
 ।

 यह  भी
 कभी  निश्चित  रीति  में  नहीं

 मूल्य  तथा
 wa  बातों  का  ब्यौरा

 कभी
 उपलब्ध

 नहीं

 4a  aaa  में
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 feat  सुबोध  माननीय  मंत्री  ने  कभी  कहा  है  कि  ट्रैक्टरों  की  अनेक  किस्में  पिछले

 कृषि  मेल ेमें  एक  नमूने  का  ट्रैक्टर  दिखाया  गया  था  ।  क्या  उस  किस्म  का  ट्रैक्टर  बनाया  जायेगा

 शौर  झटकों  के  लिये  उपलब्ध  किया  जायेगा  ?

 डा०  पं०  Alo  देशमुख  Herat  का  ध्यान  इतेक  प्रकार  के  ट्रैक्टरों  की  शोर  आकर्षित

 हो  रहा है

 fat  सुबोध  सदा  छोटे  ट्रैक्टर  ।

 डा०  प०  जा०  देशमुख  :  मे  उसके  बारे में  कह  रहा हं  ।  हम  इसे  भारत  में  निमित  कराने
 का विचार  कर  रहे  परन्तु  ब्यौरा  अभी  तैयार  करना  है  ।

 महोदय  :  प्रशन  के  भाग  में  पुछा  गया  है  कि  क्या  आजकल  विद्यमान  कृषि

 के  ग्रौजारों  के स्थान  पर  ग्रोवर  औजार  बनाते  का  कोई  प्रस्ताव  है  ।  उसके  उत्तर को  विवरण

 करने  की  आवश्यकता  नहीं  विवरण  केवल  ब्यौरा  हो  सकता है  ।  यदि  wet  को

 उत्तर  प्रा सानी  से  दिया  जा  तो  उसे  विवरण  में  क्यों  सम्मिलित  किया  ?
 माननीय

 मंत्रो  उन  बातों  का  मौखिक  उत्तर  देंगे  जिनका  उस  तरह  उत्तर  दिया  जा  सकता है
 ।  विस्तृत

 जानकारी  संबंधी  अरन्य  बातों  के  बारे में  विवरण  प्रस्तुत  किया  जा  सकता है  |

 पृ०  Mo  देशमुख  :  में  यह  बताकर  स्थिति  wie  भी  स्पष्ट  करना  चाहता  था  हमारा

 विचार  aay  थि द्य यान  कृषि  के  औजार के  स्थान  पर  अन्य  औजार  बनाने  का  नहीं  अपितु

 केवल  उनके  बारे  में  है  जो  उपयुक्त  हैं  |

 fat  सुधारे  हुये  हल  के  उनके  प्रयोग  का  क्या  हुडा--ट्रैक्टर  या  इन  चीजों  में  से
 किसी  वस्तु  का  नहीं  ?  क्या  उनका  प्रयत्न  सफल  रहा  यदि  तो  क्या  वे  इसे  कहीं  कायें

 में  लारहेहैं ?

 प्०  tio  देशमुख  :  हां  ।  विभिन्न  प्रकार  की  मिट्टी के  लिये  wae  विभिन्न  प्रकार  के

 हल  बनाये  गये  हैं  जो  कृषकों  को  पसन्द  हैं  ।  उनका  निर्माण  हो  रहा  है  ate  प्रयोग  भी  हो  रहा

 gare  गये  रोजा
 रों

 पर  ध्यान  देने  के  फलस्वरूप  हम  उन्हें  निधन  कृषकों  को  भी  उपलब्ध  बनाना  चाहते

 हैं  ate  वह  भी  बहुत  सी  सवारी  हुई  स्थिति  में  ।

 गजनी  रंगा  :  इसका  मूल्य  देश  में  प्रयोग  होने  वाले  विभिन्न  प्रकार  के  हलों  के  मुख्य  कम

 है  या  श्रमिक ?  वास्तव  देश के  विभिन्न  भागों में  ये  हल  विभिन्न  श्राकार  के  यह

 विभिन्नता  मिट्टी  की  विभिन्नता  के  अनसार है  ।

 डा०  पं०  वा०  देशमुख  :  यह  ठीक  है  ।  हलों  के  विभिन्न  आकार हैं
 शर  निर्माताओं

 के
 पास  भी  विभिन्न  नमूने  संख्या  १,  संख्या  २,  संख्या  ११,  शादी  ।

 किर्लोस्कर
 के  ये

 नमूने  gale  जनता
 उनका

 प्रयोग  करती  ये  लकड़ी  के  हलों  की  श्रपेक्षा  कुछ  महंगे  परन्तु

 अन्त  में  ये  सस्ते  रहते  हैं  ।

 डा०  गोविन्द  दास  :
 क्या  इस

 बात  का  ध्यान  रक्खा  जा  रहा  है  कि  यह  जो  नये  भ्रौजार  बनें

 उनकी  कीमत  केवल  लागत  मात्र  रक्खी  जाये  जिससे  कि  वहां के  गरीब  लोगों  को  इस  बात  में

 प्रोत्साहन  मिले
 कि

 वे  नये
 औजारों

 का
 उपयोग

 कर  सकें
 ?

 मूल  भ्रंग्रजी  में
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 डोप  देशमुख  :
 इस  बात  की  हर  कोशिश  की  जा  रही  है  क्योंकि  प्रव्  इम्प्लीमेंट

 बनें
 मगर  किसान  उनको  ले  न  सकें  तो  उनसे  कोई  लाभ  होते  वाला  नहीं  हम  लोग  कीमत  की

 तरफ
 बहुत  ध्यान देते  लेकिन  हमारी  नीति  यह  नहीं  है  कि  किसी  चीज  को  सब्सिडाइज करे  इसकी

 ज्यादा  गंजा इद  नहीं है  ।

 थी  त्यागो :  सरकार
 ने  यह  देखते  के  लिये  क्या

 योजना  प्रस्तुत
 की

 है
 कि

 ये
 जार  सस्ते  मूल्य

 पर  बनाये  जायें  कौर  सीधे  किसानों  को  दिये  जायें  ।  कया  वे  उन्हें  कुछ  मान्यता  प्राप्त  डिपों  से  सस्ते

 दामों  पर  खरीद  सकते हैं  कौर  क्या  यह  सुनिश्चित  हैकि  बिचौलिया  लोहा  तथा  अन्य

 वस्तुयें में  लाभ  न  कमियो ं?

 डा०  पं०
 त्राण

 देशमुख  :  एक  बर्ड  विस्तृत  यो  जना  बनाई गई  है  ,  जहां  तक  सुधारे हुए
 इन  औजारों

 को  सम्बन्ध  है  केवल  इन  सस्ते  शौर  उत्तम  औजारों  का
 निर्माण  करने

 की  ही
 व्यवस्था  नहीं  है  श्रुति  विभिन्न  प्रकार  की  मिटे  के  लिए  उत  के  आदि  को  भी

 व्यवस्था  है  ।  सौभाग्य
 से  हरनेक  लागों

 ने  उतम  किस्म
 के

 ware  बनाये  हैं  ।  प्रश्न
 उन्हें  Vt

 प्रिय  बनाने का  इन  सब  योजनायें पर  तीसरी  पंच  वर्षीय  योजना  में  ८  करोड़  रु०  व्यय

 करने का  हमारा  विचार  ब्यौरा  तैयार हो  गया  है  ।

 थी  त्यागी  क्या  सरकार  का  विचार  उन्हें  सीधे  कृषकों  को  दे  लिए  कछ  डिपो  खो  लने

 का

 डा०  पं०  lo  देशम त  हुम  कोई  डिपो  न  परन्तु  हमें  गर  सरकारी

 दर  पर  देने  पर  निर्धारित  मलय  पर  उनका  निर्माण पार्थियों  मिल  हैं  जो  लोहड़ा  नियंत्रित

 करेंगी  ?

 उ०  साठ  At  अण े:  क्या  बनने  वाले  (26  औजारों  की  मरम्मत  का  भी  पर्याप्त  प्रबन्ध  किया

 जा  रहा  है  ताकि  उन्हें  प्रयोग  करने  वाले  आवश्यकता  होने  पर ८
 एकाकी  शीघ्र  मरम्मत  करा  सकें  ?

 Blo  Fo  Alo  देवता  हां  ।  हमें  कृषकों  को  इस  कठिनाई  का  भ  ज्ञान  है  ।  टूट  फूट  दनि

 पर  मरम्मत  की  पर्याप्त  व्यवस्था  न  होने  पर  इस  से  कवकों  को  हानि  होगी  |  हम  ने  इस  का  भ  ध्यान

 रखा

 श्री  स०  च०  सामन्त :  पिछले  कृषि  मेले  मेट्रो  चालू  उद्योग  मेले  में  हमले  झ्रायूव  डिपो

 के  बने  एक  छोटे  ट्रैक्टर को  देखा है
 ।  कया  कृषि  मंत्रालय  उन्हें  वह  दू  कटर  बनाने का  प्रो  सहन  दे  रही

 है
 ?

 डा०  पर  हम  प्रतिरक्षा  मंत्रालय  शर  म्याने  ara  इस  किस्म के ट्रैक्टर का  बड़े

 पैमाने  पर  निर्माण
 करने का  निश्चय  नहीं  कर  पाये  परन्तु  wa  किस्म

 यी  ट्रेकर  हैं
 जिसका

 शीघ्र  निर्माण  होते  की  सम्भावना  है
 ।

 थ्री  विनति  में  जानना  चाहता हुं
 कि  गार्डन  ट्रैक्टर  ait  वाफिंग ज् यी कट्स  जिनकी

 ताकत
 पांच  हार्स  पावर  की  क्या  4 fafa  कास्ट  श्राफ  Wert

 कौर  किसानों को

 थे  किस  कीमत  पर  सरकार दे  सकती  है

 डा०  ठ  शा०  देशम
 : :

 शुरू  में  तो  जो  wea  बनाती  हैं  वे  बहु
 त  कमी  बतलाती  लेकिन

 का  जो  ट्रैक्टर  यहां

 art  चल  कर  कुछ  बढ़ा
 देती  हैं  ।  मुझे  कल

 ही  मालूम
 il  है  कि  श्रम  OsT

 +मल  daw में
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 लाया  गया  जिसक हास  पावर  s},  वादो  या ढाई  हजार  रु०  में  झर कोई

 फर्म  इसे  बनाने भ  जा  रहो  है  श्री यह  देखना  है  कि  कहां  तक  इसी  कीमत  पर  वह  मिलेगा  ।.

 इस  का  पता  प्राग  चलेगा  |

 जी  रंगा
 :  क्या  उन्होंने  लकड़ी  का  जिस  में  चाहे  का  फन  लगा  कोई  ऐसा  हल  बनाया  है

 जो  वर्तमान  हल  के  समान  सादा  होगा  परन्तु  कार्य  करेगा  कौर  जिसे  स्याना  लोडर  तथा

 बढ़ई  वर्तमान  दल  के  समान  से  ठीक  कर  सकते हैं  ?

 १डा०  पं०  बा
 ०  देशमुख :  हां  ।  इलाहाबाद  संस्था  ने  ऐसा हल  बनाया  है  जिस  में  इस्पात

 का  फन  ्र  fare  से  काम  अच्छा  होता

 थी  हेम  बदना
 :

 क्या  यह  सच  हैकि  फो  प्रतिष्ठान  के  दल  जो  कछ  समय  पूर्वे
 देश  में  प्राया  था  सुश्न:व  दिया  है  कि  भारत  में  भूमि  को  कृषि  योग्य  बनाने के  लिये  सेक्टर

 ava  हैं  और  उनका  जमीन  जोने  के  लिये  प्रयोग  में  नहीं  लाना  है  ?  यदि  तो  क्या

 सरकार  ने  इस  सुझाव  पर  विचार  किया

 दा
 ०

 देवमती  समूचे रूप  बड़े  ट्रैक्टर  केवल  भूमि  को  कृषि  पय  बनाने के
 लाभदायक  हैं  ।  परन्तु  कृषि  मजदूरों  का  अभाव  निरन्तर  बड़  रहा  है  मृतक  लोग

 छोटे  ट्रैक्टर  चाहते  हैं  wa  भूमि  के  कृषि योग्य  बनाने के  लिए  बड़े  ट्रैक्टरों के  साथ  हमें  छोटे

 ट्रक टरों  की  भी  आवश्यकता  होन  जिनका  प्रयोग  कृषक  जमन  जो  तने  के  लिए  करेंगे  ।

 सुश्री  तंगदिली
 :

 क्या  यट  सच  नहीं  है  कि  एक  ng  बर्नी  टाइप  के  हल  को  दूर  जिले  में

 एक  या  Yarat  पर  बनाया  जावेगा  ?  क्या  इ  किसी  क्षेत्र
 या  aga  अखिल  भारतीय  ऑरा

 निश्चित  प्रकार  का  स्वीकार  कर  लिया  गया  है  क्योंकि  यह  भी  rasa  कृषि  मेले  में  प्रदर्शित  किया

 गया  था  ।  इस  का  नाम  बोस  कलप्पाई  है  ।

 गयी  | (+  Mo  में  पू  सुचना  चाहता  क्यों के  मुझे  ब्यौरे  को  बातें  ज्ञात  नई

 हैं  ।

 समय  प्रदेश  में  फ्लाइंग  एवं  ग्राइडिंग  क्लब

 +

 श्री  विद्याचरण  शुक्ल
 श्री  बिरेन्द्र  बहादुर  सिह  जी  : ६५५.

 {

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  भारत  सरकार  ने  मध्य  प्रदेश  में  रायपुर  में  फ्लाइंग  एवं  ग्राइडिंग क्लब  खो  जने

 की  मांग  को  सिद्धांत  के  तौर पर  स्वीकार कर  लिया

 योजना  का  ब्यौरा  क्या  है  ;

 भारत  सरकार  इसे  प्राविधिक  at  वित्तीय  सहायता  देने  का  विचार  कर  रही

 है  ;  कौर

 क्या  विजियानगरम  में  oer  बच, ह हंगर  प्रस्तावित  रायपुर  फ्लाइंग  क्लब  के  लिये

 आवंटित  कर  दिया गया  है  ?

 मिल
 UKAT  में
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 \  fra पप्रसैनिक  उड़ान  उपमंत्री  (  st  सुहाग द्दीन

 से  अपेक्षित  जानकार  देने  वाला  जिल  सभा  पटल  पर  रखा  जाता है  ।

 विवरण

 ग्रोवर
 क्लब  को  सूचित  कर  दिया  गया  है  कि  फ्ताइंग  एवं  र्लाइडिंग  aaa

 बनाने
 के

 संबंघ
 में  कया  कया  झावइ्यकताएं  पूदा  करन

 पन्न  गर युव
 न

 डींग
 कलब  को  ड a4  a पता

 तथा  श्रमिक  सहायता  देने  को  fatircera  करने  वालਂ  त्रय  सहायता  योजना  की  एक

 प्रति  भी  कब को  दे  दी  गई  है  ।  जब  क्लब  प्रारंभिक  नब  कर  लेगा  प्रोर  निश्चित  प्रपत्र  में

 भ्रम-सहायत  संबंधी  करार  कर  लेगा  तब  क्लब को  अपे-जानता  ain  में  शासित

 जाएगा  अबे  सहायता  यो  जना  के  अन्तर्गत  फ्लाइंग  एव  गल  डींग  कॉलेजों  को  सिलो  वालो

 सहायता
 का  परिणाम  wade  में  दिया  गया  है  ।  परिशिष्ट  २,  घ्रनुबन्व  संख्या

 ]  ।

 PERQ—E3 A में  विशाखापटनम  से  बाधा  बैल मैन  गर  को  रायपुर  में  बदलने

 का
 विचारे  ।

 घी  विद्या  चरण  दिल :  विशाखा पट
 ta

 fre  चालू  वि
 नय  ad

 में  हो  रायपुर  को क्यों

 नहीं  बदला जा  सकता  कौर य यह  अगले  ्  पर  क्यों  छोड़  दिया  गया

 पची

 weer

 वस्तुस्थिति  यह  हैकि  रायपुर  क्लब  ने  सदस्यता  इरादी  के  बारे  में  अपने

 त्रस्त  नहीं  भेजे  हंगर  को  बदलने  में  कुछ  समय  लगेगा |

 त०  ao  विट्ठल  राब :  दूसरो  पंचवर्षीय  योजन ना  में  खोने  जाने  वाले  प्रस्तावित  १०

 ग्राइडिंग
 केन्द्रों  में  से  एक  भी  नहीं  खोता  गया  ।  क्यो  रायपुर उन  में  ह ै?

 भो  सु ही उद्दीन :  मुझे  मालूम  नहीं  माननीय  सदस्य
 किन  १०  मेਂ  उल्लेख

 कर
 रहे

 हम
 ने  दूसरी  योजना  के  भ्र दु सार  फ्लाइंग  क्लब  खोलते  मुझ  स्मरण  नहीं  कि  varsten

 Real  की  संख्या  १०  थी  ।

 गुरजोत त०  ब०  विट्ठल  राब  :  उनकी  संख्या  १०  थी  ।

 परिवहन  विशेषज्ञों  की  समिति

 थो  विदा  चरण  शुक्ल  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  को कृपा करेंगे कि  :

 क्या  परिवहन  संकट--बरसकर  कोयला  लानेले  जाने  के  मामले  में--के  dia में

 बनाई  गई  विशेषज्ञों  को  wearers  स्मिति  जिसके  प्रधान  मंत्रिमंडल  के  सचिव  अपनी  रिपोर्टे

 पेश कर  दी  है  ;

 यदि  तो  उस  समिति  की  मुख्य-मुख्य  सिफारिशें  क्या  हैं
 ?

 रेलवे  उपमंत्री  (  श्री  सें
 ०  वें

 ०  :  (  a  कोयला  परिवहन  के
 विषय

 थर  मंत्रीमंडल  सचिव  के  सभापतित्व  en  हुई  थी  ।  उनमें  निम्न  मुख्य  सिफारिश

 की  गईं

 (१)  समुद्र  द्वारा  प्रतिवर्ष  दक्षिण  तथा  पश्चिम  भारत  को  कोयला  भेजने
 के

 लिये  १०

 लाख  टन  भ्र ति रिक्त  भार  के  लिये  जहाजों  शौर  पतन  को  सुविधाओं  की  व्यवस्था

 मूल
 Witt  में
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 की  जानी  चाहिये  ate  इस  प्रकार  जो  कोयला  मना  जाये  वह  उपभोक्ताग्रों कों को

 उसी  भाव  पर  मिलना  चाहिये  जिस  दाम  पर  रेलवे  द्वारा  लै  जाया  गया  कोयला  ।

 (२)  पत्तनों  तथा  अन्य  महत्वपूर्ण  केन्द्रों पर  कोयले के  स्टोर  खोले  जायें जहां  पर

 कोयला  ब्लाक  रेकों में  ले  जाया  जाना  चाहिय े।

 (२)  कोयला  नियंत्रक  झ्रावंटन  को  वह  उपभोक्ताओं  को  वास्तव  में  मिल  सकने

 वालो  मात्रा  से  समानता  रखता  हो  ।.

 (¥)  ग्रेड  २  तथा  घटिया  किस्म  के  कोयले  तथा  सॉफ्ट  कॉम  को  छोटी  दूर  तक  सड़क

 द्वारा  ले  जाने  का  प्रबन्ध  ate  किया  जाये  ।

 (x)  रविवार  तथा  aa  छुट्टियों  को  wea  दिनों  के  समान  कोयला  लादा  जानां  चाहिये  ।

 (६)  aa  कालीन  उपाय  के  तौर  पर  तीसरी  योजना  में  मध्य-भारत  के  कोयला

 क्षेत्रों  का  यथासंभव  अधिकतम  विकास  किया  जाये  ताकि  दक्षिण  तथा  पश्चिम

 भारत  को  भ्रावश्यकता  उससे  पूरा  सके  शर  इस  प्रकार  यथा  संभव  मात्रा तक

 बिहार  कौर  बंगाल  से  इन  स्थानों  को  weal  दूरो  के  स्थानों  पर  क़िबला  भेजना

 कम  हो  जाये  ।

 कशी  तंगामणि  :  इतना  लम्बा  विवरण  सभा  पटल  पर  रख  दिया  जाना  चाहिये  ।

 preter महोदय  :  मा०  मंत्रो  को  पृष्ठ  श्र  €  बातों  का  विवरण  सभा  पटल  पर
 रख  देना

 चाहिये  तथा  इसे  न:टिस  झ्राफिस  में  रखना  चाहिये  था  ।  मा ०  मंत्री  को  इतना  बताकर  कि  समिति

 ने  अपना  प्रतिवेदन पेश  कर  दिया  इसे  सभा  पटल पर  रख  देना

 faa  मंत्री  (  श्री  जगजीवन राम )  :  समूची  रिपोर्ट  उसका  संक्षेप  सभा  पटल  पर  रख

 दिया  जायेगा  ।  विवरण  पढ़ते  को  बजाये  सभा  पटल  पर  रखा  जा  सकता  था  ।  यदि  बाप  उनकों  पुरा

 करने  की  त  wages  पूछे  जा  सकते  हैं  ।  में  समूचा  रिपो  पटल  पर  रखने का  वचन

 देता  हूं  ।

 का  शेष  da  सभा
 पटल

 पर
 रखा

 गया

 (७)  पश्चिम  तथा  दक्षिण  भारत  में  उद्योगों  द्वारा  दूसरा  ईंधन  उपयोग  में  लाने  की

 संभावना  का  परीक्षण  किया  जाना  चाहिये  ।

 योजना  सचिव  के  सभापतित्व  में  तथा  वाणिज्य  तथा  खान  और (5)

 aq  तथा  लोहा  ate  इस्पात  के  प्रतिनिधियों  पर  श्रावित  एक

 उपसमिति  को  कोयला  क्षेत्रों  के  विकास  एवं  रेल  परिवहन  के  विकास  के  बारे  में

 लगातार  समीक्षा  करो  चाहिये  ।

 (६)  कोला  घने  के  यंत्र  लगाने के  काय  क्रम  को  बढ़ान ेके  लिये  योजना  झ्रायोग  के

 परामर्श  से  कार्यवाही  को  जानो  चाहिये  ।

 pat  विद्याचरण  शुक्ल  :  मंत्रो  मंडल  सचिव  के  सभापतित्वाघीन  समिति  की  कितनी  सिफारिशें

 सरकार  द्वारा  स्वीकार  की  गई  हैं  ?

 घ्रव्यक्ष  महोदय  :  मा०  मंत्रो  बता  चुके  हैं  कि
 विशेष  समिति  नियुक्त  की  जा  चुकी  है  मा०

 सदस्य  प्रतिवेदन  को  पढ़  लें  और  फिर  भी  कोई  सन्देह  हो
 तो

 aa  बतायें  |

 पिग  प्ंत्रेजो  में श्व
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 श्री  जगजीवन  राम
 :  अधिकांशतः  सिफारिशों  स्वीकार  की  जा  चुकी  हैं  कौर  कार्यान्वित

 की  गई  हैं  या  की  जा  रही  हैं  ।

 fata स०  ato  बनर्जी  :  कठिनाई  यह  है  कि  जब
 कोयला

 था
 तो  स्टोर  नहीं था

 ग्र ौर जब
 जब

 स्टोर

 तो  नहीं  है  ।

 श्री  हंस  बदगा  :  उपभोक्ताओं  को  उनकी  मरजी  के  अनुकूल  कोयला  खरोदने  नहीं  दिया

 जाता  |

 fat  जगजीवन  राम  :  मा०  सदस्य  को  कोयला  आवंटन  ग्रोवर  उपभोग  को  पद्धति  मालूम  नहीं  ।

 चाहे  हूं  था  उपभोक्ता  को  अपनों  इच्छानुसार  कड़ों  से  भी  कोयला  खरीदने  को  इजाजत

 नहीं  ।

 की  त०  ब०  विट्ठल  राव  :  मा०  मंत्री  प्रतिवेदन  का  संक्षेप  रखने  को  कहा  है  ।  क्या

 पुरा  प्रतिवेदन  प्राप्त  नहीं  हगा  ?

 ज्  जगजोत  राम  :  समूचा  प्रतिवेदन  प्रात  नहीं  होंगा  ।

 fat  त  qo  विट्ठल  राव  :  समिति  कोयले  की  कमी  कौर  फैक्टरियों  के  बन्द  होने  इरादी  से

 संबंधित  प्रश्नों  के  बाद  नियुक्त  कों  गई  थो  ।  कोयला  उत्पादन  झर  परिवहन  का  प्रशन  परस्पर

 संबंधित  हैं  ।  इसलिये  हमें  यह  प्रतिवेदन  मिलता  चाहिये  ।

 fa  जगजीवन  राम  :  यह  मंत्रो  मंडल  सचिव  तथा  मंत्रालयों  के  सचिवों  की  विभागीय  समिति

 थो  गिरोह  उसका  प्रतिवेदन  सभा  पटल  पर  पर  नहीं  रखा  जा  सकता  ।

 oem  महोदय  :  मा०  सदस्यों  को  सुचना  लेने  ग्रोवर  सिफारिशों  जानने  का  हक  साफ  मंत्री

 जानते  te  कि  सभा  पटल  पर  क्या  रखा  जाना  यदि  सभा  के  कहने  पर  सरकार  कोई  सरकारी

 समिति  नियुक्त  ते  ग्रोवर  बात  थो  |  झ्रावेदयक  सुचना  पटल  पर  रखी  जापेगों  ।  इस  बारे  में

 समय-समय  पर  उत्तर  दिये  जाने  के  बावजूद  कोयले  को  स्थिति  में  सुधार  नहीं  होता  ।  पुनः  २  स्थगन

 प्रस्ताव  ard हैं  ।

 श्र  जगजीवन राम
 :

 यह  बार-बार  उठाया  परन्तु  निकट
 भविष्य

 में  जब  तक  हम

 जित  wat  व्यवस्था में  काम ते  किसी  को  भो  केवल  चाहने  मात्र  सें  कोयला  मिलना  iT

 है  कायले  के  उत्पादन  को  योजना  बनती है  ।  उतना  उत्पादन  होता है  ake  ढोने  के  लिये  रेलवे

 के  प्रेम  को  भी  योजना  बनता है  ।  रेलवे  उतनी  मात्रा  में  कोयले  को  ढोने  ator  करती

 है
 |

 fat  रंगा  :  योजना  के  azar  कुछ  भी  नहीं  होता  ।

 श्र  जगजीवन  राम
 :  arg का  योजना में  विश्वास  नहीं  है  ।  श्राप  सब  कामों  में  स्वतंत्र

 प्रयोजन के  प्रस्ताव  करने  का  क्या  लाभ है  ?  अनेक  उद्योगों  की  स्थापना के  साथ  औद्योगिक

 कामों  दूसरे  कामों  के  लिये  कोयले  को  मांग  बहुत  अधिक  रेलवे  सारी  मांग  को
 नहीं

 कर  जो  अनुमोदित  योजना  के  अन्दर  नहीं  दराती  |

 froma  महोदय  :  क्या  सभा  प्रशन  पूछ  नहीं  शर  यह  नहीं  कह  सकती  कि  पर्थाप्त

 किसी  चीज
 सुविधाघरों  की  व्यवस्था  की  जानी  चाहिये  ?  कया  सभा  यह  मांग  नहीं  कर

 सकती  वि

 को
 कम

 करके  इसको  प्राथमिकता  दी  जाय
 ee

 न परं प्रे जी में
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 fa  जगजोत  राम  :  सभा  समूची  योजना  में  संशोधन  कर  सकती है  ।  मेंने  कोयला  उत्पादन

 और  परि दूत
 को  स्थिति  व्यक्त  कर

 दो  है
 ।  सभा  योजना  में  निर्धारित  लक्ष्यों  में  परिवर्तन  कर

 सकता  है  ।

 fasta  महोदय  :  इसका  यहां  निपटारा  नहीं  हो  सकता  ।  इसको  चर्चा  करने  के  fat  aaa

 नहीं  मा०  मंत्रा क  चाहिये कि  वह  इस  विषय पर  केन्द्रीय  हाल  में  मा०  सदस्यों  से  चर्चा  करतें

 और  र्मियों  को  बतायें  कि  सरकार  को  alana  बौर  शक्ति  के  झ्र तु सार  क्या  जा  सकता

 मा०  सदस्य  उनकों  संतुष्ट  करने  के  लिये  कुड  समय  निकालें  ।

 को  रंगा  :  हमारा  रोप  यह  है  कि  योजना  में  जो  उपबन्ध  है  उसका  पालन  नहीं  किया

 जाता  |

 महोदय  :  यदि  हमें  ८  तारोख  के  बाद  भी  बैठना  होता  तो  में  इस  विषय  पर  चर्चा

 को  म्रचुवाति
 दे  देता  कयोंकि  बार-बार  यह  प्रश्न  उठता  मा०  सदस्य  प्रश्न  पुछते  ANC  सा०  मंत्रो

 उनको  सन्तुष्ट  करते  ।  अब  जो  सदस्य  चाहते  हैं  वे  मंत्रो  से  मिलकर  मामले  का
 स्पध्टोकरण  करवा

 a

 त्यागो  :  aro  मंत्रों  को  ta  अवसर  देना  चाहिये  ।

 तरो  जगजोत  राम  :  जैसा  म्याने  फरमाया  सभा  में  बहुत  सी  बातें  पूछो  जातों  हैं  जिनका

 हुन  हा  सकता  है  ।  मेरे  प्रान्त में  रेलों के  विभिन्न  मंडलों  के  सदस्यों  तथा  जनरल  मैनेजरों को को

 नंबरों  जाता
 हैं  प्रति  सत्र  या  प्रति  व्  जैन कें  करता हूं  ।  इस  सत्र  में  भो  बैठें  हैं  ale  इस  agra  की

 ४
 से  बैठकें  राज  भी  कुछ  संसद  सदस्यों के  साथ  मुलाकात हुई  थो  ।  ये

 बैठकें  प्रतिदिन  १०  बजे से

 १  बजे  तक  दातों  रहता हैं  गरीर  जा  सदस्य  प्रश्न  पुछना  चाहते  है  उसमें  श्री  सकते  हैं  ।

 fat  स०  मो०  बनी  :  कल  सत्र  समाप्त  हो  रहा  Alo  मंत्रों  को  व्यापक  विवरण

 सभा  पटन  पर  रख  देना  चाहिये  ताकि  हम  सही  स्थिति  जान  सकें  ।

 महोदय  :  जन  बातों  का  स्पष्टीकरण  मा ०  सदस्य  चाहते  हैं  वे  उनको  लिख  जिन

 पर  वे  चाहते  हैं  कि  विवरण  दिया  जाये  ।  में  वे  मा «०  मंत्री  को  भेज  दूंगा  कौर  यदि वह  व्यापक

 वितरण  ft  ता  मैं  टाइप  करवा  कर  सब  सदस्यों  के  घरों  पर  उसको  प्रतियां  भिजवा  दूंगा  ताकि  वे

 सन्तुष्ट  हा  सकें  ।

 ढिलवां में  झाग

 +

 थो  दी ०  Wo  फार्मा :

 श्रोबलराज  मधोक  : 1*६५७
 {

 रेलवे  मंत्रो  २४  १९६१  के  तारांकित  yet  संख्या  ceéy  के  उत्तर  के  संबंध  में

 यह  बताने  को  कपा  करेंगे  कि  :

 जालन्धर  के  पास  ढिलवां  में  लकड़ी  के
 एक

 डिपो  में
 जो

 राग
 लगी  थी  उसके  कारणों

 की  पुलिस  alt  जांच
 पड़ताल  के  मामले  में  परब  तक  क्या  प्रगति  हुई  है  ;  ग्रोवर

 वि
 उसका  ब्यौरा  कया  है

 ?

 मूल  प्रंप्रेजो  में
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 पोलो  उपमंत्री  (  थी  शाहनवाज़  :
 पंजाब  ato  argo  डो०  पुलिस  सुपरिटेंडेंट  के

 पर्यवेक्षण  में  पुलिस  जांच  चल  रहो  है  atc  प्रभो  तक॑  कोई  रिपोर्ट  रेलवे  को  प्राप्त  नहीं  हुई

 सवाल  पैदा  नहीं  होता  ।

 pat  दी०  च०  चूंकि  इस  मामले  में  गड़बड़ी  पड़ने  कों  सन्देह  क्या  प्रादेशिक  या

 अन्तरिम  प्रतिवेदन  प्राप्त  हो  गया  है
 ?

 pat  शाहनवाज  at
 :  हमने  विभागीय  जांच  करवाई  थी  कौर  वह  प्रतिवेदन  प्राप्त  हों  चुका

 परन्तु  मामले  को  जांच  सो ०  अब  डो०  के  द्वारा  को  जा  रहो  है  वहू  स्वतंत्र  विभाग  है  ake  रेलवे

 के  mila  नहीं  ।  वे  अरपना  समय  लगायेंगे  ।

 झ्  दो०  च०  शर्मा  :  मंत्रालय  पुलिस  रिपोर्ट  को  वि  भागों  रिपोर्ट  से  कैसे  दोनों

 में  ग्रस्त zat  ?

 fat  शाहतवाजखा :  हम  पुलिस  रिपोर्ट  art
 तक  प्रतीक्षा  करेंगे

 pat  बलराज  मधोक
 :

 दो  होने
 पहरे

 बताया  गया  था  कि  पुलिस  जांच  कर  रही  थी  ।  इसे

 कितना  समय  लगेगा  ?

 fat  शाहनवाज खां  :  राज्य  पुलिस  रेलवे  के  ote  नहीं  है
 ।

 fama  त०  ब०  विट्ठलनाथ
 :  इसको  में  रखते  हुये  कि  बहुत  हानि  हुई  क्या  सरकार

 विशेष  पुलिस  प्रतिष्ठान  को  कटेगी  कि  अपराधियों  को  ढूंढने
 में  सी

 ०  झाई०  डी०  पुलिस की  सहायता

 करे  ?

 भी  शाहनवाज
 ला

 :  वह  अपना  काम  जानते  हैं  ।  उन्हें  बाहर  के  परामशं  की  जरूरत  नहीं

 होती ।

 शो  तंगा मणि :  हानि  २५  करोड़  रुपये  की  इस  दृष्टि  से  कया  किशोर  शाखा  जांच

 विभागीय  जांच  के  आधार  पर  जो  उत्तरदायित्व  केवल  एक  चौकीदार  पर  लगाते  हैं  या  क्या

 यह  विभागीय जांच  के  सोमित क्षेत्र से  प्रिक  व्यापक  होगो
 ?

 रोजे  मंत्रो  (  थी  जगजीवन  :  पुलिस  जांच  व्यापक  होंगी  ate  यह  विभागीय  जांच

 के  प्रतिवेदन  से  सोमित  नहों  होंगी  ।

 हटाया के  जिला  परिचय  wea
 क्रि  हत्या

 बो  प्र०  गे  देव

 1*६५८
 थो  मो०  न  ठाकुर

 Lat  भजन  सिह  भदौरिया

 क्या  रेलवे  मंत्री यह  बताने की  कृप  करेंगे कि

 क्या  १८  ERR  को  लखनऊ  के  पास  रेलगाड़ी में  इटावा  के  जिला  परिषद्

 के अ्रध्यक (स

 की  हत्या  की
 गई  थी  ;  कौर

 यदि  तो  उस  मामले में  क्या  कथित
 वाही

 की
 गई

 ?

 wag  में a

 1646  (Ai)
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 q  मंत्री
 रेले  उ  at  (  प्री

 सें०  व्०  !

 मामले  की  पुलिस  ढारा  जांच की  जा  रही है  ।

 पची  प्र०  बया  मृत  व्यक्ति
 के

 परिवार
 को  प्रसिकर  दे  दिया  गया  है  था  दिया

 जायेगा ?

 PAA  व  ०  राम स्वामी  सवाल  पैदा  नहीं  होता ।

 थी  रघुनाथ  क्या  इस  मामले  में  रेलवे  पुलिस  द्वारा  कोई  जांच
 की

 मई  थी  या

 नहीं
 ?

 श्री  सें०  do  राम स्वामी  !  पुलिस  इस  मामले  की  जांच  कर  रही  है  ।

 श्री  मो०  ब०  ठाकुर  पुलिस  जांच  में  कितना  समय  लग  जाएगा  ?

 बी  सें०  do  राम स्वामी
 ।

 में
 कसे  इसका  उत्तर  दे  सकता  हूं

 ।

 दिल्ली  में  तापीय  संयंत्र

 ्  थी  प्रतीत  सिह  सरहदी :

 क्या  सिचाई  संया  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 दिल्ली
 में  एक

 तापीय
 संयंत्र  प्लांट

 )  की स्थापना के  बारे  में  क्या  प्रगति हुई
 धौर

 जब  तक  कितनी  रकम  व्यय  की  गई  है  ?

 +सिचाई  त्या विद्वत  उपमंत्री (  भी  हाथी  )  :  att  सूचना  देने  वाला

 विवरण
 सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है

 ।

 विवरण

 उल्लेख  Yo  एम०  डब्ल्यू  थमते  संयंत्र  के  बारे  में  है  जो  दिल्ली  नगरपालिका

 निगम  के  बिजली  संभरण  उपकरण  के  दिल्ली ी  थर्मल  बिजली  घर  के  नाम  से  जाना  जाता  जो

 बनाया जा  रहा  यदि  तो  स्थिति इस  प्रकार  है
 :-

 संयंत्र  तथा  उपकरण  के  लिये  काडर  दे  दिये  गये  हैं  पौर  प्रायः  सभी  इंजीनियर

 सम्बन्धी  ब्योरा  पूरा  हो  चुका  है  |  ३०  प्रतिशत  भ्रसनिक  काम  पूरे  किये  जा  चुके  जब  तक

 परियोजना पर  लगभग  ४८  '  ८  लाख  रुपये  की  राशि  ख़र्च  की  जा  चुकी  सितम्बर /

 १६६३  तक  संयंत्र  का  काम  झ्रारंभ हो जाएगा हो  जाएगा  |

 fat  प्लग  aq  यह
 संयंत्र  दिल्ली  में  बिजली  की  सारी  कमी को  पूरा  कर

 सकेगी ?

 pat  यह  संयंत्र  apart ही  कमी  को  पूरा  नहीं  कर  किन्तु  हम  अन्य  कई

 सल्ल ft  के  बिजली
 संभरण

 को  बढ़ा  रहे  हैं  |
 कार्यों  के  ढारा

 रि  $$ rr

 मल  झंग्रेज्ी  में
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 पति प्र०  गे  क्या  यह  सच  है  कि  संयंत्र
 की

 नींव  के  लिये  चुना
 गया  स्थान  जमना

 के  किनारों पर  रेतीला  दै  कौर  यदि  तो  जब  यह  गीला  हो  जाएगा  तो  क्या  होगा ?

 शी  सभी  उपचार दिये  गये  हैं
 ।  aq  नींव  के  बारे  में  कोई  कठिनाई नहीं  है  ।

 palate:  यह  कब  तक  पूरा हो  जाएगा
 ?

 felt  मेंने  घकक््तब्य में में  बताया  है  कि  १९६३ तक  संयंत्र  दारा  प्रारंभ

 हो  जाएगा  ।

 दिल्ली  में  तपेदिक  के  रोगी

 केट  थी  बलराज  मधोक  :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 दिल्ली  में  क्षय  रोग  से  ग्रस्त  लोगों की  संख्या इस  समय  fina  है

 घौर दिल्ली  में  क्षय  रोग  के  भ्रस्पतालों  में  कितने  पलंग  उपलब्ध हैं  ;

 पलंगों  की  कमी  के  कारण  नगर  में  स्थान-स्थान  पर  रोगियों  के  रहने  से  होने  बाली  क्षण

 रोब  की  वृद्धि  को  रोकने  के  लिये  सरकार  क्या  उपाय सोच  रही

 स्वास्थ्य  मंत्री  (  थो  कर मरकर  )  (a)  लगभग  ४०,०००  ।

 १,२१२

 दिल्ली  में  क्षय  रोग  की  वृद्धि को  रोकने  के  लिये  निम्नलिखित  कदम  उठाने  का  विचार

 है

 (१)  बी०  सी०  जी०  टोका  आन्दोलन को  बढ़ाना

 (२)  दिल्ली  के  सभो  भागों  में  एक  प्रभावकारी  चिकित्सा  योजनाਂ  चाल

 करना

 (३)  पांच  ate  क्षय  क्लिनिकों  की  स्थापना

 इसके  भ्र ति रिक्त  निम्न  mate से  wie  पलंगों की  व्यवस्था  करने
 का  विचार  है

 सिल्वर  डाली  क्षय  रोग  भ्र स्प ताल में  २५०  पलंग

 क्षय  रोग  भ्र स्प ताल  महरौली  में  ६०  भर

 t दिल्ली  के  विभिन्न  क्षय  रोग  भ्र स्प तालों में  ४७५  पृथक  पलंग

 भरी  बलराज  मौका
 :  क्या  यह  सत्य है  कि  महरौली  भ्र स्प ताल  जिस  को  सरकार की

 झोर से  एड  मिलती  न  केवल  बेजा  बहुत  थोड़े  बल्कि  वहां  पर  बाहर  से  जो  मरीज  भराते

 उन के  साथ  ठोक  सलूक  नहीं  होता  है  घौंर  बहुत  से  मरीज  मायूस  हो  कर  लौट  जाते  हैं
 ?

 fat  करमरकर  वे  ठीक  हो  कर  लौट  जाते  हैं  ।

 चो  बलराज  मधोक  :  उन  के  साथ  ठोक  सलूक  नहीं  किया  पह
 शिकायत

 है  ।

 भी  कर मरकर
 मैं  हाउस  को  यह  बताना  चाहता  हूं  कि  मेहरौली  का

 भ्र स्प ताल
 सब  से

 अस्पताल  है  ।
 ee

 मूल  उपजा
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 वों  मा०  yo  गा पिक वाइ  पिछने  ad  .  दिल्ली  में  प्रस् पता लों  में  कितने  रोगियों  को

 प्रवेश  पुलिया  गया
 ?

 pat  कर मरकर :  मुझे  पता  नहीं  ।

 fat  Wo  क  गायकवाड़  :  कया  मंत्री  जो  को  पता  है  कि  जब  निघन  रोगी  वहां  जाते

 हैं तो  उनको  प्रवेश  नहीं  जब  कि  साधारणतया घनी  रोगियों को  प्रवेश  मिल
 जाता

 क्या  सरकार  ऐसा  अभिलेख  रख  रहो है  जैसा  रोजगार  दफ्तरों  में  रखा  जाता  है  ?

 श्री  कर मरकर :  जो  नहीं  यदि  मुझे  ऐसी  किसी  घटना  का  पता  चलेगा  तो  में  उस  परे

 बंगीरतापूर्ण  ध्यान  दूंगा  ।

 रेलों पर  ब्रिक्स  मेन

 +

 श्री  तंगार्माण  ;

 श्यो  पुरबिया  श्रवम्बलम perce  f

 भी  सम्पत

 क्या  रेलवे  मंत्रो यह  बतान की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  विभिन्न रेलों  के  परिचालक  कामना  रियो

 की  विभिन्न  श्रेणियां हैं
 |

 )
 में  श्रे कसमे नों

 क्या  दक्षिण  रेलवे  के  dertat  संवर्गਂ  में  भरती  होने  के  बावजूद

 ग्रेड  के  गार्डों  के  रूप  में  पदोन्नति  नही  होती  है  ;

 इस  व्यवस्था
 को  ठीक  करन  के  लिये  बया  कार्यवाही  करने  का  विचार

 ae

 क्या
 यह  सच  है  कि  ५  १९६१  को  मदुरै में

 मानना
 तय

 मंत्री
 की  इस  सम्बन्ध

 में  लिखित  भ्रम्यावेदन  दिये  गये  थे  ?

 रिले  उपमंत्री  (  शी  दावा सां  )
 :  धौर  ज़ी  नहीं

 (*t )  सवाल  पैदा  नहीं  होता ।

 जो  हां  ।

 fet  क्या  यह सच नहीं  है  कि  दक्षिण  रेलवे  के  gece, at arg जो  योग्य  हैं
 मौर  भवर

 स्नातक  नात  जाते  पिते  १८  वर्षों  से  सो  ग्रेड  के  गार्डों  के  कंप  में  पदोन्नत  नहीं  किये  गये  हैं  ?

 pa  शाहनवाज  at  जो  नहीं  ।  ag  बात  नहीं
 है

 :  क्या  सरकार  ब्रेक्सर्मनों  को  इस  विशिष्ट  पदालि  में  ही  पदोन्नति  के  सासें

 को
 सीमित  करने  का  विचार  रखतो  उन्हें  भूतपूर्व  एस०  झाई०  कार

 में
 बड़ी

 हानि  हुई  है
 wie

 वे  श्री भो  हानि  उठा  रहे  क्या  उन  को पदावनत नहीं  किया  जा
 सकता

 ?

 गो  शाहनवाज़  मुझे  खेद  है  कि  वह  संभव  नहीं  होगा  क्यों
 कि

 ay
 श्रेणियों

 के  रेलवे

 मैनों  भीं  ग्रेड  के  गानों के  रूप  में  पदोन्नति के  लिये  योग्य
 ए०  एस०  एम०  मसलन

 FAR,  ट्रेन  क्लर्क  aif
 |  ये  सब  लोग  भी  योग्य  हैं  ।

 ee न

 faa  ara  में
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 tat  तंगामसणि  कया  यह  सच  नहीं  है  कि  एक  श्रेणी के  चलते  वाले  tae को  विशेषकर

 बाड़ों  को  यात्रा  भत्ता दिया  जाता  क्या  चलने  वाले  करमचारियों  तथा  रेलवे  के  अन्य  श्रेणियों

 के  कमेटी  रियों  को  केवल  ५०  प्रतिशत  दिया  जाता  जब  वे  दौरे  पर  जाते  हैं
 ?

 pal  शाहनवाज़  यह  उन  कर्तव्यों  के  अनुसार  है  जो  उनको  करने  पड़ते  है ं।

 गधी  विभिन्न  प्रकार  के  कर्म  चोरियों--गाड़ी  में  चलने  वाले  ae  अन्य

 बारियों के  लिये एक  निश्चित  स्तर  निर्धारित है  ।  चलने  वाले  कर्मचारियों  इन  met

 में  गार्डों को  उतना  नहीं  मिलता  जितना  ड्राइवरों को  मिलता  है  ।  क्या  यह  सही  है  कि  गार्डों

 शादी  कमेंचारियों
 को  उसका  जो  अन्य  लोगों  को  मिलता

 ५०  प्रतिशत ही  यात्रा  भत्ता  मिलता |

 peat  मंत्री  ने  इनकार  नहीं  किया  ।  काम की  किस्म पर  अधिकतर

 निर्भर  इन  प्रेतों को  ड्राइवरों  के  साथ  तुलना करने  का  कोई  लाभ  नहीं  मा
 ०

 सदस्य  किस

 सरकार को  अपनी  नीति  बदलने  को  बाध्य  कर  सकते  हैं  ।

 तंगा मणि  दूसरों  को  पूरा  मिलता  है  तो  उचको  mar  क्यों  मिलता

 महोदय  :  कौर  प्रश्नों
 की

 भ्रनुमंति  नहीं  दी  जा  सकती
 ?

 अगला  |

 पिच  बंगाल  को  भली  का  संभरण

 ध  Aral  रेणु  चक्रवर्ती  क्या  लाक  तथा  कृषि  मंत्री  यट  बताने की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  परिचय  बंगाल  सरकार  ने  परिचित  बंगाल को  भारत  के  पन्थ  भागों  से  मछली का

 झ्षिक  संभरण  किय  जाने  की  व्यवस्था  के  बारे  में  उनसे  कोई  बातचीत  की  थी  :  ak

 क्या  भारत  सरकार ने  पूर्वी  पाकिस्तान  से  उचित  मुख्य  पर  भ्रघिक मछली मछली  लेने के

 कोई  कार्यवाही  की  है  कौर  क्या  उसका  पूर्वी  पाकिस्तान  को  मछली  निर्यात  aa  के

 साथ  कोई  समझौता  हुआ  है  ?

 पहली  मंत्री  (  डा०  पं०  च ०  जी  उत्तरप्रदेश  पौर
 के  मत्स्य

 पालन  विभागों  को  भारत  सरकार  कलकत्ता  को  बड़े  TAM  पर  मछली  भेजने  की  व्यवस्था

 करने के  लिये  art  राज्यों में  व्यापारियों  पर  अपना  न्नभत्र  डलने को  है  ।

 भारत से  मछली  की  बिक्री के  मूल्य  को  भजने की  प्रतिक्रिया  अध्ययन  fra  जा

 रहा  है  शर
 वित्तीय  व्यवस्था  पूरी  होने पर  पूर्वी  पाकिस्तान

 से
 उचित  मूल्य  पर  बड़ी

 मात्रा  मेहमानो  लेने के  प्रश्न पर  विचार किया

 रेणु  चक्रवातों  यह  सच  है  कि  पाकिस्तान  परिचय  ल  के  बाहर

 जाने  वालो  मिलो  का  वितरण  हुछ  बड़े  द्वार  fem  जोत  है  कौर  नया

 बाहर से  मछलो  मंगाने  को  व्यवस्था  करने  के  मामले पर  विचार  करने  के
 मूल्यों

 पर  नियंत्रण  रखने के  के  मछलियों  का  वितरण  सरकारी  एजेंसियों  दारा  झथ्वा

 सरकार  के  नियंत्रणाधीन  द्वारा  एजेंसियों  करवायेगी  ?

 डा०  Fo  दा०  देशमुख
 :  निश्चयी ही  हम  ऐ  सा प्रयत्न  करेंगे  |

 मिल  ग्रंप्रेजो  में
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 पों  विस्ता मणि  पाणि प्र हो  :
 क्या  मंत्री  महोदय  ने  परिचित  बंगाल  में  वितरण  के  लिये

 उड़ीसा  से  मिलो  प्राप्त  करने  के  लिये  उड़ीसा  की  सरकार  के  साथ  कोई  बातचीत की  है  झीर  यदि

 तो  उड़ोसा  दारा  पश्चिम  बंगाल
 को  संगीत की

 जाने  वाली  मछली  की  क्या  मात्रा  है

 ar  ऐसाक्यों  है  कि पद् चिम बंगाल  में  मछली  का  विक्रय-मुख्य इसके  उडी  सा  के  क्रय-मूल्य

 से  बहुत  afar  है  ?

 डा०  पं०
 शा०  देशमुख  :  प्राकृतिक  व्यापार  पद्धति  में  हस्तक्षेप  करना  भारत  सरकार  का

 काम  नहीं  है  परन्तु  मित्रता  के  जब  परिचय  बंगाल  के  मंत्री  ने  हमें  लिखा  तो  हमने  दोनों

 स्थानों पर  कौर  अन्य  स्थानों पर
 भी  यह  देखने  के  लिये  कि  क्या  किया  सकता

 UAT  AT  भेजे  ।  जो  क्  उसने  काय  उसक  ब्योरा  मेरे  पास  हम  उनको  यथा

 संभव  श्रमिक  सहायता  देने  का प्रयत्न
 कर  रहे

 श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती  :  इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुए  कि  पूर्वी  भारत  के  लोगों  के  लिये

 मिलो  प्रमुख  भोजन  है  ।
 क्याम  जान सकती  हूं  कि  क्या  इस  बात  को  देखने  के  लिये  कि

 मछली  का मूल्य  उचित  है  ate  उड़ीसा  राज्य  में  wk  न्य  स्थानों  में  उपभोक्ता मों

 को  मिलो  उस  मूल्य पर  से  बहुत  प्रचलित  मूल्य  नहीं  मिलती  जो  कि  प्रमुख

 को  क्या  अत्यावश्यक  पण्य  अघिनियम  का  सहारा  लिया

 जा  सकता  है
 ?

 प०  गया  देशमुख  :  मूल्यों  पर  नियंत्रण  HA  के  बारे  में  हमारा  सामान्य  ध्रुव

 पह  है  करीब  करों  भी  हम  हस्तक्षेप  करते  हैं  ,  उपभोक्ताओं को  ver  से  अधिक  हानि

 walay  पड़ती  &  ।  यदि  कुछ  कर  सकना सं  भव  तो  हम  प्रयत्न  करेंगे  ।  परन्तु  TrAIaIT:

 हस्तक्षेप  करने  का  SeciIT AT  पड़ता  है  ।

 काबरा  नदी  के  पानी  का  उपयोग

 थो
 कया  सिचाई

 wk
 विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या मे तूर  प्र  निकटस्थ  मे  सुर  सो  मा  के  सोच  कावे री  नदी  के  पानी  का  उपयोग

 करने  के  लिये  मद्रास  झर  मंसुर  राज्यों  को  संगीत  विद्युत्  परियोजना  की  जांच  जा
 रही

 ह ै?

 यदि  तो  उसका  मुख्य  ब्यौरा  क्या  है  ;  कौर

 इस  समय  जाच  किस  प्रक्रम  पर

 और  विद्युत  उपमंत्री  हाथी  )  :
 से  (7).  एक

 विवरण  समा
 पटल  qe

 रखा  जाता  है  ।

 विवरण

 मसूर-मद्रास सीमा  भीर  मेत्तूर  के  बीच  कावेरी नदी  के  पानी  के  उपयोग  के

 प्राथमिक  जांच  परਂ  matter  होगा नव कल  जल-विद्युत्  परियोजना  सम्बन्धी  प्राथमिक
 प्रतिवेदन  मद्रास-राज्य  विद्या  बोर्ड  से  केन्द्रीय  जल  तथा  विद्युत  अयोग  में  प्राप्त

 eur
 था ।

 नि

 मूल  मध्
 दें
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 इस  मोजना में  होगानक्कल  झरनेस  ८  मील  ऊपर  stat  कावेरी  नदी  पर

 लगभग  ४५०  फट  ऊंचा  एक  बांध  बनाने  की  व्यवस्था  है  जिसकी  क्षमता  लगभग  १,०४,०००

 घुट  &  LATS S ATT I SF  में  दो  विद्युत  स्टेशनों--एक बांध  के  नोचे और  दूसरा  मुख्य

 बाच  दौर  मेल  बांघ--काप्रस्ताव  कियागया  है  ।

 प्राथमिक  प्रतिवेदन  को  केन्द्रीय  जल  तथा  लिद [वत चक  प्रयोग  ने  जांच  की  कौर  मद्रास  राज्य

 fara  बोझ  को  सुचित  किया  कि  इसको  अवधि  में  सिचाई  ai  बाढ़-नियंत्रण

 सम्बन्धों  विस्तृत  जल  प्रबन्ध  अध्ययन  इस  प्रकार  किये  जायें  जिस  स  निश्चित  रूप  स  बिजली  के

 उत्पादन  को  संभावना  हो  जसा कि  योजना  में  गया  है  ।  मद्रास  राज्य  बिजली

 बोरे  को  यह  भो  सुझाव  दिया  गया  हैकि  विद्युत् शक्ति का श्रध्ययन शक्ति  का  अध्ययन  स्थान की  जांच  करने

 से  पूरव  किये जायें  |

 इस  योजन को  तृतीय  योजना  में  शामिल  नहीं  किया  गया  है  ।

 शमों  नसीहत  :  विवरण  में  यह  कहा  गया  है
 कि

 एक प्राथमिक प्र  तिरे  दन  प्राप्त  हो  गया

 क्या  प्राथमिक  अरति वे
 दन

 में  मद्रास-राज्य  बो  ने लागत  शर  wife  विद्युत

 weet  के  बारे  में  बताया

 part  दायों  लागत  का  प्रतिमान  ५३  करोड़  लगाया

 विद्युत  ६०  प्रतिशत भार  लगभग  ७  लाख  किलोवाट  है  ।

 त्र  :  क्या  सरकार  को
 पह

 caren  है  कि विद्युत्  उत्पादन  के  साथ  सिंचाई  जल

 योजना  को  मिलाने  के  भो  सुझाव  दिये  गये  हैं
 ?

 कभी  हियो  हां  ।  हमने  मद्रास  सरकार  से  विस्तृत  जल  प्रबन्ध  प्रयत्न  करने  को  wal  दै

 झर  उसके  बाद  हम  इस  पर  विचार  करेंगे  ।

 fat  ania
 :  क्या  मंसूर  सरकार इस  प्रस्ताव  से  हो  गयी  है  ate  यदि

 तो  इफ  बात  को  देखते हुए  कि  प्राथमिक  प्रतिवेदन  के  ग्रीस  बिजली  की  कमी  क्या

 मे  जान सकता  हूं  कि  क्या  मद्रास  सरकार  को  केन्द्र  की  सहायता  से  करनें  far  लाये

 यद्यपि इस  को  तू तोय  प्रयोजन  में  शामिल  नदीं  किया  है
 ?

 नों  हियो  हमारे  पास  केवल  प्रायमिकप्रतिवेदन  है  रूप  से  जांच  करनी

 के  बाद  समूचे  प्रदान  पर  निर्णय  किया जा सकता  है  ।

 पिछड़े  समुदाय

 थी  सुपकार  ।

 |  थो  भवत  ददा न

 <  शमी  रमेश  प्रसाद  fag

 थोप्र०्च  ०  बया

 थो  हेम  बहारो :

 कया
 सामुदायिक  ि |कंकात  तथा  सहकार

 मंत्री  २१  १६६१  के  अतारांकित
 संख्या  poey  केउतरकेसंबंघ में  यह  बताने

 की
 कृपा  करेंगे

 कि  :

 ग्राम  समाज  के  निबल  wat  की  दशाओं  का  TAT  के  लिये
 जो  अध्ययन  दल

 है चिपुआ  किया  गया  कया  उसनें  प्रिया  कार्य  समाप्त
 कर  fae

 ब  Leen eee

 मूल  wast
 में



 {502  लिखित  उत्तर  ७  reet

 यदि  ती  क्या  उसकी  रिपोर्ट  को  एक  प्रति  सभा-पटेल  पर  जायेंगी  ;

 Ct)  उनको  जिप्सियों  ce  eat  कार्यवाही  की  जा रही  .  है  ;

 (4)  यदि
 उपरोक्त  भाग  का  उत्तर  नकारात्मक  तो  उस  दल  ने  झपने  कामे

 में  क्या  प्रगति  को  है  ;  ai

 करता उसको  रिपोर्ट  मिल  जाने की  आशा  है  ?

 सामुदायिक  विकास  सहकार  उपमंत्री  (st  ब०  Yo  थौर

 हां  ।

 (1)  अनिकेत को  सरकार  जांच  कर  रहो  है  ।

 प्रो  (=)  wet  दोनों  उठता  ।

 को  मुग् कार  यद  प्रतिवेदन  कब  दिया  गया  थी  ?

 ल०  Yo  PRL VERN FT I को

 pater  बदगा
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  इस  समिति  को  सिफ़ारिशें  श्राददों  हैं घौर वे
 स्थिति  से  संबंघित  नहीं

 मो  ब०  स०  मति  मानो  सदस्य  भ्र पना प्रश्न  दोहरायें  ।

 पारंगत
 सविनय

 :  प्रश्न  काल  समाप्त  होगया  zt

 प्रश्नों  के  लिखित  उत्तर

 हुगली  नदो  में  डुबा  हु  प्रा  हॉलैंड  का  जहाज

 पूरे  को  इकजोत  गुप्त  :  कया  परिवहन  लथा  संचार  मंत्रो  १७  १६६१  के

 तारांकित प्रीत  संख्या  ६१२  के  उत्तर  के  सम्बन्ध में  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि :

 क्या  हुंग लो  नदो  में  डूबा  gat  हालैंड  का  जहाज  इस  बीच
 निकाल  सलिया

 मया  है  ;

 क्या  जहाज  निकालने  के  व्यय  att  Fiza  के  फलस्वरूप  उत्पन्न  होने

 वलि  दावे  का  हुअ  माग  कलकता  पत्त  प्राधिकार  दारा  सहन  किया  जायेगा  ;  शौर

 क्या  जहाज  को  निकालने से  नदो
 को  नौ गम्य तां

 में  हाल  हुई  कमी  को  रोकने

 पर  कोई  लच्छो  प्रभाव  पड़ेगा  ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  प्०  :  से  एक  विवरण  सभा

 पटल  पर  रखा  जाता  है  ।

 विवरण

 डूबा हु ग्रो  हालैण्ड  का
 जहाज  प्रीत  निकाल

 लिय  गया  है  ।  पोत  का  ऊपरी

 हिस्सा  तोड़
 गया  सनौर  कर्ब

 इसके  ऊपर
 W  फुट  गहर ७  wat

 ई
 हो  गयी  है  क

 इसका  बाकी  भाग  कोच  में  फरसा  ay  उस  नहीं  निकाला  जा  सकता  |  |
 तथापि  ,

 पह  नौवहन
 में  बाधक  नद्दी दें  ।

 ee

 पूर्ण
 झंत्रेजी  में
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 पोत  को  तोड़ने का  खर्च  कौर  जल  हानि  के  कारण  हु  ए  द  तलकंबंण  ठे  दारो  at

 ह्मीं  गये  Sea  कलकता  पतन  झावुपत  को  खने
 का

 भाਂ  वहन  च्त्हीं

 कलन  ह  \

 इ  पोत
 से

 हैनान  ave  नूरपुर  न  बहाव  wi स्थिति पर  असर  पड़ी  ।
 पोत  के  तोड़

 fat  जा  से  इस  में  बचाव  क  कमो  पर  नियंत्रण  कर  ग्या  है  .

 सहकारों  शिक्षा  संबंध घी  गोष्ठी

 1१६४६  fat  सरदार इक  बाल  fag:

 राम
 कृष्ण

 कया  सामुदायिक  किस  तथा  सहकार  मंत्री  ८  PERL  कित  प्रदान  संख्या

 १४३  के  दत्त  Hawai ag  बता  क  कृप  करेंगे

 क्या  सरकार  को  सहकारों  शिक्षा  सम्बन्धी  गोष्ठी  का  प्रतिवेदन  प्रप्त  हो  गया

 शोर

 तो  उस  में  कौ  गई  मुख्य  सिफारिशें  बया

 पू सामुदायिक  विकास  लथा  सहकार  उपमंत्री  (  थ्री  ब०  स०  )  :  जहां  ।

 मोष्ठो को  मुख्य  मुख्य  सिफ़ारिशों सभा  पटल  पर  रखी  जाती  fer

 डिप्टी  २,  भतुवन्थ  संख्या  ६०  |,

 बतर पति
 में  रंग

 मिलाना

 थी  ह ०  चे  बर्रा

 ६५०.  राम  कृष्ण  गुप्त
 :

 दलजोत

 खाद्य  तथा  कृषि
 मंत्री

 ११  PEEL H arcifa
 के

 तारांकित
 प्रदान  सख्या

 ४०७  के  उत्तर के

 संबंध में  यद  बताने  को  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  वनस्पति में  रंग  मिलाने  के  प्रयोगों  के
 सम्बन्ध

 में
 कोई  निर्णय  कर

 लिया  गया  ;  और

 यदि  तो  उस  में  रंग  मिलाने के  कदम  उठाए  गए  हैं  उठ

 जाने का  विचार  किया  जा  रदा  है  1?

 fata  तवा  कृषि  उपमंत्री (  भो  झ्०
 स०

 नहीं  ।

 प्रश्न  उत्पन्न नहीं  होता  ।

 बम्बई  बन्दरगाह  का  धघाषुनिकोरण

 श्री  इकजोत  गुप्त  :

 थ्री  राम  कृष्ण  गुप्त  :

 श्री  प्र०  चे  वर्या  :

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  ११  LEK  के  तारांकित
 प्रदान  संस्था

 ३८

 मिल  अंग्रेजी  में
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 के  उत्तर  के सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  ने  बम्बई  बन्दरगाह  को  श्राघनिंक  ढंग  का  बनाने  के  बारे  में
 संयुक्त

 राष्ट्र  श्री  के  प्रतिवेदन  पर  विचार  कर  लिया  है

 vera  स  क

 fen

 कायंवाही की

 तथा  संचार  मंत्री  To
 :  wit  एक  fare

 सभा  पटल  पर  रखा  जाता है  |

 विवरण

 शौर  पहले  श्री  पौस्थ्यूमा  के  प्रतिवेदन पर  विचार  करना  are  फिर  उसको

 ध्यान  में रव  कर  नेता  बताना  बम्बई  पत्तन न्यास  का  काम  संयुक्त  राष्ट्र  ने  अपच

 रूप  से  १९६१  में  सरकार  को  रिपोर्ट दी  थी ।  बम्बई  पत्तन  न्यास  तत्काल

 इस  पर  विवार  करने को  गया  |  पत्तन  न्यास  श्री  इस  पर  रहा  है  ।

 उन्होंने  श्री  गौस्थ्यूमा  की  सिफारिशों  को  ध्यान  में  रख  कर  बम्बई  बन्दरगाह  के  श्यघुनिकीकरण

 के  लिपे  एक  परियोजना  अतिरिक्त  बनाया  ar  इसको  परिचित  किया  है  ।.  ट्रस्टियों  ने

 इस  पर  २४  WET,  FERe  की  बैठक  में  विवार  किया  ak  परियोजना  प्रतिवेदन  की

 प्रमुख  वाणिज्यिक  बम्बई  नगर  महा  सरकार  कौर  पत्तन  विकास

 में  विकृत  व्यक्तियों  को  भेजने  का  किया
 इन

 विचारों  के  प्राप्त
 होने

 aq  न्यास  बों  इस  मामले  में  अन्तिम  निर्णय

 भाड़ादरों  का  विनियमन  करने  के  लियें  सं विहित  अधिकार

 1*६६२  _  श्री  राम  कृष्ण  गुप्त

 सरदार  इकबाल  fag  :

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  ८  १९६१  के  अतारांकित  wet  संख्या  १४७

 के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में
 me

 बतानेप्की  कप्पा  करेंगे  कि  :

 ने  अमरीका  विधि  के  श्रतुसार  विदेशी  व्यापार की  भाड़ा  दरों क्या  सरकार ने

 का  जीनियस  करने  के  fa?  अघिकार  प्राप्त  करने  के  प्रस्ताव  पर  इस  बीच

 विचार  कर  लिया  है  कौर

 यदि  तो  उसके  क्या  परिणाम  निकले
 ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  To  *  at
 समुद्र

 में  भाड़ा  दरों  को  विनियमित  करने  के  लिये  सं विहित  प्राप्त  करने  के  बारे

 में  सक्रिय रूप  से  विचार  किया जा  रहा  है  ।

 हसन-मंगलोर  लाइन

 सरदार  इकबाल  सिह

 गरि ६ ४  1
 थी  राम  कृष्ण  गुप्त

 १  गाड़ी  ॥

 क्या  रेलवे  मंत्री  ८
 १९६१

 के  तारों कित  प्रदान  संख्या  १५२  के  उत्तर  के  र

 मूल  UIT  में
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 में  यह  बताने  की  छपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  हसन  मंगलौर  के  बीच  लाइन
 बनाने  के  प्रस्ताव  पर

 इस  बीच  विचार  कर  लिया  है  ;  त्र

 यदि  तो  उसके  क्या  परिणाम  निकले ?

 रेलवे  उपमंत्री  (afl  सें
 ०  उठ  (a)  मंगलौर-हसन  लाइन  को

 तृतीय  पंचवर्षीय  योजना  में  रेलवे
 के  कार्यक्रम में  शामिल  किया

 गया  है  ।

 तीन  गुण  घाले  टीके  का  उत्पादन

 थी  भी नारायण  दास :

 1*६६६.  शिव  राधा  रमण
 :

 भी  बी०  चं०  :

 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 {*)  देश  में  तीन  cr  वाले  टीके  काली  खांसी  ake  को  एक
 साथ  तथा  अलग-प्रलय  बनाने  के  बारे  में  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ake  उसमें  क्या  प्रगति

 हुई है

 क्या  कुल  का निर्धारण  किया  गया  z  ;

 यदि  तो  उसके  क्या  परिणाम  निकले ;  कौर

 इसके  लिये  कितने  धन  की  आवश्यकता  होगी  धौर  वहू  कहां  से  प्राप्त  होगा ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  :  तीन  गुण  वाले  टीके  के  बड़े  पैमाने  पर

 उत्पादन  के  लिये  अपनाये  जाने  वाले  तरीके  के  बारे  में  विषव  स्वास्थ्य  संघ  द्वारा  नियोजित

 एक  अल्प-कालीन  परामशंदाता  ने  जनवरी  से  PERR  तक  तीन  महीनों  के  लिये  केन्द्रीय

 अनुसन्धान  कसौली  में  meas  किया  ।  एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता है
 जिसमें  इस  विशेषज्ञ  की  मुख्य  सिफारिशें  और  उन  पर  की  जाने  वाली  कार्यवाही  दी  गयी

 है  ।  परिशिष्ट  २,  झनुन्बन्ध  संख्या  ६१]

 हां

 यह  अनुमान  लगाया  गया  हैकि  १०  वर्ष  से  कम  शरायु  के  सभी  श्रेया-वर्गों  के

 लिये  इसकी  कुल  मात्रा  की  झ्रावश्यकता  ४७३०  लाख  खुराक  होगी  एक  वर्ष  से  कम  के

 बच्चों  के  लिये  इसकी  आवश्यकता  ४३०  लाख  खुराक  दोगी  |

 एक  विवरण  सभा
 '

 पटल
 पर  रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट २,  झनुअन्व

 संख्या  ६२]!

 दिलो  में  aq  बेक

 ब्या  :

 नद  तक  ९  थो  राम  कृष्ण  गुप्त  :

 att  बी०  चे  af

 कया  स्वास्थ्य  मंत्री  २१  met,  PERZ  के  तारांकित प्रदान  संख्या  ७३९
 के  उत्तर  के

 च

 मूल  अंग्रेजी  में



 NUENTAR १८०६  ७  rear

 सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  दिल्ली  में  एक  चक्षु  बेक  स्थापित  करने
 के  बारे में  इस  बीच  कोई  निर्णय

 कर  लिया गया  है  ;

 यदि  तो  fata  कां  ब्यौरा  क्या  है  ;  ak

 मामले  के  सम्बन्ध  में  me  तक  कया  कार्यवाही  की  मई  है
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  जी  नहीं

 are  यह  प्रश्न  wal  दिल्ली  प्रशासन  के  विचाराधीन  है  ।

 माल  तवा  सवारों  डिब्बों  का  निर्यात

 1६६७  श्री  विचरण  शुक्ल  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  pa  करेंगे

 भारत  में  निर्मित  रेलवे
 के

 सारी  तथा  साल  डिब्बों  के  निर्यात  की  संभावना त्रों

 की  खोज  करते  के  लिये  दक्षिण  पूर्व  एशियाई  लंका  कौर  श्र्जनटाइना

 का  करने  के  लिये  शिष्टमंडलों  द्वारा  प्रस्तुत  किये  गये  प्रतिवेदनों  की  मुख्य-मुख्य

 बातें  क्या  हैं  ;

 (a)  पाकिस्तान  तथा  श्रजेनटाइना  रेलवे  द्वारा  सब  देशों  से  की  गई  पूछताछ  के

 निकले  ?

 उतर  में  राज्य  व्यापार  निगम  की  मार्फत  जो  मूल्य  बताये  गये  थे  उसके  परिणाम

 pts  उप मंत्रो  शाह  नवाज  :  (*)  शिष्ट मं  तलों  को  पता  लंगा कि  इन  देशों

 को  चल-स्कन्ध  ar  अन्य  रेलवे  उपकरण  के  निर्यात  की  संभावना  है  ।

 पकिस्तान  प्रौढ़  ग्रर्जेन्टाइवा  को
 यात्री  डिब्बों  के  संभरण  के  लिये  समेकित  रेलवे  डिब्बा  कारखाना

 मद्रास को  शार  से  राज्य  व्यापार  निगम  द्वारा  zest  दिये  गये  थे  ।

 कब्रिस्तान  कें  eee  के  बारे  में  श्रुति  निर्णय
 को

 पता  नहीं  है
 ।

 भ्रजस्टाइपी  रेले  ने  दो  स्थानीय  फर्मों  को  ठेका  दिया  है  जो  कुछ  विदेशी  निर्माताओं  के

 सीयो  से  देश  में  रेलवे  सतारी  डिब्बों  का  निर्माण  करेंगे  ।

 हैहृ  सदी  पर  बाइ  नियंत्रण  कायें

 FAG.  श्री  प्र०  म०  देव  :  कया  सिचाई  और  विद्युत  मंत्री  ag  बताने
 की  कृपा  करेंगे

 फि

 कया  न्र सत रथ  नदी  पर  बाढ़  नियंत्रण  काय  को  अध्ययन  करने  के  लिये  भारत

 arc  पाकिस्तान  दोनों  ने  पारस्परिक  व्यवस्था  की  है  ;  शर

 प्रति  तो  पूर्व  घाफिस्तान  के  इंजीनियरों  ने  बाढ़-नियंत्रण  सम्बन्धी
 निर्माण

 कार्यों  का  पिरोया  करने  के  fat  कितने  बार  दौरा  किया ?

 और  faa  उपमंत्री  :  ate  PERE  में  मंत्री

 स्तर  पर  नई  दिल्लो  में  हुए  सम्मेलन  में  भारत  are  पाकिस्तान  की  सरकारें दोनों  देशों  के

 पूर्वी  प्रदेशों  में  बाढ़  की  समाचारों  के  सुलझाने  में  सहयोग  देने  को  राजी  है  ।  पाकिस्तानी

 शिष्टमंडल  के  तू  ya  पर  क़सम  में  aga  नदी  के  साय
 साय  कुछ  बाढ़  नियंत्रण  कार्यों  के
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 fat  पाकिस्तानी  इंजीनियरों  के  एक  दल  को
 सुविधायें

 देने पर  भी  सहमति  प्रभी  तक

 ऐसा  कोई  दौरा  नहीं  हुमा  है  ।
 कुछ

 समय  qa  स्टीमर  द्वारा  ब्रह्मपुत्र  नदी  के  साथ

 पा  फ़लस्तीनी  इंजी  नियमों  का  एक  दल  भेजने  के  बारे  में  पाकिस्तान  से  एक  निर्देश  प्रप्त  get

 था  ।  यह  अवरोध  विचाराधीन  है  ।

 दिल्ली  में  वाना  बनाने  कौर  दोदो  गीत  काय  फक्र  लिय  गस  इंधन

 ७  थी  दो०  च०  शर्मा  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  ११  १९६१  के  तारांकित

 प्रश्न  संख्या  ३७६  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंग कि

 दिल्ली  में  कोयले  की  कमी  के  कारण  खाना  बनाने  और  प्रौद्योगिक  कार्यों  के

 fax  गैस  इंदु  का  संभरण  करने  में  इस  बीच  क्या  प्रगति  हुई  है  ;

 उसका  ब्यौरा  क्या  है
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्री
 ait  कोई  ar  प्रगति  नहीं हुई  है  ।

 प्रतिवाद  अभी  सम्बन्धित  प्राधिकारियों  के  - विचाराधीन  है  ।

 प्रशन  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 रासायनिक  सर्वेक्षण

 ११६७०.  थ्री  बलराज  मधोक :  क्या  are  तथा  कृषि  मंत्री  यह यह  बताने  की  छपा  करेंगे

 कि

 रासायनिक  उर्वरकों  का  मिट्टी  उबरते  कौर  खाद्यान्नों  की  किस्म  पर  क्यों

 खतरनाक  पड़ता  है

 क्या  aged  हैकि  उर्वरक  के  कारण  दीर्घकाल  में  मिट्टी  की  उत्पादन  क्षमता  कम

 हो  जाती  है  ak  जमीन  ऊपर  ake  भ्रतृत्पादक हो  जाती है  ;  जैसा कि  wader  कौर

 wea  पश्चिमी  देशों  में  gar  है  ;

 क्या  मंत्री  महोदय  को  यह  जात  है  कि  सर  Wee  pred  भारत  में  प्रवेश  चालीस

 aq  के  निवास के  दौरान  इस  नतीजे  पर  पहुंच ेथे  कि  ची  मिट्टी  के  लिये  बहुत  खतरनाक

 होता  है  और  इसके  द्वारा  खाद्यान्नों  की  पोषण  क्षमता भी  कम हो  जाती  है  ;  कौर

 wa  पश्चिमी  राष्ट्र  निकਂ  खेती  को  डरपना  रहे  तब  हम  भारत  में

 रासायनिक  खेती  को  क्यों  लाग  कर  रहे  हैं
 ?

 हवि  मंत्रो  पृ०  ato  से  एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा

 नाता  है  जिसमें  ध्रपेक्षित  जानकारी  दी  हुई  है  ।

 विवरण

 श्र  इस  विचार  के  समधन  का  कोई  साइट  नहीं  है  ।  बारत  में  गये

 दीवंकालोग  प्रयोगों  से  पता  चलता  है  कि  संगृहीत  रूप  में  कर  रासायनिक
 ह

 के  इस्तेमाल  से  मिट्टी  को  sitar  पर  कोई  बुरा  प्रभाव  नहीं  पड़ता ।

 सर  एलर्ट  हारने
 ने ने  ब्रागंनिक  खाद  के  इस्तेमाल  के  पक्ष  में  ।  तथापि

 इसका  az  मतलब  नहीं  कि  रासायनिक  उकेरा  का  इस्तेमाल  नहीं  किया  जाना  चाहिये
 a

 मूल  wear  में
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 भारतीय  मिट्टीं
 के  लिये  जो  कुछ  शभ्रावश्यक

 ag  रासायनिक  उर्वरक  wit  आर्गेनिक  स्वाद

 को  उचित  रूप  से  मिश्रण  है  ।

 (a)  यह  तथ्य  नहीं  है  ।  पश्चिमी  देशों  में  प्रति  चके  रासायनिक  उवंरक  की

 ठीक  मात्रा  का  इस्तेमाल  होता  है  |

 site  प्ायुवं  दिक  धनुसम्वान क  परिषद

 * ६७१.  शी  राम  कृष्ण  गुप्त
 :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  ११  PERL  के  तारांकित

 प्रद  संख्या  ४२४  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  ने  इस  बीच  केन्द्रीय  श्रायुवं दिक  अनुसन्धान  परिषद  द्वारा  श्रायुवंद

 विद्याथियों  के  लिये  बनाये  गये  पाठ्यऋम  atc  पाठ चर्या  पर  विचार  कर  लिया  है  ;  भर

 यदि  तो  उसका  कया
 परिणाम  निकला  है  ?

 मंत्री  :  कौर  मामला  अभी  विचाराधीन है  ।

 डाक  तथा  तार  का  नया  सब-डिवीजन

 कद  थी  wea  दर्शन :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  १७  अगस्त  १९६१  के

 तारांकित  प्रद  न  संख्या  ५८४  के  उत्तर  के  संबंध  में  पह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 उत्तर  प्रदेश  परिमंडल  के  डाक  तथा  तार  विभाग  में  टूर  संचार  व्यवस्था  के

 पुनर्गठन  के  लिये  जो  दो  नये  सब  डिवीजन  बनाये  गये  उन्हें  कहां  स्थापित  किया  गया  है

 घौर  उनका  कार्यक्षेत्र  कहां  तक  फला  हुमा  कौर

 उसके
 बाद  इस  कार्य

 में
 शौर  कया  प्रगति  हुई  है  ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय में  राज्य-मंत्रो  राज  :  उत्तर

 प्रदेश के  सौगात  क्षेत्रों में  दूरसंचार  व्यवस्था  कायम  रखने  के  लिये  नैनीताल  wk

 नजीबाबाद  में  दो  उप मण्डल  बनाए  गये  हैं  ।

 अतिरिक्त  मंडलों  शौर  उपमंडलों  को  बनाने
 के

 सवाल
 पर तेजी

 से  विचार

 fear  जा  रहा  है  ।

 बची  आयोग

 वी०  श ०  शर्मा

 थी  भवत  देन  :

 Lavt  जीत  सिह  सरहदी  :

 कया  वाय  तथा  कृषि  मंत्रो  १  १९६१  के  तारांकित  wer  संख्या  १?  {Ws

 के  उत्तर  के  संभव  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  कृषि  के  सभी  पहलु भ्र ों  पर  विचार

 ह rev  के

 लिए  एक

 कृषि  आयोग  नियुक्त  करने  के  सम्बन्ध  में  भव  तक  कया  प्रगति  हुईं

 are  राज्य  सरकारों के  उत्तर  wat पहुची  मंत्री  पूठ
 झा०

 :

 प्रतीक्षित  हैं  ।  उन्हें  लिखा  जा
 रहा  हैं

 मल  भ्ंप्रेंजो  में
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 कम  रिकी  से  आयात  किया  गया पह

 थो  बलराज  मधोक  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  पह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि

 भ्रम रोका से  कितनी  मात्रा  में  खाद्यान्नों  का  प्रख्यात  किया  है

 हमारी  खेतियों  में  war  है  ;

 क्या  पह  सच  है  कि  इस  we  पर  दर्जनों  तेज  जहरीली  दवाइयां  छिड़की  गई  हैं

 जिसके  कारण  इसे  खाने  से  कार  तथा  प्राय  क्लास  करने  वाले  रोग  होने  का  डर
 है

 कया  यह  भी  संच  है  कि  श्रम रोका  में  we  कितने  ही  वर्षों  तक  रखा  रहा  था

 wre  इसलिए  अब  यह  पत्नियो  द्वारा  खानें  योग्य  नहीं  रह  गया  है  ;  कौर

 क्या  इसके  पोषण  तत्वों  का  परीक्षण  कर  लिया  गया  है
 ?

 para तथा  कृषि  उपमंत्री  ई  स०  waist में  उपलब्ध

 बहु  की  पांच किस्मों  में  से  रवायात  केवल  दो  किस्मों  का  किया  जाता  है  ।  का  अ्रह्पात

 उन  किस्मों  तक  सोमित  है  जिनमें  टूटे  हुए  चावल  २५  प्रतिशत  से  अधिक  न  हों  ।  भारत

 पहुंचने  पर  खाद्यान्नों  को  समस्त  मात्रा  को  बोरों  में  भरकर  गोदामों  में  रखा  जाता

 हैं  ।  प्राप़्त  किए  जाने  वाले  समस्त  खाद्यान्न  की  किस्म  की
 भ्र मे रिका  में  पौर  फिर  भारत

 पहुंचने  पर  जांच  की  जाती  है  ।

 श्रीमान  ।  अमेरिका  में  खाद्यान्नों  के  रासायनिक  इंयों  की  परीक्षा  के

 कठोर  नियम  हैं  प्रौढ़  भारत  में  भो  परीक्षण  किए  जाते  हैं  ।

 जो  खाद्यान्न  बहुत  दिन  gaz  किए  जानें  के  कारण  मनुष्य  के  खाने  के  भ्र योग्य

 हो  जाता  है  उसे  मनुष्यों  के  खाने  के  लिए  जानें  वाली  ५  किस्मों  में  से  किसी  में  भी

 फिट  नहीं  किया  जा  सकता  है  |

 भारत  पहुंचने  पर  खाद्यान्न  को  प्रत्येक  खेप  के  पोषक  तत्व  को  परीक्षण  किया

 जाता है  ।

 रेलवे  देखना

 १६७३.  थो
 ह  क्या  रेलवे  मंत्री  यह हू  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  आगरा  कौर  टाटानगर  के  निकट  २६  १९६१  को  दो
 रेलवे

 दुर्घटनायें  हुई  थीं  ;  oak

 यदि  तो  दुर्घटनाओं  के  कारण  क्या  थे  ?

 रेलवे  उपमंत्री  सें०  थें ०  :  मध्य  रेलवे  पर  were

 aye  राजा  की  मंडी  के  सोच  की  दुर्घटना
 g X=8 8-88

 को  (२६-११-६१  को

 हुई  थो  प्रौढ़  change  रेलवे  के  हावड़ा-नागपुर  सेक्शन  में  झारग्राम की  घुटना  २६-११-६  १
 को  हुई  थी  ।

 कीट
 इन  दोनों  दुर्घटनाओं  के  कारणों  की  जांच  की  जा  रही  है  ।

 अंग्रेजी  में



 ८१०  लिखित  उत्तर  ७  १९६१

 लुधियाना  में  कृषि  विश्वविद्यालय

 1९४२६.  श्री  दी०  चे  शर्मा  क्या  खाद्य
 तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  लुधियाना  के  कृषि  कालेजਂ  कौर  गवेषणा  संस्था  को सं पकते च्  राज्य  अमेरिका

 के  नँदन  ग्राहक  कलेजों  के  नमूने  पर  एक  आधुनिक  रेज़िडेन्शल  कृषि  बना

 देने  के  प्रस्ताव  के  संबंध  में  क्या  प्रगति  हुई  है
 ?

 कृषि  मंत्री  पं०  का  पंजाब  सरकार  ने  लुधियाना  में  एक

 fy  विश्वविद्यालय  को  स्थापना के  लिए  आवश्यक  कानून  बना  लिया  है  ।  परन्तु  इस

 विघालय  को  स्वागत  के  लिए  भारत  सरकार  द्वारा  वित्तीय  सहायता  का  प्रदान

 say  विचाराधीन  है  .।

 परमदीप  पत्तन

 थी  दो०  च०  swat

 1१४२७
 {  थी  राम  कृष्ण  गीत

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्रो  ag  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  उड़ीसा  के  cede

 पत्तन  में  पत्तन  सुविधाओं  के  विकास  के  संबंघ  में  क्यो  भ्रग्नेतर  प्रगति  हुई  है
 ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  राज  एक  विवरण

 सभा  पटल  पर  रखा  जात है  ।  [afeg  परिशिष्ट  2,  अनुबन्ध  संख्या  ६३]

 धव दों  नगर  आयोजन  विधान

 1१४२८.  थी  दी  wo  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  २१  १९६१  के

 झतासंकित  प्रश्न  संख्या  १७२७  के  उत्तर  के  संबंघ में  यह  बताने  की  कृप  करेंग  कि  भ्रामक

 नगर  प्रायोजन  विधान  को  प्रतिम  रूप  दिए  जाने  के  सम्बन्ध  में  areas  क्या  हुई

 थ -
 ?

 पु स्वास्थ्य  मंत्री  लोन  मंत्रियों  की  द्वारा  ware  किए  गए

 आदश  नगर  आयोजन  विधान  के  प्रारूप  पर  2ERR  में  त्रिवेन्द्रम  में  हुए  नगर

 तथा  ग्राम  प्रायोजन  संबंधी  राज्य  मंत्रियों  के  gat  सम्मेलन  द्वारा  विचार  एवं

 बोमन  किया  गयो  ari  इस  सम्मेलन  की  सिफारिश  पर  प्रारूप  विधान  की  राज्य  सरकारों

 योनियों  की  ak  क्रियान्वयन  के  लिए  ए  से  जैसे कि
 स्थ:नीय

 झावर्यकताओं  कौर  परिस्थितियों  के  लिए  झ्रावश्यक  विचार  करने  की  सिफ़ारिश
 की

 है  ।

 बेश  में  चेचक  का  रोग

 FAVRE.  थी  दो०  Wo  फार्मा  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करा

 कि  पिछले  छ  महीनों  में  भारत  में  चेचक  से  कितने  व्यक्ति  मरे  हैं  कौर  केन्द्रीय  सरकर

 द्वारा  इस  रोग  के  मरोजों  की  क्या  सहायता  की  गई  है  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  एक  विवरण सभा  पटल  पर  रखा  जाता है
 परिशिष्ट  २,  अनुबन्ध  संख्या  ६४]

 अंग्रेजो  में



 लिखित  उत्तर १८८३  रद

 बन  सम्पत्ति

 Tr
 1२४३०.  शा  दी०  च७  दार्मा :  नवा  खाद्य  तया  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  :

 केन्द्र  द्वारा  देश  को  वन  सम्पत्ति की  रक्षा  करने  भ्र ौर  उसे  बढ़ाने  क
 haa  &

 v  लए  १६६१-

 द्र  में  कितनों  राशि  निर्धारित  की  गई  है  ;  कौर

 उप  राशि  का  राज्यवार  वितरण  किस  प्रकार  होगा
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्रो  :  कौर  पुनरीक्षित  वित्तीय  प्रक्रिया

 के म्रनुजार  वन हो गण  are  afar earT  aaa  के  लिए  संयुक्त  उपबन्ध  किया  जाता  है  ।

 विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  जिसमें  PERW—GR  के  लिए  उपबन्ध  की  गई

 राशियां  दो  गई  हैं  ।  परिशिष्ट  २,  श्रनुबस्ध  संख्या  ६५]

 नई  दिल्ली  टेलीफोन  एक्सचेंज

 1१४३१.  शो  alo  च०  शर्मा  :  कया  परिवहन  तथा  मंत्री  ag  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि

 नई  दिल्लो  के  टेलीफोन  एक्सचेंज में  १  ERR  से  श्राद्यतन  कुल  कितने

 डंक  काल  बुक  किए  गए  ;

 )  उनमें  से  कितने  काल  te  कर  दिए  गए  ;

 रद  किए  जानें  के  कारण  क्या  हैं  ;  भीर

 इस  कारण  सरकार  को  कितनी  हानि  उठानी  पड़ी
 ?

 परिवहन  तया  संचार  ४ है ०  :  नई  दिल्ली  ट्रंक

 टेलीफोन  एक्सचेंज  में  १-१-६०  से  ३०-६-६१  तक  बाहर  जाने  वाले  २,२१३,१६१  ट्रंक

 काल  बुक  किए  गए  |

 शर  (7)  विभाग  द्वारा  अपनी  भ्र  से  कोई भी  काल  रह  नहीं  किया  जाता

 है  ।  काल  तब  तक  लम्बित  रखे  जाते  हैं  जब  तक  कि  वे  प्रयोग  द्वारा  प्रभावी  अथवा

 अप्रभावी  न  हो  जायें  अथवा  उन्हें  बुक  कराने  वाले  पक्ष  दारा  रद  न  कर  fear  जाये  |

 रद  किए  गए  काल  का  कोई  पृथक  ब्यौरा  नहीं  रखा  जाता  है  वरन्  वे  प्रभावी  काल  के

 अंग  बन  जाते  हैं  जिनकी  इस  अवधि  की  संख्या  २३८५,२७३

 ग्राहक  के  कहते  waar  विभागीय  कारणों  से  प्रभावी  हुए  कॉल
 की  औसत  संख्या  farce.

 प्रकार  है

 ग्राहक  के  कहने  से
 बुक  किए  गए  कॉल  का

 १२  प्रति हात

 विभागीय  कारणों  से  बुक  किए  यए  कॉल
 का  ८-१०  प्रतिशत  ।

 चूंकि  भ्र प्रभावी  कॉल
 का  मूल्यांकन नहीं  किया  जाता है  कौर  चूंकि  यह  निर्णय करना

 संभव  नहीं  है
 कि

 कौन  से
 कॉल  अन्यथा

 रद्द  कर  दिए  इसलिये  इन  कॉल  से  होने  वाली  संभावित
 ara  का  निर्धारण  करना  संभव  नहीं  है  ।

 मूल  watt  में

 1646  (Ai)



 लिखित  उत्तर १८१२  ७  rege

 दिल्ली  में  टेलीफोन  कनेक्शन

 1१४३२.  श्री  दी०  do  फार्मा  :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की

 करेंगे कि

 दिल्लो  में  पिछले  तीन  वर्षों  में  टेलीफोन  कनेक्शनों  के  लिये  कितने  प्रार्थनापत्र  प्राप्त

 हुए  }

 कितने  व्यक्तियों  को
 टेलीफोन  कनेक्शन  मंजूर  किए  गए  ;

 क्या  कुछ  व्यक्तियों  को  उनके  पुराने  कनेक् दानों  के  अतिरिक्त  नये  टेलीफोन  कनेक्शन

 मंजूर किए  गये  हैं  ;

 यदि  तो  ये  कनेक्शन  किस  ग्रा घार  पर  मंजूर  किए  गए  हैं  कौर  उनकी  संख्या  कितनी

 att

 जिन  व्यक्तियों  को  oil  तक  कनेक्शन  मंजूर  नहीं  किए  गए  हैं  उनको शेष  कनेक्शन

 कब  तक  दिए  जाने  की  ara है  ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  ए०  :  टेलीफोन  कनेक्शनों  के  लिये

 पिछले  तीन  वर्षो----  से  ३१-३-६१  तक  ~-¥  कुल  २३१६०  प्रार्थनापत्र  प्राप्त

 ga  a  | पर

 22Rs  से  ३१-३-६१

 ar  |

 Deine  कनेक्शन  विभिन्न  श्रेणियों  के  अन्तत  प्रती क्षा  सुची  में  रजिस्टर  प्रार्थना  पत्रों
 के  आधार  पर  दिए  जाते  हैं  ।  इनका  शझ्रावंटन  प्रत्येक  श्रेणी  में  प्रतीक्षा  सूची  की  बारी  के  भ्रनुसार

 किया  जाता है  बारी के  बाहर  के  कनेक्शन  टेलीफोन  मंत्रणा  समिति की  सलाह  waa  सरकार

 की  सिफारिशों  पर  अथवा  यातायात  कारणों  से  दिए  जाते  हैं  ।  समस्त  प्रार्थना  पत्रों  चाहे  वे

 पहले  टेलीफोन  के  लिये  हों  प्रिया  अतिरिकत  टेलीफोन  के  बिना  किसी  भेदभाव  के  विचार  कियां

 जाता है  ।

 एक  से  अधिक  टेलीफोन ह  के  आवंटन  पर  कोई  प्रतिबन्ध  नहीं है  ।  ऐसे  मामलों  की  संख्या

 लगभग  २५०  है  जिनमें  पुराने  टेलीफोनों  के  अतिरिक्त  नए  कनेक्शन  मंजूर  किए  गए  हैं
 ।

 प्रतिक्षा  सुची  के  प्राणियों  को  कनेक्शन  देने  के  लिये  प्रत्येक  प्रयत्न  किया  जाता  है  ।

 परन्तु  यह  देखा  गया  है  कि  मांग  विभाग  को  उपलब्ध  संसाधनों  की  अपेक्षा  श्रमिक  तेजी  से  बढ़  रही

 है  ।

 खोसला  समिति  का  प्रतिवेदन

 1१४३३.  श्री  दी०  चं०  शर्मा  :  क्या  रेलवे  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 रेलवे  पुलों  से
 सम्बन्धित  खोसला  समिति  की  सिफारिशें  किस  प्रकार  की  है  जो

 द्वारा  स्वीकृत  एवं  क्रियान्वित  की  जा  चुकी  है  ;  और

 कौनसी  सिफारिशें  कभी  क्रियान्वित  की  जानी  हैं  ?

 मूत  ग्रंग्रेजा  में
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 रेलवे  उपमंत्री  स  ०  :  शर  खोसला  समिति  द्वारा

 एक  अल्प  अवधि  योजना के  रूप  में  की  गई  पांच  सिफारिशों स्वीकार  की  गई  है  ।  उनमें से  तीन

 दोष  दो  के  क्रियान्वयन  के  लिये  दो  या  तीन  वर्षों  -  की  वास्तविक  क्षेत्र क्रियान्वित  को  ा  चुको हैं  ।

 जांच  के  परिणामों  की  प्रतिक्षा  करनी  होगी  ।

 स्वीकृत  था  चुकी  पांच  अन्य  दं/घंकालीन  सिफारिशों  के  सम्बन्ध  में  सम्बन्धित  विभागों  के

 साथ  सहयोग से  कार्रवाही  को  था  रही  है  ।  उनके  क्रियान्वयन  में  कुछ  समय  लगेगा  ।

 भावना  नांगल  परियोजना  के  श्रन्तगंत  सिचाई  ale  चित्रित  कार्य

 e  Sat  डी०  चे  फार्मा  :

 ier
 Lat  प्रकाश वीर  शास्त्री  :

 क्या  सिचाई  att  fara  मंत्री  ४  ayer  PER  के  करता  रोहित  प्रदान  संख्या  २७२३  के

 उत्तर  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  भाखड़ा  नांगल  परियोजना  के  अंतगर्त  सिचाई

 और  विद्युत  कार्यों  के  सम्बन्ध  में ग्राचतन  स्थिति  क्या  है  ?

 af परिवार  alt  विद्या  उपमंत्री  :  विवरण  संलग्न  है  ।  [  गए  परिशिष्ट  2,

 अनुबन्ध
 संख्या  ६६]

 बटाला  क्वाटर

 1९४३४.  श्री  दी०  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  रेगे

 बटाला में  के  दौरान  रेलवे  कर्मचारियों  के  लिये  कितने  क्वार्टरों

 का  निर्माण किया  गया  है  ;

 कितने  क्वाटर  आवंटित  किए  गए  रोक

 (7T)  १९६१  को  ब्रा वण् टन  की  प्रतीक्षा  सूची  में  कितने  कर्मचारी
 थे  ?

 उपमंत्री  दाह  नवांज  कोई  नहीं  ।

 कोई  नहीं  ।

 तीसरी  श्रेणी  के  १६  ate  चौथी  श्रेणी  के  ४  ।

 पंजाब  प्रमाण  क्षेत्रों  का  विद्युतीकरण

 1२४३६.  थी  दी०  च०  शर्मा  क्या  सिचाई  शौर  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 पंजाब  को  दूसरी  पंचवर्षीय  योजना
 के

 दौरान
 ग्रामीण  क्षेत्रों  के  विद्युतीकरण के  लिये

 कितनी  केन्द्रीय  सहायता  दी  गई  ;

 पंजाब  के  ग्रामीण  क्षेत्रों  के

 ौर
 विद्युतीकरण

 के  कार्यक्रम  में  सरकार  की  सफलताएं  क्या

 तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  अवधि  के  न  विद्युतीकरण  के  लिये  कितने  नए गांव

 श्र  छोटे  छोटे  कस्बे  जिलेवार  सूचीबद्ध  किए  गए
 हैं  ?

 मूल  मं प्रे जी  में



 १८१४  fara  उत्तर  ७  १९६१

 सिचाई  ate  वसीयत  उपमंत्री  :  दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  के  प्रथम

 ata  वर्षों  में  ग्रामीण  विद्युतीकरण  योजनाकारों  के  लिये  कोई  वित्तीय  सहायता  नहीं  दीं

 इन  योजनाओं का  वित्तपोषण  राज्य  सरका  केन्द्र  द्वारा  विविघ  विकास  योजनाओं

 और  रोजगार  के  ware  बढ़ाने  के  लिये  विद्युत  सुविचारों  के  विस्तार  के  लिये  उपबन्धित  ऋण

 सहायता  से  किया  गया  था  ।  ग्रामीण  विद्युतीकरण  के  लिये  केन्द्रीय  ऋण  देने  की  एक  योजना  2&YE-Ko

 में  लागू  को  गई  थो  ।  पंजाब  सरकार  को  उनके  द्वारा  PEXE—To  में  ग्रामीण  विद्युतीकरण  योजनाओं

 कालिया  किये  गए  99, 0 &  लाख  रुपये के  व्यय  को  ऋण  समझ  लेने  की  प्रार्थना  पर  विचार

 किया जा  रहा  है  ।

 जहां  तक  PERO—EN  पंचवर्षीय  योजना  के  अंतिम  वर्ष--का  सम्बन्ध  कोई

 केन्द्रीय  सहायता  मंजूर  नहीं  की  गई  थो  क्योंकि  राज्य  सरकार  ने  इस  सम्बन्ध  में  कोई  भी  प्रस्ताव

 पेश  नहीं  किया  था  ।

 ३१-३-१९६१  तक  BERR  गांवों में  बिजली  लगी ।

 पंजाब में  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना के  दौरान  २०००  गांवों में  बिजली  लगाए  जाने

 को  योजना  है  |  जिले-वार  ब्यौरा  अभी  तक  तैयार  नहीं  किया  गया  है  ।

 विजयवाड़ा  में  ऊपरों  पुल

 1१४३७.  श्री  पॉगरकर  क्या  tea  १  १९६१  के  अतारांकित  प्रशन

 संख्या  ३०४६  के  उत्तर के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (#)
 विजयवाड़ा

 स्टेशन  पर  सड़क
 का

 ऊपरी  पुल  बनाने  के  सम्बन्ध  में  क्या  ध»  प्रगति
 श्र हुई है
 निर्माण  ara  कब  तक  पुरा  हो  जाएगा  ?

 रेलवे  उपमंत्री  सें०  Fo  :  योजना  की  कभी  उंच  की  जा  रही  है

 श्र  पुल  के  स्थान  कौर  उसकी  लागत  के  आवंटन  के  संबंध  में  अन्तिम  निर्णय  शीघ्र कर  लिये  जाने

 को  है  ।  नक्शों  प्रयोग  प्राक्कलन की  तैयारी  का  कार्य  उसके  फीचर  प्रारम्भ  किया  |

 इस  अवस्था  में  की  समाप्ति  की  ता  नख  बताना  बहुत  जल्दबाजी  करना

 होगा ।

 दिल्ली  स्टेशन  पर  पूरा-बटन  सीक्वल

 1१४३८.  श्री  पांगरकर :  क्या  रेलवे  १  PERL  के  शभ्रतारांकित  बरत  संख्या

 ३०७८  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  दिल्ली  रेलवे  स्टेशन  की  मनुष्य  द्वारा

 संचालित  पुरानी  रेलवे  सिगर्नालिंग  प्रणाली  के  स्थान  पर  पुश-बटन  सिगनल  लगाने  का  प्रस्ताव

 fea  अवस्था  में  है  ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज़  :  दिल्ली  स्टेशन  के  लिये  रूट-रिले  पुश-बटन

 लाफिंग  उपकरण  के  पं भरण  का  व्यादेश  दिया  जा  चुका  हैऔर  कार्य  के  १९६३  को  समाप्ति  के  प्रूव

 हो  जाने  को
 OTT  है

 ।
 re

 मूल  data  में
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 सिगापुर  में  पीने  का  पानी

 1१४३९.  श्री  पांगरकर  :  कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने
 की  कृपा *  करेंगे कि

 क्या  यह  सच  है  कि  मध्य  रेलवे  को  परभती-पुरली-वेजनाथ  लाइन  पर  सिंगापुर  स्टेशन

 पर  पीने  के  पानों  को  कोई  भी  व्यवस्था  नहीं है  ;  श्र

 यदि  तो  उपरोक्त  स्टेशन पर  पीने  के  पानी की  करने के  लिये  oat  तक

 कया  कदम  उठाये  गये  हैं
 ?

 TAT  उपमंत्री  शाहनवाज  :  शरमा  स्टेशन  के  में  स्थित  एक

 कुंए से  खोंचा गधा  पानों  यात्रियों  के  उपयोग  के  लिये  मिट्टी  के  घड़ों  में  रखा  जाता है

 प्रश्न  उत्पन्न नहीं  होता  ।

 बोटी  सिचाई  योजना

 1१४४०.
 थी  प्र०  चे  बदगा

 :  कया  बास
 तथा

 कृषि  मंत्री  यह  बताने
 की  छपा

 करेंगे कि  :

 इस  वर्ष  अ्रक्तूबर  में  केन्द्रीय  सरका  र  गाध  केरल

 agree  राज्यों
 के

 प्रतिनिधियों
 का

 बंगलौर
 में  एक  सम्मेलन  क्षेत्र

 की  छोटी  सिचाई  योजनाकारों

 की  प्रगति  की  चर्चा  करने  के  लिये  डे  था ;
 we

 यदि  तो  उस  बैठक  में  व्यक्त  किये गये  मुख्य  विचार  प्रौढ़  उसके  द्वारा  की  गई

 मुख्य  सिफारिश क्या  हैं  |

 उपमंत्री  सो०  दं०
 :

 हां

 एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट  २,  अनन्य  संख्या

 ६७]  ।

 छोटी  सिचाई  योजनायें

 1१४४१.  थी  प्र०  बहु  बसेरा  खास  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 क्या  १९६१  में  केन्द्रीय  सरकार  उत्तर

 प्रदेश  are  तथा  area  राज्यों  के  प्रतिनिधियों  का  नई  दिल्ली  में  एक  सम्मेलन  क्षेत्र की

 छोटो  तिहाई  योजनाओं  पर  चर्चा  करने  के  लिये  gar  था  ;  शौर

 यदि  तो  सम्मेलन
 में

 किये
 गये  मुख्य  विचार  भर  उसके  द्वारा  की

 गई  wer  सिफारिशें  कया  हैं  ?

 fata  उपमंत्री  Ato
 :  हां  ।

 एक  विवरण सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  !  दिखाए  परिशिष्ट  २,  भ्रनबन्घध

 संख्या  ६८]  ।

 fat  waa  में
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 हिन्दुस्तान  शिया

 _  थी  प्र०  गे
 1१४४९.  Lat  रघुनाथ  सिह :

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्रो  ने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  हिन्दुस्तान  शिपयार्ड  को  जहाजों  के  निर्माण के  लिये  नये  व्यादेश  प्राप्त  हुये

 हैं  ;  कौर

 यदि  तो  उनका  ब्यौरा कया  है  ?

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राज  :
 कौर  जी

 हवा  मित्सुबिशी  टाइप  के  नौ  जहाजों  के  व्यादेश  प्राप्त  हुये  इनमें  से  सात  शिपिंग  कारपोरेशन

 श्राफ  इंडिया  से  wg  हैं  ग्रोवर  तीन  सिंधिया  स्टीम  नेवीगेशन  कम्पनी  लिमिटेड से  ।

 मोटर  कारों  पर  देवनागरी  तक

 श्री
 प्र०  ग०  देव

 1१४४३८  ४  श्री  तक  To  मुनि स्वामी  :

 ग
 | at  प्रकाश  वीर  eat  :

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्रो  यह  बताने  को  कृपा  करा  कि

 क्यों  सरकार  मोटर  कारों पर  देवनागरी  अरका  के  पक्ष  में  नहीं है  ;  शर

 यदि हां  ,  तो  इसके  कया  कारण  हैं
 ?

 सरकार तवा  संवार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राज

 मोटर  कारों  पर  केवल  देवनागरी  ही  के  हरको  के  प्रयोग  के  पक्ष  में  नहीं  है  ।

 भारत  के  संविधान  के ,  अवच्छेद  २४३१)  में  यह  उपबन्ध  है  कि  संघ  में  सरकारी

 प्रयोजनों  के  लिये  भारतीय  wal  के  अन्तर्राष्ट्रीय  स्वरूप  का  प्रयोग  किया  जायेंगी  ।  मोटर  गाड़ी

 १९३९,  जो  एक  केन्द्रीय  अधिनियम  में  विनिहित  रजिस्ट्रेशन  ae  रिवायत

 इस  आ्रावश्यकता  के  अनसार  हैं  ।

 दुर्गापुर  का  इस्पात  कारखाना

 श्री न०  yo  देव
 QUE

 श्री  चारियार

 कया  सिचाई  शर  विद्युत  मंत्रो  यह  बताने  को  HAT  करेंगे  कि  :

 क्या  दुर्गापुर  पावर  स्टेशन  में  सभो  टर्बाइ  कें  चालू  कर  दी  गई  हैं

 प्रत्येक  टर्बाइन  अधिक  से  अधिक  कितनी  बिजली  पैदा  कर  रहा  है  ;

 क्या  सारी  लागत  का  भुगतान  एम०  ए० एन०  कम्पनी  को  कर  दिया  गया  है
 ?

 ya  अंग्रेजी  में
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 सिचाई ate  विद्युत्  उपमंत्री  :  दोनों  टर्बाइनें तैयार  हो  चुकी  हैं  पौर

 उनकी परीक्षा की  जा  चुको  एक  दामोदर  घाटी  निगम  द्वारा  संभाल  ली  गई  है  दूसर  टर्बाइन

 को  afar  समायोजन  के  लिये  बन्द  कर  दिया  गया है  ताकि  वह  पूरा  करने  के  च्  उसे  दामोदर

 घाटी  निगम  प्रदेश  हाथ  में  ले  सके  ।

 पहली  टर्बाइन  पूर्ण
 क्षमता  के  अनुसार  ८२,५००  किलोवाट  का  उत्पादन कर  रही  है

 दुसरी  बन्द  होने  के  पू  तीन  मास  तक  '४४५,०००  से  ७४,०००  किलोवाट का  उत्पादन  करती  रही  ।

 संविदा के  apart  €०  प्रतिशत  भुगतान  कर  दिया  गया  है  ।  शेष  १०  टर्बाइन

 के  ठीक  काम  करन  पर  १२  मास  बाद  दे  दिया  जायेगा
 ।

 के
 ब्यास  बांध  पर  मुक्केरियां--तलवाड़ा  रेल  सम्पर्क

 1१४४५.  श्री  दल जोत  सिंह  :  कया  सिचाई  श्र  विद्यत चक च्ध  मंत्री  यह  बतान  की  कृपा  करेंगे

 किः

 क्या  व्यास  बांध  पर  मुकेरियां  से  तलवाड़ा  तक  रेल  सम्पर्क  स्थापित  करने  की  योजना

 को  अन्तिम  रूप दे  दिया  गया  है  ;  atk

 यदि  इसे  पूरा  करने  में  कितना  समय  लगेगा  ?

 ate  विद्युत  उपमंत्री  :  जी  नहीं  ।

 (@)
 sat  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 त्रोघ्र  प्रदेश  में  टेलीफोन  दौर  डाक  तथा  तार  घर

 1१४४६.  at  go  मधुसुदन  राब  :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बतान॑  की  कृपा

 करेंगे कि  :

 तृतीय  पंचवर्षीय  योजना  काल  में  श्रान्त  प्रदेश  में  कितने  टेलीफोन  लगाये  जायेंगे  ;

 इसी  अवधि  में  कितने  डाक  कौर  तार  घर  खोले  जायेंगे  ;  ग्रोवर

 उन  पर  कितना  व्यय  किया  जायेगा  ?

 गपरिवहून  तथा  संचार  मंत्रो  :  १६६५०  |

 २५००  डाक  घर

 लगभग  RoR  तार  घर

 प्रस्तावित  लगभग  व्यय  :

 तारघर  २४  लाख  रुपये

 टेलीफोन  ४५३  लाख  रुपये

 डाक  &.&2  लाख  रुपये

 महबूबाबाद  स्टन  पर  ऊपरी  पुल

 1१४४७.  थ्रो  इ०  मधुसुदन  राव  :
 क्या  रेलवे  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 are  प्रदेश  में  महबूब ्  बाद  स्टेशन  पर  ऊपरी  पुल  के  निर्माण  के  सम्बन्ध  में  इस  बीच
 क्या  प्रगति  हुई  है  ;  शर

 wa  तक
 जौ

 काम  पूरा  BAT  है  उस  पर  कुल  कितना  खर्च  हुआ  है
 ?

 faa  अंग्रेजी  में
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 रेलवे  उपमंत्री  सें०  रेलवे  लाइनों पर  ऊपरे
 और  नीचे

 के  पुल  बनाने  का  काम  रेलवे  विभाग  तभी  हाथ  में  लेता  है  जब  राज्य  सरकार  यह  सीमा  रिदा

 करतो  बताती  है  कि  वह  अमुक वर्ष वर्ष  सड़क  प्राधिकारी  का  भ्रंश  देने  में  समेत  होगी
 ।  तृतीय

 पंच  वर्षीय  योजना  काल  में  महबूबाबाद  स्टेशन  पर  सड़क  का  ऊपरी पुल  बनाने  के  बारे में
 श्रीनगर  प्रदेश

 सरकार  से  कोई  प्रस्थापना  प्राप्त  नहीं  हुई  है  ।

 प्रदान  उत्पन्न नहीं  होता  ।

 पठानक्रोट  स्टेशन  के  लिय  मास्टर  प्लान

 1१४४.  श्री  दी०  | है»  फार्मा  :
 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने

 की
 छपा  करेंगे  कि  पठानकोट  जंकशन

 के  लिये  मास्टर  प्लान  तैयार  करने  में  क्या  प्रगति  हुई  है
 ?

 रेलवे  उपमंत्री  दाह  नवाज  पठानकोट  के  लिये  मास्टर  प्लान  तैयार  करने

 का  t war a  कोई  विचार  नहीं  है  ।  इस  समय  वहां  उपलब्ध  सुविधायें  पर्याप्त  हैं  ।

 प्रदेश  करे  लिये  उर्वरक

 1१४४९.  श्री इ०  मधुसुदन राव  :  कया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  प्रान्तर  प्रदेश  की  उर्वरक  सम्बन्धी  मांग  पुरी  की  जा  रही  है  ;  कौर

 १९६०-६१  १६६१-६२  में  कब  तक  उर्वरक  की  कुल  कितनी  खपत  हुई
 ?

 fate  मंत्री  दा  :  परन्तु  केन्द्रीय  उर्वरक  संग्रह
 में

 स्टाक  सीमित  है  ।

 १९६०-६१  में  ग्रा  प्रदेश  में  वास्तव  में  हुई  खपत  wie  FET L—KR  में  तक

 किये  गये  संभरण  का  ब्यौरा  इस  प्रकार  है

 sate  की  किस्म  LERO—KN  में  से

 (१२  खपत

 (८
 मास

 तक  )

 संभरण

 सल्फेट श्राफ  हरमोनिया  ५५,७२२  9%, 800
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 अमोनियम  सल्फेट  नाइट्रेट डटे  ¥,\9 FR  22,€00.

 कैलशियम  अमोनियम  नाइट्रेट  20, °vw  ER  Yoo

 राजस्थान  क्रि  केन्द्रीय  शुष्क  क्षेत्र  श्रतुसन्घान  संस्था

 1९४५०.  श्री  इ०  मधुसुदन  राव  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 प्रारम्भ  से  लेकर  अरब  तक  राजस्थान  की  केन्द्रीय  शुष्क  क्षेत्र  ग्रनुसंधान  संस्था  नें

 क्या  सफलताएं  प्राप्त  की  हैं  ;  कौर

 संस्था  पर  कितनी  पूंजी  लगेगी  कौर  कितना  श्रावस्ती  व्यय  होगा  ?

 TS
 पटेल  पम्रंग्रेजी  में
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 १६  १८८३

 ि
 |  कृषि  मंत्री  प ं०

 ato  एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है
 ।

 ह
 परिशिष्ट  २,  अनुबन्ध  संख्या  ६९]

 दामोदर  घाटी  निगम  को  चैनपुर  योजना

 1१४५१-  थी
 मुहम्मद

 इतिहास  :  क्या  सिचाई  wit  विद्वत  मंत्री  ag  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  :

 दामोदर  घाटी  निगम  की  चन्द्रपुर  योजना  कब  स्वीकृत  हुई  निर्माण
 कार्य  कब

 प्रारम्भ  हुमा  शौर  इसके
 कब

 तक  पूरे  होने  की  राशि हँ
 ;

 ,  बोकारों  को
 तैयार  करन  में  कितने  वर्ष  लगे

 ake  चन्द्रपुर
 को

 तुलना  में  इसकी  स्थिति

 कया  है  पर  यदि  इन  में  कोई  भ्रातृ  है  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ;

 क्या  चन्द्रपुर  को  योजना  कौर  डिजाइन  तैयार  करने  का  काम  दामोदर  घाटी  निगम

 के  किसी  इंजीनियर  को  सौंपा  गया  है  are  यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ;

 हाल  ही  में  समाचार  पत्रों  में  जो  यह  रिपोर्ट  छपी  कि  चन्द्रपुर  योजना  में  को  ई  प्रगति  नहीं

 हुई  है  कहां  तक  सही  है
 ?

 ate  विद्युत  उपमंत्री  हाथी  )  :  १२५  एम०  डब्ल्यू०  के  दोनों  यूनिटों

 में  से  एक  gous Fal FAT में  ग्रोवर  दूसरा  LENE  में  स्वीकृत  ठ्ठ  VEKo—EL A HaTs faq 7a q ~ xn Ay में  रादेश  दे  दिये  गये  थे  ।

 पहला  यूनिट  ERY  की  समाप्ति  तक  दूसरा  उसके  तोन  मास  पश्चात्  पूरा  हो  जायेगा  |

 बोकारों  के  चार  यूनिटों  में  से  पहले  तीन  जो  ५०  एम०  डब्ल्यू०  के  थे  ४८  से  श क  मास

 में  तैयार  हो  गये  ७५  एम०  डब्ल्यू  का  चौथा  यूनिट  ४३  मास  में  तयार  हो  ।  इस  श्राघार

 पर  चन्द्रपुर के  १२५  एम
 ०

 डब्त्यू०  के  दोनों  यूनिट  ४३  ४७
 मास  में  तैयार  हो  दोनों

 स्थानों  के  यूनिटों
 को

 किस्मों  श्र  उनके  आकार  में  भ्रातृ  होने
 के  बावजूद  चन्द्रपुर  के  यूनिट

 बोकारो  को  तुलना  में  जल्दी  तैयार  हो  जायेंगे
 ।

 चन्द्रपुर  थमंल  स्टेशन  की  योजना  शौर  डिजाइन  तैयार  करने  का  काम  थीव्स

 एण्ड  हिल  यू०  एस०  Yo,  ज़ो  दामोदर  घाटी  निगम  के  परामशं दाता  का  है  ।  दुर्गापुर  योजना

 के  प्लानिंग  डिजाइन  are  निर्माण  का  प्रबन्ध  करने  का  काम  कुलीन  कारपोरेशन  यू  ०  एस०  To

 यह  स्पष्ट  नहीं  किया  गया  हे  कि  रिपोर्ट  किस
 समाचार  पत्र  में  छपी  थी  फिर  भी  यह

 कहना  सही  होगा  नहीं
 कि

 चन्द्रपुर  में  कोई  प्रगति  नहीं  हुइ  है  ।
 बस्ती  सड़कें

 प्रादि
 तैयार  हो  चुके  हैं

 झर  ६०  प्रतिशत  से  अधिक  उपकरण  के  लिये  met  भेजा  जा  चुका है  ।

 पुरूलिया  में  रेलवे  लोको  शेड

 TR¥RR.  श्री  इज़्ज़त  गुप्त  :  कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  पुरुलिया  का  रेलवे  लोको  शेड  अकस्मात  बन्द  कर  दिया  गया

 यदि  तो
 इसके  क्या  कारण  हैं

 पुरुलिया-कोटशिला  सेक्शन  को  छोटी  arg  न  से
 बड़ी  लाइन  में

 बदलने
 से  पुर्व  इसे  क्यों

 बन्द  किया  गया  है  ;

 eee
 मिल  wast  क्
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 इस  सेक्शन  छोटी  लाइन  से  बड़ी  लाइन  में  बदलने  का  काम  कब  आरम्भ  होगा

 और  कब  पूरा  होगा
 ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज़  :  ज़ी  नहीं  ।  पुरुलिया  कौर  कोडविला  के

 बीच  गाड़ियों  को  छोटी  लाइन  पर  चलाने  की  व्यवस्था  अरब  भी  मौजूद  है
 ।

 मुरी  रांची  छोटी  लाइन  को  बड़ी  लाइन  में  बदलने  के  फलस्वरूप  इंजनों को  रांची

 लोहा डागा  के  बीच  गाड़ियां  चलाने  के  लिये  भेजना  पड़ा  शर  रांची  में  इन  इंजनों की  मरम्मत  के

 fad  एक  छोड  तैयार  किया  जा  रहा  है  |

 भाग  शौर  को  देखते हुए  यह  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 पुरुलिया  कोशिका  सेक्शन  को  बड़ी  लाइन  में  परिवहन  करने  की
 are  पुरुस्थापिना

 नहीं  है  ।

 कलकत्ता  पत्तन  के  लिए  FAT

 1१४५२.
 थ्रो  इज़्ज़त  गुप्त  :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  १७  PERL  के

 तारांकित संख्या  ५७९  शर  VE  १९६१  के  तारांकित  मदन  संख्या  Lowy  के  उत्तरों के

 सम्बन्ध  में  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे
 कि  :

 (#)  क्या यह  सच  ह  कि  तृतीय  पंचवर्षीय  योजना में  कलकत्ता  पत्तन  कमिश्नर  दो  बड़े

 ड्रेजरों  के  अलावा  एक  छोटा  सेक्शन  ड्रेजर  झ्र ौर  दो  ग्र्बें  ड्रेसर  भी  प्राप्त  करना  चाहते  हैं  ;

 क्या  इनमें  से  किसी  ड्रग्स  के  लिये  काडर  भेजा  जा  चुका है  ;

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  क्या है  ;

 क्या  ब्रिटिश  फर्मों  के  अलावा  किसी  अन्य  स्थान  से  भी  यह  ड्रेसर  प्राप्त  करने  की  कोशिश

 की जा रही है जा  रही  है  ;  कौर .

 तूतिया  पंचवर्षीय  योजना  में  हुगली  नदी  में  रेत  हटाने  की  कुल  वार्षिक  लागत  किस  हद

 तक  बढ़ने  की  प्रत्याशा  हैं  ?

 तबा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राज  :
 जी

 पंचवर्षीय  योजना  के  कार्यक्रम  में  कमिश्नरों  ने  इसकी  व्यवस्था  की  हैं  ।

 ate  इनमें  से  किसी  के  लिए  arse  नहीं  भेजा  गया  है  ।

 संसार  के  सभी  देशों  से  टोककर  मांगे  जायेंगे  ।

 PEGO—KQ  में  कुल  मिलाकर  ड्रेनिज  पर  ८८ .  १७  लाख  रुपये  खर्च  हुए  थे  ।  इस  वृद्धि

 के  फलस्वरूप  तोष  पंचवर्षीय  योजन  में  डे  जिंग  की  लागत  अवश्य  बढ़  जायेगी  |  परन्तु  उसका  परिणाम

 बताना  इस  समय  संभव  नहीं  ।  मोटा  अन्दाजा  यह  है  कि  एक  बड़े  सेक्शन  ड्रेसर  को  देख  भाल  पर  २०

 से  २५  लाख  रुपया  प्रति  मास  व्यय  किया  जाता  है  ।  ग्रेब  ड्रेसर  कौर  छोटे  सेक्शन  ड्रेसर  पर  खर्चा  काफी

 कम  करायेगा  ।

 दुध  का  उत्पादन  तथा  खपत

 1१४४४.  श्री  चिंतामणि  पाणिग्रहण
 :  क्या  खाद्य  तथा  कृषिमंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 भारत के  विभिन्न  राज्यों  में  इस  समय  राज्यवार  प्रति  व्यक्ति  कितना  दूध  इस्तेमाल
 art

 तैयार  होता

 मूल  watt  में
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 RRXY,  १६५६  शौर  १९६०  में  उड़सा  में  दूध  का  कितना  उत्पादन  था  ौर

 प्रतिव्यक्ति  कितनी खपत  हुई  थी  ?

 कृषि  उपमंत्री  मो०  वें
 ०

 :  झर  एक  विवरण  सभा-पटल  पर

 रखा  जाता  है  परिशिष्ट  २,  vara  संख्या  ७०]

 भारत-लंका  विमान  यातायात  वार्ता

 श्री  दी०  चे  zat

 RVAX
 "att  विभूति  मिश्र

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  लंका
 के  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री हाल  ही  में  एयर  सीलोन  इंटरनेशनल  शौर

 शयर  इंडिया  इंटरनेशनल  के  बीच  सहयोग  की  बातचीत  करने  के  लिये  भारत  य  थे  ;

 यदि  तो  बातचीत  का  क्या  परिणाम  रहा  ;  कौर

 इस  सम्बन्ध  में  क्या  प्रगति  हुई  है
 ?

 पिकनिक  उदयन  उपमंत्री  जी  हां  ।  लंका  के  परिवहन  तथा  निर्माण

 कायें  मंत्री  पी०  बी०  जी०  कालु  गल्ला  १९६१  में  भारत  राय  थे  ।  उनके  साथ  श्री -

 डब्ल्यू  ए०  ई०  एयर  सीलोन  के  जनरल  मैनेजर  भी  थे  ।  उन्होंने  एयर  इंडिया  इंटरनेशनल

 के  वरिष्ठ  पदाधिकारियों  के  साथ  सामान्य  बातचीत  की  थी  ।

 कोई  निश्चित  प्रस्थापनायें  पेश  नहीं  की  गईं  ।

 एयर  सीलोन  यह  चाहता  था  कि  वह  अपनी  अन्तर्राष्ट्रीय  विमान  जिन्हें  वह

 अब  तक  के
 ०  एल०  एम०  के  सहयोग  से  चला  रहा था  इंटरनेशनल  एयरलाइन के  सहयोग से

 चलाये
 ।

 परन्तु  लंका  के  हवाई  श्रट्डों  पर  छोटे
 भर

 दरम्यान  साइज  के  ही  रुक  सकते  हैं  ज़ो  एयर
 इंडिया  नहीं  चलांता  इस  लिये  कभी  ऐसे  सहयोग  की  कोई  नहीं  है  ।

 खजुराहों  में  हवाई

 1१४५६.  श्री दो  चं०  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  १  PER  के  ता

 प्रदान  संख्या  ३१४६  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 ब्या  मध्य  प्रदेश  में  खजुराहो  स्थान  पर  एक  हवाई  झ्रट्ढा  ने  के  प्रस्ताव पर  भ्रान्ति

 fra  कर  लिया  गया  है  ;  ax

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  क्या

 पिकनिक  उड्डयन  उपमंत्री  :  शौर  «  योजना  सम्बन्धी  विस्तृत
 प्राक्कलन  तैयार  होने  वाले  हैं  ।

 हरिद्वार  में  कुम्भ  क़  मेले  के  लिये  व्यवस्था

 LV Ky.  श्री  प्रकाशवीर  शास्त्री
 :  क्या  रेलवे  मंत्री  ११  १९६१  के  अ्रतारांकित

 क़द्र  संख्या
 ७४९

 के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  हरिद्वार  में  अगले  कुम्भ  मेले  के  लिये  कोई  यात्रियों  को  लाने  ले  जाने  की  विशेष

 व्यवस्था  की  गई  है
 ;

 अंग्रेजी  में
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 यदि  तो  उसका  विवरण  क्या  है  ;

 लगभग  कितने  लाख  मनुष्यों  के  इस  मेले  में  भाग  लेने  की  सम्भावना  है  ;

 क्या  मेले  के  लिये  कुछ  wer  छोटे  स्टेशन  तथा  श्रतिरिवत टिकट  घर  खोले  जायेंग े?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज  तौर
 कोचिंग  गाड़ियों में  श्रमिक

 डिब्बे  लगाने  की  इंजनों  के  उपलब्ध  लाइन  की  क्षमता  तौर  माल-यातायात  के  परिवहन

 का  विद्
 ष

 ध्यान  रखते  हुए  १९६२  में  हरिद्वार  के  कुंभ  मेले  के  पर  यात्रियों
 की

 अतिरिक्त

 भीड़  के  संतोषप्रद  परिवहन  के  लिए  यथासम्भव  स्पेशल  गाड़ियां  चलायी  जायेंगी  कौर  वर्तमान  गाड़ियों

 में  डिब्बों  की  संख्या  बढ़ा  दी  जायेंगी  ।  लक्सर-हरिद्वार-ऋषिकेश  सेक्शन पर  लाइन  की  क्षमता

 बढ़ाने  की  व्यवस्था  की  जा  रही  है  ।

 मेला  यातांयात को  जो  सुविधाएं  दी  जांनी  हैं  उनमें  क्रासिंग  घौर  फ्लैग  स्टेशन  मेला
 क्षेत्र  में  feszcax  हरिद्वार  रेलवे  स्टेशन  पर  भ्रतिरिवत  टिकट  खिड़कियां  पब्लिक

 टेलीफोन  पीने  के  लिए  श्रमिक  पानी  की  व्यवस्था  यात्रियों  की  प्रावश्यकताश्रों  के  भ्रंतुसार

 खानपान  की  व्यवस्था  शामिल  है  ।

 सिविल  अधिकारियों के  अनुमान  के  श्रतुसार  १६६२  के  कुल  मेलें  के  भ्रवसर पर  लगभग

 १२  साख  यात्री  रेल  से  यात्रा  करेंगे  ।

 जो  हां

 रेलवे  के  लिये  विश्व  बेक  का  ऋण

 राम  कृष्ण गुप्त
 थी  प्र०  गे  देव

 थी  प्र०

 1१४५८.  सरदार  इकबाल  सिंह  :

 थी  न०  स०  देव

 थी  वॉरियर  :

 ध्या  लवे  मंत्री  ८  १९६१  के  तारांकित  प्रदान  संख्या  १४३  के  उत्तर  के  सम्बन्ध में  यद

 बताने को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  भारतीय  रेलों  के  लिये  विश्व  बैंक  से  हो  रही  वार्ता  पुरी  हो  गई  है  ;  कौर

 यदि  तो  उसका  क्या  परिणाम  रहा  ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज  :  जी  हां  ।

 उस  वार्ता  के  फलस्वरूप fara  बैंक  ने  PEER  में  ५००  लाख  डालर  का

 जो  २३.८१  करोड़  रुपये  के  बराबर  है  स्वीकृत  कर  दिया  है  :

 खाद्य  झपसमिश्रण  निराकरण  अधिनियम  का  संशोधन

 श्री  राम  कृष्ण  गुप्त
 :

 को  झूलन  fag  :

 pee}  श्री  चुनो  लाल

 कया  स्वास्थ्य  मंत्री  ११  १९६१  के
 पता  रोहित

 प्रदान  संख्या  ७००  के  उत्तर  के  सम्बन्ध

 पाल  aa  में
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 में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  खाद्य  अपमिश्रण  निवारण  अधिनियम  को  अघिक  सरल
 सक्रिय

 बनाने  के  हेतु  उसमें  संशोधन  करने  का  सुझाव  किस  अवस्था  में  है
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  (sit  कर मरकर  केन्द्रीय  खाद्य  प्रमाप  समिति  की  एक  उपसमिति  नें

 राज्य  सरकारों  की  राय  लेने  के  खाद्य  ग्रामीण  रोक  १९५४  में  संशोधन

 सम्बन्धों  विभिन्न  सुझावों  पर  विचार  किया  है  ।  उपसमिति  की  रिपोर्ट  पर  केन्द्रीय  खाद्य  प्रमाण

 समिति  विचार  करेंगी  जिसे  खाद्य  अपमिश्रण  रोक  १९५४  के  तगत  केन्द्रीय  प्रौढ़  राज्य  सरकारों

 को  ऐक्ट  को  लागू  करने  सम्बन्धी  मामलों  में  मंत्रणा  देन  के  लिये  नियुक्त  किया  गया  है  ।

 इस  मामले  पर  योजना  प्रयोग  द्वारा  नियुक्त
 की

 गई  एक  समिति
 भी

 विचार  कर  रही  है
 ।

 नागा जुन सागर  परियोजना

 1१४६०.  थ्री  रामकृष्ण  गुप्त  :  क्या  सिचाई कौर  विद्युत  मंत्री  ११  १९६१  के

 अतारांकित  प्रदान  संख्या  ७०३  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  सरकार  ने  नागार्जुनसागर  परियोजना  के  लिये  दिये  गये  ऋण  पर  ब्याज  के  भुगतान

 की  दातों  के  बारे  में  अन्तिम  निर्णय  कर  लिया  है  ;  और

 (@)  यदि  तो  वे  क्या  हैं  ?

 सिंचाई  ale  विद्युत  उपमंत्री  जी  नहीं  ।

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता
 ।

 बांसवाड़ा  फ़रो  चम्बल  को  बिजली

 1१४६१.  भी
 राम  कृष्ण  गुप्त

 :  क्या  सिचाई
 ake  fra  मंत्री  ११  १९६१  के

 अतारांकित प्रदान  संख्या  ७०२  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  बांसवाड़ा  को  चम्बल  की  बिजली  उपलब्ध  करने  की  प्रस्थापना  पर
 विचार  किया  है  ,  और

 यदि  तो  उसका  क्या  परिणाम  निकला  ?

 सिचाई  श्रोतों  विद्युत  उपमंत्री  :  जो  हां  ।

 यह  निश्चय  कर  लिया  गया  है  कि  अन्त  में  चम्बल  की  विद्युत्  शक्ति  बांसवाड़ा  को  उपलब्ध

 ककी  जायेगी
 |

 परन्तु  यह
 कब

 तक  होगा  यह  कभी  नहीं  बताया  जा  सकता  |

 देहरादून  बन  गवेषणा  संस्था

 १४६२.  थो  भक्त  दान  :  क्या
 खाद्य

 तथा  कृषि  मंत्री  २१  १९६१  के  भ्र ता रां  कत
 प्रश्न  संख्या  R95¥  के  उत्तर  के  सम्बन्ध

 में  यह  बतान  की  कृपा  करेंगे  कि  देहरादून  की  वन  गवेषणा
 संस्था  को  विश्वविद्यालय  का  दर्जा  देने

 के  बारे  में  क्या  निश्चय  किया  गया

 कृषि  मंत्रो  उठ  को
 देशमुख  :  प्रभी  तक  कोई  निर्णय  नहीं  किया  गया  है  ।

 मूल  म्रंप्रेजो  में
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 बिहार  में  नलकूप  ढारा  सिचाई

 को  श्रीनारायण  दास  :

 १४६  ३.
 ‘at

 राधा  रमण

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  बिहार  राज्य  में  नलकूप  ढारा  सिचाई  के  विस्तार  की  कोई  योजना

 यदि  तो  इस  योजना  की  मुख्य-मुख्य  कया

 सिंचाई  के  लिपे  कुल  कितने  नलकूप  लगाये  गये

 क्या  इन  नलकूपों  के  काम  के  बारे  में  कई  जांच  की  गई  mind

 (=)  यदि  तो  इस  जांच  का  क्या  परिणाम  निकला  ?

 कृषि  उपमंत्री मों०
 वें

 ०  ake  अभी  योजना  तैयार
 की

 जानी  है  परन्तु  gata  पंचवर्षीय  योजना  के  दौरान  गहरे  नलकूप  खोदने  के  लिये  १८  लाख  रुपये  की

 व्यवस्था  की  गई
 है  ।  स्थानों  कै  बारे  में  निश्चय  किया  जा  रहा  हैं  ।

 ६१  |

 ark  ह  *)  राज्य-सरकार  ने  दो  समितियां  नियुक्त  एक  नलकूपों  की  आर्थिक  स्थिति

 का  श्रश्ययत  करने  के  लिये  are  दूसरी  राज्य-नत्क्ों  से  सिंचाई  के  अविक्रीत  विकास  के  प्र यो पायों

 का  gata  देने  के  लिये  ।  इन  समितियों  को  रिपोर्टों  पर  राज्य-सरकार  विचार  कर  रहो  है  ।

 पाकिस्तान  को  चीनी  at  निर्यात

 1२४६४.  श्री  जीत  सिह  सरहदी  :
 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने की  करेंगे

 कि  :

 +

 क्या  चोरी  के  निर्यात  के  बारे  में  पाकिस्तान  के  साथ  कोई  बातचीत  आरम्भ  हुईं

 य  ह  ग्रोवर

 यदि  तो  यह  बातचीत  किस  भ्र वस् था  में
 ?

 teres  तथा  कृषि  उपमंत्री  ०  म०  :  पाकिस्तान  को  चीनी  के  निर्वात

 के  बारे  में  पाकिस्तान  से  काई  बातचीत  नहीं  हो  रही  है  ।

 wea  उत्पन्न  नहीं  होता  ॥

 मौलाना  श्रीपाद  मं  निकल  नई  दिल्ली

 _  श्री  म०  लाठ  त्रिवेदी  :
 १४९५

 att  स०  च०  सामन्त  :

 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  को  पा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  ब्रिटिश  सरकार  ने  मौलाना  ane  मैडिकल  कालेज  के  लिये  बहुत-से

 उपकरण  भेजे  कौर

 यदि  हलो  तो  उन  का  मूल्य  क्या  है  द्रोह  वे  किन  शर्तों  पर  दिये  गये  हैं  ?

 मूल  मं प्रे जो  में
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 स्वास्थ्य  मंत्री  :  कौर  कोलम्बो-योजना  की

 सहयोग  योजना  के  अन्तर्गत  ब्रिटिश  सरकार  ने  मौलाना  मैडिकल  नई  दिल्ली  को

 २,१००  पाउण्ड  के  उपकरण  देना  स्वीकार  कर  लिया हैं  ।  ये  उपकरण  ज़ि टिश  सरकार  की  कौर  से
 >

 दान  की  रूप में  है

 प्र संकर  मकका

 १४६
 ¢  Sf  प्रो  स०  ला०  त्रिवेदी  :

 att
 स०  चल  सामन्त  :

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  झापा  करेंगे  कि  :

 कया  सरकार  को  देन  में  प्र संकर  मकका  उगाने  के  लिये  किये  गये  प्रयोगों  से  किन्हीं  विशेष

 बातों  का  पता  लगा  ate

 यदि  तो  इन  तथ्यों  को  कार्यान्वित  करने  के  लिये  सरकार  क्या  कार्यवाही  करना

 चाहती  है  ?

 कृषि  मंत्री  Fo  :  प्रयोगों  से  पता  चला  है  कि  प्रसंकर  मकका  के

 बीज  से  देशी  किस्मों  को  उपज  at  तुलना  में  बहुत  asa  उपज  प्राप्त  होती  है  ।  रोक  प्रयोगों  के

 ग्राघार  देश  भर  के  खेतों  में  प्रथम  करने  के  लिए  चार  प्रसंकरों  को  चुन  लिया  गया  है  ।

 oer  बातों  के  साथ  चुनी  हुई  किस्मों  को  देश  भर  में  फैलाने  के  लिए

 सुधरे  वीजों  का  एक  निगम  स्थापित  करने  का  विचार  है  ।

 परिवार  नियोजन

 Sat  म०  लाभ  frat  :

 RvR
 ।  थ्रो  स०  च०  सामन्त  :

 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यट  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  तीसरी  पं  वर्षीय  पर  योजना  में  परिवार-नियोजन  के  लिये  बनायें  गये  कार्यक्रम

 को  पूर्ण  रूप  से  लागू  करने  के  लिये  कई  विशेष  विभाग  खोलना  चाहती  कौर

 यदि  तो  उस  का  क्या  व्यारा  है  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  :  कौर  परिवार  नियोजन  कार्यक्रम  की

 क्रियान्विति  के  लिये  atta  पंचवर्षीय  योजना  में  मौजूदा  संगठनों  को  सशक्त  बनाने  के  प्रस्ताव

 विचाराधीन  हैं  ।  इन  का  ब्यौरा  ग्र्भी  निश्चित  नहीं  किया  गया है  ।

 क्राउंस

 1१४६५.  थी  रामेश्वर  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  कसर  रोग  देश  में  बढ़  रहा

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  इस  के  इलाज  के  केवल  तीन  हस्पताल
 हैं  जों  सब  रोगियों  का

 इलाज  नहीं  कर  कौर
 + ?

 यदि
 त  हस्पतालों

 at  संख्या  बढ़ाने  के  लिये  कया
 कार्यवाही

 की  जए  रद्दी

 मूल  ग्रंग्रेजो  में

 tHylerid  Maize
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 स्वास्थ्य  मंत्री  :  निश्चय  पुर्वक  यह  कहना  संभव  नहीं है  कि  पाया

 कसर  वृद्धि  पर  इस  के  रोगियों  सम्बन्धी  सही  सुचना  प्राप्त  नहीं  है  ।

 जो  नहीं  ।  राज्यवार  हस्पतालों  को  संख्या  बताने  वाला  जहां  केसर  के  इलाज

 को  सुविधाएं  संगत हैं
 ।  परिशिष्ट  २,  अनुबन्ध  संख्या  ७  शु  ।

 सवाल  पैदा  नहों  होता  ।

 द्योल  में  क्षय  रोगियों  का  घर  पर  इलाज

 १४६९.  को  म०
 लक  त्रिवेदी  :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 (=)  क्या  क्षय  रोगियों  का  घर  पर  इलाज  करने  के  लिये  दिल्ली  में  कोई  योजना  मंजूर  की

 ह

 यदि  दो  इस  योजना  के  ग्रोवर  कितने  रोगियों  के  उपचार  की  व्यवस्था

 इस  योजना  पर  कितना  वार्षिक  व्यय  ak

 घर  के  अन्य  लोगों  को
 छत

 से  बचाने  के  लिये  भी  कया  कोई  प्रबन्ध  किया  जायेगा  ?

 स्वास्थ्य  मंत्रो  :  जी  हां

 लगभग  १४,०००  4

 लगभग  ४  लाख  रुपये  ।

 जो

 दिल्ली  में  aw  रोग

 १४७०.  शी  म०  ला०  त्रिवेदी  :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 दिल्ली  प्रशासन  के  स्वास्थ्य  अधिकारियों  ने  नायलोन  इत्यादि  के  प्रयोग  से  होने  वाले

 चीं-रंगों  के  कारणों  का  पता  लगाने  के  लिये  क्या  कोई  अध्ययन  किया  ate

 यदि  at,  तो  उस  का  कया  परिणाम  निकला ?

 स्वास्थ्य  मंत्री
 :  शर

 जी  नायलॉन  इत्यादि
 संघटकों  का  mat  परोक्षण  किया  जा  रहा  है  ताकि  इन  के  प्रयोग  से  होने  वाले  रोगों  के  वास्तविक

 कारणों का  पता  लग  सके  ॥

 लुधियाना  में  रेल  का  ऊपरी  पुल

 11४७१.  wt  जीत  fag  सरहदी  :  कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 लुधियाना  के  मिल रं गंज  क्षेत्र  में  रेल  का  ऊपर  का  पुल  बनाने  का  प्रस्ताव  कहां  तक

 gar  wk

 इस  को  ate  कार्यान्वित  करने  में
 बाधा  कहां  है  ?

 रेलवे  उपमंत्री
 सें

 ०
 :  ate  लुधियाना  में  मीरगंज

 में  सडक  का  ऊपर  का  पुन  बनाने  का  काम  पंजाब  सरकार  की  प्रार्थना  पर  PER REY  तक  के  लिये

 स्थगित  कर  दिया  गया  जा  झपता  लागत  पर प  न  तक
 ठान

 वालो  सड़कें  बनायेंगे  ।

 मून  म्रंप्रे जो  में



 १६  १८८३  )  लिखित  उत्तर  १८२७

 सहकारिता  विकास

 1१४७२.  श्री
 रणजीत

 सिह  सरहदी
 :  क्या  सामुदायिक  विकास  तथा  सहकर  मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  पंजाब  सरकार  ने  १९६१-६२  के  लिये  सहकारिता  विकास  की  कोई  योजना

 पेश  की

 यदि  तो  योजनायें  कया  ax

 १६६१-६२  में  ब  तक  इस  काम  के  लिये  पंजाब  को  कितनी  वित्तीय  सहायता

 दी
 गई  है

 ?

 सामुदायिक विकास  तथा  सहकार  उपमंत्री  yo  :  कौर

 हां  ।  पंजाब  सरकार  ने  वर्ष  १६६१-६२  के  लिये  ६८ .  ०६  लाख  रुपये के  व्यय  की  सहकारिता

 विकास  सम्बन्धी  योजनायें  पेश  की  हैं  ।  उपरोक्त  व्यय  का  योजनाकार  ब्योरा  तथा  लक्ष्य  बताने

 वाला  विवरण  संलग्न  है  ।  परिशिष्ट  २,  भ्रनूबस्ध च्च्  संख्या  ७२]  ।

 राष्ट्रीय  सहकारिता  विकास  एवं  भाण्डागार  ats  ने  अभी  तक  अपने  क्षेत्राधिकार  के

 अन्दर  भराने  वाली  योजनाओं  के  लिये  तीन  त्रैमासिक  किस्तों  में  २०.  ८४५  लाख  रुपये  की  सहायता

 (१३.३५  लाख  रुपये  का  ऋण  तथा  9, Xo  लाख  रुपये
 की  दी

 है  ।  सहकारिता

 की  शिक्षा  तथा  प्रशिक्षण  पौर  सहकारी  खेती  की  यॉजनाय्ों  के  ६.६२  लाख  रुपये  तक

 केन्द्रीय  सहायता  (२.४३  लाख
 का  ऋण  तथा  ४.  १६  लाख  रुपये  के

 झ्रावंटित  की  है  ।

 सहायता  राज्य-सरकार  कों  मार्गो पाय  पेशानियों  की  व्यवस्था  F  द्वारा  दी  जा  रही  है  ।

 चीनी  का  निर्यात

 1१४७३.  थी  हेम  बरुआ  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 (t)  कया  सरकार  का  ध्यान  भारतीय  चीनी  मिल  संथा  के  निर्वात  विभाग  के  सभापति  के

 इस  आशय  के  सुझाव  की  प्री  दिलाया  गया  है  चीनी  का  नियत  औद्योगिक कच्चे  माल  के

 आयात  के  साथ  द्विपक्षीय  वस्तु  विनिमय  सौदों  के  द्वारा  किया  जा  सकता  कौर

 यदि  तो  क्या  इस  सुझाव  को  दृष्टि  में  रखते  हुए  सरकार  ने  कोई  योजना बनाई

 fara  तथा  फि  उपमंत्री  to  स०  :  जी  हां  ।  इस  का  प्रस्ताव

 प्त  हुमा  है  ।

 मामला  विचाराधीन  है  ।

 राष्ट्रीय  चेचक  उन्मूलन  कार्य  क्रम

 थी  कौडियाल  :

 1१४७४.  J
 भी  वॉरियर  :

 att  नंजप्प  :

 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  २४  geee १  के  भ्र तारांकित  प्रश्न  संख्या  २२६३  के  उत्तर  के  सम्बन्ध

 में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  राष्ट्रीय
 मता  देर

 मसलन  कार्यक्रम  की  क्रियान्विति  के  प्रारम्भिक  उपायों  के  भाग  के

 मूल  अंग्रेजी  में

 1646  (Ai)



 १८२८५  लिखित  उत्तर  १  &Ee

 तौर  पर  आरम्भ  की  गई  झ्रम्रिम  परियोजनाओं  सम्बन्धी  प्रतिवेदनों  का  सरकार  द्वारा  ग्रध्ययन  किया

 जा  चका  है

 यदि  तो  उसका  क्या  परिणाम nay  THAT a7 a  ्

 वास्तविक  उन्मूलन  कार्यक्रम  कब  areca  किये  जाने  की  आदा  है

 (7)  विदेशों से
 ।

 वैक्सीन  शादी के  रूप  में  क्या  विशेष  सहायता  प्राप्त  हुई  है  ak  प्राप्त

 की  जाने  की  वादा  ७ अर

 उन्मूलन  कार्यक्रम  को  पूरा  करने  के  लिये  इस  देश  में  कितने  प्रतिशत  tacit  तयार

 की  जाती  है  तथा  पुरी  मांग  को  पुरा  करने  के  लिये  क्या  कारवाई  की  गई  है
 ?

 मंत्री

 ate  चेचक  श्रवनीय  परियोजना  सम्बन्धी  समिति  ने  चेचक  सम्बन्धी  विशेषज्ञ

 समिति  की  सिफारिश  ay  पुष्टी  की  है  कि  समूचा  चेचक  उन्मूलन  कार्यक्रम  तीन  वर्षों  में  पुरा

 किया  जाना  चाहिए  ।  उन्मूलन  कार्यक्रम  यान्  ही  आरम्भ  किया  जायेगा

 संस्थाएं (4)  तथा  इस  समय  ग्यारह  राज्यों  में  १३  वैक्सीन  उत्पादन  करने

 हैं  जो  इस  समय  देश  में  उपयोग  में  लाई  जाने  चेचक  की  सारी  वैक्सीन  का  प्रबन्ध  कर

 हैं  ।  इन  सब  संस्थानों  की  वैक्सीन  उत्पादन  की  वर्तमान  क्षमता  लगभग  ७५०  लाख  tess  खुराक

 राष्ट्रीय  चेचक  vara  कार्यक्रम  के  लिये  देशी  समूची  जनता  के  लिये  २४५००  लाख

 अतिरिक्त  वैक्सीन  की  खुराकों  की  श्रावस्यकता  होग  ।  भारत  सरकार  ने  निश्शुल्क  २५००  लाख

 खुराक  फ्रिज  सुखी  वैक्सीन  देने  की  रूस  की  पेशकश  को  स्वीकार  किया  है  ।  बक्सा  रूस  सरकार

 द्वारा  gy  लाख  खरा कों  की  त्रैमासिक  कीमतों  में  भरत  सरकार  को  दी  ।  रूस  सरकार  से

 इस  वैक्सीन  पहली  जनवरी  १९६२  के  प्रारम्भ  में  प्राप्त  होने  की  अनिशा  की  जाती  है  ।

 इस  से  राष्ट्रीय  चेचक  उन्मूलन  कार्यक्रम  की  वैक्सीन  सम्बन्धी  आवश्यकता  होने  को  ग्रा शाहे
 है

 ग्रांड  ट्रंक  एक्सप्रेस  गाड़ी  में  खाने  का  डिब्बा

 1१४७५.  श्री  विद्या  चरण  शकल  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  ग्रांड  ट्रंक  एक्सप्रेस  गाड़ी  नं०  ३१९  कौर  gy  में  खाने का
 डिब्बा

 हैदराबाद  स्टेशन  से  रात्रि  में  अगले  दिन  की  सुबह  बिना  किसी  भी  प्रकार  के

 उपयोग  के  चलाया  जाता  तौर

 यदि  तो  इस  खेंचने  को  शक्ति  को  क्यों  बरबाद  किया  जाता  है  जिस  के  कारण

 डिब्बे  की  टूट  फट  होती  है
 ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज  at)  (=)  झर  (@).  ग्रांड  ट्रंक  ऐक्ट्रेस  गाड़ियों  पर

 खाने  के  डिब्बे  के  चलने  की  कार्जा/पेत  alt  बाना  के  बीच  व्यवस्था  को  जाती  है  ।  इस  सेवा  का

 मुख्यालय  सिकन्दरा बाद  में  है  क्योंकि  खाने के  डिब्बों  की  जांच  श्र  देखभाल  सामान  अदि

 खरीदन ेजिस  में  खराब  होने  वाला  सामान  भी  शामिल  तथा  कर्मचारियों  के  सीधे  क्वार्टरों  सम्बन्धी

 जो  सु  बाएं  pat  स्टेशन  पर  सिलती  वे  कार्जापेत  में  नहीं  मिलतीं  ।

 faa  wast  में



 १८२६ १६  १८८३

 माही  नदी  शादी  का  विकास

 1१४७६.  श्री  प्र०
 चे  बरू

 क्या  सिचाई  शर  विद्युत्  मंत्र  यह  बताने  की

 करेंगे  कि

 क्या  माही  नदी  पार्टी  बहुंप्रयोजनीय  विकास  योजना  हाल  ही  में  बनाई  गई

 शर

 यदि  तो  योजना  की  मोटी  रूपरेखा  क्या है
 !

 तथा  fang  उपमंत्री  :  जी  नहीं  ।

 सूचना  संलग्न  विवरण  में  दी  गई  है  ।  परिशिष्ट  २,  अनुबन्ध  संख्या  ७३]  :

 नगर  प्रायोजन  तथा  विकास  परियोजनाओं

 १४७७.  श्री  बात्मोक़ी  :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  दिल्ली  शादी  नगरों  के  केन्द्रीय  भागों  से  नगर  आयोजन

 और  विकास  परियोजनाओं  ह  नाम  पर  मेहतरों  तौर  अरन्य  निर्धन  लोगों  कों  बाहर  निकाला

 जा  रहा

 यदि  तो  क्या  यह  न्यायोचित

 क्या  उनकी  जमीनें  जब दस्ती  लेकर  उनके  प्लाट  बना  कर  बेवा  जा  रहा

 क्या  उन्हें  नाम  मात्र  का  मुआवजा  दिया  जाता  कौर

 क्या  सरकार  इस  भ्रांत  कोई  ध्यान  दे  रही  है  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  :  श्र  जी  नहीं  ।  श्रमिक  घने  बसे  हुए  क्षेत्रों

 का  पुर्नवास  करते  हुए  वहां  पर  स्कू  wife  सुविचारों  को  देने  के  उद्देश्य  से  कुछ  आबादी

 का  हटाने  भ्रावस्यंक  हो  जाता  है  ौर  इस  प्रकार  हो  सकता  है  कि  समाज  के  किसी  वर्ग  पर  इस

 का  असर  पड़े  ।  किन्तु  यहं  जरूरी  नहीं  है  कि  eat  तथा  अन्य  गरब  जातियों  पर  हू  इसका

 असर  पड़े  ।  चूंकि  शअधिकांझा  घनी  हुई  बस्तियों  में  कम  अय  वाले  लोगों  की  ही  अधिकता

 होत  समय-समय  पर  ऐसी  योजनाओं  का  असर  उन्हें  पर  पड़ता  है  ।  तथापि  प्रत्येक  स्थिति

 का  निर्णय  उसके  गुणावगुण ों  के  आधार  पर  करना  पड़ता  उसका  कोई  सामान् थक रण  नहीं  किया

 जा  सकता t

 (7)  जी  नहीं  ।  जमीन  हमेशा  कानून  के  आधार  पर  ही  ली  जाती है  ।

 मुझावज़ा  भूमि  प्राप्त  करने  के  कानून  के  प्रावधानों  के  अनुसार  दिया  जाता  है  ।

 (=)  निष्पादन  प्राधिकारियों  को  साधारणतया  हिदायतें  दी  जाती  हैं  कि  वे  सुनिश्चित  कर

 लें  कि  ऐसा  करने  से  कम  से  कम  विस्थापन  हो  कौर  वे  यह्  परथन  करें  कि  गन्दी  बस्ती  क्षेत्रों  में  रहने

 वालों  शादी  को  यथा  सम्भव  मौजूदा  waar  समीपस्थ  स्थानों  फर  ही  बसाया  Te  ताकि  ये  लोग

 ara  रोजगार  के  क्षेत्रों से  न  उखड़ें  ।

 मूल  अंग्रेजी  में



 १८३०  लिखित  उत्तर  १९६१

 वन  प्रतुसंघान  देहरादून

 1१४७८.  श्री  जीत सिह  सरहदी  :  खाद्य  तथा  कुभा
 हू

 बताने  की  कपा

 करेंगे  कि  ;

 क्या  यह  सच  है  कि  देहरादून  क्री  वन  अ्रनुसंवान  संस्था  ने  सुपारी  के  छिलके  ब्रोकर

 टीक  की  छाल  के  तेल  के  प्लास्टिक  बोर्ड  बनाने  का  तरीका  निकाला  श्र

 यदि  तो  इस  तरीके  का  वाणिज्यिक  उपयोग  उठाने  में  कितना  समय  लगेगा  ?

 मंत्री  पं
 ०  दा ०  देशमुख ) क्षय :  जी  हां  ।  वन  अनुसंधान  संस्था  ने  सुपारी

 के  टीक  की  लकडी
 के  फालतू  भाग  ste  लिकोसैल्यूलौ जिस  फालतू  वस्तु  a  कि  छिलके

 के  तेल  प्लास्टिक  बोर्ड  बनाने के  तरीके  निकाले  हैं  ।

 वाणिज्यिक
 सं  नाव्यताएं  स्थापित  हो  जाने से  पु  अ्रप्रिम  प्राकार  पर  तरीकों  का  कभी

 प्रयोग  किया  जाना  है  ।

 छोटी  सिचाई  योजना

 [  LYE  श्रोप्र० चं०  क्या  खाद्य तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  दर्पा  करेंगे

 कि

 क्या  घोटी  सिचाई  यो  शि  के  विकास  के  बारे  में  चर्चा  करने  के  लिये  अक्तूबर  में

 च्७. कन्द्र ीय  सरकार  तथा  पश्चिम  श्रीराम  शौर  मध्य  प्रदेश  राज्यों  के  प्रतिनिधियों  का

 एक  सम्मेलन  भुवनेश्वर  में  gar  अर

 सम्मेलन  में  क्या  मुख्य  बातें  थीं  ale  क्या  सिफारिशें  की  गई  थीं

 कृषि  उपमंत्री  मों०  )  at

 (4)  बैठक  में  ये  मुख्य  निष्कर्ष  ate  सिफारिशें  की  गई  थीं

 (१)  छोटी  सिंचाई  सम्बन्धी  प्रतीक  गहन  तथा  क्रमबद्ध  सर्वेक्षण  करने  की  श्राव्य कता  है  !

 (२)  तीसरी  पंच  वर्षीय  योजना  के  पहले  ही  वर्ष  से  कार्यान्वित  की  गति  बढ़ाई  जाती

 चाहिए  ।

 इंजीनियरी  छोटी  सिचाई  इकाइयां  सभी  राज्यों  में  स्थापित  की  जानी  चाहिये (3)

 जो  संगठित  तथा  एकीकृत  तरीके  से  सब  छोटी  सिंचाई  योजनाओं  के  प्रविधिक  पह

 लुप्रों पर विचार पर  विचार  करें  ।

 (४)  राज्यों  में  उपलब्ध  कुछ  प्रतिशत  बिजली  कृषि  सम्बन्धी  पम्पों  के  उपयोग  के  f  aa

 विशेष  रूप  से  निर्धारित  की  जानी  चाहिये  अझर  प्रति  यूनिट  बिलों  को  दर  काफी

 कम  होनी  चाहिये  जो  कृषि  सम्बन्धी  पम्पों  के  लिये  सस्ती  हो  ।

 {¥  किसानों  के  वर्गों  से  सम्बन्ध  रखने  वाले  कामो  के  संस्करण  का  उत्तरदायित्व

 स्थानीय  अर्थात  पंचायतों  आदि  पर  अधिक  डाला  जाना  चाहिये  तथा

 उन  संगठनों  को  संधारण  काय  करने  के  लिये  अ्रावश्यक  सं विहित  पर्याप्त

 वित्त  और  प्राविधिक  कर्मचारियों  की  व्यवस्था  की  जानी  चाहिये  |

 (६)  सिंचाई  सम्बन्धी  सुविचारों  का  उतम  उपयोग  करने  के  लिये  प्रत्येक  राज्य  में

 एक  जल  उपयोग  बोर्ड  स्थापित  किया  जाना  चाहिये  |
 उ

 aaa  में
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 (७)  सिंचाई  की  सुविधाघरों  का  अधिक  सस्ता  उपयोग  करने  ग्रोवर  कुशलता  तथा  सुरक्षा

 अ्रावरईयकताश  को  कायम  रखते  हुए  निर्माण  क  लागत  कम  करने  दुष्टि

 छोटे  सिंचाई  कार्यों  का  निर्माण  करने  और  जल  का  उपयोग  करने  डिजाइनों

 के  नमूनों  के  बारे  में  भ्रनुपंघान  प्रशिक्षण  के  कार्यक्रम  आरम्भ  किये  जाने  चाहियें  ।

 खड़ग  पुर  में  आकस्मिक  श्रमिक

 1१४८०,  श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती  क्या  रेलवे  मंत्र  ६  १९६१  के  भ्र तारांकित  प्रदान

 संख्या  ३४९७  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 करो  यह  सच  है  कि  स्थानीय  प्राधिकारियों  द्वारा  भेजे  गये  आकस्मिक  मजदूरों  की  नई

 दरों  के  आधार  जिला  इंजीनियर  दक्षिण  पुर्व  रेलवे  ने  १  Res  से  प्राकृतिक

 मज़दूरों  डब्ल्यू०  की  दरें  बढ़ाने  के  लिये  आदेश  जारी  किये थे

 मजूरी  वृद्धि  को  रोकने  के  क्या  कारण  भ्र

 (7)  इस  समय  क्या  स्थिति  है ?

 उपमंत्री  शाहनवाज  :
 जी  हां  ।

 कौर  दरें  बढ़ाने  के  प्रस्तावों का  प्रभी  रेलवे  प्रशासन  द्वारा  परीक्षण  किया  जा

 रहा  है
 ।

 सनी  काडर

 1१४८१,  पंडित  gto  ato  तिवारी  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यहं  बताने  की  कपा

 करेंगे  कि

 क्या  सरकार  को  विदित  है  कि  दिल्ल  ग्रोवर  नई  दिल्ली  में  मनी  श्राडेर  भेजने  वालों  को

 डाकघरों  को  काडर  काउंटरों  पर  भीड़  होने  के  कारण  बड़ी  अ्रसुविधा  होती

 क्या  इस  झ्र सुविधा  को  मिटाने  के  लियें  मती  ग्राहक  लेने  शर  निपटाने  तथा  फार्मों  की

 जांच  करने  में  शीघ्रता  करने  का  कोई  सरल  तरीका  सोंचा  गया  कौर

 यदि  तो  इस  स्थिति  को  ठोक  करने  के  लिये  सरकार  ने  क्या  विचार  किया  है  ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  प०  :  हमें  विदित
 है  कि  एक  महिने

 के  पहले  अठ  या  दस  दिनों  मनी ग्रा डेर  काउंटरों  पर  लोगों  बड़ी  भीड़  होती  है  ।

 (@)
 ate  लोगों  को  बढ़ी  हुई  भाड़  को  श्रावस्यकता  को  पुरा  करने  के  बड़े

 घरों  में  और  यदि  संभव  होता  है  तो  छोटे  डाकघरों  में  WT,  अतिरिक्त  काउंटर  खले  ग  हैं  मशीनी

 तरीकों  का  उपयोग  करने  का  प्रश्न  भी  विचाराधीन  है  ताकि  मनीग्नाडरों  का  निपटारा  शीघ्र  किया

 जा  सके  ।

 संयुक्त  राज्य  अमरीका  से  दूध  का  पाउडर

 1१४८२.  श्री  प्र०  रा०  देव  :  कया  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 99¢9  गो  यहा सच क्या  सरकार  को
 क

 a 84  1  क्त  राज्य  अमरीका  से  २४  लाख  पौंड

 का  पाउडर  श्रीपति  हुमा है  al

 अंग्रेजी  में
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 उसमें  कितना  पाउडर  बाढ़  पीड़ित  लोगों  को  बांटा  गया  है  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  :  कौर  हां  ।  प्राविधिक  सहकार
 निदान

 के  पदाधिकारियों  ने  बाढ़  पीड़ित  क्षेत्रों  में  सहायता  के  लिये  २५  लाख  पौंड  भ्या  १२५०  छोटे  टनਂ

 दूध  पाउडर  देना  स्वीकार  कर  लिया  है  ।  क्योकि  वह  दूध  तुरन्त  उपलब्ध  नहीं  सरकार  नें  दश

 में  यूनीसफ  के  पदाधिकारियों  के  साथ  यह  प्रबन्ध  किया  कि  वे  अपने  स्थानीय  माल  से  टी  सी  एम  को

 उधार  के  तौर  पर  भ्रपेक्षित  मात्रा  में  पाउडर  दे  दें  ।  यूनिस  ने  हाल  में  अपने  स्थानीय  स्टाक  सें

 ara  दे  दिया  जिसमें  से  eyo  टन  राज्य  सरकारों  को  निम्नलिखित  तरीके  से  बाढ़  सहायता  के

 लिये  श्रावंचित  किया  गया  है  :--

 ट्

 g.  मद्रास  सरकार  २५०

 र  केरल  पी  gXo

 महाराष्ट्र  )  oy

 उड़ीसा  0.0  200

 बै  Xo

 पजाब  ”  Yo

 उत्तर  प्रदेश  है  OX

 बिहार  १००

 टन योग  &Yxo

 ae

 डाक  तथा  तार  विभाग  में  अनुसूचित  जातियां

 1१४८३.  श्री  साने  :  कया  परिवहन  तथा  सचार  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  परि  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  tad  डाक  सेवा  के  डाकघरों  के  इंस्पैक्टरों  दौर  डाक

 व  तार  विभाग  के  टेलीग्राफमास्टरों  के  पदों  के  लिये  डाक  व  तार  विभाग  द्वारा  ली  ग  ईपपरीक्षात्रों  में

 अनुसूचित  जातियों  जातियों  के  जिन  श्रभ्य्थियों  ने  ३०  प्रतिशत  कुल  ast  से  प्रतीक  अंक

 प्राप्त  किये  उनको  उन  पदों  के  लिये  नहीं  चुना  गया  ;

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  श्रेणियों  में  रक्षित  श्रीयंत्र  पुरा  नहीं  किया  गया

 यदि  तो  रक्षित  श्रीयंत्र  को  पूरा  करने  के  लिये  अनुसूचित  जातियों  तथा

 जातियों  को  न  चुनने  के  क्या  कारण  हैं

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  प०  :  अनुसूचित  जातियों

 site  ग्रामीण  जातियों  के  अ्रम्यधियों  जिन्होंने  प्रत्येक  पर्चे  के  लिये  निम्नतम  अंक  प्राप्त  करते

 हुए  कुल  मिलाकर  ४५  प्रतिशत  था  अधिक  अंक  लिये  उनके  लिये  रक्षित  स्थानों  की  संख्या  के

 लिये  चुना  गया  था  ।

 विभागीय  प्रतियोगी  wart  में  अनुसूचित  जातियों  /arrfee. sarfaat  के  लिये

 झ्रारक्ष ण  के  बारे  में  आदेश  मक्तूब  र  EX
 में  जारी

 किये  गये  थे  ।  PUY a से  PERO  तंक  की  अवधि

 fat  अंग्रेजी  में
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 में  (Req  की  इंस्पैक्टरों  की  परीक्षा  के  परिणाम  घोषित  नहीं  किये  गये  अनुसूचित  जातियों  के

 १०२,  अनुसूचित  प्राचीन  जातियों  के  १०  तथा  त्रय  समुदायों  के  ८००  अभ्यर्थी  डाकघरों  शर  रेलवे

 डाक  सेवा  की  पदालियों  के  लिये  चुने  गये  थे  ।  इस  प्रकार  चुने  गये  लोगो  में  अनुसूचित  जातियों  के

 श्श्  प्रतिशत  अभ्यर्थी  थे  जब  कि  उनके  लिये  अखिल  भारतीय  ग्रामीण  १२.५  प्रतिशत  की

 व्यवस्था  है  शर  भ्रनुसूचित  wifes  जातियों  के  ५  प्रतिशत  के  झ्रारक्षण  में  से  ये  १.  १  प्रतिशत

 अभ्यर्थी  चुने  गये  थे  ।  टेलीग्राफ  मास्टरों  की  पदाली  में  चुने  गये  १७४  अस्थियों  में  १८

 सुचित  जातियों  के  थे  तथा  भ्रनुसूचित  ख़ादिम  जातियों  का  कोई  नहीं  था  ।  यह  १२.  ५  प्रतिशत

 अखिल  भारतीय  करा  रक्षण  में  अनुसूचित  जातियों  के  कुल  चुने गये  अभ्यर्थियों  की  संख्या  १०  ३

 दत  बनती  इस  प्रकार  भ्रनुसुचित  जातियों  के  मामले  में  कमी  बहुत  थोड़ी  है  प्रौढ़  भ्रनुसुचित

 जातियों के  मामले  में  काफी  है  ।

 ऐसे  श्रम्यधियों  की  काफी  संख्या  में  लोग  विशेषकर  अनुसूचित  afer  जातियों  में

 उनको  अंकों  के  बारे  में  रियायत  देंने  बावजूद  पास  नहीं  हो  सके  ।

 डाक  तथा  तार  कोंचा  रियों  का  स्थायीकरण

 Tovar.  श्री  माने  :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  डाक  तथा  तार  विभाग  के  समय-क्रम  पलकें  ग्रोवर  रेलवे  डाक  सेवा

 के साटेरों  को  स्थायी  बनने  से  लिखित  तथा  मौखिक  परीक्षा  पास  करनी  पड़ती  है  ;

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  भारत  सरकार  के  ग्रन्थ  किस  विभाग  में  एसी  परीक्षा  को

 त्ावशइ्यक  नहीं  समझा

 (7)  यदि  प्रश्न  के  उपरोक्त  भाग  कौर  के  उत्तर  स्वीकारात्मक  तो  डाक  तथा

 तार  विभाग  में  स्थायीकरण  के  लिये  विभिन्न  नियम  बनाने  के  क्या  कारण  हैं  ;  पौर

 इन  नियमों  को  अरन्य  विभागों  के  नियम  जैसा  बनाते  के  लिये
 सरकार

 का  विचार

 बया  कार्यवाही  करने  का  है  ?

 तथा  संचार  मंत्री  प०  श्रीमान्  |  भ्रद्धस्थायी

 या  स्थायी  घोषित  किये  जाने  सेਂ  पहले  उन्हें  विभागीय  नियमों  तथा  विनियमों  में  परीक्षा  पास  करनी

 पड़ती है  ।

 नहीं  ।

 wat  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 प्रशन  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 रेलवे  दुर्घटना

 |  पीड़ित  ato  ato  तिवारी :
 श्रीमती  इला  पाल चौधरी  :

 att  तमाम  :

 1१४८५.  <  थी  कमल  सिह

 श्री  न०  ९ हूँ ०  देव  :

 at  वॉरियर :

 कया  aa  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 १  PER  के  बाद  are  तक  बड़ी  और  छोटी  गई  दुर्घटनायें  सहित )

 मूल  अंग्रेजी  में
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 कितनी  रेलवे
 दुर्घटना  यें  हुई  हैं  ;

 रेलवे  are  सरकारी  सम्पत्ति  को  कितना  नुक्सान  हुआ  कौर  कितने  लोगों  को  चोट

 झाई  तथा  मूल्यों  हुई  ;  शौर

 पीड़ितों  को  और  हानि  के  लिये  कितना  प्रतिकर  दिया  गया  ?

 रेलवे  उपमंत्री  स०  :  १  अक्तूबर  से  ३१  १६६१

 तक  भारतीय  सरकार  रेलों  पर  रेलगाड़ी  दुर्घटनाओं  पटरी  से  टाली  गई

 रेलगाड़ियों  का  रेलवे  फाटकों  पर  सड़क  पर  जा  रही  गाड़ियों  से  की  संख्या  १७१  है  ।

 (१)  लगभग  ११  लाख  रु०  की  सम्पत्ति  को
 नुकसान  पहुंचा

 ।  ,

 (२)  मरे  व्यक्ति
 ८्१

 घायल  व्यक्ति  मेर

 अर्भ  तक  कोई  प्रतिकर  नवदीं  दिया  गया  ह  ।  फिर  ~ WT  ३४२  ०७  रु०  का  म्रतुग्रहार्त

 भुगतान  किया  गया  है  ।

 Zto  ato  सील  की  बिक्री

 1१४८६.  श्रीमती  इला  पाल  चौधरी  :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 १९४५८,  १९४५९  AIT  REGO  में  zyo  र्ब(०  सालों  की  बिक्री  से  कितना  न  प्राप्त

 हुआ ;

 क्या  इन  अझ्रांकड़ों  से  उपलब्धि  में  कमी  विदित  होती  है  ;  शौर

 इस  कमी  के  क्या  कारण  हैं  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  :  Tho  बी  सालों  की  बिकी  से  प्राप्त  हुई

 PENSE  अर  FEXE—FoO  की  उपलब्धियां  निम्न  हैं  :--

 रु०

 €  YYV—-AS  ४,  है  Y,R00 0° 0°o

 PENG—YE  द  ३,५०३  १  ०

 PERE  ~Go  4,0  XR 4%  .  ८४५

 जैसा  कि  उपरोक्त  आंकड़ों  से  ह  Bes
 काहल  i

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 केरल  में  अ्रन्तद दीय  जल  परिवहन

 1१४५७.  श्री  क्लौडिया  कया  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  काल  में  अ्रन्तकेंशीय  जल  परिवहन  के  विकास  के

 केरल  की  UST  सरकार  को  कोई  वित्तीय  सहायता  दी  गई  है  ;  भ्र

 यदि  तो  कितनी  दी  है  ?

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  राज  :  नहीं  ।

 प्रत  उत्पन्न  नहीं
 होता  ।  अ  ी

 मूल  अ्रंग्रेजी  में
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 सहकारी  समितियों  के  रजिस्ट्रारों  का  सम्मेलन

 1१४८८.  श्री  न०  रा०  सुनि स्वामी :
 वसा  सामुदायिक  तथा  सहकार  मंत्री  रह

 बताने  की  FIT  करेंगे  कि  :

 तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  काल
 में  सहकार  के  विकास  के  लिए  नई  दिल्ली, में  सहकारी

 समितियों  के  रजिस्ट्रारों  के  सम्मेलन  में  किन  उपायों  पर  चर्चा  की  गई  ;

 प्रारम्भिक  समितियों  को  पुनः  gas  करने  ग्रोवर  दोष  दूर  करने  के  लिए  क्या  कार्यवाही

 करने  का  विचार  है  ;  भ्र ौर

 प्रारम्भिक  परियोजनाओं  के  बाहर  सहकारी  कृषि  समितियों  के  लिए  अरे-व्यवस्था

 करने  के  लिए  क्या  कार्यवाही  करने  का  विचार  है  ?

 सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  उपमंत्री  ब०  सु०  :  नई  दिल्ली  में

 सहकारी  समितियों  के  रजिस्ट्रारों  के  हाल  के  सम्मेलन  में  जिन  मुख्य  विषयों  पर  चोंच  उन्हें  दर्शाने

 वाला  एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता  हैं  ।  परिशिष्ट  २,  ware  संख्या  oe]  |

 निम्नलिखित  कार्यवाही  की  जा  रही  है

 (१)  वीतकाल  दा  यित्वों  की  संकलन  के  लिए  दोषों  को  दूर  करना

 कौर  सदस्यता  तथा  कार्य  का  विस्तार  ;

 (२)  प्रत्येक  समिति  को  ३  से  ५  वर्ष  तक  के  लिए  €  ००  रु०  की  दर  से  प्रबन्धक कामना  रियों
 को  अधिक  सहायता  देना  ;

 (३)  चुनी  हुई  प्रारम्भिक  कृषि  ऋण  समितियों  की  अंश  पूंजी  में  राज्य  का  हाथ  कौर

 (४)  प्रारम्भिक  समितियों  के  विशेष  भ्र प्राप्य  ऋण  संरक्षणों  के  लिए  उनके  वार्षिक

 प्रतिष्ठित  ऋण  के  ३  प्रतिशत  की  दर  पर  श्रनुद्न  देने  का  उपबन्ध  |

 प्रारम्भिक  परियोजनाओं  के  बाहर  सहकारी  कृषि  समितियों  को  निम्न  सहायता  देने

 के  विचार  है  :--

 (१)  औसत  गौर  दीचेंकालीन  ऋण  औसत )
 '४०००  रु०  |

 (२)  गोदाम व  ढोर घर  (oY  प्रतिशत  नगण  ग्रोवर  २५  प्रतिशत आधिक  सहायता  )  ५०००

 RO

 (३)  प्रबन्ध  पंजरों  प्राथमिक  सहायता  वर्षों  १२००  रु०  ।

 सहकारी  कृषि  समितियों  को  भी  सामुदायिक  विकास  खंड  के  बजट  श्र  सरकार  की  जी०

 एम०  एक०  तता  द्रव्य  योजनायें  के  ग्रस्तगंत  उपबन्ध  सहायता  पाने  का  अघिकार  है  |

 भीम  नदी  रेलवे  पुल  में  पुनः  गर डर  डालना

 1९४८६.  श्री  सुगन्धि  :  कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 दक्षिण  रेलवे  के  घटेगी-गडग  सेक्शन  पर  भीम  नदी  पर  पुल  में  गर डर  डलने  में  बया
 प्रगति  हुई

 जिन  नटों  को  श्राधारस्वरूप  ढांचे  की  मल  प्लेटों  में  लगाने  का  विचार  है  ;  क्या  वे

 विषम 2;

 भंप्रेजी  में
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 खम्भा  तथा  के  स्थान  गर  पुल  के  भागों  के  बीच  में

 कितने  इंच  का  अन्तर  है  ;

 क्या  यह  सच  है  कि  टाईरौड  ज्वाइंट  को  सीधे  बनाने  के  बजाये  कुछ टेढ़ा  बनाने  दिया

 जाता  हैं  शर

 यदि  तो  पेषमक््त  निर्माण  के  लिए  सरकार  का  क्या  कार्यवाही  करने  का  विचार

 हू
 ?

 feat  उपमंत्री
 सें०

 व  ०  पुल  पर  गैर  डालने  का  कार्य  गोरों

 के  जोड़ों  पर  रोगन  करने  और  समी  पतियों  को  मिलने  के  काम  अतिरिक्त  सब  पहलु प्र ों  से  पूरा

 हो  गया  है  ।

 अ्राधार  स्वरूप  ढांचे  के  अपर  प्लेटों  में  प्रयोग  होने  वाले  नट  विषम  नहीं  हैं  ।

 आधार  स्वरूप  चि  शर  उनके  खम्भों  पर  रखने  के  स्थानों  के

 बीच  के  अ्रत्तर  के  बारे  में  स्वी  कत  योजना  से  कोई  अ्रत्त र  नहीं  है  ।

 पुल  पर  कोई  sarge  नहीं  है  ।  फिर  यदि  अ्रभिप्राय  क्रास  गिर  या

 स्ट्रिंगर  से  तो  ये  ड्राइंग  के  अ्तुप्तार  ही  निर्धन रत  किये  गये  किसी  कोण  पर  नहीं  लगाये  गये  हैं  |

 कोई  दोषयुक्त  निर्माण  नहीं  हुमा  है  ।

 दामोदर  घाटी  निगम

 Prveo  श्री  अरबिन्द  घोषाल  :  कया  सिचाई  ate  विद्युत  मंत्री  यह  बता ने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  ने  दामोदर  घाटी  निगम  का
 कोई  महा  बन्धक  नियुक्त किया  है  ;

 यदि  at,  तो  कब  कौर  क्यों  नियुक्त  किया  ?

 सिचाई  शौर  विद्या  उपमंत्री  ate  दामोदर  घाटी  निगम  के

 सचिव का  पद  को  तथा  सचिवਂ  का  नाम  दिया  गया  है  ।  महाप्रबंधक  का  कोई  नया पद  नहीं

 बनाया  गया  है  ।

 राज्य  के  सहकार  मंत्रियों  का  सम्मेलन

 1१४९१
 S  श्री  पहाड़िया

 श्री  प  To  देव

 क्या  सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे

 क्या  FERQ १  के  अन्तिम  सप्ताह  में  राज्य  के  सहकार  मंत्रियों  कय  कोई  सम्मेलन
 कौर gar  था

 यदि  तो
 इसकी  मुख्य  सिफ़ारिशों  निश्चय  कया

 विकास  तथा  सहकार
 उपमंत्री  ब०  सु०  मूर्ति  :  श्रीमान ।

 सम्मेलन  की
 मुख्य  सिफारिशें

 दर्शाने  वाला  एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता

 परिशिष्ट  २,  किया  9X]  |

 fat  अंग्रेजी  में
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 marcela  te  परिषद

 1१४९२.  श्री  To  चल  बुरा  FAT
 खाद्य

 तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  क्या  करेंगे  कि

 क्यो  अन्तर्राष्ट्रीय  गेहूं  परिषद  की  बैठक  इस  वर्ष  नवम्बर  में  हुई  थीः  कौर

 यदि  तो  भारत  के  लिए  चालू  श्रन्तर्राष्ट्रीय  गेह  करार  लागू  करने  के  बारे  में  प  रखी
 दु

 क्या  विचार  प्रकट  किये  गये  थे  ?

 खाद्य  तयाकृषि  उपमंत्री
 श्र ०  स०  कौर  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  गेहूं  प  परिषद

 का  ३  रवां  अधिवेशन  २०  १९६१  से  आरम्भ  हुआ  था  श्र  वादा  थी  कि  वह  २

 ZERQ  कौ  समाप्त  हो  जायेगा  |  इस  ग्रधिवशन  की  कार्य  वाही  कभी  तक  उपलब्ध  नहीं  है
 ।  झ्र भी

 यह  थि  दित  नहीं  gard कि  प्रश्न  के  उपरोक्त  भाग  में  उल्लिखित  करार  य  दि  कोई  विचार  व्यक्त

 किया  गया  है  तो  क्या  व्यक्त  किया  गया  है  ।

 कारों  को  नम्बर  को  ती

 1१४९३.  डा०  सामन्त  बिहार  :
 क्या  परिवहन  तथा,/सचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 )  किन  किन  राज्यों  को  कारों  की  नम्बर  की  तख्ती  अपनी  ata  प्रादेशिक  लिपियों  शर

 gal  में  लिखने  की  भ्र नम ति  दी  गई  है

 क्या  देवनागरी  लिपि  श्र  अक  कारों  की  नम्बरी  Tet  पर  होने  से  उन  अधिकारियों

 और  जनता  के  सदस्यों  को  कठिनाई  उत्पन्न  हो  गई  है  जो  देवनागरी  लिपि  aire  फर्क  से  परिचित  नहीं

 इन  कठिनाइयों  को  दूर  करने  के  लिये  क्या  कदम  उठाये  गये  हैं  ;  कौर

 (a)  क्या  सम्बधित  राज्य  इन  सुझाई  गई  कार्यवाहियों  से  सहमत  हो  गये  हैं
 ?

 तथा  सवार  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  राज
 :  मोटर  गाड़ियां

 Phas  के  अधीन  भ्र केले  उत्तर  प्रदेश  सरकार  ने  ही  यह  नियम  बनाया  है  कि  मोटर  गाड़ियों

 के  रजिस्ट्रेशन  चिह्न  अं  प्रेमी  शब्दों  कौर  tat  में  अयव  हिन्दी  में  देवनागरी  लिपि  में  शाब्द  और  भारतीय

 म्रंकों  के  अ्रंतर्राष्ट्रीय  रूप  में  अंक  इसके  साथ  यह  ad  है  कि  यदि  रजिस्ट्रेशन  चिह्न  हिन्दी  में  है

 तो  पिर  यह  वज्र  लेटिन  रूप  में  और  भ्र रबी  sal  में  दुहरा  दिये  जायेंगे  ।  सब  राज्यों  के  नियमों  में

 यह  उपबंध है  कि  रजिस्ट्रेशन  चिन्ह  अंग्रेजी  अक्षर  ग्र  अंकों  में  रहेंगे  ।

 सड़क  कौर  झंतदंशीय  जल  परिवहन  परामशंदाता  ait  परिवहन  विकास  परिषद

 की  यह  सम्मति  थी  कि  कारों  की  नम्बरी  तख्ती  केवल  देवनागरी  लिपि  कौर  stat  में  रहने  से  उन

 अधिकारियों  पौर  जनता  के  सदस्यों  के  लिये  कठिनाई  उत्पन्न  हो  जायेगीਂ  जो  देवनागरी  लिपि  कौर

 mat से  भिज्ञ  नहीं  है  ।

 राज्य  सरकारों  को  परामर्श  दिया  गया  है  कि  वह  मोटर  गाड़ियों  की  नम्बर  प्लेटें  म्रंग्रेजी

 mat  और  ग्र रबी  झ्रंकों  में  जारी  रखे  किन्तु  रजिस्ट्रेशन  भ्रमर  लिखने  में  wast  दादों  के  भैरों

 के  अतिरिक्त  देवनागरी  के  प्रयोग  की  अनुमति  में  कोई  श्रापत्ति  नहीं  है  ।

 जी  हां  ।  परिवहन  विकास  परिषद  के  माध्यम  से  ag  किया  जा  रहा  है  क्योंकि  मंत्री

 स्तर  पर  समग्र  राज्य  सरकारों  का  प्रतिनिधित्व  परिषद  ही
 करती

 है  ।

 मूल  ्  ग्रे दर्ज  में
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 दिल्ली  में  प्रसूति  केन्द्र

 १४९४.  at  बलराज  मधोक  :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 दिल्ली  में  कूल  कितने  प्रसूति  केन्द्र हैं

 उनमें  से  कितने  पिछले  दो  महीनों  में  खोले  गये

 क्या  उन  सब  में  लेडी  डाक्टरों  की  नियुक्ति  हों  चुकी  शर

 यदि  तो  कया  जहां  लेडी  डाक्टरों  की  नियुक्ति  नहीं  हुई  है  उन  की  सुची

 पटल  पर  रखी  जायेगी  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  :  दिल्ली में  ६४  प्रसूति  केन्द्र  हैं  जो  दिल्ली  नगर  निगम

 केका  म  स  ल  ी  ि  इन  केन्द्रों  के  अतिरिक्त  दिल्ली  के  तीन

 सरकारी  श्रस्पतालो  में  प्रसूति  कक्ष  हैं  ।

 पिछले  दो  महीनों  में  कोई  नया  केन्द्र  नहीं  खोला  गया  ।

 दिल्लो  नगर  निगम  ate  नई  दिल्ली  नगर  पालिका  में  प्रसूति  केन्द्रों से  सम्बन्धित

 नियुक्तियों  की  चाल  प्रणाली  के  अ्रतसार  एक  लेडी  डाक्टर  औसतन  बारी-बारी  से  तीन  से  चार

 केन्द्रों  का  निरीक्षण  करती

 ag  प्रदान  नहीं  उठता ॥

 नदी  शादी  योजनायें  का  व्यय

 1१४९५.  को  प्र०  ग०  देव  क्या  सिचाई  शौर  विद्यत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  वर्तमान  म्यों  में  वृद्धि  के  कारण  विभिन्न  नदी  घाटी  परियोजनाओं  का  व्यय  बढ़

 जाने  का  मूल्यांकन  किया  गया  ;  शौर

 यदि  तो  इस  विषय  में  कुल  व्यय  कितना  है
 ?

 वर्तमान  मुल्यों  में  वृद्धि  के  फलस्वरूप कौर  विद्युत  उपमंत्री  (  श्री  :

 विभिन्न  नदी  घाटी  परियोजनाओं  का  व्यय  बढ़  जाने  के  बारे  में  मुल्यांकन  नहीं  कया  गया  है  |

 प्रदान  उत्पन्न
 नहीं  होता है  ।

 रानीगंज  के  पास  रेलगाड़ी  को  टक्कर

 1१४९६.
 श्री  प्र०  To

 देव  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  ३१  १९६१  को  रानीगंज के  समीप  रेल-दुर्घटना  चार  व्यक्ति  घायल

 शर
 हुए

 थ

 यदि  तो  इस  दुर्घटना  का  क्या  कारण है
 ?

 रेलवे  उपमंत्री  सें०  वें
 ०  राम स्वामी  जी  नहीं  ।  केवल  एक  व्यक्ति

 रेलवे  कर्मचारी  AT)  को  गंभीर  चोट  राई  थी  झर  बाद  में  आसनसोल  रेलवे  अस्पताल  में  उसकी

 मृत्यु हों  गई  |  यह २०  १९६१  को  रानीगंज  स्टेशन  कौर  वक्रनक्र ब्लाक  ge  के  बीच
 रेल  दुर्घटना  के  फलस्वरूप  घटना  घटी  थी  ।

 दुर्घटना
 की  तारीख  ३१-१०-६१  नहीं  है  ।  )

 लाइट  इंजन
 के  ड्राइवर ने  बक्तारनगर  ब्लाक हर  में  सान  स्थिति  के  संकेत  का  पालन

 नहीं  किया  |  ह

 fas  wast  में



 लिखित  उत्तर  १८३६, १६  १८८३े

 सदूर  सेक्शन  पर  रेलगाड़ी  का  पटरी  से  उतर  जाना

 1१४९७  श्री  प्र०  ग०  देव
 :

 क्या  रेलवे  मंत्री  as  बताने  की  HIT  करेंगे  कि

 क्या  €  PERL  को  दक्षिण  रेलवे  के  दूर  सैक्शन  पर  दो  मालगाड़ियां  पटरी

 से  उतर  गई  ay;  दौर

 यदि हो ,  तो  इस  का  क्या  ब्यौरा है  ?

 गरजे  उपमंत्री  व ०  जी  att

 (१)  €-११-६१  को  ६  बज  कर  Yo  मिनट  पर  गाड़ी  त्०  २२०३  डाउन

 गाड़ी  दक्षिण  जलवे  के  मदुरै  जंकशन--ट्टीकोरिन  सैक्शन  पर  कुमारपुरम  कौर  कदम्बूर  के  बीच

 लरहीथीतो  १२  वैगन  पटरी  से  उतर  गये  तथा  इनमें से  ५  वैगन cz  गये  |

 इस  दुर्घटना  में  कोई  हताहत  नहीं
 ।

 रेलवे  सम्पत्ति  की  हानि  का  ग्रामीण  केवल  १३,०००  रुपये  निर्धारित  किया  गया  है  ।

 (२)  8-2 2-|2  को  ७
 बज  कर  ५२  मिनट पर  जब  गाड़ी  ०  २६६६  डाउन  माल  गाड़ी

 दक्षिण  रेलवे  के  तिरुचिरापलली-मनमदुर-वनुषकोटि  सैक्शन  पर  कराईकुडिड  कौर  कल्ला  स्टेशनों

 &  बीच  चल  रही  थी  तो  पांच  वैगन  पटरी  से  उतर  कर  ध्वस्त  हो  गये  ।

 स  में  कोई  हताहत  नहीं  हुजरा  ।

 रेलवे  सम्पत्ति  की  हानि  का  श्रतुमानित  मूल्य  लगभग  ८,७००  रुपये  निर्धारित  किया  गया  है  ।

 त्रिपुरा  में  सहकारी  न्यायाधिकरण

 Fees  श्री  बांग शि  ठाकुर  :
 क्या  सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  त्रिपुरा  में  सहकारी  न्यायाधिकरण  स्थापित  न  करने के  फलस्वरूप

 कई  मामले

 a

 अनिर्णीत
 हैं

 ale  इसलिये  त्रिपुरा  में  सहकारी  समितियां  समुचित  ह  नहीं  कर

 रही

 ल्  यदि  तो  त्रिपुरा  में  कभी  तक  सहकारी  न्यायाधिकरण  क्यों  नहीं  स्थापित  किया

 गया  है  झर  इसकी  स्थापना  की  अया  कब  तक  है
 ?

 विकास  तथा  सहकार  उपमंत्री  ब०  स०  र्माति ढ  :  जी  नहीं  ।

 बम्बई  सहकारी  समितियां  जो  त्रिपुरा  में  लागू  किया  गया  में  ट्रिब्यूनल
 के  विधान  का  उपबंध  है  ।  त्रिपुरा  प्रशासन  नियम तैयार  कर  रहा  है  जिसके  mara  ट्रिब्यूनल  की

 रचना  कौर  किये-संचालन  किया  जायेगा  ।  नियम  बनते  ही  ट्रिब्यूनल  का  कार्य  संचालन  प्रारम्भ  हों
 जायेगा  |

 त्रिपुरा  में  आरक्षित  वन  क्षेत्र

 1१४९६.  थी  बांग शि  ठाकुर  क्या  खाद्य
 तथा  कृषि  मंत्री यह  बताने  की  करेंगे  कि

 कया
 सरकार  ने

 यह
 अधिसूचित  किया  है  कि  त्रिपुरा  में

 एक  बड़ो  जिस

 में  कई  हजार  परिवार
 कई  वर्षों  से  रह  रहे

 रक्षित  वन  क्षेत्र  में
 सम्मिलित

 किया  जा  रहा

 मल  sich  में



 2a%o  लिखित  उतर  ७  १९९१

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  की  यह  अ्रधिसुचना  उसक्षेत्र  के  बहुतेरे  स्थायी  निवासियों

 के  लियें  हानिकारक  जिन  को  वहां  से  निकलना  पड़  रहा

 यदि  तो  सरकार  इस  गंभीर  समस्या  को  कैसे  हल  करने  का  विचार  करती  है  ?

 कृषि  मंत्री  Go  का  देशमुख  त्रिपुरा  में  निजामपुर  को  निश्चित  करना

 सम्भव  नहीं  था  ।  तथापि  प्रशासन  ने  दक्षिण  सोनाभूरा  अर  तुलटालीवारी  में  ग्रा रक्षित  वनों  के

 अन्दर  रखे  जाने  वाले  क्षेत्रों  की  बाहर  की  सीमाओं  की  व्याख्या  करने  के  लिये  अधिसूचनाएँ  जारी  की

 प्रशासन  की  सामान्य  नीति  यह  है  कि  सारी  बसी  हुई  भूमि  ate  सारी  कृषि  योग्य  बनाई  गई

 खेती  की  गई  भूमि  को  उस  क्षेत्र  से  अलग  रखा  जाये  |  भ्रन्दरूनी  सीमांरेखांकन  पुरी  हो  जाने  के

 पश्चात्  दूसरो  अ्रधिसुचना  जारी  कर  के  यह  काम  किया  जायेगा  |

 ae  .  सवाल  पैदा  नहीं  होता  ।

 सहकारिता  प्रशिक्षण  के  लिये  राष्ट्रीय  बोर्ड

 कया  सामुदायिक  विकास  सहकार  मंत्री  यह  बताने
 1१५००.

 श्री  बागी  ठाकुर

 को  कृपा  करेंगे  कि  :

 किन-किन  राज्यों  ने  राष्ट्रीय  सहकारिता  प्रशिक्षण  बोर्ड  की  स्थापना का  विरोध  किया

 at

 इस  सम्बन्ध  में  त्रिपुरा  प्रशासन  का  क्या  मत  है  ?

 विकास  तथा  सहकार  उपमंत्री  go  :  महाराष्ट्र

 मध्य  मैसुर  रोक  पश्चिम  बंगाल  की  सरकारों  ने  इस  की  स्थापना  के  प्रस्ताव  का  समर्थन

 नहीं  किया  ।  १९६१  में  प्रायोजित  राज्यों  के  सहकार  मंत्रियों  के  सम्मेलन  ने  यह  सिफारिश

 की  थो  कि  सहकारिता  प्रशिक्षण  लथा  शिक्षा  सम्बन्धी  काम  राष्ट्रीय  सहकारिता  संघ  की

 समिति  को  सौंप  दिया  जाना  चाहिये  ।

 त्रिपुरा  प्रशासन ने  अपने  विचार  नहीं  भेजे  ।

 ईसाई  धर मं प्रचारकों  द्वारा  भारत  में  चलाये  जा  रहे  अस्पताल

 1१५०१.
 थो  रघुनाथ  कया  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 इस  समय  ईसाई  qa  प्रचार  गिरजाघरों  द्वारा  भारत  में  कितने  अस्पताल  कौर

 सरियां  चलाई  जा  रही  कौर

 उन  को  राज्यवार  कितना
 वित्तीय  ate  केन्द्रीय  अ्रचेंदान  या  सहायता  दी  जाती  है  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  ate  सूचना  एकत्र  की  जा  रही  है  कौर  प्राप्त

 होने  पर  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेगी  ।

 इलायची  के  दाम

 1१५०२.  को  रा०  नारायण  स्वामी  कया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री यह  बताने  की कृपा  करेंगे  कि  :

 x ि  ने  जै  *  आर क्या  सरकार  को  विदित  है  कि  इलायची  के  दाम  गिर  2a;  तोर

 इस
 के  दाम  बढ़ाने  कौर

 इस
 के  उत्पादकों  को  प्रोत्साहन  देने  के  हेतु  क्या  कार्रवाई  की

 जा  रही है  ?

 मूल  अंग्रेजी  में



 १६  १८८ रे
 लिखित  उत्तर  र  है

 कृषि  उपमंत्री
 मों

 ०
 वें

 ०  कौर  हाल के  महीनों  में
 इलायची

 के

 दामों में  RS Ss  मन्दी  हुई  इस  का  आंशिक  कारण  मौसम  है  श्र  ग्रांथिक  कारण  पह  है  कि
 नियति

 मूल्यों  में  ag  त  कमी  हुई  ।  भारत  में  इलायची  का  अधिकांश  भाग  निर्यात  किया  जाता  है  कौर

 इस  कारण  विदेशी  बाजारों  के  भावों  का  घरेलू  दामों  पर  पर्याप्त  प्रभाव  पड़ता  है  ।  सरकार  मूल्यों  की

 प्रवृत्ति पर  ध्यान  रख  रही  है  ।

 गोहाटी  के  माल  गोदाम  का  हटाया  जाना

 1१५०३.  श्री  प्र०  चे  बरुआ  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  गोहाटी  के  विंमान  मालगोदाम  को  नारंग  स्टेशन  के

 ले  जाने  का  विचार  श्र

 यदि  तो  इस  के  कारण  क्या  हैं
 ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज़  at)  जी

 ब्रह्मापुत्र  पुन  के  बत  जाने  पर  पाड़  नर  ग्र मीन गांव  के  वर्तमान  मांगे लिंग  याद  बेकार

 हो  गये  हैं  ।  इसलिये  नये  यार्डਂ  की  जरूरत  थी  ।  गोहाटी  में  स्थान  के  ara  के  कारण

 वहां  केवल  यात्री  are  गाड़ियों  की  सुविधाओं  को  बढ़ाने  तथा  वहां  से  लगभग  ३  मील  दूर  नारंगी  में

 लिंग  याई  जाने  का  फैसला  किया  गया  ॥

 साबित  सहकारी  खती

 TRY’  श्री  कालिका  fag:  क्या  सामुदायिक  बिकास  तथा  सहकार  मंत्री  यह  बताने  की

 कपा  करेंगे  कि

 क्या  उत्तर  प्रदेश  राज्य  केन्द्रीय  सरकार  के  सहयोग  से  सहकारी  खेती  के  एक  नई

 चला  रहीਂ  है  जिसमें  प्रत्येक  तहसील  में  एक  सहकारी  संगठन  होगा

 यदि  तो  योजना  का  ब्यौरा  क्या  है

 उत्तर  प्रदेश  राज्य  की  १२००  से  ftw  सेवा  सहकारी  संस्थायें  का  काम  कैसा  है
 ?

 सरकार  के 1  सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  उपमंत्री  ब०  सु०

 नीति  निगम  के  श्रतुसार  सहकारी  खेती  सम्बन्धी  कार्यकारी  दल  की  सिफारिशों  के  प्राकार  पर  बनाई

 गई  सहकारी  खेती  एक  योजना  उत्तर  प्रदेश  की  तीसरी  पांच  साला  यानी  में  शामिल  की  गई  है  ।

 तथापि  इस  योजना  में  यह  प्रस्ताव  नहीं  है  कि  प्रत्येक  तहवील  में  एक  सहकारी  संघ  होंगा  |

 सहकारी  खेती  को  vy  भ्र ग्रिम  परियोजनाएं  तीसरी  योजना  अवधि  में  संगठित  करनी

 परियोजनाएं  ४५  जिलों  में  होगी  शौर  प्रत्येक  परियोजना  में  लगभग  १०  खेती  संस्थान  होगी
 ये  परियोजनाएं  सामुदायिक  विकास  खंडों  में  होगी  जहां  पंचायत  राज  तथा  सहकारी  अन्दोलन

 के  कुछ  प्रगति  की
 है  श्र  जहां  स्थानीय  नेता  उपलब्ध  होंगे  ।  यह  कार्यक्रम  योजना  के  पहले  तीन

 वर्षों
 में

 पूरा
 किया

 जाएगा
 ।  चालू वर्ष  में  ये  परियोजनाएं  ११  जिलों  में

 ग्रा  रम्भ  की  गई  २

 PER  तक  १२३  खेती  संस्थाएं  संगठित  की  गई  हैं  |

 अग्रिम  परियोजना  क्षेत्रों  के  अतिरिक्त  लगभग  ३५०  सहकारी  खेती  संस्थाएं  संगठिन  करने

 का भी  विचार  किया  गया  है  ।  २  १९६१  तक  श्रीराम
 क्षेत्रों  से  बाहर  २०  खेती  संस्थाएं

 संगठित की  गई  हैं  |
 ण

 मूल  अंग्रेजी  में



 WS¥Q  लिखित  उत्तर  ७  FERR

 योजना  में  सहकारी  खेती  सेਂ  सम्बन्धित  विभिन्न  श्रेणियों  के  कर्मचारियों  की  शिक्षा  श्र  प्रशिक्षण

 के  कार्यक्रम  का  भी  उपबन्ध  है  |

 (7)  १५,  २५८  सेवा  सहकारी  संस्थाएं  उत्तर  प्रदेश  में  १९६१  के  तक

 संगठित  की  गई  हैं  ।  इन  संस्थापकों  में  खेतीਂ  करने  वाले  लगभग  ६४  प्रतिशत  परिवार  ara  हैं  ।  इन

 संस्थानों  की  ३०  PEK  तक  कुल  सदस्यता  तथा  प्रदत्त  भ्रंश  पूंजी  १४  लाख  ग्रोवर  cee

 लाख  रुपये  थी  ।  CERF  में  इन  संस्थापकों  ने  अपने  सदस्यों  को  €'/,  करोड़  रुपये  से  अधिक

 ऋण  दिया  है  ।  उर्वरकों  प्र  इंसैक्टीसाइडों  सम्बन्धी  ऋण  आवश्यकता  जहां  तक

 संभव  हुमा  है  जिन्हों  में  पुरी  की  गई  है  ।

 दातागंज-मऊ  लाइन

 TROY.  श्री  कालिका  fag:  क्या  रेलवे  मंत्री  २५  28usg  के  आजमगढ़  गोसाईंगंज

 रेलवे  लाइन  से  सम्बन्धित  अतारांकित  प्रदान  संख्या  ८२७  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  :

 ()  आजमगढ़  के  समीप  पूर्वोत्तर  रेलवे  के  दातागंज-मऊ  सैक् दान  पर  परियोजना  में  तब

 से  स्थान  भर  कौन  से  रेलवे  स्टेशन  प्रस्तावित  थे  तथा  जिस  स्थान  पर  प्रस्तावित  लाइन  इस

 सैक्शन से  हुई  थी  ;

 लाइन  बनाने  के  लिये  तब  क्या  कारण  बताये  गये  थे  ;

 लाइन  को  अज  बनाने  पर  मंदे  तौर  पर  कितना  खर्च  किया  जाएगा  |

 प्रस्तावित  लाइन  किन  छटे  या  बड़े  पुलों  तथा  नदियों  के  स्थानों  से  गुजरी  है  ;

 (S)  तब  परियोजना  किस  स्थिति  में  छोड़  दी  गई  थी  और  उसके  क्या  कारण  दिये  गये  थे  ?

 रेलवे  उपमंत्री  सें०  वंश  श्राजमगढ़  गोसाईंगंज  परियोजना
 के

 प्रस्तावित  स्थानों  तथा  रेलवे  स्टेशनों  के  नाम  ये  हैं  :--

 स्थानਂ  से  दुरी )

 श  आजमगढ़  सिटी  ३१/,  मील

 गोपालपुर  १२'/,  मील

 रे  कौनसा  get],  मील

 v  श्रतरौलिया  २६,  मील

 जामा  )  ३३  मील

 बसखारी  ४०
 Te  मील

 टाडा  ५१

 बिग हाम पुर  ७  yy

 कमसिन  दे  ह

 20.0  गोसाईगंज  ६७/,  मील

 प्रस्तावित  लाइन  श्राजमगढ़  स्टेशन  से  उत्तर  परिचित  की  कौर  प्रारम्भ

 गंज  सैक्शन
 होनी  थी

 पूर्वोत्तर  रेलवे  के  मॉ

 मूल
 अंग्रेजी  में
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 PEs  में  mises  शरीर  फैजाबाद  के  कुछ  लोकप्रिय  तथा  उबई  क्षेत्रों
 को

 दिलाने  के  fat  पुरानी  बी  ०  ऐंड  Tao  डब्ल्यू०  रेलवे  के  प्रस्तावित  विस्तार  के  हेतु  सब क्षण  किया  गया

 था  ।  आरम्भ  में  इस  लाइन  को  केवल  टांडा  तक  ले  जाने  का  इरादा  था  जो  अयोध्या  से  लगभग

 २४  मील  नीचे  डोगरा  नदी  पर  एक  बड़ा  कस्बा
 है

 ।  तथापि  स्थानीय  सरकार  ने  इच्छा  प्रकट  की  थी

 कि  टांडा  को  भी  पुरानी  को  ऐंड  कार  रेलव ेसे  मिला  दिया  इसलिए  wears  तौर  पर  यह

 फैसला  किया  गया  था  कि  लाइन  के  लिये  गोसाईंगंज  जो  वर्तमान  उत्तर  रेलवे  के  फैजाबाद

 लूप  पर  एक  स्टेशन  भ्रनूसंघान  किया  जाए  ।

 लगभग  ३  करोड़  रुपये  |

 (a)

 याज
 नदियों  के  नाम  पुलों  का  वर्णन  स्थिति त

 are  9x  ४०  miaang  कौर  प्रस्तावित  आजमगढ़  सिटी

 स्टेशन  के  बीच  मील  नम्बर  ३  पर  ।

 छोटा  सूरज  AX  ४०  मील  २७  पर  प्रस्तावित  स्टेशन  को  झुलसा  कौर

 अत
 रौ

 रच  लया  के  बीच  |

 पीलिया  वाला  4X  Xo  मील  नम्बर  ३१.  पर  अ्रतरौलिया  गोर  झामा

 के  बीच  |

 तीखा  vx  Yo  मील  Yo  पर  बसखारी  रोक  टांडा  स्टेशनों  के

 बांच  |

 va  दिनों  की  कठिन  मार्गो पाय  स्थिति  के  कारण  योजना  रोक  दी  गई  थी  ।  इसके

 प्रस्तावित  रेलवे  द्वारा  केवल
 एक

 महत्वपूर्ण  स्थान  cist  को  लाभ  पहुंचना  उसके  लिये

 पुरानी  री  ऐंड  कार  रेलवे  के  साथ  के  स्टेशन  से  एक  अधिक  छोटी  ब्रांच  लाइन  द्वारा  भ्रान्ति  तरह

 व्यवस्था  हो  सकती  पर  दौर  इस  लम्बी  रेलवे  लाइन  का  निर्माण  जरूरी  नहीं  समझा  गया  |

 an
 लाइन  चालू  करने

 के
 द्वारा  टांडा  को  भारत  के  रेलवे  के  मानवीय  में  स्थान  प्राप्त  हो

 गया |

 शाहगंज-मऊ  सम्मान  पर  सुधार

 TRXOG  थी  कालिका  सिह  :  क्या  रेलवे  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 पूर्वोत्तर  रेलवे  के  शाहगंज-मऊ  सैक्शन  में  १६५६  से  १९६१  तक  की  श्रीराम  में  पटरियों
 को  नया  स्टेशनों  पर  बिजली  पुलों  को  ठीक  करने  तथा  विभिन्न  स्टेशनों  पर  यात्रियों  के

 लिये  सुविधाओं  की  व्यवस्था  करने  के  बारे  में  क्या  sala  हुई  है  ;

 उक्त  safe  में  यात्रियों  की  सुविधाओं  के  निमित्त  कौन  कौन  से  हाल्ट  स्टेशन  खोले

 गये  है ंहैं  या  खोले  जा  रहे  हैं  ;

 रामगढ़  स्टेशन  पर  कुछ  किस्मों  के  माल  पर  डैमेज  की  अधिक  दर  होने  का  क्या
 कारण  ह  ;

 क्या  पटरी  दौर  पुलों  के  नवीकरण  के  पश्चात्  नई  और  तेज  चलने  वाली  गाड़ियां
 चलायें  जाने  की

 संभावना  है  ;

 यदि  तो
 कब  तक

 किस
 प्रकार  से

 ?
 a

 मल  सरकोजी  में

 1646  (Ai)
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 रेलवे  उपमंत्री  सें
 ०  :  fara  सुधार  किये  गये

 हैं
 या  किये  जा

 रहे  हैं

 पटरियों  का  नवीकरण

 पर  ६०  पौंड  रेलें  लगाई  जा  रही जो  पटरियां  ४१  tf  पौंड  रेलों  की  थी  उनके  पथ

 परब  तक  aes प्र  ४०  मील  तक  काम  पुरा  है  कौर  दोष  २२  मीलों  पर  काम  चल  रहा  है  |

 स्टेशनों  पर  बिजली  लगाना

 MTHS,  रानी  की  खोरा सेन  रोड  श्र  दीदार गंज  रोड  स्टेशनों  पर  बिजली  लगाई

 जा  चुकी  है  ।

 पुलों  का  नवीकरण

 १८  अशक्त  पुलों  ८
 मजबूत  किये  ज  हैं  शौर  शेष  पुलों  पर  काम  १९६२

 तक  पूरा  होने  की  वादा  है  ।

 अतिरिक्त  यात्री  सुविचारों  की  की  गई

 (१)  हेड  पम्प  :  फरहा  सराय मीर  श्र  दीदार गंज  रोड  पर

 (२)  हेड  पम्प  ate  पानी  के  स्थान  :  गोहन  पर

 (२)  प्रती  घाघरों  में  बेंच  तथा  बेहतर  जल  संभरण  :  श्राजमगढ़  में

 खा वजा  ait  सेसरपुर  में  दो  हाल्ट  स्टेशन  खोले  गये  हैं  urs  जंक्शन  कौर  खुर्राट

 स्टेशनों  के  बी  त्र एक  हाल्ट  स्टेशन  एक  वर्ष  के  लिये  प्रयोगात्मक  उपाय  के  तौर  पर  खोला  रहा

 है  ।

 arses  में  सब  प्रकार  के  माल  के  लिये  की  दर  वहीं  है  जो  अरन्य  स्थानों  पर  है  |

 शौर  जी  पटरी  को  फिर  से  बिछाने  कौर  पुलों  को  मजबूत  बनाने  का  काम

 पूरा  हो  जाने  के  पश्चात्  वर्तमान  गाड़ियों  की  गति  बढ़ाने  की  संभावना  अतिरिक्त  नई  गाड़ियां

 चलाने  का  कोई  प्रस्ताव  विचाराधीन  नहीं  है  ।

 रेल मागं  नवीकरण

 TRO.  श्रीमती  मजीदा  प्रसाद  क्या  रेलवे  मंत्री  दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  अवधि  की

 समाप्ति  पर  भारतीय  रेलवे  के  रेलमार्ग  के  नवीकरण  की  स्थिति  को  बताने  वाला  विवरण

 सभा  पटल  पर  रखने  की  कृपा  करेंगे  ?

 रेलवे  उपमंत्री  सें  ०  वें  ०  :
 विवरण

 संलग्न  है  ।  परिशिष्ट  २,

 अनुबन्ध  संख्या  98]  ।

 एशियाई  रेलवे  सम्मेलन

 FRAG.
 2 |  प्र०  च  बरुआ  क्या  रेलवे  मंत्री  यहं  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  भारत  ने  उन  देशों  में  रेलों
 के

 विकास  में  सहायता  करने  की  दृष्टि  से  हाल  ही  में

 नई  दिल्ली  में  प्रायोजित  तीसरे  एशियाई  रेलवे  सम्मेलन  में  भाग  लेने  वाले  एशियाई  देशों  को  रेलवे
 feed  प्रशिक्षण  सुविचारों  के  बारे  में  भ्र पने  साधनों  की  नेदा कश  की  है
 eee

 }

 मूल  भ्रंग्रेजी  में



 लिखित  उत्तर  १८४५ १६  8a53
 )

 यदि  तो  क्या  सरकार  के  पास  दूसरे  एशियाई  देशों  से  इस  प्रकार  की  सहायता  की

 कोई  प्रार्थना  है  ;

 यदि  तो  कितने  और  किन  देशों  और

 उन  प्रार्थना ग्रो  के  बारे  में  सरकार  का  क्या  निर्णय  है  ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज

 जी  नहीं  ।

 श्र  सवाल  पैदा  नहीं  होता  |

 दिल्ली  सें  गाय  कौर  हाउस  पर  कर

 1१५०८.  श्री  बलराज  मधोक  क्या  स्वास्थ्य  मंत्रा  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  नई  दिल्लो  नगरपालिका  समिति  के  क्षेत्र  में  गाय  र  भैंस  पर

 ३६  कौर  ६०  पये  वार्षिक  कर  है  जब  कि  दिल्ली  नगर  निगम  के  क्षेत्र  में  यह  काफी  कम  है

 क्या  यह  भी  सच  कि  नई  दिल्ली  के  लोग  इस  भेद  को  मिटाने  की  मांग  कर
 रहे  हैं  ;

 शर

 इस  उचित  शिकायत  को  दूर  करने  के  लिये  क्या  किया  गया  है  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  (aft BLATHT)  :  जी  हां  ।  नई  दिल्ली  नगरपालिका  समिति  के

 क्षेत्र  में  गाय  रोक  भैंस  पर  वार्षिक  कर  ३६  रुपये  झर  ६०  रुपये  है  जब  कि  दिल्ली  नगर  निगम

 के  क्षेत्र  में  य  १०  रुपये  भभोर  २५  रुपये है  ।

 जी  नहीं  ।

 सवाल  पैदा  नहीं  होता  ।

 नई  दिल्ली  नगरपालिका

 1२५१०.  श्री  बलराज  मधोक  :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 नई  दिल्ली  नगरपालिका  के  क्षेत्राधिकार  में  कितने  गांव  we  हैं  ;

 उनके  नाम  कया  है ं;

 कया  उन  गांवों  में  बुनियादी  नागरिक  सुविधाएं  प्रदा  न  करने  के  लिये  अब  तक  कोई  कार्रवाई

 की गई  ak

 यदि  तो  उस  का  ब्यौरा  क्या  है  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  :  शौर  कोई  गांव  नई  दिल्ली  नगरपालिका

 समिति  के  क्षेत्राधिकार  में  नहीं  है  ।

 बौर
 सवाल

 पैदा  नहीं  होता  ।

 मूल  भ्रंग्रेजी  में
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 नई  दिल्ली  नगरपालिका  का  पशु  चिकित्सालय

 १५११.  शी  बलराज  मधोक  :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किः

 क्या  यह  सच  है  कि  नई  दिल्लो  नगरपालिका  समिति  के  पशु-पक्षी  अस्पताल  तथा  उसके

 कर्मचारियों  के  क्वार्टरों  में  बिजली  नहीं  है  ;  भ्र ौर

 यदि  तो  इस  के  क्या  कारण  हैं  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  :  पशु-पक्षी  अस्पताल  एवं  चार  निवास-स्थान  में

 बिजली  है  ।  यह  सच  है  कि  age  श्रेणी  कोंचा  रियों  के  €  क्वार्टरों  में  बिजली  नहीं  है  ।

 नगरपालिका  ने  अपने  अधीन  सभी  चतुर्थ  श्रेणी  क्वार्टरों  में  धीरे-धीरे  बिजली  देने

 का  पहले  ही  निर्णय  कर  लिया  है  ate  उनमें  अधिकांश  में  बिजली  दी  जा  चुकी  है  ।  चूंकि  इन

 को  गिराने  का  विचार  है  इसीलिये  इनको  छोड़  दिया  गया  था  ।

 नई  दिल्ली  स्टेशन  पर  रेल  गाड़ी  सेवा

 १५१२.  श्री  बलराज  मधोक  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 नई  दिल्ली  स्टेशन  पर  बाहर  से  प्रतिदिन  कितनी  रेल  गाड़ियां  कराती  हैं  ;

 गत  एक  मास  में  इसमें  से  कितनी  गाड़ियां  समय  पर  आयीं  कौर  कितनी  देर  से  बायीं  ;

 क्या  यह  सच  है  कि  बहुत  सी  गाड़ियां  निजामुद्दीन  स्टेशन  तक  समय  पर  पहुंचने  के  बाद

 भी  मिनटों  पुल  पर  बहुत  देर  तक  खड़ी  कर  दिये  जाने  के  कारण  नई  दिल्ली  स्टेशन  पर  देरी  से  पहुंचती

 है  ;  कौर

 इस  स्थिति  को  ठीक  करने  के  लिये  क्या  पग  उठाने  जा  रहे  हैं
 ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज  :  ४१  जिनमें  हफ्ते
 में  दो  बार  चलने

 वाली  ३  ate  हफ्तेवार  चलने  वाली  एक  वा तनु कूल  एक्सप्रैस  गाड़ियां  शामिल  नहीं  हैं  ।

 नथी  दिल्ली  पहुंचने  वाली  गाड़ियों  की  संख्या
 महीना

 लय  ध  EE TE  लका  ऋण  बाण  —

 ्  NAA स्६१  कितनी  गाड़ियां  कितनी  गाडियां  देर

 समय  पर  पहुंची  से  पहुंची

 SE
 अक्टूबर  ८११

 नवम्बर  WES

 जी  ठीक  समय  पर  हज़रत  निजामुद्दीन  पहुंचने  वाली  गाड़ियों  को  झ्रामतौर  पर

 मिनटों  ब्रिज  स्टेशन  पर  खड़ा  नहीं  रखा  जाता  ॥

 नथी  दिल्ली  पहुंचने  वाली  गाड़ियों  के  संचालन  पर  पुरी  निगरानी  रखी  जाती  है  कौर

 इस  बात  के  लिए  हर  सम्भव  कार्रवाई
 की  जाती है  कि  ये  गाड़ियां  इस  स्टेशन  पर  ठीक  समय  पर  पहुंचे  ।

 माता  टीला  बांध  परियोजना

 1१५१३.  डा०  सुशीला  नायर  :  कया  सिचाई  शौर  fers  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 माता  टीला  बांध  परियोजना  में  बिजली  tare  करने  के  लिये  क्या  प्रगति  की  गई  है  ;  शर

 मूल  भ भ्रंग्रेजी  में
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 इस  परियोजना  से  बिजली  किस  तारीख  तक  मिल  जाएगी  भर  औद्योगिक  कामों  के

 लिये  कितनी  बिजली  दी  जाने  की  वादा  है  ?

 site  विद्या  उपमंत्री  :  जैनरेटिंग  संयंत्र  तथा  उपकरण  के

 श्राडेर  दिये  जा  चके  और  १६६२  के  प्रारभ  में  माल  कराना  झारी  हो  जाएगा  |  १६६१-६२

 में  माता  टीला  से  झांसी  तक  ६६  के  डब्ल्यू  लाइन  के  लिये  सामान  प्राप्त  किया  जाएगा  कौर  जोड़ा

 जाएगा  |  बिजली  घर  बनाने  का  लगभग  २४  प्रतिदिन  कार्यक्रम  कौर  ट्रांसमिशन  लाइनें  लगाने  का  ४०

 प्रतिशत  काम  मान  १९६२  तक  पूरा  हो  जाएगा  |

 माता
 टीला  बिजली  घर  १९६३-६४  में  चालू  हो  जाने  की  आशा  है  ।  बिजली  घर

 की  स्थापित  जैन रेटिंग  क्षमता  ३०  एम  डब्ल्यू०  होगी  |  भारत  सरकार  को  औद्योगिक  कामों  के  लिये

 मिलने  वाले  बिजली  की  मात्रा  के  संबंध  में  कोई  सूचना  नहीं  है  ।

 पारोस  स्टेशन  का  स्थित  परिवर्तन

 1१५१४.  श्री  हेम  राज  :  क्या  रेलवे
 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार को  कांगड़ा  मिलर  की  पंचायत  से  अभ्यावेदन  प्राप्त  हुमा  है  कि  वर्तमान

 पारोर  स्टेशन  को  सड़क  की  कौर  मील  संख्या  wv"),  पर  ले  जाया  जाए  ;  शर

 यदि  तो  उस  पर  क्या  फैसला  किया  गया  है  ?

 रेलवे  उपमंत्री  स  ०  व०  राम स्वा सी )
 +  जी

 इस  मामले की  जांच  की  गई  थी  ak  चूंकि  इस  के  लिये  पर्याप्त  झ्रौचित्य  न  होने के

 कारण  इसे  स्वीकार  नहीं  किया  गया  |

 वेल्लौर  का  सरकारी  अस्पताल

 RULY.  भी  afer  :  कया  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  मद्रास  राज्य  के  उत्तर  जिला  में  वेल्लोर  के

 सरकारी  अस्पताल  को  आधुनिक  ढंग  का
 बनाने

 प्रौढ़  सुधारने
 की

 कोई  योजना  है  ;

 यदि  तो  इसके  लिये  कुल  कितनी  राशि  नियत  की  गई  है  ;  कौर

 काय  कब  arta  होगा ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  :  से  सुचना  प्राप्त  की  जा  रही
 है  कौर  प्राप्त

 होने  पर  सभा  पटल  पर  रख दी  जाएगी  ।

 उत्तर  काट  जिला में  श्रतिसारਂ  रोग

 1१५१६.  श्री  घर्मलिंगम्  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  भारत
 सरकार

 ने
 अतिसार  रोग  के  बहुत  फैल  जाने  के  बारे  में  जांच  करने के  लिये

 मद्रास  राज्य  के  उत्तर  जिले  का  सर्वेक्षण  किया  है  ;

 यदि  at,  तो  aa  सर्वेक्षण  का  प्रतिवेदन  तैयार  है NS  oar

 उस  का  ब्यौरा  क्या

 मूल  अंग्रेजी  में
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 स्वास्थ्य  मंत्री  :  से  (71)  मद्रास  सरका
 र

 की  प्रार्थना
 पर

 अखिल

 भारतीय  स्वच्छता  एवं  लोक  स्वास्थ्य  संस्था  कलकत्ता  के  महामारी  विज्ञान  संबंधी  सेक्शन  के  एक

 ल  को  सितम्बर  ERR  के  आरंभ  मद्रास  राज्य  के  उत्तर  कौर  दक्षिण  जिलों  के  कुछ  तालुकों

 भ्रमण  बातों  के  साथ  अतिसार  ग  के  फैलने  के  बारे  में  मौके  पर  जाकर  अध्ययन  करने  का  काम

 सौंपा  गया  था

 उस  दल  की  प्रारंभिक  रिपोर्ट  सभा  पटल  पर  रखी  जाती  है  ।  में  रखी  गई  ।

 देखिये  संख्या  veto  ठी ०  २४१८/६१।]

 देवा में  हैजा

 1१५१७.
 श्री  प्र०  ०  बरमा  :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किः

 इस  वर्ष  अब  तक  विभिन्न  राज्यों  में  कौर  संघ  राज्य-क्षेत्रों  में  हैजे  से  कुल  कितनी  मृत्यु

 सबसे  अधिक  मृत्यु  किस  क्षेत्र  में

 कुल  कितने  व्यक्तियों  को  भेजे  के  टीके  लगाये  गये  ;  ate

 विभिन्न  राज्यों  मैंगलोर  संघ  राज्य-क्षेत्रों  में  अब  तक
 हैजा-विरोधी

 उपायों  पर  कुल

 कितनी  धनराशि  व्यय  की  गयी  है  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  (att  °  से  आवश्यक  जानकारी  एकत्र  की  जा
 रही  है

 यथा  समय  सभा  पटल  पर  रख  दी  जावेगी  ।

 sara  विपणन  निगम

 QUkc.  श्री  प्र ०  चे  बरुआ  ;  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि

 यदि  at,  तो  निगम  का  गठन  र  कृत्य  कया  हैं  ?

 feta  मंत्री  प०  जाज  :  aril  कोई  निगम  नहीं  किया  गया  है  |

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  हता  |

 महाराष्ट्र  में  नगरीय  जल  संभरण

 1१५१९.  श्री  यादव  नारायण  जाधव  :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 महाराष्ट्र  सरकार  ने  तृतीय  पंचवर्षीय  योजना  में
 रा  रम्भ  करने  के  लिये  कौन  कौन  सी

 नगरीय  जल  संभरण  योजनाश्रों  की  सिफारिश  की  है  ;

 क्या  यह  सच  है  कि  नासिक  जिले  में  मनमाड  शर  बोला  शहरों  में  पीने  के  पानी  की

 बहुत  कमी  है  ;

 क्या  महाराष्ट्र  सरकार  ने  उपरोक्त  स्थानों  में  जल  संभरण  योजनाओं  को  प्राथमिकता

 देने  को  कहा  है  ;

 यदि  तो  इस  बारे  में  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  क्या  सहायता  दी  जा  रही  है  ?

 मूल  मंत्रीजी  में
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 स्वास्थ्य  मंत्री  महाराष्ट्र  सरकार  ने  कभी  तक  तुतीय  पंचवर्षीय

 योजना  में  प्रारम्भ  करने  के  लिये  कोई  योजना  नहीं  भेजी  है  ।

 नहीं  ।  मानना  में  पीने  के  पानी  की  बहुत  कमी  थी  परन्तु  wa  दो  झ्रापातकालीन

 योजनायें  पुरी  किये  जाने  के  बाद  इस  कमी  को  श्रमिक  नहीं  कहा  जा  सकता  |

 नही ं।

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 महाराष्ट्र  में  गिराना  परियोजना

 1१५२०.
 att  यादव  नारायण  जाधव  क्या  सिचाई  ate  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि
 °

 क्या  यह  सच  है  कि
 महा  राष्ट्र

 राज्य  में  गिराना  परियोजना  का  निर्माण-कार्य  रोक  दिया

 गया  ह

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  अरब  तक  पूरे  किये  गये  मिट्टी  के  काम
 में  से

 पानी  टपकता है  ;

 क्या  यह  निर्माण-कार्य  रोक  दिये  जीने  के  कारण  हैं  ;  और

 मिट्टी  के  कार्य  में  उपरोक्त  बहाव  को  ठीक  करने  के  लिये  क्या  कदम  उठाये  गये  हैं  ?

 ate  विद्युत  उपमंत्री  :  से  गिराना  परियोजना
 महा  राष्ट्र

 सरकार  बना  रही  है  ।  प्रश्न  में  उठायी  गयी  बातों  के  बारे  में  भारत  सरकार  को  कोई  जानकारी  नहीं

 है  |

 महाराष्ट्र  में  नासिक  जिले  में  प्राम्य  विद्युतीकरण

 1१५२१.  श्री  यादव  नारायण  जाधव  :  कया  सिचाई  कौर  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की

 कपा  करेंगे  कि  :

 नासिक  जिले  में  उन  गांवों  की  क्या  संख्या  है  जिनकी  तृतीय  पंचवर्षीय  योजना  में

 करण  की  सिफारिश  की  गयी  है  ;

 उन  का  विद्युतीकरण  किस  परियोजना  से  किया  भर

 उन  को  बिजली  का  संभरण  कब  किया  जायेगा  कौर  कितनी  बिजली  दी  जावेगी  ?

 पॉसिचाई  शौर  विद्युत  उपमंत्री  से  (7)  महाराष्ट्र  सरकार से  जानकारी

 एकत्र  की  जा  रही  है  प्रौढ़  यथासंभव शीघ्र  सभा  पटल  पर  रख  दी  जावेगी

 रेलगाड़ियों  में  बोसे

 1९५२२.  श्री  बि०  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 उत्तर  रेलवे
 में  पिछले  छः  महीनों  सत्य  वहन  गाड़ियों  सी ०  वी०  ),

 यात्री  वहन
 गाड़ियों  ato  ate  माल  डिब्बों  में  हॉट  बोसे  की  कितनी

 घटनायें

 क्या  यह  सच  है  कि  उस  सैलून  कार  में  जिस  में  रेलवे  मंत्री  जी  यात्रा  कर  रहे  होस्ट
 बोलते  की  कई  घटना

 यें  हुई
 जिस  के  परिणामस्वरूप  उनको

 यात्रा  रद
 करनी  व ee  een  ote

 tHot  छठ  in  trains.

 tra  watt  में
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 यदि  तो  कितनी  बार  ate  दिल्ली  से  कितनी

 क्या  यह  सच  है  कि  जिन  से  धुनों  ने  टैक्सेज  हुए व  उत्तर  जिसका  सदर

 मुकाम  दिल्ली  के  सुधारने  प्रभार  में

 (=)  यदि  तो  क्या  मंत्रालय  ने  हॉट  बोक्सेज ह  की  बढ़ती  हुई  संख्या  का  विरु लेषण  किया

 और

 यदि  तो  वे  क्या  हैं  शर  इस  मामले  में  क्या  कार्यवाही  की  जावेगी  ?

 रेलवे  उपमंत्री  (att  शाहनवाज  at):  उत्तर  रेलवे  में  <& Go  से

 १९६१  पिछले  १२  महीनों  बोसे  की  संख्या  निम्न  प्रकार  है  :

 ata  डिब्बे यात्री  वहन  घ्नन्प  वहुत

 गाड़ियां  गाड़ियां

 बड़ी  लाइन  gv  4  ६२३१२

 मीटर  गेज  १३१  र  ५३१

 छोटी  लाइन  .  शून्य  सत्य  qa

 महीनेवार  अकड़  संलग्न  विवरण  में  दिये  गये  हैं  ।  परिशिष्ट  २,  श्तुबन्ध  सरया  v9]

 रेलवे  मंत्री  हारा  इस्तेमाल  किये  गये  सैलून  में  बोसे  के  दो  मामले  हुए  हैं
 ।

 पहला  मथुरा  पर  हुआ  शौर  दूसरा  पनकी  में  हम्ना  ।  मंत्री  महोदय  उसी  गाड़ी  में  अपनी  यात्रा  करते

 रहे ।

 दो  दिल्ली  से  १४३  किलोमीटर  ४२४  किलोमीटर  पर  |

 art

 (=)  यह  सच  नहीं  है  कि  बोसे  की  संख्या  में  वृद्धि  हुई  है  ।  प्रत्येक

 बॉक्स  की  जांच  की  जाती  है  att  उपयुक्त  कार्यवाही  कीਂ  जाती  है  ।

 बोसे

 '
 की  समस्या

 पर
 विश्व  भर  की  रेलों

 का
 ध्यान  है

 कौर  भारतीय  रेलवे
 में

 fi  |. पत् पछले  ३०  वर्षों  से  इस  समस्या  पर  ध्यान  दिया  गया  है
 ।  at तक  कोई

 भी  रेलवे इसका  पूर्ण रूप

 से  संतोषजनक  हल  नहीं  ढूंढ  सका  परन्तु  रोलर  बिर्यारग्स  के  इस्तेमाल  से  बोसे  की  घटनाओं

 में  कमी  हुई  है  ।  भारतीय  रेलवे  में  हाल  ही  में  उठाये  गये  कुछ
 कदम

 निम्न  प्रकार  हैं
 :

 (१)  रोलर  बिल्डिंग्स  का  अधिक  इस्तेमाल  किया  जा  रहा  है  |

 (२)  एक्सल  बोसे  को  चिकनाने  के  तरीके  में  सुधार  के  लिये  प्रयोग  किये  जा  रहे  हैं  ।

 (३)  के  दौरान  रफ्तार  कम  करने  के  प्रयत्न  किये  जा  रहे  हैं  ।

 (४)  मरम्मत  की  अच्छी  सुविधाओं  की  व्यवस्था  की  जा  रही  है  ।

 रेलवे  साइडिंग

 1१५२३.
 श्रीमती

 रेणु  चक्रवर्ती
 :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  पूर्व  रेलवे  पर  कांकीनरा  भ्र  श्यामनगर  में  मिलों  के  लिये

 रेलवे  साइडिंग  जो  नगरपालिका  की  भूमि  का  इस्तेमाल  कर  रहे  नगरपालिका  को  उन  के

 शिकार  में  कोई  कर  नहीं
 yeep  eranetivespnssenrenenepvnP®

 मूल  अंग्रेजी  में
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 क्या  रेलवे  क्वाटर  भी  कोई  म्यूनिसिपल  कर  नहीं  भ्र

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हूँ  ?

 रेलवे  उपमंत्री  (att Go सें०
 वें

 ०
 we

 कर  दिये  जा
 रहे  हैं

 ।

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 अरत  निक  उड्डयन  विभाग  के  कर्मचारी

 1१५२४.  शिरोमणि  रेणु  चक्रवर्ती  :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि

 क्या  यह  सच  है  कि  वर्ष  2E V9  के  बाद  से  भ्र सैनिक  उड्डयन  विभाग  के  जूनियर  क्लर्कों

 के  वेतन  वेतन  के  साथ  महंगाई  भत्ता  मिलाये  जानें  के  कोई  वृद्धि  नहीं  हुई

 क्या  छोटे  हवाई  भ्रट्डों पर शौर पर  कलकत्ता  हवाई  पर  उनके  कृत्यों  में

 राजस्व  की  वसूली  श्र  अरन्य  प्रमुख  कार्य  शामिल

 क्या  यह  सच  है  कि  सीनियर  क्लर्कों  के  पद  पर  उनकी  पदोन्नति  के  waza  भी

 बाधित  किये  जा  रहे  ak

 क्या  इस  मामले  पर  फिर  ध्यान  दिया  जा  रहा  है  ?

 प्रादेशिक  उड्डयन  उपमंत्री  सु ही उद्दीन Rd
 safes  उदयन  विभाग  में  जूनियर

 क्लर्को  शर  भारत  सरकार  में  लोर  डिवीजन  क्लर्कों  के  पहले  ae  पुनरीक्षित  वेतन  स्तर  निम्न

 प्रकार हैं  :

 पहले  बेसन-स्तर :  GomF—Go—Alo-V— 2 VY—Y— 2 Fo  रुपये  शर  १००  रुपये  तक

 ५०  रुपये  महंगाई  भत्ता  और  ५  रुपये  Heavy सहायता  प्रौढ़  १०१  से  १४५०  रुपये  तक  के  बीच  VY

 रुपये  महंगाई  भत्ता  प्रौढ़  ५  रुपये  अन्तरिम  सहायता  |

 पुनरीक्षित  बेसन-स्तर  :  RRO  RR  RRR  LATO  ड
 (ORR RO

 रुपये  कौर

 vg  रुपये  TH  १०  रुपये  महंगाई  भत्ता  प्रौढ़  उसके  बाद  २०  रुपया महंगाई  भत्ता |

 वे  सामान्य  क्लासिकल  काम  करते  हैं  जिसमें  नगदी  संभालना  भी  शामिल  है  ।  उन्हें

 घटना  राजस्व  वसूल  करना  नहीं  पड़ता  है  |

 नही ं।

 wet  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 दिल्ली  का  चिड़िया  घर

 1१५२५.
 भी  इन्द्रजीत  लॉल  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि

 क्या  हाल  हो  में  दिल्ली  के  चिड़ियाघर  में  बहुत  कम  मिलने  वाले  जानवर  रखे  गये

 पौर

 यदि  तो  जानवर  क्या  हैं  ae  वे  कहां  से  लाये  गये  हैं  ?

 AAT  To  वाण
 aera):

 हा ं।

 मिल  अंग्रेजी  में
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 नाकारा
 g¥-3  -१९६१  को  ऐसे  ही  प्र  रन  संख्या  PRKR  का  उत्तर  दिये  जाने  के  बाद  से  निम्न

 लिखित  वृद्धि  की  गयी :

 स्पेन  से  उपहार स्वरूप  प्राप्त  २  जिब्राल्टर  बन्दर  |

 अमरीका  सरकार  से  उपहार स्वरूप  प्राप्त  ३  कनाडा  हंस  ।

 कलकत्ता  के  चिड़िया  घर  से  विनिमय  झ्राधार  पर  ६  अलाउंस  कौर  १२  गोया  |

 यातायात  परिचालक  कम चारो

 श्री  सुनाया

 1१५२६.९  श्री  तंगामणि

 श्री  सम्पत

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बतान  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  द्वितीय  वेतन  उपयोग  की  सिफारिशों  के  बाद  अन्य  कमेटी  रियों  की  तरह  यातायात

 परिचालक  कर्मचारियों  को  वेतन  निर्धारण  के  मामले  में  श्रमिक  लाभ  नहीं  हम्ना है

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण  शभ्रौर

 इन  १३०००  कर्मचारियों  वाले  मामले  में  क्या  कदम  उठाये  जायेंगे  ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज  द्वितीय  वेतन  आयोग  के  बाद  वेतन  निर्धारण

 के  मामले  में  गप  कर्मचारियों  की  तरह  यातायात  परिचालक  कर्मचारियों  को  भी  लाभ  पूरा
 |

 शौर  प्रय  उत्पन्न  नहीं  होता

 ait  बुझाने  बाल  जहाज

 1१५२७.  श्री  दी०  Wo  फार्मा  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  बताने की  कृपा

 करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  लो  डोपिंग  एण्ड  इजी  निर्धारण  कम्पनी  के  नौवांगण  में  एक  अराग

 नवीन  वाला  जहाज  बनाया  गया  है

 क्या  भारत  में  अन्य  पत्तनों  को  देव  प्रिया  वाणिज्यिक  कार्यों  के  लिये  ऐसे  जहाज  बनाने

 का  कोई  प्रस्ताव  शौर

 यदि  तो  इसका  ब्योरा  क्या है
 ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राज  बहादुर  कलकत्ता  पत्तन

 maa  ने  १९६०  में  हुगली  डोकिंग  एण्ड  इंजीनियरिंग  कम्पनी  लिमिटेड  को  EEE, 00

 रुपये  की  लागत  से  राग  बुझाने  वाले  दो  जहाज  बनाने  का  श्रीदेवी  दिया  ।  एक  राग  बुझाने  वाला  जहाज
 तो  पहले  ग्राम  बुझाने  वाले  जहाज  के  स्थान  पर  जो  खराब हो  गया  है  कौर  दूसरा  अतिरिक्त  है  ।

 दोनों  जहाज  उतार  दिये  गये  हैं
 ्र  गव  निर्माता  इसमें  मशीनें लगा  रहे  ढांचा  बना  रहे  हैं  र

 | अन्य  कार्य  पूरा  कर  रहे  हैं  ।  जहाजों  की  डिलीवरी  PERR  में  होने  की  gra है (a वह  या
 ||

 faa  aaa  में

 «Traffic  running  staff

 Fire  Fighting  Tug.
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 are  अन्य  पत्तनों  के  लिये  अराग  बुझाने  वाले  उपकरण  बनाने  को  स्थिति  निम्न

 प्रकार है

 बम्बई

 बम्बई  पत्तन  न्यास  ने  व्य  PRUE  में  एक  नया  प्राग  बझाने  वाला  जहाज  बनाया  AT  ।

 मद्रास पत्तन  न्यास  द्वारा  १९६१  में  भाग  बुझाने  के  लिये  दो  गोदी  जहाजों  के  संभरण

 के  क्र यादेश दिये  गये  थे  ।  उनमें  से  एक  पुराने
 AM

 बुझाने  वाले  जहाज  के  बदले  है  जो  बेकार हो

 गया है  ।  इन  जहाजों के  वर्ष  RRs  के  अन्त  तक  डिलीवरी  दिये  जाने  की

 चविद्याखापटनस

 मान  Pays  में  एक  भाग  रन  वाला  जहाज  बनाया  गया  था  |

 कोचीन पत्तन  के  लिये  एक  भाग  बुझाने वाला  जहाज  बनाने का  प्रस्ताव  विचाराधीन है

 कडल  ् +

 इस  पत्तन  के  लिये  तृतीय  पंचवर्षीय  योजना  में  एक  भाग  बुझाने वाला  जहाज  बनाने  का  प्रस्ताव है

 घोघरडीह  स्टेशन  से  सामान  भजना

 १५२८.  श्री  अनिरुद्ध  सिह  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  दर्पा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  पूर्वोत्तर  रेलवे  की  सकरी-नीलमंडल  रेलवे  लाइन  पर  घोघरडीह

 स्टेशन  से  कलकत्ता  के  लिये  बुकिंग  महीने  में  प्रायः  एक  या  दो  दिन  ही  खुली  रहती  है  ;

 क्या  रेलवे  प्रशासन  के  ध्यान  में  यह  बात  भाई है  कि  घोंघरडीह से  कलकत्ते  की  बुकिंग

 बंद  रहने  के  कारण  मधुबनी  सबडिवीजन  की  भ्रर्थन्यवस्था  तथा  किसानों  की  उपज  के  मूल्य  पर  बुरा

 प्रभाव  पड़ता  है  ;  श्र

 यदि  तो  स्थिति  में  सूधार  लाने  के  लिये  बया  प्रबन्ध  किया  जायेगा  ?

 रेलवे  उपमंत्री  सें०  do  राम स्वा सो  जी
 नहीं  ।

 घो घर डीह  से  कलकत्ता  के  लिए  बुक  किया  गया  माल  डहू  में  यानान्तरित  होता

 इसलिए  यातायात के  नियमन  के  लिए  कोटा  नियत  करना  पड़ता  है  |  १९६१  में  बाढ़

 सनौर  लाइन  में  टूट-फूट  के  कारण  इस  स्टेशन  के  निर्गामी  यातायात  में  रुकावट  पड़ी  लेकिन

 १९६१  में  यातायात  संतोषजनक  रहा  है  ।

 सवाल  नहीं  उठता  ।

 पटेल  चेस्ट  नई  दिल्ली  के  डायरेक्टर

 [१५२६  श्री  वाजपयी :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि :

 क्या यह  सच  है  कि  पटेल
 चेस्ट  इन्स्टीच्यूट  के  डायरेक्टर  जो  सेवा-निवृत्त  पदाधिकारी

 अपने  पूरान ेवेतन
 से

 ग्रघिक वे वेतन  श्र पेंशन  दीः
 जाती

 है
 है

 -

 गम  प्रंग्रेजी  में
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 यदि  हां  ता
 कया  यह  सेवा  निवास  सरकारी  पदाधिकारियों  के  वेतन-निर्धारण  सम्बन्धी

 मूलभूत  नियमों  के
 म्रनुरूप  है  ;

 (*T)

 acre
 क  दस  सर

 प्रतिवेदन  में
 प्रा पत्तियां  उठायी  गयी

 हैं  ;

 de
 ae

 संस्था  में

 में  काम  करने  वाले  अन्य  पदाधिकारियों
 को

 यह  सुविधा
 नहीं  दी

 यी  है

 (=)

 hemo स्वास्थ्य
 मंत्री  है. ||  )  हा

 a
 यह

 वामा  नि

 ae
 els क

 त  पदाधिकारियों  ने ने नेको
 ns

 )  सम्  नहीं  मांगी  कौर  भरत  उनकों  कोई  विशेष

 रियायतें

 ie

 नहीं  उठा

 प्रमुख  ध्नाजों श्रोर व्यापारिक कौर  व्यापारिक  फसलों  a

 १५३०.  थी  नेवी  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  कर

 मी क  तूं तीय  पंचवर्षीय  योजना  में  निर्दिष्ट  सरकार  की  नीति  को  ध्यान  में
 ते  हुए  प्रमुख

 mara  oe
 मिर्च  ate  तम्बाकू  प्राणी  व्यापारिक  फसलों  के  क्रय  प्रौढ़  विक्रय  मू

 il
 ने  रे  में  क्या  कदम  उठाये  गये  हैं  ;

 ब
 (@)

 कलकार  साकार  सदके  et  इन  कुत्ता  को  शोषणा किये जाने के

 लिये

 कदम  उठाये गये  हैं  ;

 हि  ये  मूल्य  निर्धारित  करने  ate  उपरोक्त  नीति  को  क्रियान्वित  करने  के  लिये  अन्य ne
 कदम  sora  क  जिये  कख  में  शर  ah  में  दोनों  में  स्थायी  अधिकरण  स्थापित  करने  के  1

 ये  क्या .

 दम  उठाये
 गये

 हैं
 ?

 ्
 द्

 कृषि  उपमंत्री  सो०  उठ  ्र  माननीय स

 प्रमुख  खाद्यान्नों  शौर  व्यापारिक  फसलों  के  न्यूनतम  श्र  स्रधघिकतम  मूल्य  निर्धारित
 करने

 नकी  घोषणा  करने  का  जिक्र  कर  रहे  हैं
 ।

 जहां  तक  खाद्यान्नों का  सम्बन्ध  मामला  विचाराधीन

 |  चीनी  कारखानों  को  दिये  जानें  वाले  गन्ने  के  न्य  नतम  मूल्यों  कौर  रूई  के  न्यूनतम  अधिकतम

 मुल्य  फसल  कटने  के  समय  से  पूर्वे
 ही

 निर्धारित  कर  घोषित  कर  दिये  जाते  हैं  पटसन  के  मामले

 :

 घातक
 are  अ्रधिकतम  मूल्य  निर्धारित  करने  का  शझ्रधिकार  सरकार  ने  अत्यावश्यक  पण्य  अधिनियम

 ;

 eXUy  के  mila  ले  लिया  है  ।
 ह

 एक  कृषि  वस्तु  मंत्रणा  जे  मूल्य  नीति  सम्बन्धी  मामलों  पर  सरकार क  सलाह

 की
 स्थापना  सम्बन्धी  प्रस्ताव  विचाराधीन  रूई

 ire
 पटसन

 के
 मामले  में  मूल्य  नीति  क्रियान्वित कना नाक

 करने के  सम्ब र
 ध  में  क्रिया  कपड़ा  ग्रायक्त  ee टस  उजासना

 pol  अ  अभिकरण हैं  |

 गल  अरे
 क्
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 केब्रद्वीय  इंजीनिर्धारग  सेवा  )

 1१५३१.  पन्नालाल  :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  ae GS  में  ्र घि घोषित  भर्ती  नियमों  के  भ्रनुसार  केन्द्रीय

 इंजीनिर्यारग  सेवा  प्रथम  श्रेणी  की  सेवा  पहली  अभी  नहीं  बनाई  गयी  है  ;

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  पदाली  बनाये  बिना  ही  कुछ  उच्च  पदों  पर  पदो  न्नतियां  की  गयी re  ;

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  पहली  बनाये  बिना  ही  कुछ  उच्च  पदों  पर  तथा  स्थायीकरण

 किये  जाने  की  प्रस्थापना  है  ;

 ate  उपरोक्त  भाग  ate  का  उत्तर  स्वीकारात्मक  at  प्रतियोगी

 aaa  के  प्राकार  पर  संघ  लॉक  सेवा  आयोग  के  जरिये  भर्ती  किये  गये  व्यक्तियों  के  हितों  की  किस

 प्रकार  रक्षा  की  जायेगी  ;  और

 (=)  पदाली  बनाने  में  विलम्ब  के  क्या  कारण  हैं  ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राज  से  एक

 विवरण  संलग्न है  ।

 विवरण

 क्योंकि  परिवहन  विभाग  में  प्रथम  श्रेणी  के  सभी  इंजीनियरिंग  पद  केन्द्रीय

 इंजीनियरिंग  )  प्रथम  श्रेंणी  की  पदाली  के  प्राकार  पर  माने  जाते  इन  पदों  के  पदचारियों

 से  १९५६  में  सेवा  के  लिये  भर्ती  नियमों  के  प्रश् यापन  से  ही  सेवा  का  गठन  हो  गया  |

 डिवीजनल  इंजीनियर  कांऊसलेट  के  पद  के  pte  इनसे  ऊंपर  के  पद  के

 पदाधिकारियों  की  वरिष्ठता  सुची  तैयार  कर  ली  गयी  है  ale  सम्बन्धित  पदाधिकारियों  को  दिखा

 दी  गयी  है  ।  समेकित  इंजीनिर्यारंग  सेवा  परीक्षा  के  झ्राधार  पर  सहायक  इंजीनियर  कोन्सलदेन्ट

 के  रूप  में  नियुक्त  किये  गये  पदाधिकारियों  की  वरिष्ठता  निर्धारित  करने

 का  mae  विचाराधीन  है  ।  उनकी  वरिष्ठता  निर्धारित  किये  जाने  के  बाद  उनकी  वरिष्ठता  सूची  तैयार

 की  जायेंगी  ate  उनमें  परिचालित  की  जावेगी  ।

 केन्द्रीय  इंजीनियरिंग  सेवा  प्रथम  श्रेणी  भर्ती  नियमों  के  प्रस्थापन  के  बाद  डिवीजनल

 इंजीनियर  कोर्सहटेन्ट  के  पद  पर  दो  पदाधिकारी  पदोन्नत  किये  गये  हैं  ।  इन  पदाधिकारियों  को  भर्ती

 नियम  लागू  होने  से  पूर्वे  ही  पदोन्नति  के  योग्य  पाया  गया  था  और  उनको  इस  श्राइव।सन  पर  पदोन्नत

 किया  गया  कि  उनको  पदोन्नति  अस्थायी  है  ate  वे  अभी  पदोन्नत  न  किये  गये  पदाधिकारियों  से  वरिष्ठता

 का  दावा  करने  के  हकदार  नहीं  होंगे  ।  सहायक  इंजीनियर  कोग्सलटेरटों  की  वरिष्ठता  निर्धारित  करने

 के  प्रत  पर  निर्णय  किये  जाने  से  पूर्व  डिवीजनल  इंजीनियर  कन्सल्टेन्ट  को  श्रेणी  में  कोई  जितना

 स्थायीकरण  की  प्रस्थापना  नहीं  है  ।  प्रतियोगी  परिवारों  के  आधार  पर  संघ  लॉक  सेवा  आयोग
 के  जरिये  भर्ती  किये  गये  व्यक्तियों  की  हितों  की  उपेक्षा  करने  का  कोई  प्रदान  नहीं  है  +

 प्रयोगशालाओं  में  पदा थ्रो च्  को  चीड़फाड़

 1१५३२.  श्री  बलराज  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 देश  में  चौड़ा  की  प्रयोगशालायें  पर  प्रयोग  संबंधी ),  लाइसेंसशुदा  ate

 बिना  लाइसेंस  कितनी  है  ;
 ee

 मूल  प्र ग्रेजी  में
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 इन  प्रयोगशालाओं  में  कितनी  जातियों  के  cast  पर  प्रयोग  किए  जाते  हैं

 प्रतिवर्ष  कितने  पत्रों  ate  चिड़ियों  की  चीड़फाड़  की  जाती  है  ;

 उनमें  से  कितनों  पर  बिना  येततादुन्य  करने  की  औषधि  दिए  प्रयोग  किए  गए  ;  ग्रोवर

 (=)  इन  प्रयोगों  द्वारा  क्या  प/रणाम  प्राप्त  हुए ?

 fata  उपमंत्री  मो०  व०  भारत  सरकार  ने  Exe  में

 पात्रों  के  प्रति  निर्दयता  के  निवारण  से  संबंधित  समस्त  प्रश्न  पर  विचार  करने  के  लिए एक  समिति

 निहित  की  थी  ।  समिति  ने  अपने  विचार  विमश  के  दौरान  २४  मेडिकल  ८  पशुचिकित्सा

 १०  सेरम  एवं  वैक्सीन  निर्माण  संस्थापकों  १५  चिकित्सा  गवेषणा  संस्थापकों  wie  १२

 लोक  स्वास्थ्य  प्रयोगशालाओं  से  पत्रों  के  प्रयोगों  से  संबंधित  विस्तृत  सुचना  एकत्रित
 की  ।  समिति

 ने  देश  के  कुछ  प्रमुख  मेडिकल  कालेजों  site  चिकित्सा  गवेषणा  संस्थाओं  का  दौरा  किया  ।  इन  dean

 कौर  उनके  द्वारा  किए  गए  प्रयोगों  शौर  गवेषणाओ्रों  की  ate  उनके  द्वारा  प्रयोग  किए  जानें

 वाले  पात्रों  की  संख्या  are  जातियों  का  ब्यौरा  समिति  के  प्रतिवेदन  के  परिच्छेद  ३  ate  परिशिष्ट  १२

 में  सन्निहित है  जो  १९५७  में  प्रकाशित  किया  गया  था  तथा  जिसको  प्रतियां  संसद्  पुस्तकालय  में  उपलब्ध

 उनसे  ज्ञात  होंगा  कि  प्रयोग  के  लिए  aural,  कुत्तों

 घोड़ों  are  बन्दरों  को  काम  में  लाया  है  ।  कुछ  aaa

 में  मुर्गों  के  बच्चों  कौर  गर्भस्थ  बच्चों  को  भी  काम  में  लाया  जाता है
 ।  इन  प्रयोगों

 के  मुख्य  प्रयोजन  मानवीय  तथा  पश  रोगों  का  चिकित्सा  कौर  पर  चिकित्सा  विज्ञानों  के

 क्षेत्रों  में  भ्र ध्या पन  एवं  सेरा  कौर  वैक्सीन  तैयार  करना  ate  सेरा  तथा  वैक्सीन  से

 भिन्न  उत्पादों  जैसे  सेजों  का  प्रमाणीकरण  हैं  ।  समिति  के  प्रतिवेदन  के  अनसार  भारत  में  Tat

 पर  किए  जाने  वाले  प्रयोगों  में  से  अधिकांश  में  चेतनाशून्य  करने  की  औषधि  की  जरूरत  नहीं  होती

 है  क्योंकि  उनमें  ऐसे  इंजेक्शनों  का  प्रयोग  किया  जाता  है  जिनसे  कोई  विशेष  कष्ट  नहीं  होता है
 \

 pled  के  आपरेशन  चेतनाशून्य  करने  की  रोधी  के  अ्रन्तगंत  किए  जात  हैं  ।

 इस  विषय पर  १९४५७  के  |  कोई  सुचना  एकत्रित  नहीं  की  गई  है  ।  परन्त पद् निर्दयता पु  निर्दयता

 निवारण  १९६०  के  अध्याय  में  आवश्यकता  होने  पर  पशु
 कल्याण  बोर्ड  की  सलाह पर

 पत्रों  पर  किये  जाने  वाले  प्रयोगों  के  नियंत्रण  कौर  पं  वेषण  के  लिये  एक  समिति  की  स्थापना  का

 उपबन्ध ह  ।  इस  समिति  का  मुख्य  कायें  यह  प्रयत्न  करना  है  कि  भारत  में  प्यारों  पर  किये  जानें

 बाले  प्रयोग  यथासंभव  मानवीय  ढंग  से  किये  जाएं  ।

 नई  दिल्ली  नगरपालिका  के झधघीन  डाक्टर

 19५३३.  श्री  बलराज  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  हक  डिस्पेंसरियों  में  नई  दिल्ली  नगरपालिका  द्वारा  नियुक्त  किये  गये

 डाक्टरों  कौर  कर्मचारियों  को  डिसपेंसरियों  से  बहुत  टूर  रहने  की  जगह  दी  गई  है  ;

 यदि  तो  क्या  इससे  डाक्टरों  की  कार्यक्षमता  डिस्पैंसरियों  के  जनता  के  लिए

 उपयोग  पर  प्रतिकूल  प्रभाव  पड़ता  ह  श्र

 क्या  सरकार  इसलिये  डाक्टरों  को  उनके  निवास-स्थान  से  निकटतम  डिस्पेंसरियों  में

 नियुक्त  करने  waar  उन्हें  डिस्टेंस  रियों  के  निकट  जगह  देने  के  सम्बन्ध  में  विचार  करेगी  ?

 मल  अंग्रेजी  में

 ‘Serum  &  Vaccive  Manufacturing  Institutions

 *Chick  Embriyos
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 ) स्वास्थ्य  मंत्री  नहीं  ।

 ate  (7).  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होते  ।

 कांगड़ा  के  भरमार  सब-पोस्ट  श्राफिस  में  तार  कौर  टेलीफोन  सुविधाएं

 ( att  प्र०  चे  बरुआ  :

 श्री  नेकराम  नेगी  :
 १४५३४.

 भ  श्री  राम  गरीब :

 क्या  परिवहन तथा  संचा  ९  मंत्री  २१  १९६१  के  झ्र तारांकित  प्रदान  संख्या  १७५  के

 उत्तर के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 भरमार  के  विभागीय  सब-श्रॉफ़  से  कौन-कौन  से  पन्द्रह  ब्रांच  ग्रामीण  सम्बद्ध  हैं  ;

 भरमार  सब-ग्राफिक  में  कर्मचारियों  की  श्रेणीवार  संख्या  कितनी  है  कौर  कया  श्रमिक

 कर्मचारी  नियुक्त  करने  का  विचार  किया  जा  रहा  है  ;  ग्रोवर

 भरमार  में  तार  भ्र  टेलीफोन  प्रणाली  की  व्यवस्था  कब  TH  हो  जाने  की  सं  भावना

 ह  भर  इसका  अंतिम  जलीय  करने  में  कितना  समय  लगेगा  कि  धमेटा  में  इन  सुविधाओं  की  व्यवस्था

 की  जानी  चाहिए  अथवा  नहीं  ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  प्०  :  (१)  छतर  जोगिया  (२)

 बड़ौत  बनाल  (३)  हरीदेवी  (४)  मकरौली  (५)  राजा  तालाब  (६)  तलारा  (७)  फतेहपुर

 (८)  सेहाल  (&)  गोलमाल  (१०)  नामनगर  (११)  पारौल  (१२)  कोली  गिर ठान  (१३)

 सोहराब  (१४)  चक्कर  चौकियां  (१५)  लारठ  |

 (१)  एक  सब-पोस्टमास्टर

 (२)  दो  विभागातिरिक्त  डिलीवरी  एजेण्ट

 (3)  एक  विभागातिरिक्त  चौकीदार

 पलकें  का  एक  पद  मंजूर  किया  गया  है  ।

 भरमार  में  तार  तथा  टेलीफोन  सुविधाओं  की  व्यवस्था  १६६३  तक  की  जाएगी  |

 भमेटा  में  टेलीग्राफ  शर  टेलीफोन  सुविधाघरों  की  व्यवस्था  करने  की  मं  जूरी  जनवरी  ६२  तक  दे  दी

 जाएंगी  यदि  यह  प्रस्ताव  लाभकारी  होगा  |

 उड़ीसा  के  डाक  तथा  तार  स्किल  क़ो  क्रमोन्नति

 1९५३५.
 भी  चिन्तामणि  पाणिग्रहण  :  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की

 करेंगे  कि

 क्या  सरकार  ने  उड़ीसा  के  डाक  तथा  तार  afer  के  वर्तमान  स्तर  को  ऊंचा  उठाने  के

 wet  पर  विचार  किया  ह  ;

 यदि  तो  क्या  facia  किया गया  है  ;  कौर

 उड़ीसा  सकील  को  एक  बड़ा  सकील  बनाने  में  क्या  कठिनाइयां  हैं  ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  Yo  :  हां  ।

 मल
 सरकोजी  में
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 फिलहाल  उड़ीसा  के  डाक  तथा  तार  निदेशक  के  पद  को  ऊंचा  उठा  कर  पोस्टमास्टर

 जनरल  का  न  बनाने  का  निर्णय  किया  गया  ह  ।

 उड़ीसा  सकील  में  alt  जितना  यातायात  ह  ate  जितनी  ara  होती  ह  उसको  देखते

 हुए  उसको  एक  पोस्ट  मास्टर  जनरल  के  भ्रधीनस्थ  रखा  जाना  उचित  नहीं  मालूम  होता  है  ।

 उड़ीसा  के  रेलवे  डाक  सेवा  सेक्शन

 1१५२६.  श्री  चिन्तामणि  पाणिग्रहण  :  क्या  .  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि

 क्या  सरकार  को  यह  ज्ञात  है  कि  कुछ  रेलवे  डाक  सेवा  सेक्शनों/ जिनका जिनका  अधिकांश

 भाग  उड़ीसा  की  राजनीतिक  सीमा में  प्राता  का  नियंत्रण  झींगर  झ्र ौर  मध्य  प्रदेश  के  पोस्ट  मास्टर

 जनरल  जैसे  विभिन्न  पड़ोसी  वकीलों  द्वारा  किया  जाता  हैं  ;  श्र

 क्या  सरकार  खुर्दा  रोड  से  विजयनगर  पर  झानसुगदा  से  रायपुर  तक  के  रेलवे  डाक

 सेवा  साधनों  का  नियंत्रण  उड़ीसा  के  डाक  तथा  तार  निदेशक  को  हस्तांतरित  करने  का  विचार

 कर  रही  है
 ?

 तथा  संचार  मंत्री  (Sto  प०  ऐसा  केवल  एक  सेक्शन

 रायपुर-तितिलागढ़  के  बीच  ज़ो  नागपुर  के  पोस्ट  मास्टर  जनरल  के  नियंत्रण  में  ह  जिसमें  उड़ीसा  का

 केन्द्रीय  सर्किल  से  केवल  छै  मील  भाग  ग्रसित  है  |

 यातायात  के  स्वरूप  के  आधार  पर  किसी  परिवर्तन  की  आवश्यकता  नहीं  समझी

 जाती है  ।

 उड़ीसा  में  दूर-संचार  प्रणाली

 1१५३७.  श्री  चिन्तामणि  पाणिप्रही  :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 किः

 क्या  सरकार  उड़ीसा  की  समस्त  दूर-संचार  प्रणाली  के  कार्यों  के  केन्द्रीयकरण

 प्रशासकीय  एवं  प्राविधिक  नियंत्रण  के  डाक  तथा  तार  कटक  को  हस्तांतरण  के  प्रस्ताव

 पर  विचार  कर  रही  है

 यदि  तो  प्रस्ताव  ने  कोई  ठोस  रूप  प्राप्त  कर  लिया हे  ;  कौर

 यदि  तो  विलम्ब  के  क्या  कारण  हैं
 ?

 परिवहन तथा संचार तथा  संचार  मंत्री  प०  (  हां  ।

 प्रस्ताव  को  अन्तिम  रूप  दिया  जा  रहा है  ।

 प्रश्न  के  सम्बन्ध  में  विभिन्न  पहलुओं  से  जांच  करनी  होगी  जैसे  कार्य  संचालन  की  कार्य
 के  संचार  हितो  एकता  तौर  यातायात  के  प्रवाह  का  स्वरूप

 उस  क्षत्र  में  दूर-संसारों  का  विकास |
 a eel

 अंग्रेजी  में
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 डाक  वितरण

 (  श्री  नेक  रास  नेगी

 1९५३८.  श्री  प्र०  चल  बरता

 Left  राम  गरीब

 कया  परिवहन तथा  संचार  मंत्री  २१  १९६१  के  भ्र तारांकित प्रश्न  संख्या  Loy के

 उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  घमेटा  पोस्ट  ग्राफिक  को  प्रेषित  डाक  का  थैला  शर  साधारण  डाक

 मौर  टी०  एम०  ०  भारी  रेलवे  डाक  सेवा  सेवाओं  द्वारा  गलती  से  उसी  जिले  के  पनेटा  नामक

 स्थान  को  भेज  दिये  जाते हैं

 यदि  तो  सरकार  का  इस  स्थिति  के  सम्बन्ध  में  क्या  कार्यवाही  करने  का  विचार

 है  ;  भर

 क्या  कार्यदक्षता  की  प्राप्ति  के  लिए  भरमार  में  अधिक  कमेंट्री  नियुक्त  करने  का  विचार

 किया जा  रहा  है  ?

 तथा  संचार  मंत्री  न  (a)  की  डाक  पनेटा  भेज

 दिये  जाने  अथवा  इसके  विपरीत  स्थिति  के  सम्बन्ध  में  कोई  शिकयत  नहीं  प्राप्त  हुई  है  ।  अभी  तक

 टी०  एम०  तरो ०  के  गलत  AT  जाने  का  कोई  भी  मामला  नजर  में  नही  च् श्राया ६  I

 उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 स्थानीय  वितरण  में  सुधार  के  लिए  ५-९-६१  से  विभागातिरिक्त  डिलीवरी  एजेन्ट

 पद  निर्मित  किया  गया  है  ।  भरमार  पोस्ट  अाफिस  के  ७  ब्रांच  Tice  झ्राफिस  रेहन  पोस्ट  अाफिस

 उसको  एक  विभागीय  सब-श्राफिस  में  पदोन्नत  हस्तांतरित  किये  जा  रहे  हैं  ।।  इसलिए

 भरमार  सब-श्राफ  के  लिए  कोई  अतिरिक्त  कर्मचारी  नियुक्त  करना  उचित  नहीं  होगा  ।

 फटना  स्टीवन  पर  दीन  कार्बाइड

 १४५३८.  श्रोसरज  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  इलाहाबाद-कटिहार  छोटी  लाइन  के  फेरना  स्टेशन  पर  टीन  के  शेड  की  व्यवस्था

 करने  के  एक  प्रस्ताव  पर  विचार  किया  जा  रहा  है

 यदि  तो  कब  तक  इसको  व्यवस्था  किये  जाने  को  संभावना  है

 कया  यह
 स

 है
 कि

 यद्यपि  फैलता
 एक

 बड़ा  स्टेशन  है  किन्तु  वहां  यात्रियों  के  पानी
 थिलन  के  लिए केवल  एक  पम्प  है  ait  तमंचा  रियों  के  लिये  एक  भी  नही ं;

 कया  यह
 भी

 सच  है
 कि

 वहां  से  बहुत  मात्रा  में  सामान
 sor  लाता  दिग  eat  पर

 कोई  बुकिंग  aap  नहीं  है  ;  रोक

 (=)  यदि  तो  इसके  sat  कारण  हैं
 ?

 रेलवे  उपमंत्री  श्र  फेरना  स्टेशन  के  प्लेटफार्म  पर

 VEGR—-GR  मदान  बनाने  का  विचार है  ।

 यह  ठोक  है  कि  स्टेशन  पर  एक  हो  हथ-पम्प  लेकिन  इसके  घड़ों प्रौढ़  मटकों

 में  ताजा  प्रौढ़  साफ  पानी
 भीं  रखा  रहता  है  कौर  प्याऊ

 की  भी  व
 व्यवस्था

 की
 गयी  है

 ।
 मौजूदा

 ee

 मूल  अ्रंग्रेज़ी  में

 1646  (Ai)
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 यातायात  देखते  हुए  यह  व्यवस्था  पर्याप्त  समझी  जाती  है  ।  कर्मचारियों  के  मकानों  के  पास  दो

 खुले  कुएं  भी  जो  उनके  लिए  पर्याप्त  समझे  जाते  हैं  ।

 ae  जी  नहीं  ।  यहां  जितना  माल-यातायात होता  है  उस  बखत sx  no
 हुए  यहां  बुकिंग

 या  माल  बाबू  रखने  का  कोई  श्रौचित्य  नहीं  है  ।

 सहित  निकले  दूघ  का  पाउडर

 1१५४०.  जिले  alo  सिह  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  मनीपुर को  @EXE—Fo  के  लिए  आवंटित  किया  गया  ५०

 टम  आयातित  सप्रेटा  दूध  का  पाउडर  मनीपुर  प्रशासन  के  किसी  अधिकारी  क्वारा  मनीपुर  के

 बाहर  भेज  दिया  गया  है  ;

 क्या  मनीपुर  को  ae  PETo—KL  के  लिए  श्रावित  सपरेटा दूध  के  उतने  ही

 पाउडर  का  एक  अन्य  सेवा  जनिक  कोटा  भी  इसी  प्रकार  निपटा  दिया  गया  है  ;  और

 यदि  we  के  उत्तर  सकारात्मक  हों  तो  सरकार  द्वारा  ऐसी  कार्यवाही को

 रोकने  कौर  अपराधियों  को  दंडित  करने  के  लिए  क्या  कदम  उठाए  गए  हैं  ?

 कृषि  उपमंत्री  ato  व०  से  आवश्यक  सुचना  एकत्रित  की

 जा  रही  है श्रौर  उपलब्ध  होते  ही  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेगी  ।

 मणिपुर  में  शोलों  को  वर्षा

 1१४५१.  श्री  ले०  mat  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  :.

 क्या  यह  सच  है  कि  १९६१  के  प्रथम  पक्ष  में  मनीपुर  की  घाटी  में  प्रौढ़ों

 वर्षा  हुई  थी  खड़ी  हुई  फसलों  को  नुकसान  पहुंचा  था  ;  और

 यदि  तो  फसलों  को  कितना  नुकसान  पहुंचा  कौर  भारी  वर्षा  तथा  बोले  गिरने

 कौन  कौन  से  क्षेत्र  प्रभावित  होते  हैं  ?

 कृषि  उपमंत्री  सो०  वें०  ग्रोवर  ara  सूचना  एकत्रित

 की  जा  रही  उपलब्ध  होते  ही  सभा-पटल  पर  रख  दी  जायेगी  |

 मणिपुर  में  चीनी

 1१५४२.  Tt  cto  खर्चो  सिह  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  कृपा  करेंगें

 किः

 क्या  यह  सच  है  कि  मणिपुर  की  शीर्ष  सहकारी  विपणन  समिति  नें  चीनी  का  पर्याप्त

 स्टाक  जमा  कर  लिया  है  कौर  नियंत्रण
 की

 समाप्ति  के  cea  उसने  चीनी  को  नियंत्रिण  मृत्य  के

 अतिरिक्त  एक  रुपया  प्रति  मन  अधिक  भाव  पर  बेचा  है  ;  द्रोह

 यदि  तो  समिति  को  इस  काय  से  कितना  लाभ  हुमा  है
 ?

 fara  तथा  कृषि  उपमंत्री  ao  wo  कौर
 मनीपुर  की  शीर्ष

 सहकारी  विगत  समिति  के  पास  नियंत्रण  की  समाप्ति  के  समय  ९,२८७  मन  चीनी  थी  ।  स्टाक  का

 pas  अंग्रेज़ी  में

 :Skimmed  milk.
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 कुछ  भाग  क्षतिग्रस्त  हो  गया  था  ।  समिति
 ने

 क्षतिग्रस्त  स्टाक  का  मलय  2  रुपया  प्रति  मन  कम  कर

 दिया  और  उसकी  क्ष  तिरू करने  के  लिए  wes  स्टाक  का  मुख्य  १  रुपया  प्रति  मन  बढ़ा  दिया  ।  उस  करा

 कहना है  कि  ऐसा  करने  से  उसे  कोई  झ्तिरिवत  लाभ  नहीं  है  |

 सा नम दुर प्रौढ़  कन्याकुमारी  के  बीच  रेलवे  लाइन

 1१४५४ ३.  श्री  अमजद  चली  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  कों  कृपा  करेंगे
 कि

 क्या  मानमदुर  से  कन्याकुमारी  के  बीच  रेलवे  लाइन  बनाने  का  कोई  प्रस्ताव

 यदि  तो  इस  योजना  के  क्रियान्वयन  में  क्ंतना  समय  ौर

 यदि  नहीं  तो  क्या  उन  का  मंत्रालय  इसे  लाइन  के  निर्माण  के  प्रस्ताव
 पर  विच  र  करेगा

 कयों  कि  उस  क्षेत्र  में  कोई  रेलवे  नहीं  है  कौर  उसके  लिए  aga  मांग
 की  HT  रही  है

 ?

 रेलवे  उपमंत्री  सें  राम स्वा मो )  तार  मा नम दुर  से  विरुधुनगर

 तक  रेलवे  लाइन  का  निर्माण  पंच  वर्षीय  योजना  में  रेलवे  के  भौतिक  कार्यक्रम  में  सम्मिलित  है  ।

 उसे  केपकमो  रिन  से  मिलाने  के  लिए  टिन्नेवेली  से  केपकमो  रिन  तक  रेलवे  लाइन  का  निर्माण  करना

 होगा  परन्तु  यह  रेलवे  के  तीसरी  योजना  के  कार्यक्रम  में  सम्मिलित  नहीं  है  |

 मानमदुर-विरुधनगर  लाइन  के  लिए  इंजीनियरिंग  एवं  यातायात  सर्वेक्षण  इस  काय

 के  मौसम  में  किये  जायेंगे  तथा  उस  के  बाद  निर्माण  ara  किया  जायेगा  ।  यह  कभी
 नहीं

 बताया  जा

 सकता  कि  लाइन  का  निर्माण  कब  पूर्ण  हो  जायेगा  |

 उतरौला  स्टेशन  श्राउट  एजेंसी

 QUvY  श्री  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  उतरौला  रेलवे  )  में  एक  age  एजेंसी  थी  उसे  बन्द  कर

 दिया  गया  है

 क्या  यह  सच  है  कि  एजेंसी  का  ठेका  एक  बाहरी  व्यतीत  को  दिया  गया  था  fea  ने

 एजेंसी  को  चलाने  में  रुचि  नहीं  ली  ate  न  fora  के  पास  माल  ढोने  के  लिये  ट्रक  थे

 यर्दि  तो  एजेंसी  का  काम  किसी  eq  व्यवित  को  सौंपने  के  लिये  कोई  कायंवाही

 कयों  नहीं  की  ग्रोवर

 क्या  एजेंसी  को  चालू  करने  का  प्रस्ताव  सरकार  के  विचाराधीन है
 ?

 रेलवे  उपमंत्री  सें०  वें  ०  राम स्वा मो  जी  क्योंकि  यातायात  काफी  न  होने

 के  कारण  ठेकेदार  ने  ठेका  खत्म  करने  का  नोटिस  दे  दिया  था  ।

 जी  हां  ।  यह  ज़रूरी  नहीं  कि  जिस  व्यक्ति  को  जहां की  श्राउटएजेंसी  का  ठेका  दिया

 वह  वहीं  का  रहने  वाला  भी  हो  या  उस  के  पास  अपने  ट्रक  कयों  ज़रूरत  पड़ने  वह  ट्रक  था

 दूसरे  वाहन  किराये  पर  भी  ले  सकता है  |

 टेण्डर  मांग  कर  ौर  स्थानीय  लोगों  से  बातचीत  करने  के  बाद  की  गयी  थी

 कि  कोई  ि उपयकक््त ठे केदार ठे  केदार  मिल  पर  ऐसा  न  हो  सका  |

 जी  लेकिन  यदि  कोई  उपयुक्त  ठेकेदार  इस  ट्राउट-एजेंसी  को  चलाने  के  लिए  गर्ज़

 देगा  तो
 इस

 yet  पर  विचार
 ina

 जायेगा

 उग्र ग्रेजी  में
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 राप्ती  के  तट  पर  नया  teat

 १४४५.  श्री  वाजपयी  :  कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  HIT  करेंगे  कि  :

 क्या  पूर्वोत्तर  रेलवे  के  जनरल  मैनेजर  को  जनता  से  इस  झ्राद्यय  के  आवेदन  मिले  हैं  कि

 बलरामपुर  तथा  कौवापुर  के  बीच  में  राप्ती  के  तट  पर  एक  नया  रेलवे  स्टेशन  खोला  जाये

 यदि  तो  क्या  इस  सम्बन्ध  में  कोई  जांच-पड़ताल  की  कौर

 इस  का  क्या  परिणाम  निकला ?

 रेलवे  उपमंत्री  सें०  दें  जी  हां  ।

 ae  इस  सुझाव  की  जाव  की  गयी  थी
 लेਂ

 किन  पर्याप्त  अनौचित्य  न  होने  के  कारण

 इसे  मंजूर  नहीं  किया  गया  ।

 गोरखपुर  से  लखनऊ  क्रो  विशेष  रेलगाड़ी

 १४४६.  श्री  बाजपेयी  :  क्या  tad  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 क्यायद्सव  है  कि  भारतीय  जत  पंत्र  के  जा धिक  महाधिवेशन  के  aac  पर  गोरखपुर
 से  लखनऊ  के  लिये  RE&-20  १६६०  को  जो  विदेश  गाड़ी  चलाई  गई  थी  उस  में  मालगाड़ी

 को  भजन  लगाया  गया  था  जित  के  फनत्वरूत  गाड़ी  देर  से  लखनऊ  पहुंची  श्र  यात्रियों  को  बड़ी

 श्रयुविधा

 क्या  यह  भी  सब  है  कि  इस  गाड़ी  के  लिये  पहले  सवारी  गाड़ी  का  इंजन  देना  तय

 gat  किन्तु  बाद  में  उसे  बदल  दिया

 यदि  तो  क्या  इस  मामले  की  जाच  की  गई  ग्रोवर  क्या  सवारी  गाड़ी  के  इंजन  के  बजाय

 मालगाड़ी  का  इंजन  लगाने  वाले  कर्मचारी  के  विरुद्ध  कार्यवाही  की

 क्या  यह  सब  है  कि  इस  विशेष  गाड़ी  के  लिये  जो  कोयला  दिया  गया  वह  भी  खराब

 ग्रोवर

 गाड़ी  के  लखनऊ  पहुंचते  का  समय  क्या  था  कौर  ag  कितनी  देर  बाद  वहां  पहुंची  ?

 रेल  उप मंत्रो  शाहनवाज  से  सवारों  गाड़ियों को  खींचने में  समय

 मालगाड़ी  का  एक  इस  देशज  गाड़ी  में  लगाया  गया  था  ।  यह  गाड़ी  समय  की  पाबन्दी  न  रख

 इस  का  कारण  यह  नहीं  था  कि  sa  में  म/लगाड़ी  का  इंजन  लगा  बल्कि  ऐसा  अन्य  कारणों

 से  हुजरा

 जी  नहीं ।

 झ्  सोशल  गाड़ी  को  ०७,  ४५  बजे  लखनऊ  पहुंचना  लेकिन  वह  Fo. 3¥  बजे

 पहुंची  ग्यात  २  घंटे  ५०  मिनट  देरी  से  |

 गोण्डा  में  रेलवे  बस्ती

 १४५४७.  श्री  वाजपेयी :  क्या  रेले  मंत्री  बताने  की  कपा  करेंगे  कि

 क्या यह  सब  है
 कि  पूर्वोतर  रेलवे

 पर  स्थित  गोण्डा  में  एक  रेलवे  बस्ती  है  जिस  में  एक
 विद्यालय  चलता
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 क्या  विद्यालय  को  रेलवे  की  कौर  से  कोई  श्रमिक  सहायता  मिलती

 यदि  तो  कितनी  ate  विद्यालय
 के  कुल  व्यय  के  अनुपात  में  क्या  प्रतिशत है

 क्या  यह  सच  है  कि  विद्यालय  में  छात्रों  के  बैठने  के  लिये  कमरों  की  कमी

 क्या  विद्यालय  को  अपने  अघिकार  में
 लेने  का  कोई  प्रस्ताव  सरकार  के  विचाराधीन

 शौर

 यदि  तो  क्या  विद्यालय  को  afer  आधिक  सहायता  देने  का  विचार  कयों

 जा  रहा है  ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज  :  पूर्वोत्तर  रेल-प्रशासन  गोंडा  में  कोई  स्कूल

 नहीं  चला  रहा  है  लेकिन  इस  स्टेशन की  रेलवे  कालोनी  में  एक  गैर-रेलवे  स्कूल  चल  रहा  है  ।

 १९६०-६१  में  इस  स्कूल  को  कर्मचारी  हित  निधि  से  १,०००  रुपया का  श्रनावतंक

 अनुदान  दिया  गया  था  ।  रेलवे  राजस्व  से  इसे  कोई  वित्तीय  सहायता  नहीं  दी  जा  रही  है

 सवाल  नहीं  उठता ।

 स्कूल  अधिकारियों  ने  स्पोर्ट की  है  कि  स्कूल  में  जगह की  तंगी  है  ।

 जी  नहीं  ।

 सवाल  नहीं  उठता
 ।

 का  पटरी  से  उतरना

 1१५४८.  शो  क्या  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  २१  १९६१  को  या  उसके  लगभग  द  क्षीण  रेलवे  के  भीटर

 लाइन  के  हुबली-शोलापुर  सेक्शन  पर  मुलवद  शौर  तेलगी  के  बीच  कोई  मालगाड़ी  पटरी  से  उतर

 गई

 यदि  उसका  व्यौरा  क्या

 इस  मार्ग  पर  PRRGRLE  से  श्राइन  प्रति  वर्ष  रेलगाड़ी  के
 पटरी  से  उतरने की  कुल

 कितनी  घटनाएं  हुई  wk

 क्या  सरकार  ने  इस  सेक्शन  पर  बारबार  पटरी  से  उतरने  की  घटनाओं  के  कारणों  की

 जांच  की  है  क्या  इस  मार्ग  की  भली  प्रकार  जांच  कराई  गई  है  ?

 रेलवे  उपमंत्री  सें०  वें०  कौर  २१-११०६१  को  लगभग

 रे०  बजे  जब  कि
 एक  श्रप  मालगाड़ी  दक्षिण  रेलवे  के

 हुबली-शोलापुर  मीटर  लाइन  सेक्शन  पर

 मूल  कौर  तेलगी
 स्टेशन

 के
 बीच

 दौड़  रही  एक  माल  डिब्बे  का  बफर  टूट  गया  जिस  से  पीछे
 के  छै  डिब्बे  उलट  गये

 a  दो
 ब्रेक  के  डिब्बे  पटरी  से  उतर  गये  ।  रेलवे  सम्पत्ति को  हुई  क्षति  का

 अनुमान  १६००  रपये  लगाया  गया है  ।  कोई  व्यक्ति  मरा  नहीं

 इस  मार्ग  पर  मूल  कौर  तेलगी  स्टेशनों के  बीच  PeUaeve FAT TH से  aa  तक  पटरी  से

 उतरने  की  तीन  चुनावों  हुई  दो  PEYE-FO  एक  PEEWEQ’ A में
 |

 त
 a

 मूल  अंग्रेज़ी  में
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 दिल्ली  से  शाहदरा  का  रेल-भाड़ा

 १४५४९.  शी  बलराज  मधोक
 कया  रेलवे  मंत्री  बताने  को  कृप  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  उत्तर  रेलवे  की  १  १९६१  की  समझ-सारिणी  के  अनुसार

 काहिरा  रेलवे  स्टेशन  दिल्ली  जंक्शन  से  ६  किलॉमीटर  दूर  है  ;

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  इसी  समय-सारिणी  के  पीठ  २२४५  में  बताई  गई  भाड़े  की  दरों

 के  अनुसार  इसका  भाड़ा  १०  नप  पैसे  होना  चाहिये

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  दिल्ली  से  शाहदरा  का  भाड़ा  १४५  नये  पैसे  लिया  जाता  हूँ  ;  अर

 यदि  तो  इस  गलती  को  कब  तक  दूर  किया  जायेगा  ?

 रेलवे  उपमंत्री  सें०  व०  जी  नहीं  ।  दिल्ली  जंकशन  कौर  शाहदरा

 रेलवे  स्टेशनों  के  बी  व  ७  किलोमीटर  दूरी  का  किराया  लिया  जाता  है  जिसके  लिए  १४  aa  पैसे  किराया

 लेना  ठीक  है  ।

 कौर  ६  किलोमीटर  का  किराया  १०  नये  पैसे  झर  ७  किलोमिटर  का  कि

 १५  नये  पैसे  होता  है  ।

 सवाल  नहीं  उठता  ।

 ग्राहक  प्रदेश  में  राष्ट्रीय  राजपथ

 1१५५०.  भी  इ०  सुतून  राव ।
 कया  परिवहन  त  नास  र q  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 wer  प्रदेश  में  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  अवधि  में  कौन-कौन  से  राष्ट्रीय  राज्यों

 और कप  निर्माण  किया  जाएगा  ;

 प्रत्येक  मामले  में  कुल  कितना  व्यय  होगा  ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राज  :
 )

 प्रौढ़  ,  अवश्यक

 सूचना  प्रदान  करने  वाला  विवरण  संलग्न  है  ।  परिशिष्ट  २,  श्रंनुबस्ध  संख्या  ७८]

 श्रीनगर  प्रदेश  में  वन  विकास

 1१५५१.  श्री  इ०  सुपूरक  राव  कया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे

 ६  9-६०  मे आ  अ  अ  नन  डि आन्ध्र  प्रदेश  में  वनों  के  विकास  के  लिए  ag  १  कतरन  राशि  श्रावित

 की  गई  है  ;  और

 राज्य  को  वनों  के  विकास  के  लिए  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  अवधि  में  कितनी  राशि
 अझ्रावण्टित  की  गई  है  ?

 न  -  थी  प
 tafe  मंत्री  (  थ्फ्  क प०  झा०  देशमुख  ):  २२.६६  लाख  रुपए  ।

 RCYX 00  लाख  रुपए  ॥

 +  मूल  अंग्रेजी  में
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 सेलम-बंगलौर  tat  लाइन  के  श्रनुप्रक  बजट

 शत  दान

 1१५५२.  थो  नसीहत  क्या  रेलवे  मतर  यह  बताने  कं  कृपा  करेंगे  कि  क्या  तीसरी  qa

 वर्षीय  योजना  में  सम्मिलित  आर  होसूर
 होकर

 जाने  वाली  प्रस्तावित  सेलम-बंगलौर  रेलवे

 लाइन  से  संबंधित  अग्रेतर  कार्य  के  अंतिम  स्थान  सर्वेक्षण  के  लिए  म्रतुपुरक  बजट  भ्रनुदान  प्रस्तुत  किए

 जाने  का  प्रस्ताव  है  कौर  वे  कब  पेश  किए  जायेंगे ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज़  :  बंगलौर-सलेम  लाइन  के  लिए  अंतिम  स्थान  सर्वेक्षण

 करने  के  लिए  चाल्  वर्ष  के  लिए  निधि  के  लिए  संसद  द्वारा  २-१२-१९६१  को  अवतार  अनुदान

 पास  किया  THT  है  ।

 बाल  मध्यम  तालाब  परियोजना

 FURR  श्री  सोनावने  :  कया  सिचाई  घौर  चित्रित  संतरी  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 महाराष्ट्र  राज्य  के  बोलपुर  जिले  की  बूढ़ा  मध्यम  तालाब  परियोजना  के  eats

 सिचाई  के  १२,०००  एकड़  क्षेत्र  के  लक्ष्य  की  प्राप्ति  में  विलम्ब  के  क्या  कारण  हैं

 परियोजना  के  कमाण्ड  क्षेत्र  के  अंतगर्त  भूमियों  को  जल  संभरण  के  संबंध  में  शीघ्रता

 करने  के  लिए  क्या  कदम  उठाये  गए  भ्र ौर

 समस्त  १२,०००  एकड़  क्षेत्र  में  सिचाई  होने  में  कम  से  कम  कितना  समय  लगेगा  ?

 सिचाई  ate  विद्युत  उपमंत्री  से  बुढ़ाल  तालाब  परियोजना

 महाराष्ट्र  सरकार  द्वारा  क्रियान्वित  की  जा  रही  है  ।  प्रदान  में  पूछी  गई  बातों  के  संबंध  में  भारत

 रकार  के  पास  कोई  सुचना  नहीं  है  ।  उसको  प्राप्त  होते  ही  यथाशीघ्र  सभा-पटल  पर  रख  दिया  जाएगा  ।

 अ्रंदादायी  सेवा  भ्रौषघालय

 1१५५४.  श्री  सो०  ठाकुर  :
 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  नई  कौर  में  अंशदायी  स्वास्थ्य  सेवा  औषधालयों  के

 कम् पाउण्ड रों  को  उनकी  वेतन  असर  द्वारा  सिफारिश  किए  गए  नए  वेतन क्रमों  के  परिणामस्वरूप

 अन्य  बकाया  राशि  का  भुगतान  सभा  तक  नहीं  किया  गया  है

 यदि  तो  इस  विलम्ब  के  कया  कारण  हैं  ;  कौर

 इस  संबंध  में  किस  प्रकार  की  कार्यवाही  किए  जाने  का  विचार  किया  जा  रहा
 है  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री
 :  )  श्रीमान्  ।

 ate  (7)  वेतन  भ्रायोग  द्वारा eat  किया  गया  नया  वेतन क्रम  केवल

 योग्यता प्राप्त  भैवजिकोंਂ  को  प्राप्य हैं
 ।  पूर्णतः  योग्यता प्राप्त  पद

 का  कभी  तक  स्पष्टीकरण  नहीं

 किया  गया  है  ।  इस  स्पष्टीकरण  के  पूर्वे  ही  ७७  जो  मैट्रिकुलेट  हैं  ौर  जिन्होंने  ३  वर्ष

 का  प्रशिक्षण  प्राप्त  किया  हे  ate  फार्मसी  अघिनियम  की
 धारा  ३१  अथवा  ३२  के  अन्तर्गत  है

 का  वेतन  निश्चित  कर  दिया  गया
 है  शर  बकाया  राशि  का  भुगतान  राघर  ही  कर  दिया  जाएगा  |

 दोष  ३७  कम्पाउण्डरों  का
 पुनरीक्षण

 बे तन क्रम  म॑  वेतन  का  निश्चय  ऊपर  निर्दिष्ट  स्पष्टीकरण

 आदेशों  के
 जारी  किए  जाने  पर  जाएगा  ॥

 मूल
 अंग्रेजी  में
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 श्रीदेवी  स्वास्थ्य  सेवा  औषधालयों  के  wea  स्टार

 1१५५५.
 Ah  eto  ब०

 ठाकुर
 कयों

 स्वास्थ्य
 मंत्रा  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  FeXs  में  यह  निर्णय  किया  गया  था  कि  स्वास्थ्य  सेवा

 औषधालयों  के  कम्पाउत्डरों  को  कोट  दिए  जायेंगे  ;

 Tor यदि  तो  क  यह  भी  सच  है  कि  इस  fot  की  क्रियान्वित  Nt  | दी ay  लिए  wa  तक  कोई

 कार्यवाही  नहीं  की  गई  है  ;.  कौर

 इसके  क्या  कारण  हैं
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  att  मामले
 पर

 निर्णय  १९६०  में  ले  गया थां  1

 जी  नहीं  ।  निगम  को  लागू  करने  के  लिए  कार्यवाही की  गई  है  ।

 प्रशन  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 श्रंक्दायी  स्वास्थ्य  सेवा  श्रौषघालय

 1१५५६.  श्री  ब०  ठाकुर  :
 क्या  स्वास्थ्य  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि :

 क्यों  सच  है  कि  wear  स्वास्थ्य  सेवा  भ्रौष॑घालयों  के  कृपा  उन्हों  जिनसे

 रविवार  प्रौढ़  गजटेड  छुट्टियों  क  दिन  औषधालयों  में  उपस्थित  होते  के  लिये  कहा  जाता

 चमक  अवकाश  नहीं  दिया  जाता  है  ;  ौर

 ule  तो  इसक  क्या  aren  हैं  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  हां  :

 अस्पतालों  तथा  श्रौषघालधों  में  काम  कराने  वाले  कंम्पाउन्डरों  को  सप्ताह  में  ४८  घंटे

 करना  होता  है  |  परन्तु  ग्रंदवादायी  स्वास्थ्य  सेवा  के  औषधालयों  में  काम  करने  वाले  कृपा  उन्हों

 को
 रविवार

 तथा  गजटेड
 छुट्टियों

 के  दिनों  में  काम  के  घंटों  समेत  केवल  ४०  */,  घंटे  कांस  करना  होता

 है  ।  इसलिए  रविवार  तथा  गजटेड  छुट्टियों  में  काम  करने  के  लिए  प्रतीकात्मक  भत्ता  देंने  का  प्रदान

 उत्पन्न  नहीं  होता  हैं  ।

 पंजाब  में  प्राथमिक  स्वास्थ्य  क्रन्द

 XX  _  श्री  दलजीत  सिंहः
 it  oa  ~

 Lat  ato  चं०

 नया  स्वास्थ्य  मंत्री  यहं  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 PEXE-Go,  १६६०-६१  तथा  PEG LRR  में  ge  तक  पंजाब  राज्य  के  प्राथमिक

 स्वास्थ्य  केन्द्र  कहां-कहां  पर  खोले  गये  हैं  ;  और

 इसी  प्रविधि
 में  इन  केन्द्रों  को  कितनों  वित्तीय  सहायता  दी  गई  है  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  :  एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा

 जाता  है  लिखिए  परिशिष्ट  2,  अनुबंध  संख्या  ve  ।]

 wat  में
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 दिल्ली  में  चिड़ियाघर

 _  थी  दी०  चं०  दामों

 FRR.
 ली  भक्त  दोहन

 कया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्र  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 दिल्ली  में  चिड़ियाघर वे  निर्माण  में  श्र  orate  प्रगति  हुई  है  ;  शौर

 उसका  ब्यौरा  कया  है
 ?

 कृषि  मंत्री  पं०  काठ  देशमुख )  :
 ौर  ११  १९६१  के  maine

 प्रदान  संख्या  ६९८
 के  उत्तर

 के
 बाद

 से  चिड़ियाघर  के  निर्माण  में  जो  प्रगति  हुई है
 उसको  बताने

 एक  विवरण  संबद्ध  है  ।  परिशिष्ट  २,  अनुबंध  संख्या  ८०]

 कलकत्ते  फे  चारों  We  सर्कुलर  रेलवे

 Sat  दी०  भ् ०  फार्मा
 1१५५६.

 at  रामकृष्ण

 क्या  नीची  मंत्री  ११  PERL B Marea के  अतारांकित  प्रदान  संख्या  wry  के  उत्तर  के  सं

 में  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  कलकत्ते  के  चारों  अओर  सर्कुलर  रेलवे  की  निर्माण  योजना  में

 तक  क्या  प्रगति  हुई

 रेलवे  उपमंत्री  सें०  Fo  रान स्वामी  )
 :  तक  कोई  प्रगति  नहीं  हुई  है

 फसल  बीमा  योजना

 श्री  रंजीत  सिंह  सं रहं दी :
 श्री  खिलजी freee.  1

 श्री  दी०  चे  फार्मा

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  किं
 :

 क्या  पंजाब  सरकार  ने  फसल  बीमा  योजना  के  लिए  केन्द्र  को  लिखा

 यदि  तो  संघ  सरकार  से  कोई  सहायता  मांगी  गई  है पौर  उस  के  बारे  में

 की  कया  प्रतिक्रिया

 योजना  का  ब्यौरा  क्या

 ऐसी  योजनायें  किन  राज्यों  से  मिली  कौर

 योजना  कितने  राज्यों  में  लागू  की  गई  है  ?

 कृषि  मंत्री
 पं०  ato  जी  भारत  सरकार  पंजाब  सरकार

 के  परामर्श  से  योजना  बना  रही  है  ।

 पंजाब  सरकार  ने  केन्द्र  से  योजना  का  ७५  प्रतिशत  व्यय  वहन  करने  की  प्रार्थना  की  है  ।

 परन्तु  भारत  सरकार  ने  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  अवधि  के  लिए  ५०  प्रतिशत  प्रशासन  व्यय  वहन

 करने  का
 निर्णय

 किया
 है  |

 मूल  start  में
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 राज्य  सरकार  योजना  के  ब्यौरों  को  अ्रन्तिमਂ  रूप  दे  रही  है  ।

 (7)  केवल
 पंजाब

 ।

 (=)  कोई  नहीं  ।

 यूगोस्लाविया  द्वारा  जहाजों  का  निर्माण

 1९५६१
 Sat  जीत  सिह  सरहदी

 श्री राम  कृष्ण

 क्या  परिवहन तथा  संचार  मंत्री
 २९  PRL

 के  झरता  रांकित  प्रदान  २६२९
 के  उत्तर

 के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यूगोस्लाविया  सरकार  द्वारा  जहाज़ों  के  निर्माण  मूल्य  के  बारे  में  कोई  इस  बीच

 समझौता  हुमा  ग्रोवर

 यदि  तो  कितने  तथा  किस  प्रकार  के  जहाज़ों  का  निर्माण  होगा
 ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय
 में

 राज्य-मंत्री  राज  कौर

 पता  लगा है
 कि  केवल  एक  भारतीय  नौवहन  कम्पनी  ने  श्री  तक  एक  मालवाही  जहाज़  के  निर्माण  के

 लिए  यूगोस्लाविया
 शिया  से  बातचीत  की  है  ।

 इंडियन  एयर  लाइन्स  कारपोरेशन के  यात्रा  राजद  करने  करे  नियम  तथा

 विनियमन

 RRR.  श्री  बसु सतारी  :  कया  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  क्या  करेंगे  कि  :

 (#)  क्या  कारण  है  कि  इंडियन  एयरलाइन्स  कारपोरेशन  के  यात्रा  रह  करने  के  नियम  तथा

 टिकट  खरीदने  प्रक्रिया  इतनी  उलझन  वाली  है  कि  जिसके  कारण  पर्याप्त  समय  बरबाद  होता  है  ौर

 कर्मचारियों  तथा  बुकिंग  केन्द्रों  पर  प्रतीक्षा  करने  वाले  यात्रियों  की  शक्ति  का  क्लास  होता  कौर

 ट्राइ  To  ठी ०  ए०  का  सदस्य  हो  जाने पर  झा ०  ए०  सी ०  ने  इन  यात्रा  रद  करने  वाले

 नियमों  तथा  विनियमनों  को  सरल  न  बनाने  के  क्या  कारण  हैं  ?

 श्रीवेष्टक  उड्डयन  उपमंत्री  कौर  इंडियन  एयर  लाइन्स
 कारपोरेशन  ने  बताया  है  कि  श्रन्तर्राष्ट्रीय  विमान  परिवहन  संस्था  के  समस्त  विश्व  में  लागू  किये  जाने

 के  लियें  यात्रा  रह  करने  के  नियम  नहीं  हैं  ।  इंडियन  एयरलाइन्स  कारपोरेशन  के  यात्रा  रद  करने  के

 नियम  सरल  कौर  इस  प्रकार  बनाये गये  हैं  जिन  से  यात्रा  रद  करने  तथा  सेवा  के  चलने  में  grass

 समय  रह  जाये  |  जितनी  जल्दी  यात्रा  रद  होगी  उतना  कम  जुर्माना  देना  होगा  ।  कारपोरेशन  ने

 यह  सिद्धान्त  इसलिए  बनाया  है  कि  यदि  उचित  समय  पर  कोई  सीट  रह  हो  जाये  तो  उस  को  पुनः
 बेचा  जा  सकता  कारपोरेशन  ने  यह  भी  बताया  है  कि  उन  के  टिकट  सभी  प्रकार  से  अन्तर्राष्ट्रीय

 विमान  परिवहन  संस्था  के  अनुरूप  हैं  कौर  टिकट  देने  की  प्रक्रिया  सरल  है  तथा  यातायात  att
 झावश्यकताओओं  को  पुरा  करने  के  लिये  है  |

 मल  भ्र ग्रे जो  में



 लिखित  उत्तर  १घ६ टे १६  १८८३  )

 भारत-पश्चिम  जमाने  विमान  सेया

 श्री  पहाड़िया  :

 TRAE.  श्रीधर  गठ  देव  :

 प्र०  चल

 कया  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 —y  N
 क्या  भारत  सरकार  ने  पश्चिम  जमेंनी  से  न  सेवायें  चलाने  के  लिए  बातचीत

 की  कौर

 यहि  तो  बातचीत  की  शर्तें  क्या  हैं  ?

 उदय  उपमंत्री  (att  मुही उद्दीन )  :
 शौर  जी  भारत  सरकार

 तथा  जर्मनी  की  गणतंत्र  सरकार  के  विमान  प्रतिनिधिमंडलों  के  बीच  नई  दिल्ली  में  €  से  १७

 १९६१  तक  बातचीत  हुई  थी  ।  दोनों  प्रतिनिधिमंडलों  ने  दोनों  देशो  के  बीच  एक  विमान  सेवा  समझौते

 हस्ताक्षर  कर  दिये  हैं  जो  दोनों  सरकारो  को  हस्ताक्षर  तथा  अनुसंधान  के  लिए  प्रस्तुत  होगी  ।

 स  बीच  समझौते  की  शर्तों  को  गोपनीय  रखा  गया  है  ।

 रेल  गाड़ी  में  सेना  alae  क़ी  हत्या

 शी  प्र०  Wo  देव
 ६४,

 पंडित  हवा  Ato  तिवारी  :

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  परिचय  बंगाल  मेंग्लगभग  २३  १९६१  को  रेलगाड़ी  में  एक  सेना

 कारी  की  हत्या  कर दी  गई

 यदि  तो  क्या  उस  की  कोई  जांच  की  गई  कौर

 इस  मामले  में  क्या  कार्यवाही  की  गई  है
 ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज  +  से  जी  हां  ।  सरकारी  रेलवे  पुलिस

 मो कामे हू  ने  भारतीय  दण्ड  संहिता  की  घारा  RLY  तथा  ३०२  के  अधीन  मामला  दर्ज  कर  लिया  है  और

 जांच हो  रही  है 1

 यातायात  परिचालक  कर्मचारी

 | श्र  सुनाया  श्रम्बल म  :

 1१५६५.  श्री  तंगामणि  ;

 श्री  सम्पत :

 कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  दूर  में  मदर  डिवीजन  के  यातायात  परिचालक  कर्मचारियों  का  मंत्री  को

 श्रम्यावेदन  मिला  था  जिस  में  उन्होंने  यात्रा  भत्ता  शादी  की  शिकायतें  तथा  मांगें

 रखी  a5  कौर

 यदि  तो  मामले

 के  सम्बन्ध  में  क्या  कार्यवाही  की  गई  है

 ?

 मूल  भ्रंग्रेजी  में
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 रेलवे  उपमंत्री  (att  शाहनवाज  जा  et l

 मामला  विचाराधीन है  ।

 जयन्ती  दिमाग  कम्पनी

 श्री  गोरे  :
 क्यो  परिवहन  तथा

 संसार  मंत्री  यहं खता  ने
 की  कृपा  करेंगे  कि

 :

 जयन्ती  दिर्पिंग  कम्पनी  द्वारा  चांदी  जयन्ती  जहाज  के  अजन  लेने  पर  भारतीय

 अलग  के  अ्रधीन  कितना  टनभार  उस  में  बढा  दिया  गया  था

 फरवरी  में  रजिस्ट्रेशन  के  समय  इस  समवाथ  की  प्रदत्त  पूजी  क्य

 निगम  के  निदेशक  द्वारा  इस  समवाय  को  क्रि तनी  पूंजी  बनाने  प्रमाणपत्र  दिया

 है

 भारतीय  न  १९४५८  की  कितनी  areal  को  समवाय  पर

 जयन्ती  कैप्टेन  में  नहीं  लगाया  गया  जिस  से  उस  की  सहायता  की  जा  सके  ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य  राज  २०  ¥W5

 aes टन

 RAS
 रुपये  |

 पूंजी  निगम  निदेशक  ने  प्रति  अंश  १००  रुपये  के  2,K0,000  के

 र

 साधारण  प्रेतों  को

 जारी  कर  के  १,५०,००,०००  रुपयें  की  पूँजी  बनाने  की  अनुमति दी  है  ।

 आदि  जयन्ती
 मी

 तथा  उस  के  मालिकों  को  वाणिज्यिक  नौवहन  2eYS

 की  घारा  ७६,  €€,  १००,  १११  तथा  २१२  पोत  के  अधिकारियों  तथा  कर्मचारियों की  नियुक्ति

 के  बारे में  २४  PER  से  एक  वर्ष  के  लिए  छट  देदी  है  ।

 ह  rer  en  an  mee  me,

 प्रंविलम्बनीय  लोक  महत्व  के  विषय  की  कौर  ध्यान  दिलाना

 इंडियन  एयरलाइन्स  कारपोरेशन  के  विमानों  क्रो  काम  मं  न

 श्री  स०  मो०  बनर्जी  :  में  नियम  १९७  के  ग्रन्तगत  अविलम्बनीय  लोक  महत्व

 के  निम्न  विषय  की  झोर  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  का  ध्यान  दिलाता  हुं  शर  यह  प्राया  करता

 हुं  कि  वहू  उसके  सम्बन्ध में  एक  वक्तव्य  दें  |

 भारतीय  विमान  निगम  के  लगभग  आध  विमानों  को  काम  में  ने  लाये  जाने  और  फलस्वरूप

 यात्रियों  को  होने  वार्ली  असुविधाਂ

 उपमंत्री  :  मुझे  प्रसन्नता  है  कि  मझे  इस  कथित  आरोप

 सम्बन्ध  में  कुछ  स्पष्टीकरण  करने  का  अक्सर  मिला  है  कि  भारतीय  विमान  निगम  के  लगभग

 ara  विमानों  को  काम  में  नहीं  लाया  जा  रहा  है  पौर  फलस्वरूप  इस  से  बहुत  सुविधा  उत्पन्न  हो

 गयी है  ।  मैं  इस  सम्बन्ध  में  समाचारों  द्वारा  उत्पन्न  हुई  भ्रांति  दूर  कर  देना
 चाहता  हूँ

 |

 मल  aa में
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 यह  समाचार  कि  निगम  के  लगभग  ord  विमान  काम  में  नहीं  लाये  जा  रहे  हैं  गलत  है  ।

 निगम  के  पास  इस  समय  WE  विमान  हैं  न  कि  ce  ।  WE  विमानों  में  से  १३  विमानों  को  (&

 डकोटा कौर  ७  हैरान  )  को  विक्रय  के  लिये  रखा  गया  है  ।  अवशेष  विमानों  में  से  ५  विमान  मरम्मत

 के  लिये  खड़े  कर  दिये  गये  इसके  अतिरिक्त  ९  विमान  नियमित  देखभाल  जांच  इरादी  के

 वर्कशॉप में  भेजे  गये  हैं  ।  अब  निगम  के  पास  केवल  ५२  विमान  रह  गये  हैं  ।

 जो  विमान  काम  में  नहीं  लाये  जा  रहे  हैं  उन  की  संख्या  सामान्य  से  कुछ प्र धिक  हो  गयी  है  ।

 इस  का  कारण  कुछ  तो  दुर्घटनायें  हैं  तथा  कुछ  ग्रन्थ  कारण  भी  हैं  जिन  को  मैं  इस  समय  विस्तार

 से  नहों  बतलाना  चाहता हूं  ।  इस  कमी  के  कारण  १८  १९६१  से  भ्रनुसूचित  कार्यक्रम  में

 कुछ  परिवर्तन  करुना  है  ।  इस  से  निस्संदेह  मुख्य  मार्गों  में  वाइ काउन्ट ों  की  उड़ानों  पर  प्रभाव

 हुमा  है  ।  उड़ानों  की  कमी  निम्नलिखित  विवरण  से  स्पष्ट  हो  जायेगी  |

 क्षेत्र  Po—VW—-ER  केशव  सप्ताह  परिवर्तित  अनुसूची  के

 में  उड़ानों  की  संख्या  उन  सार  उड़ानों  की  संख्या

 बम्बई--दिल्ली  ce  XR

 ry  Qo  9
 बम्बई--कलकत्ता

 ७ दिल्ली--कलकत्ता  शश

 कलकत्ता--मद्रास  ् a  9

 ७  ७ दिल्ली--मद्रास

 इसके  अतिरिक्त  पड़ोसी  देशों  at  की  जाने  वाली  उड़ानों  पर  भी  कमी  हुई  है  ।

 उक्त  परिस्थितियों  में  निगम  को  कुछ  उड़ाने  कम  करनी  पड़ी  हैं  ।  इनसे  यात्रियों  को  जो  भी

 अ्रसुविधा  हुई  हो  उबके  लिये  निगम  क्षम  प्रार्थी  है  ।  तथापि  वे  इस  बात  का  पुरा  प्रयत्न  कर  रहे  हैं

 कि  वर्कशापों  में  विमानों  की  संख्या  ate  कमी  की  जाये  जिससे  कि  वे  मूल  शीतकालीन  अनुसूची

 के भ्रनुवार  उड़ानें  भर  सके  |

 क्या  जिन  डकोटा  विमानों  को  बेचने  के  लिये  रखा श्रीमती  रेग  चक्रों

 गया  है  उन्हें  ग्रनुसुचित  चालकों  को  बेचा  जायेगा  ?

 जों  सु ही उद्दीन  श्रमी  तक  य  ह  जानकारी  नहीं  मिली  है  कि  उन्हे  एसे  चालकों  को  बेचा

 जायेगा

 प्री  त  मशी  :  पांच  वाइक।उन्ट  विमानों  में  से  कितने  दुर्घटना  के  कारण  काम  में

 नहीं  लाये  हे  हैं
 रोक  क्या  इनकी  संख्या  बढ़ाने  का  विचार  है  ?

 पी  मुजाहिद्दीन  :  एक  वाइ काउन्ट  दुर्घटनाग्रस्त है
 ।  दो  यथारूप  वकांक्षा  में  हैं  ।  निगम

 पुराने  विमान
 खरीदने  का  विचार  कर  रही  है  |

 fat  स०  मो ०  बनर्जी  :  क्या  यात्रियों  को  श्रतुसुची  में  परिवर्तन  करने  की  कोई

 पूर्व  सुचना  दी  गयी  ?

 ar? os  or.
 pat  सुहीउद्दोन

 :  समय  समय  पर  उड़ानों  के  Sin  ga  सुचना दी
 जती  तथापि  कोलम्बो

 उड़ानों  में  कमी  की  गयी  उसकी  कोई  पूर्व  सूचना  नहीं  दी  जा  सकी  |
 में  हुई  दुर्घटना  के  बारे  में

 नो

 मूल
 ग्रग्रेज़ी  में
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 सभा  पटल  पर  रखे  गये  पत्र

 भारत  के  समाचार  पत्रों  के  पंजीयक  का  alas  प्रतिवेदन

 सुचना  और  प्रसारण  मंत्री क  सभा  सचिव  श्र०  Wo  :  मे  (१)  ee 4

 के  लिये  भारत  के  समाचारपत्रों  के  प ंजीयक  का  वार्षिक  प्रतिवेदन  २)  की  एक  प्रति  सभा  पटल

 पर  रखता  हुं  ।

 में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एल०  ठी०  ३४१४/५६१  ]  ।

 पुस्तिका  अ्रगेन्स्ट  दि  डेजर्ट--प्रौग्रेस  श्राफ  वक्  एट  सेंट्रल  एसिड  फोन  रिसाले

 जोधपुरਂ

 मंत्री  प  ०  शा०  देशमुख  )  :  मैँ  फाइट  झ्र गन् स्ट  दी  डे  जट--प्रोग्रेस  श्राफ  वर्क

 एट  सेन्ट्रल  एसिड  जोन  feat  इन्स्टीट्यूट  जोधपुर  नामक  पुस्तिका  की  एक  प्रति  सभा  पटल

 रखता  हूं  ।

 में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एल०  ढी ०
 ३४०१/६१]।

 भारतीय  नौवहन  निगम  लिमिटेड  का  वार्षिक  प्रतिवेदन

 प्रेरित  उदयन  उपमंत्री  :  म  श्री  राज  बहादुर  की  शोर  से  कम्पनीज

 PENG  की  घारा  ६१९क  की  SI-ATRT  (१)  के  श्रन्तगंत  seed  शिपिंग  कारपोरेशन

 लिमिटेड  श्र  deed  शिपिंग  कारपोरेशन  लिमिटेड  २  PEEL  को  एक  साथ  मिला

 कर  शिपिंग  कारपोरेशन  श्राफ  इंडिया  लिमिटेड  बना  दिया  की  वर्ष  के  वार्षिक

 fade  की  एक  प्रति  लेखा  परीक्षित  लेखे  शौर  उस  पर  नियंत्रक
 मह लेखा परी  तककि

 टिप्पणियों

 सहित  सभा  पटल  पर  रखता  हूं  ।

 में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एल०  ठी
 ०  ३४०२/६१]  ॥

 उत्तर  प्रदेश  धान  कौर  चावल  ले  जाने  पर  नियंत्रण  १९६१

 डा०  पर  Mo  देशमुख  :
 में

 श्री  श्र०  Ho  थामस  की  शोर
 से  (४)  अत्यावश्यक पाय

 १९५५  की  धारा  ३  की  SI-ATRT  (६)  के  अर्न्तगत  दिनांक  २८  १९६१  की

 सुचना  संख्या  जी  ०  एस०  कार  १४१०  में  प्रकाशित  उत्तर  प्रदेश  धान  कौर  चावल  ले  जाने

 पर  नियंत्रण  )  १६६१  की  एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखता  हूं  ।

 में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एल०  ठी
 ०  ३४१४/६१]  ॥

 इंडियन  एयरलाइन्स  कारपोरेशन  तथा  ऊपर  इंडिया  इंटरनेशनल  कारपोरेशन  की  वर्ष  PEK O—EL

 का  विधिक  प्रतिवेदन

 fat  मही उद्दीन  मैं  निम्नलिखित  पत्रों  की  एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखता  ftw

 विमान  निगम  अधिनियम  १९५३  की  धारा  ३७  की  उप-धारा  (२)  के  अन्तरगत  far

 लिखित  प्रतिवेदनों  की  एक-एक  प्रति  2

 वर्ष  PEGO—FR  के  लिए  इंडियन  एयरलाइन्स  कारपोरेशन  का  वा  धिक

 वदन |

 में  रखी  गई  |  देखिये  संख्या  एल०  eo
 ३४०३/६१]

 मूल  tacit  में



 बय
 १६  १८८३  तारांकित  प्रश्न  संख्या  २४९  के  उत्तर  में  शुद्ध  १८७ रे

 ad  १९६०-६१  के  लिए  एयर  इंडिया  इन्टरनेशनल  कारपोरेशन का
 वार्षिक

 प्रतिवेदन  |

 में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एल०  टी०-३४०४/६१६]

 आद्योगिक  रोजगार  करने  वाले  श्रमिकों  को  बोनस  देने  के  प्रदान  का  aA  करने  के  लिय  एक

 आयोग  शर  चाय  बागान  उद्योग  कलकत्ता  के  केन्द्रीय  मजूरी  बोर्ड  द्वारा  को  गई

 सिफारिशों  का  विवरण

 श्रम  शौर  रोजगार  तथा  योजना  मंत्री  नन्दा  )
 :  में  निम्नलिखित  पत्रों  की  एक  एक

 प्रति  सभा  पटल  पर  रखता हूं  :

 प्रौद्योगिक  रोजगार  करने  वाले  श्रमिकों  को  बोनस  देने  के  प्रश्न  का  अ्रध्ययन  करने  के  लिए

 एक  अयोग  स्थापित  करने  सम्बन्धी  दिनांक  ६  PERL  का  सरकारी

 संकल्प  संख्या  डब्ल्यू०  बी-२०(९)/६१  ।

 में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एल०  ठी०-३४१६/६१]

 दक्षिण  भारत  के  बारे  में  श्रीराम  सहायता  के  सम्बन्ध  में  चाय  बागान  उद्योग

 के  केन्द्रीय  मजूरी  बोर्डे  द्वारा  की  गई  सिफारिशों  का  विवरण  ।

 में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एल०  eto  ३४१७/६१]

 गैर  सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  सम्बन्धी  समिति

 कार्यवाही  सरोदा

 श्री  हुक्म  सिह  :  म  गर  सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  सं  कत्लों  सम्बन्धी

 समिति  के  पन्द्रहवें  सत्र  में  हुई  बैठकों  का  कार्यवाही  सारांश  सभा  पटल  पर  रखता  हूं  ।

 सभा  की  बैठकों  से  सदस्यों  की  अनुपस्थिति  सम्बन्धी  समिति

 कार्यवाही  सारांश

 पृश्नी  मूल  चन्द  दुबे  :  मे  सभा  की  बैठकों  से  सदस्यों  की  अनुपस्थिति  सम्बन्धी

 समिति  के  पन्द्रहवें  सत्र  में  हुई  छब्बी  सवीं  बैठक  के
 कार्यवाही  सारांश  सभा  पटल  पर  रखता हूं  ।

 कि थ

 याचिका  समिति

 कार्यवाही  सारांश

 बिहार--रक्षित--श्रनुसुचित  जातियां  )
 :  में  याचिका  समिति  की  पन्द्रहवें

 सत्र  में  हुई  बैठकों  (  सत्तावनवीं  कौर  ag
 वन वीं

 के  कार्यवाही  सारांश  सभा  पटल  पर
 हुं  ।

 qa  wast  में



 रद  ov
 तारांकित  प्रदान  संख्या  VE  के  उत्तर  में  शुद्धि  ७  १९६१

 राज्य सभा  से  संदेश

 सचिव  :  मुझे  राज्य  सभा  से  यह  सूचना  मिली  है  :

 श
 (  )  कि राज्यसभा  अपनी  ४  १९६  १  की  बैठक  में  लोक-सभा द्वारा  २५

 १९६१  को  पास  किये  गये  प्रौद्योगिकीय  संस्थायें  विधेयक  १९६१  से  बिना  किसी

 संशोधन  के  सहमत  हो  गई  है  ।

 (2)  कि  राज्य  सभा  को  लोक-सभा  द्वारा  २१  १९६१  को  पारित  किये  शेयर

 उच्च  न्यायालय  न्यायाधीश  की  शर्तें  संशोधन  १९६१  के  सम्बन्ध

 में  लोक-सभा  से  कोई  सिफारिशें  नहीं  करनी  हैं  ।

 eye Rome  yes

 याचिका  समिति

 चौदहवीं  प्रतिवेदन

 मैं  याचिका  समिति  का थी  बमन
 बिहार--रक्षित--अनुसूचित

 चौदहवीं  प्रतिवेदन
 उपस्थापित  करता हुं  ।

 कीलीए

 प्राक्कलन  समिति

 एक-सौ  चवालीसवाँ  ate  एक-सौ  छपा  तीसवां
 प्रतिवेदन

 ो  दाला  में  प्राक्कलन  समिति  के  निम्न  प्रतिवेदन  उपस्थापित  करता हूं
 :

 (१)  शिक्षा  मंत्रालय--प्रशासन  सहायतानुदान  अदि  के  बारे  में  प्रावधान

 समिति  के  चौबीसवें  प्रतिवेदन  में  की  गई  सिफारिशों  पर  सरकर  द्वारा  की  गई

 कार्यवाही  के  सम्बन्ध  में  एक-सौ  चवालीसवाँ  प्रतिवेदन  ।

 (2)  पुर्वर्वाव  वित्त  प्रशासन  के  बारे  में  प्राक्कलन  समिति  की  प्चानवेंवीं  रिपोर्ट  में  की

 गई  rtarrcat  पर  सरकार  द्वारा  की  गई  कार्यवाही  के  सम्बन्ध  में  एक-सौ

 दसवां  प्रतिवेदन  ||

 eS  ee  or

 याचिका  का  उपस्थापन

 puta  :
 मेँ  केरल  में  बे रोजगारी  दूर  करने  के  विचार  से  केरल  के

 जटा  उद्योग  के  सं  रक्षण  के  सम्बन्ध  में  पुजा  कौर  शे  रटल्लई  ताल कों चय  के  ८६,०००

 कारों  दारा  ्
 r  स्तरीय  एक  याचिका  उपस्थापित  करता  हुं  ।

 तारांकित  प्रत  संख्या  २४९  के  उत्तार  में  शुद्धि

 हो  रामकृष्ण  गुप्त  द्वारा  लोक-सभा  में  २५-११-६१  को  पुछ  गये  तारांकित  प्रश्न  संख्या

 ave  के  उतर  के  peared  में  यह  कह  गया  था  कि  एक  विभागीय  झधिकारो  ae  ६  बाहरी  व्यक्ति

 गिरफ्तार  किप  गये  थे  ।  वास्तविक  स्थिति  ag  है  कि  २  विभागीय  शौर  ५  बाहरी  व्यक्ति  गिरफ्तार

 हि  a

 मूल  अंग्रेजी  में



 १६  WUBIN,  (553  संघ  राज्य  क्षेत्रों  की  प्रशासन  व्यवस्था  के  बारे  में  वक्तव्य  259k

 संघ  राज्य  क्षेत्रों  की  प्रयास  व्यवस्था  के  बारे  में  वक्तव्य

 मंत्री  लाल  बहादुर  शास्त्री  ):  ससंद  के  पिछले  सत्र  में  दिये  गय  श्राइवासनों

 के  TAC  में  सभा  में  संघ  राज्य  क्षेत्रों  की  वर्त  मान  प्रशासनिक  व्यवस्था  में  परिवहन  करने  के  विषय

 में  एक  वक्तव्य  देना  चाहता  हूं  ।

 लवलीन  में  इन  राज्य  भ्षेत्रों  का  वत  मान  प्रदान  कप  संक्षेप  में  उल्लेख  करना  चाहता हूं  ।  राज्य

 पुन  ठन  आयोग  ने  भाग  ग  राज्यों
 से

 सम्बन्धित  समस्या ग्र ों
 के

 विभिन्न  पहलुओं  की  विस्तृत  परीक्षा

 करने  के  पश्चात्  के  इस  निश्चय  पर  पहुंचे  कि  ये  राज्य  वित्तीय  भ्र ौर  प्रशासनिक  संस्थानों

 का  उचित  हल  नहीं कर  सकते हैं  ।  भाग  ग  राज्यों  को  sta के  देशों  के  साथ  मिला  दिया  जाये  ।

 जिन  केन्द्र  प्रशासित  राज्यों  की  तत्काल  विलयन  के  लिये  सिफारिश  की  गई  थी  वे  हिमाचल  प्रदेश

 शर  त्रिपुरा थे  ।  मनीपुर के  सम्बन्ध  में  भी  अ्रायोग  का  यह  मत  था  कि  उसका  प्रासाद

 में  विलय  करना  होगा  ।

 ऐस  केन्द्र  द्वारा  प्रशासित  क्षेत्रों  के  जो  अपना  पाक  अस्तित्व  बनाये  रख  सकते  अयोग

 ने  यह  सिफारिश  की  है  कि  एस  क्षेत्रों  के लिये  स्थानीय  विधान  सभाश्रों  की  आवश्यकता  नहीं  है  अ्रपितु

 संसद  ही  इनके  लिपे  विधान  बनाएगी  ।  हिमाचल  मणिपुर  अ्रौर  त्रिपुरा  को  शासन  इन्हीं

 सिफारिशों  के  प्राकार  पर  हो  रहा  इन  क्षेत्रों  में  स  प्रत्येक  में  सलाहकार  समितिया ंहैं  जिनमें  इन

 क्षेत्रों  के  संसद्  सदस्य  भी  हैं  |  इन  क्षेत्रों  को  संसद्  में  भ्रपेक्षाकृत  ग्रसित  प्रतिनिधित्व  प्राप्त  है  ।  इन

 क्षेत्रों  के  लि  प्रादेशिक  परिषदें  भी  स्थापित  की  गई  हैं  तथा  कई  महत्वपूर्ण  मामले  इन्हें  सौंपे  गये  हैं  ।

 सरकार  का  ब  नियाज़ी  दृष्टिकोण  संघ  राज्य  क्षत्रों  की  जनता  के  प्रतिनिधियों  को  शापने  क्षेत्रों

 का  faa  ie  करने  का  ग्र वसर  देना  और  उनसें  यह  भावना  उत्पन्न  करना है  कि  वे  प्रशासन  को  चलाने

 में  वास्तविक  भाग  ले  इस  दृष्टिकोण  को  मत  रूप  देने  के  लिय  ऐ  सा  प्रतीत  हुमा  कि  विकास

 सम्बन्धी  सारा  काय  क्षेत्रीय  परिषदों  को  हस्तांतरित  करना  झ्रावश्यक  है  ।  इस  काय  में  माध्यमिक

 स्तर  के  बाद  को  सभी  चिकित्सा  कृषि  पण  पालन  सहकारी

 उद्योग  कौर  सं  श्रम  कौर  सड़कें  व  सिचाई  अर  विद्युत  शादी  विषय  सम्मिलित

 यह  सूची  उदाहरण  के  तौर  पर  दी  गई  है  ग्रोवर  इसे  पूरण  न  समझा  जाय  प्रौढ़  इस  बात  पर  विचार
 किया  जायेगा  कि  को ई  अन्य  विभाग  हस्तांतरित  किया  जाये  या  नहीं  किन्तु  विधि  शर

 राजस्व  का  उत्पादन  ख़ल्क  और  कराधान  जेसे  कुछ  विषयों  का  इसमें  समावेदन

 नहीं  किया  जा  सकता  ।  ये  विभाग  प्रशासक  के  दायित्व  बने  रह  सकते  हैं  ।

 सरकार  इस  प्रस्ताव  की  भी  Alaa  aga  sy  जांच  करेगी  कि  क्या  प्रत्येक  राज्य  क्षेत्र  में  क्षेत्रीय

 परिषदों  के  काय  पालिका  के  कृत्यों  के  करने  के  लिए  एक  काय  पालिका  समिति  जिसका  सभापति

 क्षेत्रों  परिषद  का  सभापति  हो  गठित  की  जा  सकती  है  |

 विधान  के  पुराने  अनुच्छेद  २४०  के  जिसके  द्वारा  संसद  को  भाग  हल कह  राज्यों  में  विधान

 मंडलों  के  निर्माण  को  शक्ति  प्रदान  की  गई  निरसन  के  परिणामस्वरूप  संघ  राज्य  क्षेत्रों  में  ऐ  से

 विधान  मण्डलों  का  निर्माण  नहीं  किया  जा  सकता  जिन्हें  पुराने  भाग  राज्यों  के  विधान  मण्डलों

 की  शक्तियां  दी  जा  किन्तु  हम  इस  बात  की  जांच  कर  सकते  हैं  कि  क्या  क्षेत्रीय  परिषदें  राज्य

 के  क्षेत्र  में  कानून  बनाने  से  सम्बन्धित  विषयों  के  बारे  में  भारत  सरकार  को  ग्रौपचा रिक  ढंग  से  परामर्श

 दे  सकती हैं  ।

 ५ अ्रंग्रेजी  में

 1646  (Ai)



 Wass  भ्रन्तराष्ट्रोय  स्थिति  के  बारे  में  प्रस्ताव  ७  १९६१.

 लाल  बहादुर

 सरकार  की  राय  है  कि  इन  प्रस्तावित  पारवत नों  के  बारे  में  उत्पन्न  होने  वाले  संभाव्य  प्रश्नों  की

 जांच  करके  सरकार  को  शी  पर  प्रतिशत  दन  के  प्रस्तुत  करने  के  लिये  एक  सरकारी  समिति  का जिसके

 पति  विधि  मंत्री  होंगे  नियुक्त  करना  श्रावस्ती  है  ।

 सरकार  की  उत्कट  इच्छा है  कि  ये  नये  परिवर्तन  यथाशीघ्र  किये  जायें  ताकि  सामान्य  चुनावों

 के  बाद  नपे  चूने  गये  प्रतिनिधियों  को  झपने  बढ़े  हुए  दायित्व  को  पूरे  करने  का
 तथा  नई  योजना

 कवित  करने  का  पूर्ण  अवसर  मिले  ।

 धार्मिक  न्यास  विधेयक

 संपत  समिति  का  प्रतिवेदन

 श्री  जिला  राव  मैं  प्रस्ताव  करत  हूं  कि  धार्मिक  न्यास  १९६०

 सम्बन्धी  संयुक्त  समिति  का  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  करने  के  लिये  नियत  समय  ३१  १९६२  तक

 और  बढ़ा  दिया  जाये  |

 पुश्नच्यक्ष  महोदय :  set  यह  है  :

 सकी  घार्मिक  न्यास  १९६०  सम्बन्धी  संयुक्त  समिति  का  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  करने

 के
 लिये  नियय  समय  ३१  मार्च  तक  ौर  बढ़ा  दिया  जाये  ।''

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  ।

 अ्रन्तराष्ट्रीय  स्थिति  के  बारे  में  प्रस्ताव

 प्रधान  मंत्री  तथा  वे  दैनिक-कार्य  मंत्री  जवाहरलाल  नेहरू  )  :  भ्र भी  हाल  में  हम  श्रन्तर्राष्ट्रीय

 स्थिति तथा  विदेशों  के  साथ  किये  गये  वचनों  के  बारे  में  चर्चा  कर  रहे  थे  ।  राज  मैं  प्रस्ताव करता  हुं  :

 वर्तमान  अन्तर्राष्ट्रीय  स्थिति  और  भारत  सरकार  की  तत्सम्बन्धी  नीति  पर  विचार

 किया

 मैंने  जब  सभा  में  इस  सम्बन्ध  में  भाषण  दिया  था  तब  से  लेकर  अब  तक  बहुत  से  परिवर्तन

 हो  गये  हैं  ।  बेलग्रेड  सम्मेलन  में  मैंने  भाग  मास्को  गया  सोवियत  सत्ता  के  उच्चाधिकारियों

 से  मिला  ।  कभी  हाल  में  में  भ्रमरी का  गया  वहां  प्रेसीडेंट  कैनेडी  से  भेंट  की  ।  उसके  बाद  मैक्सिको

 गया  ।  जापान  के  प्रधान  मंत्री  भारत  न्याय  उनसे  यहां  बातचीत  हुई  ।  राज  भ्रजेनटाइना  के  प्रेसीडेंट

 भी  भारत  से  वापस  गये  हैं  ।

 जिलाध्यक्ष  महोदय  पीठासीन  हुए  ।

 बेलग्रेड  तथा  मास्को  में  मेरी  क्या  बातचीत  हुई  उसके  बारे  में  बताना  ठीक  नहीं  है  क्योंकि  वे

 गोपनीय  थीं  ।  बस  इतनी  सीਂ  बात  बता  सकता  हूं  कि  इन  देशों  के  साथ  हमारे  सम्बन्ध  सद्भावना  पूर्ण
 हैं  ।  वहां जो  बातचीत  हुई  हैं  उनके  बारे  में  इतना  ही  कहा  जा  सकता  है  कि  उन  बातचीत  से  हमें लाभ

 हुआ है
 ।

 —-—  ren

 मूल  waar  में
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 ग्राम  की  समस्याओं  में  से  सर्वाधिक  महत्वपूर्ण  समस्या  शांति  AK  युद्ध  की  है  |  येह  समस्या

 नाजुक  स्थिति  में  पहुंच  गई  है  ।  इसका  अथ  यह  नहीं  है  कि  कोई  लड़ाई  जल्दी  हीਂ  होने  वाली  है  फिर

 भी  स्थिति  बिगड़  गई  है  ।  बलिन  के  प्रशन  आदि  के  बारे  में  कुछ  सुधार  हुमा  तो  है  किन्तु  उसकी

 स्थिति  Unni  विशेष  सुधार  नहीं  हुआ  शान्ति  की  समस्या  से  निरस्त्रीकरण  तथा  arta

 परीक्षणों  का  सारा  wet  सम्बन्धित  है  ।  बड़े  दुर्भाग्य  प्र  चिन्ता  की  बात  है  कि  सोवियत  संघ

 में  आणविक  ery  पुनः  प्रारम्भ  किये  गये  कौर  बाद  में  एक  तरह  से  चोरी  छिपे  आ्राणविक  परीक्षण

 अमरीका  में  भी  area  किये  गये  हैं  ।  अब  प्रतिनिधिक  लोग  यहं  समझने  लगे  हैं  कि  यदि  कोई

 आणविक  युद्ध  gar  तो  विश्व  के  सभ्य  जीवन
 की

 समाप्ति  की  प्रबल  गणिका  है
 ।  तब  भी  इन देशों

 ने  परीक्षण  पुनः  प्रारम्भ  कर  दिये  हैं
 ।

 हो  सकता  है
 कि

 इसके  लिये  उनके  अपने  युद्ध
 विभागों  ने  दबाव

 डाला  हो  क्योंकि  वे  देश  श्रघिकाधिक  प्रभावी  wea  निर्माण  करना  चाहत  हैं  |  वातावरण  लड़ाई

 की  चर्चा  से  परिपूर्ण  एक  प्रकार  की  युद्ध  मनोवृत्ति  पैदा  की  जा  रही है  ।  इस  प्रकार  की  स्थिति

 का  सामना  करने  का  एक  मात्र  उपाय  बड़  और  व्यापक  पैमाने  पर  निःदास्त्रीकरण  है  |  इस  प्रदत्त  पर

 विश्व  दोनों  बड़ी  शक्तियों  के  बीच  वापस  में  वार्ता  होनी  चाहिये  कौर  जब  वें  किसी  निष्कर्ष  पर

 पहुंच  जायें  तो  ag  विषय  राष्ट्रमंडल  के  सामने  लाया  जाये  ।  ऐसा  करने  से  ही  इस  दिदा  में  कुछ

 प्रगति  सुनिश्चित  हो  सकेगी  |

 ag  निश्चित  है  कि  यदि  आणविक  युद्ध  gat  तो  विनाश  को  पहुंच  |

 इसका  विस्तार  इतना  व्यापक  होगा  कि  सभीਂ  देशों  की  संगठित  शीत  समाप्त  हो  जायेगी  ।  हर

 देवा  के  सभी  संस्थानों
 मै  सरकारी  कार्यालय  aris  सभी  पर  आक्रमण  किये  जायेंगे  ।

 यह  स्थिति  बड़े  बड़े  राष्ट्रों  की  होगी  |  जब  उनका  यह  हाल  होगा  तो  छोटे  छोटे  राष्ट्रों  की  तो  बिसात

 इसप्रकार के युद्ध  में  वास्तविक  जीत  तो  कया  होगी  हालांकि  विशाल  सं बे नाश  का

 अनुमान न  लगाया  जा  सकता  है  |

 यह  एक  मामला है
 ।

 में  नहीं  जानता  कि  बड़े  बड़े  राष्ट्र  भी  क्या  इसका  समाधान  ढ़

 सकते  हैं  ।  जहां  तक  हमारी  बात  है  हम  तो  शांति  चाहते  हैं  ग्रोवर  युद्ध  के  विरुद्ध  हैं  ।  लेकिन  हमारी

 शक्ति  सीमित  है  ।  लेकिन  सवाल  wae  हमारा  नहीं  है  बल्कि  सारे  विश्व  का  मामला  है  ।  फिर

 भी  इतना  सत्य  अवश्य  है  कि  fae  का  कोई  भी  देश  युद्ध  नहीं  चाहता  |

 इस  समस्य का  एक  मात्र  हल  निःदास्त्री करण  है  सनौर  वहभी  व्यापक रूप  में  aif  रूप  में

 निरस्त्रीकरण  इस  समस्या  का  समाधान  नहीं  कर  सकता  ।  इसलिये  विषव  में  यदि  कांति  रखना

 व्यक्तियों  को  जीवित  रखना  है  तो  यह  श्रावक यक  हैं  कि  पूर्ण  निशस्त्रीकरण  हो  |

 सोवियत  सरकार  ने  कुछ  व्यापक  प्रस्ताव  रखे  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  ने  एक  संकल्प  पारित

 किया  प्रेसीडेंट  कैनेडी ने  भी
 विश्वशांति

 के  लिये  स्थूल  रूप
 में  कुछ  सुझाव  दिये  बड़

 बड़े  व्यक्तियों की  राय  यही  है  कि  विश्व  में  कांति  हो  wa  सवाल यह  है  कि  जब  सभी  शांति

 चाहते  हैं  तो  हम  एक  निर्णय  पर  क्यों  नहीं  पहुंच  जाते  ।  इस  बारे  में  संयुक्त  राष्ट्र  को  महत्वपूर्ण

 कायें  करना  |  लेकिन  यह  भी  ठीक  है  कि  भ्र केले  उसके  काम  करने  से  भी  समस्या  का  समाधान

 नहीं  हो  सकता  ।  समस्या  का  समाधान  तो  भ्रमरी  सोवियत  रूस  तथा  कुछ  दूसरे  बड़े  राष्ट्रों

 के  ऊपर  रोक  उनका  काय  ही  महत्वपूर्ण है  ।  गर्त  हमारी  राय  तो  यह  है  कि  प्रारम्भिक

 समझौता इन  राष्ट्रो ंमें
 झ्रापसी  बातचीत

 के
 द्वार

 ते  होना  चाहिये  |  जब  यह  मामला  राष्ट्रीय

 सामान्य  सभा
 में

 ग्रा  जाता  है  तो  कोरे  भाषणों  के  अतिरिक्त  अर  कुछ  नहीं  हो  पाता  ।  हमारी

 राय है  कि  ये  लोग  पहले  गोपनीय  ढंग  से  बातचीत  कर  कोई  करार  कर  लें  कौर  उसके
 dt

 संयुक्त  राष्ट्र  संघ  में  मामला  उठाये  ।
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 दूसरी  समस्या  दक्षिण  पर्व  श्र  sale  हैं  ।  यहां  युद्ध  जैसी

 घटनाएं  हो  रही  हैं  ।  जिनेवा  सम्मेलन  ने  कई  कठिन  इयों  के  बावजूद  बरच्छा  काम  किया है
 |

 वास्तविक  बाधा  तो  लागोस  में  ही  है  ।  इन  of  समस्या  से  की  शांति  को  है  |

 चक  भारत  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  झ्ापोग  को  अध्यक्ष  द  अतः  इस  सम्बन्ध  में  हमारा  कुछ  दायित्व  भी  हो

 जाता  है  ।

 महोदय  पीठासीन  हु  ॥]

 जहा  तक  लागोस  का मामला  है  यह  तय हुआ था  कि  राजकुमार  सुवन्नाफमा
 को  प्रधान

 मंत्रो  बनाकर  उनके  ग्रन्तगंत  एक  राष्ट्रीय  सरकार  बनाई  किन्तु  यह  सरकार  अरब तक

 कहीं  बन  पाई  है  ।  वैसे  यह  सभी  चाहते  हैं  कि  वहां  राष्ट्रीय  सरकार  बने  ।  ऐसा

 प्रतीत  होता है  कि  कुछ  लोग  जानबूझ  कर  यह  प्रयत्न  कर  रहे  हैं  कि  वहां  राष्ट्रीय  सरकार  न

 जहां  तक  हमारी  बात  है  हम  इस  में  पुरी  रुचि  ले  रह ेहैं  ।  जिनेवा  सम्मेलन  में  भी  मेंने

 बड़ेबड़े  राष्ट्रों  से  इस  बारे  में  बातचीत  की  थी  ।

 वियतनाम  में  स्थिति  अधिक  नाजुक  भ्र ौर  कठिन  है  ।  दक्षिण  वियतनामਂ  की  वर्तमान

 सरकार ने
 भराते  हो  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  योग  की  मान्यता को  अस्वीकार  कर  दिया  वहां इस

 अ्रायोग  द्वारा  काम  करने  में  वहां  के  प्राधिकारियों  ने  रुकावटें  डाली  हैं  |  लेकिन  हमने  वहां  अपना

 काम  जारी  रखा  क्योंकि  हम  जानते  हैं  कि  यदि  वहां  काम  बन्द  कर  दिया  गया  तो  स्थिति  ate  भी

 बिगड़  जायेगा  |  वहां  केवल  स्थानीय  युद्ध  हो  नहीं  हो  सकता  बल्कि  कुछ  ate  हो

 है  ।

 लाइनों  में  भी  जब  यह  आयोग  काम  कर  रहा  था  तो  हमने  देखा  कि  वहां  के  प्राधिकारी  नहीं

 चाहते  थे  कि  हम  काम  करें  मत  वहां  हमने  इस  योग  का  काम  बंद  कर  दिया  ।  कौर  यह  निश्चय

 किया  कि  आवश्यकता  पड़ने  पर  फिर  वहां  काम  शुरू  किया  जा  सकता  आयोग  के  हटते  ही  वहां

 au  विचार है  कि  यदि  लोस की  स्थिति  बिगड़  गई  लेकिन  इसका  दायित्व  अन्य  बातों  पर  है  ।

 में  ग्रा योग  रहता  तो  वहां  की  स्थिति  भ्रमणी  रहती  ।

 वियतनाम  में  यह  आयोग  सीमित  रूप  में  कार्य  कर  रहा  है  ।  वहां  हमारे  रास्ते  में  बना

 प्रकार  को  कठिनाइयां  अरा  रही  हैं  ।  उन्होंने  अयोग  की  मान्यता  को  स्वीकर  करने  से  इन्कार

 कर  दिया  है  लेकिन  फिर  भी  हम  काम  कर  रहे  हैं  ।

 यह  कहा  जाता है  कि  उत्तर  वियतनाम  की  सरकार  दक्षिण  वियतनाम  की  सरकार  के  रास्ते  में

 रुकावट  डाल  रही  है  ।

 उत्तरों  वियतनाम  की  सरकार  पर  यह  अरोप  है  कि  दक्षिण  वियतनाम  की  सरकार  के  लिये

 क्रठिनाइयां  पैदा  करती  रही  वह  कुछ  ऐसो  बातें  कर  रह ेहैं
 जो  उन्हें  नहीं  करनी  चाहियें

 वियतनाम  में  स्थिति  अधिक  कठिन  नाजुक  होने  को  अनुमान  है  ।  इसमें  सब  से  अधिक

 डर  की  बत  यह  है  कि  किसी  भी  पक्ष  द्वारा  कोई  बड़ा  हस्तक्षेप  किया  तो  दूसरा  पक्ष  भी  हस्तक्षेप
 कर  सकत है  कौर  इसप्रकार इस

 संघर्ष  का  रूप  काफी  व्यापक हो  सकता है  |  वहां  युद्ध  से  बचने

 यही  एक  सधन  है  कि  ये  तटस्थ  समझे  उनको  समस्यायें  बड़ी  जटिल  हैं प्रौर  मेरे  लिये
 उनपर  विस्तार  से  प्रकाश  डालना  सम्भव  नहीं  इस  महत्व  की  बात  का  ध्यान  रखते हुए  ही

 हमने  पति  कूटनोतिक  सेवाओं  के  एक  व्यक्ति  को  वियतनाम  आयोग  का  सभापति  बनाने  के
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 स्वीकृति  दी  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  प्रयोग  का  सभापति  होने  के  कारण  भारत  पर  इस  सम्बन्ध  में  विद्वेष

 दायित्व है  ।  हमने श्री  पाथ सारथी  को  वियतनाम  आयोग  के  सभापति  के  रूप  में  भेजा  है  ।

 उन्हें  हमारे  देश  के  एक  या  वकील  श्री  मुखी  सहायता  देंगे  |

 इसके  बाद  मं  कांगो  पर  कुछ  मैं  इस  दिशा में  कोई  विशेष  जानकारी  तो  नहीं द ेसकता  |

 अ्रबबारों  में  बहुत  कुछ  कराता  रहता  परन्तु  इसके  बारे  में  मुझे  ऐ  सा  प्रतीत  होता  है  कि  राष्ट्रसंघ

 के  महा-सचिव  ने  वहां  राष्ट्र  संघ  के  काय  का  विस्तार  करने  के  लिये  अनुमति  दे  दी  है  |  सुरक्षा

 परिषद्  तथा  महासभा  इस  बात  पर  सहमत  हो  गई  है  कि  पूरा  कांगो  एक  साथ  रहे  ।  कटेगा

 प्रान्त  में  राष्ट्र  संघ  सनौर  श्री  शोरबे  की  सेनाओं  के  बीच  लड़ाई  हो  रही  है  ।  वहां  स्थिति  बहुत

 गंभीर हों गई  जैसा कि  राष्ट्रसंघ के  एक  अधिकारी  डॉ ०  रोकाया  द्वारा  म्रारोप  लगाया  गया

 यह  भी  बत  है  कि  जो  संकल्प  राष्ट्रसंघ  द्वारा  पारित  किय  गये  हैं  वह  इसी  संगठन  के  कारण

 कार्यान्वित  नहीं  हो  सके  ।  राष्ट्रसंघ  इस  समस्या  से  विमुख  नहीं  हो  सकता  ;  यदि  संघ  ने  इस

 समस्या  से  बचने  का  प्रयत्न  किया  तो  उसका  अस्तित्व  लगभग  समाप्त  हो  जायेगा  |  कौर  संसर

 के  लोग  उसकी  बात  को  गम्भीरता  से  नहीं  लिया  करेंगे  |  शांतिपूर्ण  ढंग  से  इस  समस्या  को

 हर  हालत में  हन  करना  श्र  यदि  तरह  मामला नहीं  सुलझ  पाता  तो  afer  का  भी

 प्रयोग  करना  होगा  |  इसके  MAT  दूसरा  कोई  रास्ता ही  नहीं  श्री  शोरबे  राज  कल  फ्रांस

 इत्यादि  में  घूम  कर  ArT  राष्ट्र  संघ  के  विरुद्ध  साधन  एकत्रित  कर  रहे  हैं  ।

 अल्जीरिया  में  क्या  हो  रहा  है  इ  तके  बारे  में  मेरा  कुछ  कह  सकना  सम्भव  नहीं  |  मुझे  एक

 बात  इस  सम्बन्ध  में  पता है  कि  जनरल  डी  गाल  कोई  हल  शी  घ्नातिशीघ्र  खोज  निकालने  के  लिये

 उत्सुक हैं  ग्रोवर  उन्होंने  इस  हल  के  रास्ते में  ह  कावट  बनने  वाले  उन  लोगों  के  जो  उनके  विद्रोही

 हैं  कौर  फ़ेंच  भ्रल्जीरिया  के  समेत क  अपनी  सरकार  का  पूरा  जोर  लगा  दिया है  |

 इसके  पश्चात्  पुर्तगाली  बस्तियों  की  कौर  AAT हूं
 ।  अ्रंग्रोल। में  बहुत ही  भयानक  अवस्था  है

 कौर  शायद  वहां  यह  स्थिति  प्रभी  चलेगी  |  इसके  साथ  ही  गोशा  कॉ प्र रन  सामने  ६2 ह  जाता है  ।

 कुछ  दिन  हुए  भारत  में  कुछ  भ्र फ़ीकी  दलों  के  नेतायों  ने  अपना  सम्मेलन  किया  था  |  वहां  हमने

 इस  समस्या  पर  उन  लोगों  के  साथ  चर्चा  की  थी  |  गोशा  का  जो  महत्व है  उसे  छोड़  भी  दिया  जाय

 तो  उसकी  आजादी  का  प्रदान  तो  जरूरी  है  ही  ।  शरर  साथ  ही  इस  बात  को  देखा  जाना  है  कि

 गत  १४  वर्षो  से  हम  गोझा  के  लोगों  को  अपनी  आंखों  के  सामने  अपमानित  होते  हुए  देखते  ay  हैं  ।

 हमारे  प्रति  भो  पुर्तगालियों  का  व्यवहार  बहुत  ही  भ्रपमानजनक  रहा  है  |

 गोगा  के  बारे  में  में  यह  नीचे दन  करना  चाहता हूं  कि  इस  प्रदान  पर  हमने  गत  पन्द्रह  वर्षों  में

 अनुकरणीय  सहिष्णुता  का  परिचय  दिया  है  ।  जैसा  कि  मैँने  कहा  है  हमें  पुतलियों  द्वारा  बार

 बार  अपमानित  किया  जाता  पुर्तगाल  की  सरकार  की  नीति  में  कोई  परिवर्तन  नहीं  हुमा है  |

 हाल  ही  में  कई  महत्वपूर्ण  घटनायें  ges  गोझा में  अत्याचार भ्ौर  आतंक  का  दौर  दौरा  है  सनौर

 वहां  खुल  कर  दमन  किया  जा  रहा  है  |  जो
 कुछ  वहां  किया  जा  रहा  है  उससे  वहां एक  एसी  स्थिति

 पैदा हो  गई  है  जिसे  हम  सहन  नहीं  कर  सकते  |  हम  शांतिपूर्ण  ढंग  से  बातचीत द्वारा  यह  मामला

 हल  करना  चाहते  थे  परन्तु  पु तंगा ली  होती  कौर  व्यवहार  में  कोई  परिवर्तन  नहीं  पाया  oak

 mat  तो  हमें  खुली  चुनौती  भी  मिलने  लगी  इन  सब  बातों  को  देखते  हुए  सरकार  ने  गोझा  के

 श्रीवास  अपनो  अन्य  वृद्धि  करने  का निणं य  किया  है  ate  उसे  पूरी  तरह  कार्यान्वित  किया  जा

 रहा  है  |  हम  झप  को  इस  योग्य  बनाने  की  पूरी  तैयारी  कर  रहे  हैं  कि  किसी  समय  किसी

 भी  प्रकार  को  स्थिति
 को मुकाबला  कर  as  |  संसार  के  देश  इस  स्थिति  को  देख  wea  कई

 देशों  में  इसका  उल्लेख  भी  हो  रहा  मुझे  arn
 है  कि  वे  देश  झपना  प्रभाव  डाल

 कर  हमारी



 थ

 पद ५  अन्तराष्ट्रीय  स्थिति  के  बारे
 में  प्रस्ताव

 तप  रिग

 PERL

 [at  जवाहरलाल

 यता
 करने  को  तैयार  हैं

 ।
 हम  उनकी  सद्भावनाओं  कौर  सदियों का  स्वागत  अवद्य

 किन्तु  यह  स्पष्ट है  कि
 गोशा

 की
 समस्या  तभी हल  होगी  जब  कि  पुर्तगाली  सरकार

 से  हट  जाय ।  इसके  अतिरिक्त इस  समस्या  का  कोई  प्रौर  हल  हो  ।

 पुर्तगाल  नाटो  संगठन  का  सदस्य  है  कौर  इस  बरात का  वह  बहुत  ही  अनुचित  लाभ  उठाता

 रहा  उसे  शास्त्र  तथा  wae  सामरिक  महत्व  का  सामान  भी  मिलता  रहा  है  |
 हमें  यह  भी

 पता है  कि  पुर्तगाल  में  हो  रही  घटनायें  से  cag  पुर्तगाल  के
 निवासी

 भी  तंग  प्रा  रहे  शांता

 मैरियट  नाम  के  जहाज
 की

 कहानी  तो  सब  को  पता  ही  है
 जिसने  समुद्र  के

 बीच
 में  ही  विद्रोह कर

 था  मेरा
 कहना  है  कि  यह  हमारी  आदत  परम्परा के  विरुद्ध  है  कि  हम  शक्ति से  काम  लें

 परन्तु हम  हालात  से  मजबूर हो  |  हालात क्या  होंगे  प्रौर  हम  व्या  करेंगे  इस  बारे  में

 तुरन्त  यहां कुछ  कहना  शैलसम्भव है  |

 पांडीचेरी  की  बातें  भी  लोग  करते  हैं  ?  इस  सम्बन्ध में  में  सदन
 को

 यह  बताना  चाहता

 हू ंकि  फ़ांसी सी  सरकार  पांडीचेरी  को  भारत  को  विधिवत्  हस्तान्तरित करने  के  लिये  इस म

 कदम  उठा  रही  है  ।  इस  दिशा  में  जो  भी  संव  धानिक  कार्यवाही  की  जा  रही  है  |  मेरा  विश्व

 है  कि  इस  दिशा में  अरब  तक  ज़ो  असंगत  स्थिति  रही  है  वह  समाप्त हो  जायेगी  ।

 एक  दो  अरन्य  तथ्य  को  बातें  मैं  सदन  के  समक्ष  रखना  चाहता  हुं  अशोका में  कुछ  नये

 राष्ट्रों का  झम्पुदय  े  है  ।  हमने  सेनेगल  में  अरपना  राजदूत  नियुक्त  किया  है  ।  यह  हमारा

 ड्राइवरी  कोस्ट  प्रौढ़  वोल्टा  में  भी  हमारा  प्रतिनिधित्व करेगा  ।  हमारे घाना  के  उच्च

 झ्रायुक्त  माली  गणराज्य  में  भी  हमारा  प्रतिनिधित्व  करेंगे  ।  नाइजेरिया  के  उच्च  झ्रायुक्त  कोभरोन

 रोगोलैंड  तथा  में  भी  हमारा  प्रतिनिधित्व करेंगे  ।  €  को  टांगा निका  भी  स्वतन्त्र

 देश  हो  जायेगा  ।  भारत इस  नवोदित  टांगानीका का  स्वागत  करता  है  ।  भारत  हमेशा  उपनिवेशों

 की  स्वतन्त्रता का  स्वागत  करता

 उगांडा  को  एक  १९६२  को  स्वतन्त्रता  प्राप्त  हो  जायेगी  ।  इस  के  साथ ही  oft

 एशिया  में  भी  महत्वपूर्ण  बातें  हुई  हैं  ।
 सदन  को  पता  है  कि

 सी
 रिया  संयुक्त  गणराज्य  से

 हो  गया  है  ।  यह  बात  इस  क्षेत्र  के  लिये  बहुत ही  महत्व की  बात  है  अन्य  लोगों  पर
 _

 प्रभाव  इस  संदर्भ  में  मुझे  किसी  की  प्रशंसा  अथवा  निन्दा  नहीं  हमारी
 तो

 यही  कामना  है  f

 राष्ट्रों की  एकता  बनी  रहे  तो  अच्छा ही  है  |  यह  भी  हमारी  इच्छा  है  कि  एशिया के  देशों  का

 _  संगठन  भी  बना  ही  रहना  चाहिये  ।

 कल  हमारे  यहां  मलाया  के  सर्वोच्च  नरेश  च्  रहे  हें  ।  रूस  के  राष्ट्रपति  भी  तशरीफ  ला  रहे  हैं  ।

 इन  महान  अतिथियों का  हम  स्वागत  हमें  प्रसन्नता  है  कि  वे  हमारे देश  में  तशरीफ  ला

 मेल  मिलाप  का  के  संसार  में  बहुत  महत्व  है  |  इस  प्रकार देश  एक  दूसरे  के  निकट

 हैं  ग्रोवर  परस्पर  बातचीत  द्वारा  कई  समस्यायें  हल  हो  जाती  हैं  ।  अझर जन टा इना
 के  राष्ट्रपति

 भारत  थ्  तो  भावुक  हो  उठे
 |  उनका  जो  स्वागत  ञ्  उससे  वह  बहुत  ही  प्रभावित  हुए  ।

 उनका  भारत  में आ्राना बहुत ही बहुत  ही  लाभदायक रहा  है  भेरी  अ्रपनी  इच्छा  भी  लै  टिन  wads  देशों

 में  जाने की  है  aia है  कि  संसार  के  इस  भाग  में  भी  मुझे  जाने  का  ह्वदय  अवसर  मिलेगा
 ।

 इस  क्षेत्र  का  भी  महत्व  दिन  प्रति  दिन  बढ़  रहा  है  ।  उनके  समक्ष  भी  हमारे  समान  ही  श्राथिव

 विकास की  समस्यायें  हैं  ।  प्रयत्न  किये  जा  रहे  हैं  कि  दक्षिण पूर्वी  एशिया  के  राष्ट्रो ंका  एक  घ

 थ

 थे  ।  हमारा  इससे  कोई  सम्बन्ध  नहीं
 किर

 जो

 भत  हुए
 यह  बात  चरी

 था
 ॥

 ्  द
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 द
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 १६  Wack  (  )  अंतरराष्ट्रीय स्थिति  के  बारे  में  प्रस्ताव  wack है

 संघ  को  बनाने के  प्रस्तोता  फिलपाइन  थाईलैंड है  |  विचार है  कि  देशों का  विभिन्न

 क्षेत्रों में परस्पर में  परस्पर  समन्वय  बढ़ाया  जाये  ।  सैनिक  और  राजनीतिक  मामलों  को  परे  रखा  जायेगा  ।

 इस  प्रकार  इस  संसार  में  प्रकट  बुरे  परिचालन हो  रहे  हैं  ।  बड़ा  प्रदन यह है यह  है  कि  घ्र्ण थ  युद्ध  होगा

 कि  नही ं।  यदि इस  प्रकार  का  कोई  युद्ध  तो  संसार  तबाह  हो  जायेगा  प्रौर  कुछ  भी  अच्छा

 परिणाम  नहीं  निकलेगा  ।  केवल  परस्पर  दुर्भावनाथ्रों  का  ही  निर्माण  होगा ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  प्रस्ताव  प्रस्तुत  हुआ  |

 मेरे  पास  दो  संशोधनों के  प्रस्ताव  कराये  हैं  वे  श्री  बलराज  श्री  पाटिल  तथा  श्री  प्रयास

 की  प्रो  हैं  ।

 श्री  बलराज  पोषक  का  स्थानापन्न  प्रस्ताव इस  प्रकार  है

 कि  मल  प्रस्ताव  के  स्थान  निम्नलिखित  car

 यह  सभा  वर्तमान  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  स्थिति  ate  भारत  सरकार  की  तत्सम्बन्धी  नीति  पर

 विचार  करने  के  भारत  सरकार  की  पाकिस्तान  कौर  पुर्तगाल  के  बारे

 में  उसकी  नीति  की  असफलता  पर  खेद  प्रकट  करती है  ।”'

 श्री  जगन्नाथ  राव  का  स्थानापन्न  प्रस्ताव  इस  प्रकार  है

 मल  प्रस्ताव  के  स्थान  निम्नलिखित  रखा  अर्थात

 यह  सभा  वत  मान  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  स्थिति  भर  भारत  सरकार  की  तत्सम्बन्धी  नीति  पर

 विचार  करनें  के  बाद  भारत  सरकार  की  नीति  का  अ्रनमोदन  करती

 मूल  प्रस्ताव  तथा  दोनों  स्थानापन्न  प्रस्ताव  सभा के  सामन हैं  ।  उन  पर  एक  ही  साथ  विचार

 किया  जायगा  t

 श्रीमती  पा वंती  कृष्णन्  :  दक्षिण  पूर्वे  एशिया  कौर  विशेषरूप  से  लागोस  तथा

 दक्षिण  वियतनाम  की  गम्भीर  स्थिति  के  बारे  में  प्रधान  मंत्री  न  ठीक  ही  हमा रा  ध्यान  प्रा कर्षित  किया

 अ्रायोग  के  भारतीय  सभापति वियतनाम में  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  grat को  गठित  करना है  |

 इस  बात  को  सुनिश्चित  करें  कि  अ्रमरीकी  सेनिक  दक्षिण  वियतनाम  में  न  art  पौर  इस  प्रकार

 व्यवस्था  कर  उन्हें  वहां  की  जनता  पौर  पड़ौसी  राज्यों  का  विश्वास  प्राप्त  करना  चाहिये  ।  जर्मन

 श्रजातंत्रवादी  जनतंत्र  इस  समय  ग्रस्तित्व में  है  ।  उसे  मान्यता दी  जाये  ।  उसे  मान्यता दे  कर  हम

 बलीन की  समस्या को  जल्दी  डल  कर  लेंगे  इसके  अ्रतिरिक्त  हमारे  उसके  साथ  अधिक  निकट

 आधिक  तथा  अन्य  सम्बन्ध  होंगे  ।

 मेरे  विचार  से  महत्वपूर्ण  समस्या  राज
 अफ्रीकी  राष्ट्रों की  है  ।  क्योंकि  अफ्रीका  में  कांगो

 स्थित  है  |  श्राज  कांगो  में  संयुक्त  राष्ट्र संघ  की  परीक्षा हो  रही  है  हमारे  सैनिक  संयुक्त  राष्ट्र
 के  निदेशों के  ग्रनुसार  कार्य  कर  रहे  हैं  कौर  जो  काम

 वे  कर  रहे  हैं  उसका  हमें  गौरव  है
 ।

 झावर्यकता  इस  बात  की  है  कि  वहां  सहयोग  की  भावना  बढ़ाई  जाये  ताकि  उन  देशों  को  शी

 atte  स्वतंत्र किया  जा  सके  |

 मेरा  निवेदन  यह  है  कि  अल्जीरिया की  जनता  की  सरकार  को  मान्यता  दी  जाये  ।  यहं  कदम

 उठानें से  वहां  की  जनता  को  श्रावस्ती  किया  जा  सकता है  ।  इसके  भ्र ति रिक्त ऐसा  करने  से

 शान्ति  सेना  अधिक  शक्तिशाली  होगी  |  जो
 सेनिक  साम्राज्यवाद  के  विरुद्ध  तथा

 अपनी  स्वतंत्रता

 Tra  अंग्रेज़ी  में



 १८८२  अन्त  राष्ट्रीय  स्थिति  के  बारे  में  गर  t,  ७  १९६१

 पावंती

 के  लिये  शक्ति  संगठित कर  रहे  हैं  उन्हें  हम  अपना  सहयोग  प्रदान  करें  ।  एशिया  कौर  अफ्रीका  के

 राष्ट्र  स्वतन्त्र  हो  रह  इस  परिवर्तित  स्थिति  में  राष्ट्रसंघ  सचिवालय  के  पुनर्गठन  के  प्रदान  पर

 गंभीरतापूर्वक  विचार  किया  जाये  ।

 अफ्रीका के  नवोदित  राष्ट्रों  क ेसाथ  घनिष्ठ  सांस्कृतिक  ate  राजनीतिक  सम्बन्ध

 स्थापित किये  जायें  |  हम  राष्ट्रमंडल  से  भी  अलग हो  लें  ज़ो  हमारे  म्रफ़ीकी  जनता  से  अधिक  निकट

 सम्बन्ध  स्थापित  करने  में  बाधक  सिद्ध  हो  रहा  है  ।  ब्रिटेन  यूरोपीय  साझा  बाजार  में  शामिल  हो

 गया है  ।  उसने  आप्रवासी  विधेयक  काले  लोगों  के  विरुद्ध  कार्यवाही  करने  के  उद्देश्य से  लाया
 >
 a  |  ऐसी  परिस्थितियों  में  हमारा  राष्ट्रमंडल  रहा  कोई  गौरव  की  बात  नहीं  है  ।

 प्रधान  मंत्री  ने  प्राथमिक  परीक्षणों  शौर  उनसे  होने  वाली  हानि  का  भी  उल्लेख  किया  है

 यह  ठीक  है  कि  इससे  विशाल  एवं  व्यापक  हानि  होगी  |

 गोगथ्रा को म क्त को  मुक्त  कराना  हमारा  जन्मसिद्ध  अधिकार  है  ।  हम  इस  विषय में  अधिक

 पुत्र  नीति  अपनाएं  ।  पु तंगा ली  सरकार  का  हमारे  प्रति  त्रचच्छा  नहीं  रहा  है  |  तराशा  है  कि

 गोझा  को  मुक्त  कराने  के  मामले  में  प्रधान  मंत्री  को  प्रत्येक  नागरिक  का  पूरा  पूरा  समर्थन

 प्राप्त  होगा  ।

 श्री  मी ०  रु०  आसानी
 ):  मेरा  निवेदन है  कि  सरकार  इस  बात  को  समझ

 कि  चीनियों  से  केवल  एक  ही  दत  पर  बातचीत  हो  सकती  है--चाहे  यह  मित्रता  संधि  के  सम्बन्ध  में

 होया  अन्य  किसी  सम्बन्ध  में--श्रोत वह  यह  है  कि  हमारे  राज्य  क्षेत्र  से  निकल  जायें  ।  उस  समय

 तर्के  कोई  समझौता--वार्ता  न  हो  जब  तक  कि  विदेशी  चौकियां  हटा  न  ली  जायें  ।

 जहां  तक  गोधरा  का  सम्बन्ध  हम  में
 से

 प्रत्येक  व्यक्ति  पुर्तगाली  साम्राज्यवाद  का  वहां

 अंत  देखना  चाहता है  |  परन्तु  सवाल  इस  समय  प्राथमिकता  का  है  |  अर्थात् यह  है  कि  क्या

 पहले  गोदा  को  क्त  कराया  जाये  या  अपनी  भूमि  पर  चीन  के  अ्रतिक्रमण  का  सामना  किया  जाये  ।

 इस  समय  स्थिति  यह  है  कि  यदि  हिमालय  के  सीमान्त  से  व्यक्तियों  को  कौर  सामान  को  हटा  कर

 दूसरी  कौर  लगाया  गया  तो  हमारे  देश  को  ale  खतरा  उत्पन्न  हो  जायेगा  जिसे  हमें  टालना  चाहिये  ।

 ऐसी  कोई  गारंटी  नहीं  है  कि  यदि  हम  गोवा  में  सेनिक  कार्यवाही  में  लग  गये  तो  हिमालय  की

 काश्मीर  सीमान्त  या  नागालैण्ड  सीमान्त  भड़क  न  उठेंगी  |  गोझा  में  कार्यवाही  करन

 में  त्रुटियां  रह  सकती  हैं  तथा  एसी  कल्पना  का  कर  लेना  बुद्धिमता  का  काम  नहीं  है  कि  बड़े  समान

 पर  रक्तपात  नहीं  होगा  |  प्रधान  मंत्री  उन  परामशंदाताओओं  के  कहने  में  न  आयें  जिनका  चीन  में  अपने

 साथियों  के  प्रति  निजी  स्वार्थ  है  ।

 देश  में  ऐसी  भावना  है  कि  सत्तारूढ़  दल  कई  वर्षों  की  कमजोर  नीति  के  बाद  अपनी  ण

 शा  सामान्य  AAA से  पहले  प्रदर्शन  करना  चाहता है  |  प्रधान  मंत्री  यह  श्राइवासन  दें  कि

 चुनावों
 के समाप्त  होन  तक  पुर्तगालियों  के  अतिक्रमण  को  दूर  करने  के  प्रतिष्ठित  शौर  कुछ  नहीं  कियां

 जा  सकता |

 मेरा  सुझाव  है  कि  हमें  wot  सीमान्त  चाहे वह  पूर्व  पौर  पश्चिम  हो

 पुरा  अध्ययन  करना  चाहिये  ।  साथ ही  fara के  अन्य  देशों  के  साथ  हमारे  क्या  सम्बन्ध हैं  इस

 बारे  में  भी  अच्छी  तरह  विचार  करना  चाहिये  हमें  किसी  दूसरे  द्वारा  उकसाने  में  नहीं  भराना

 चाहते  |  हमारा  यह  प्रयत्न  होना  चाहिये  कि  सब  से  पहले  हमें  विदेशियों को  जो  पिछले  ४  वर्षों में

 हमारे  यहां  श्री  गये  हैं  उन्हें  अपने  देश  से  बाहर  निकाल  देना  चाहिये  |

 मिल  अंग्रेजी  में



 १६  I553  अस्त राष्ट्रीय  स्थिति  के  बारे  में  प्रस्ताव  श्घ्घ्रे

 fat  नाथ  पाई  )  जहां तक  गाथा  का  सम्बन्ध  हमें  व्यापार  बन्द  करने  के

 इलावा  कुछ  at  ठोस  कदम  उठाने  चाहिए  ।  यदि  प्रधान  मंत्री  गोगा  कै  विरुद्ध  कार्यवाही  तो

 सारा  राष्ट्र  उनका  स्वागत  करेगा  |  परन्तु  यह  कार्यवाही  तुरन्त  होनी  चाहिए  कौर  प्रभावोत्पादक

 होनी  चाहिए  ।  यदि  ब्रिटेन  wie  अरन्य  देश  हमारी  ऑ्रालोचना  करते  नित  हमें  चिन्ता  नहीं  करनी

 चाहिए  ।  सैनिक  कार्यवाही  की  औचित्य  सम्बधी  इस  से  श्रमिक  सुदृढ़  दलील  कौर  नहीं  हो

 कि  ५  लाख  गोवा  निवासी  भारतीय  नागरिक  सहायता  की  पुकार  कर  रहे

 बेलग्रेड  सम्मेलन  ने  विश्व  के  सम्मुख  मुख्य  समस्याओं  के  प्रति  अपेक्षित  साहस  Are  नेतृत्व

 का  प्रदर्शन  नहीं  किया  ।

 हमें  यह  सुन  कर  at  हुमा  है  कि  प्रधान  मंत्री  के  रूस  कौर  अमेरिका  के  दौरे  सफल  रहें  हैं  ।

 किन्तु  हमें  यह  मालम  नहीं  हुजरा  कि  वहां  वास्तव  में  कया  कया  उन्होंने  श्री  खुरुदचेव
 से  फोन  के  रवैये  के  बारे  में  बात  मौत  की  थी  कौर  क्या  श्री  केनेडी  के  साथ  गोशा के  बारे  में

 बातचीत  हुई  थी  ।

 जहां  तक  कांगो  का  संबंध  हैं  हम  सरकार  के  राष्ट्रसंघ  को  4 as a  बनाने  के  रवैये  HT  समर्थन

 करते  किन्तु  यदि  त्रिमूर्ति  )  का  सिद्धांत  प्रक्रिया  तो  इस  से  राष्ट्र  संघ

 कमजोर  हों  जायेगा  ।  हम  चाहते  हैं  कि  इसका  प्राधिकार  सारे  संसार  में  बना  रहे  |

 जहां  तक  अल्जीरिया  का  सम्बन्ध  है  ,  हम  नहीं  समझ  सके  कि  प्रधान  मंत्री  एफ  ०  एल  ०  Tao

 सरकार  को  मान्यता  देने  में  क्यों  हिचकिचा  रहे  हैं  प्रौढ़  कौन  सी  बात  उन्हें  ऐसा  करने  से  रोक  रही

 । है

 चीन  के  मामले  में  हम  प्रधान  मंत्री  से  स्पष्ट  प्रशासन  चाहते  हैं  कि  उस  के  साथ  संधि  करने

 से  हम  तब  तक  इन्कार  करते  रहेंगे  जब  तक  कि  वह  हमारे  राज्यक्षेत्र  से  निकल  नहीं

 जाता  |  इस  संबंघ  में  मेँ  यह  भी  कहना  चाहुंगा  कि  हम  तो  चीन  क  विरोध  पत्र  आदि  भेजते  रहते

 वे  हमारे  क्षेत्र  में  सैनिक  चौकियां  स्थापित  करते  जाते  हैं  ।  जब  वे  हमारे  देश  पर  ग्रतिक्रमण  कर

 रहे  तो  उन  के  साथ  समझौता-वार्ता  करते  रहना  कहां  तक  न्र  द्र मता पूर्ण  है  ।  हम  चीन  से

 युद्ध  नहीं  परन्तु  भ्रततिक्रमण  का  मुकाबला  करना  सरकार  का  पवित्र  कर्तव्य  है  ।  भारत

 सरकार  चिल्ला  चिल्ला  कर  कहती  है  कि  हम  तैयार  नहीं  हैं  ।  क्या  ऐसा  कहना  चीनियों  को

 ९  साह  कौर  भी  बढ़ेगा  | अतिक्रमण  करने  से  रॉक  देगा  |  ऐसा  कहने  से  उनका

 तिब्बत  को  बिना  किसी  विरोध  के  चीनियों  के  हवाले  कर  दिया  गया  यद्यपि

 तिव्बत  की  सदा  यह  अ्राश्ा  रही  है  कि  भारत  उसकी  स्वतंत्रता  की  रक्षा  करेगा  ।  तिब्बत

 की  स्वतंत्रता  की  रक्षा  करने  से  इन्कार  करने  से  हम  ने  झ्र पने  ठेलना  की  सुरक्षा  को  कमज़ोर  किया

 जिल प्रधान  मंत्री ने  कई  बार  कहा है  कि  उन  के  विरुद्ध  तथ्यों  क  छुपाने  का  अ  लगाया

 जाता  इस  सम्बन्ध  में  में  बताना  चाहूंगा  कि  ३१  श्रवतूबर  को  सरकारी  विज्ञप्ति  में  बताया  गया

 है  कि  सुरियाह  को  चीनियों  ReRo  में  शर  दौलत  बेग  श्रोलडी  पर  कब्जा  कर  लिया

 किन्तु  नवम्बर  १९६१  तक  हमें  इस  के  वारे  में  कुछ  नहीं  बताया  गया  ।  पहले  तथ्य  को  १८

 महीनों
 तक

 कौर  दूसरे  को  १३  महीनों  तक  छुपाये  रखा  गया  |

 दब  समय  श्री  गया  हैं  कि  चीनियों  को  चेतावनी  दे  दी  जाये  कौर  उन  के  साथ  बात  चीत

 करने  का  सुझाव  ठुकरा  दिया  जाये  कौर  उन  से  क्षतिपूर्ति  क ेलिए  कहा  जाये  ।
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 fat  दी०  चे  शर्मा  )  मुझे  भ्राइचयं  हुआ  है  कि  विरोधी  पक्ष  के  तीन

 सदस्यों  के
 जो  ma तक  हो  चुकें  स्वतंत्र  भारत  की  अ्रात्मा के अनुकल के  अ्नुकल  नहीं  हैं  ।

 महोदय  पीठासीन

 श्री  नाथ  पाई  का  यह  आरोप  बिलकूल  गलत  है  कि  हम  चीनी  शझ्रतिक्रमणों  का  मुकाबला

 करने  के  लिए  तैयार  नहीं  क्या  उन्हें यह  मालूम  नहीं  है  कि  प्रधान  मंत्री  सदा  यह  कहते

 रहे  है ंकि  हम  इस  तरह  शान्तिपूर्ण  वार्ता  राजनयिक  साधनों  द्वारा  र  यदि  हम  पर  युद्ध

 ठोंका  गया  तो  युद्ध  हारा  भी  अपनी  प्रभुसत्ता  शर  देश  की  रक्षा  करेंगे  ।  हम  तैयारी  करते  रहे

 सैनिक  चौकियों  की  संख्या  बढ़ाई  जा  रही  सड़कें  बनाई  जा  रही  हैं ग्र ौर  ग्र प्रत्यक्ष
 रूप  से  युद्ध

 की  तैयारी  भी  हो  रही  |

 मेरे  विचार में  हमारे  प्रधान  मंत्री नहीं  बल्कि वे  लोग  जो  सरकार को  कमज़ोर  बता  कर  उसे

 बदनाम  करते  वही  चीनियों  का  उत्साह  बढ़ा  रहे  हैं  ।  वे  लोग  जो  सरकार  को  दोष  देते  हैं  कि  वह

 अ्रतिक्रमणों  को  बन्द  नहीं  करा  वहाँ  चीनियों  की  सहायता  कर  रहे  हैं  ।  याद  रखना
 चाहिए

 > कि  अतिक्रमणों  का  मुकाबला  सैनिक  नीति  ate  सैनिक  उपायों  द्वारा  ही  किया  जा  सकता  ए

 mie  यह  समस्या  सेना  कौर  विमान  बल  पर  ही  छोड़  देनी  चाहिए  ।  हमारा  देश  चीनियों  के  लिए

 उपयुक्तਂ  समय  पर  बल्कि  अ्रपने  लिये  उपयुक्त  समय  पर  चीनी  ara  का  मुकाबला

 करेगा  ।

 जहां  तक  पुर्तगाली  साम्राज्यवाद  का  सम्बन्ध  प्रधान  मंत्री ने  बिलकूल  स्पष्ट  कर  दिया

 कि  पुर्तगाली  सरकार  भारत  की  भूमि  पर  नहीं  रह  सकती  ।
 मेरे  विचार  में  गोशा  को  स्वतंत्र

 कराने  के  लिए  सभी  प्रयत्न  किये  जा  रहे  हैं  ।  कार्यवाही  कब  शुरू  करनी  चाहिए  ।  इसका  निर्णय  उन

 लोगों  ने  करना  जिन्हें  युद्ध  की  तैयारी  का  ज्ञान

 हमारे  राष्ट्र  संघ  के  ने  श्री  कृष्ण  मेनन  के  नेतृत्व  में  बहुत  अच्छा  काम

 किया  है  कौर  अन्तर्राष्ट्रीय  मामलों  में  पना  प्रभाव  डाला  है  ।

 राष्ट्र  मंडल  के  साथ  सम्बन्ध  बनाये  रखना  हमारे  देश  के  लिए  बहुत  उपयोगी  क्योंकि

 इसके  वारा  हम  बहुत  मे  देशों  के  साथ  राजनयिक  सम्बन्ध  कायम  कर  सकते  हैं  ।

 बेलग्रेड  सम्मेलन  में  राष्ट्रीय  समस्या ग्र ों  पर  भले  अधिक  विचार  किया  गया  फिर  भी

 इस  dara  विश्व  शांति  के  उद्देश्य  को  समर्थन  प्राप्त  हुमा  है  ।

 a
 fort  ब्रजेश्वर  प्रसाद  :  मैं  चाहता  ie sn  कि  अ्न्तर्राप्ट्रीय  साम्यवाद  का  केन्द्र

 मास्को  की  बजाय  पीकिंग में  ह  ।  ।  चीन  यदि  युद्ध  को  © ofrara  मानता  तो  इसका  शीर्ष

 रूस  wit  अ्रमेरिका  से  लड़ना  @  ।

 यदि  भारत  चीन  युद्ध  छिड़  तो  राजनीतिक  कौर  सैनिक  दृष्टि  से  दोनों  की  हार  होगी  ।

 अमेरिका  कौर  रूस  ऐसी  हालत  में  विरोधी  पक्षों  में  सम्मिलित  नहीं  क्योंकि  उन  के  ऐसा

 करने  से  यह  भ्रूण  युद्ध  हो  जिस  से  सारे  विश्व  का  अन्त  हो  सकता  ।  भारत  चीन  युद्ध
 zy =r  किक  oe  खण्ड  पर  saa  जातियों से  सारे  विश्व  में  युद्ध  तो  नहीं  केवल  TV  पना द  भू

 की  सरदारी जम  जायेंगी  ।

 मूल  ०५ अ्रंग्रेजी  में
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 भविष्य  में  क्या  स्थिति  इसका  भारत-चीन  से  नहीं  -  रूस

 शर  चीन  के  युद्ध  से  जॉ  कि  विश्व के  इतिहास  में  सब  से  अधिक घोर  युद्ध  होंगा  |

 मेरा  मत  यह  है  कि  जब  तक  भ्रमरी का  ग्रोवर  रूस  में  संघ चल  रहा  है  तब  तक  रूस  में

 तानाशाही  चलेगी ।  एक  अन्य  बात  भी  है  वह  यह  कि  स्टालिन वाद केवल  रूस  तक  अथवा  सा

 वादी  संसार  तक ही  सीमित  नहीं  है  प्रत्युत  स्वतंत्र  संतार में  भी  इसका  प्रभाव  है  ।

 स्वतंत्रता  तथा  लोकतंत्र के  विरोधी  हैं  ।  यह  लोग  हर  कीमत  पर

 अ्रमरीका  को  संसार  की  भारी  शक्ति  बनाना  चाहते  हैं  ।  इनकी  यह  भी  इच्छा  है  कि  नाटों  को

 समाप्त कर  संयुक्त  राष्ट्र  बंघ को  शक्तिशाली  बनाया  जाय  ।  मैं  तो  स्टालिन वाद  समर्थन

 कर  नहीं  सकता  |

 fqearesaiezoy  का  कार्यक्रम  तो  तब  ही  सफल  हो  सकता  है  यदि  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  की  एक

 fart  सरकार  के  रूप  में  स्वीकार  कर  लें  ।  शर  ऐसा  करने  के  बाद  भी  वर्गहीन  समाज  का  निर्माण

 करने  में  शताब्दियां  लग  जायेंगी  ।  ऐसा  होने  पर  भी  कुछ  एक  खतरनाक  हथियारों  को  नष्ट  किया  जा

 सकता  है  ।  रूस  भ्रौर  जमेगी  की  मैत्री  भी  उस  दिशा  की  रोक  एक  कदम  होगी  ।  मेरा  मत  तो  यह

 है  कि  यदि  भारत  ate  चीनਂ  लड़े  नहीं  तो  ये  दोनों  शवितथां  एक  दूसरे  के  निकट  नहीं  सकती

 और  भारत  शौर  चीन
 की  शक्ति  को

 कम  नहीं  किया  जा  सकता  ।  फिर  भी  मैं  यह  चाहता हुं  कि

 चीन  के  प्राण  गे न  बढ़े  परन्तु  केवल  बात  चीत  से  ही  यह  कार्य  सिद्ध  नहीं  हो  सकेगा  ।

 निस् वास् त्रीकरण  से यह  समस्या  हल  हो  सकती  भ्रमणा  तब  हो  सकती  है  जब  कि  प्रतिरक्षा

 संयुक्त  राष्ट्र  संघ  के  पास  चला  जाय  ।  परन्तु  भारत  ने  निरस्त्रीकरण  कर  दिया  तो

 अ्रमरीका  कौर  रूस  कभी  भी  निकट  नहीं  ग्रा  पायेंगे  ।  यदि  सब  राज्य  अपना  अरपना  प्रतिरक्षा

 विभाग  संयुक्त  राष्ट्र  को  सौंप  दें  तो  युद्ध  प्रायः  झ्र सम्भव  हो  जायेगा  ।

 श्री  बलराज  मधोक  )
 :  आक्रमण  को  श्राक्रेमण  कहना  चाहिए  चाहे  यह  चीन  की

 me  से  हो  ate  चाहे  पाकिस्तान  की  कुछ  भी  हो  उसका  मुकाबिला  किया  ही  जाना

 मं  यह  भी  स्वीकार  नहीं  करता  कि  गोझा  के  मामले  में  हम  प्रतीक्षा  कर  सकते  थे  ।  काश  कि

 राज  सरदार  पटेल  होते  तो  यह॒  गोरा  वाला  छोटा  सा  काम  ag  मिनटों  सें  कर  डालते  ।  कुछ

 भी  हो  इस बात  पर  कहीं  भीਂ  दो  नहीं  हैं  कि  पुर्तगाली  अत्याचार  को  तो  समाप्त  ही  क्या

 जाना  चाहिए  |

 aaa  मामलों  में  प्रधान  मंत्री  महोदय  ने  बहुत  सी  बातें  की  हैं  ।  युद्ध  ate  शांति

 का  उल्लेख  किया  giver  है  कि  यदि
 ars

 युद्ध  प्रकार  हो  गया
 तो

 कोई  देश  उस  से  बच  नहीं
 सकता  प्रधान  मंत्री  ने  कहा  हैकि  उन्हें  इस  बात  की  बहुत  चिन्ता  हैकि  निश्शस्त्रीकरण  संसार  में

 सफल  नहीं  हो  रहा  है  ।  मेरा  निवेदन  है  कि  हमें देश  की  विदेशनीति  का  निर्धारण  करते  समय

 शाब्दिक  बातो  में  न  झ्ञाकर  ठोस  वास्तविक  ताशों
 को

 ध्यान  में  रखना  चाहिए  ।  मेरा  मत  है  कि

 इस  समय  देश  की  विदेशनीति  का  निर्माण  करने  और  इस  दिशा  में अन्तिम  निर्णय  करते

 समय  हमें  अपने  पड़ोसी  देशों  ara  ate  पाकिस्तान  से  चल  रहे  मैत्रीपूर्ण  संबंधों  का  ध्यान  रखना

 होगा  |

 चीन  शर  भारत  के  बीच  तिब्बत  एक  मित्र  देश  था  ।  चीन  ने  जब  तिब्बत  पर  भ्राक्रमण  किया

 at  हम  देखते  रहे  श्र  हम  ने  कुछ  भी  हस्तक्षेप  न  किया  यह  बहुत  बड़ीਂ  राजनीतिक

 भूल  हम  ने  तो  इस  के  विपरीत  तिब्बत  soe  चीन  के  एक  संधि  पर  हस्ताक्षर

 मूल  झ्रंग्रे जी  में
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 किये  ।  वर्तमान  संकट  उस  संधि  का  प्रत्यक्ष  परिणाम  है  ।  हम  पंचशील  की  पुकार  करते  रहे

 शर  ata  तिब्बत  को खा  इस  लिए  मेरा यह  मत  है  कि  चीन  के  बारे  में  हमें  जो  मजबूत

 नीति  अपनानी  चाहिए  थी  उतनी  हमने  अपनाई  नहीं  ।  प्रधान  मंत्री  का यह  कथन  कि

 लद्दाख  एक  बंजर  क्षेत्र  ठीक  नहीं  है  ।  यह  तो  एक  बहुत  सुन्दर  रमणीक  दौर  उपजाऊ

 क्षेत्र  है  ।  मेरा  विचार  हैकियहां  जाकर  प्रधान  मंत्री  का  नेतृत्व  श्रसंफल  होगया  है  ।

 मेरा  निवेदन  है  कि  लद्दाख  के  महत्व  को  कम  करने  के  स्थान  पर  उन्हें  चीनियों  को  वहां  से  हटाने

 के  लिए  सक्रिय  प्रयास  करना  चाहिए  |  सदा  हानि  पहुंचाता  रहा  है  ।  पाकिस्तान  भी  उसे

 भारत  के  विरुद्ध  उकसा  रहा  है  ।  अन्त  में  मैं  यह  कहूंगा  कि  विदेश  नीति  का  निर्धारण  देश  के  हितों

 का  ध्यान  रख  कर  हो  किया  जा  सकता  है  |  हम  चारों  प्रो  से  ऐसी  शिष्यों  से  घिरे  हुए  हैं  जो

 कि  भारत  के  प्रति  मैत्री  got  व्यवहार  नहीं  कर  रहे  केवल  अल्जीरिया  इत्यादि  की

 ।  यदि  तिब्बत  चीन  कौर  पाकिस्तान  में  हुई बातें  करने  से  विदेश  होती  सफल  नहीं  हो  सकती

 घटनाग्रों  को  देखें  तो  प्रधान  मंत्री  को  विदेश  नीति  को  सफल  नहीं  कहा  जा  |

 जब  तक  भारत  एक  सुदूर  होती  का  अनुसरण  करते  हुये  चीनी  अतिक्रमण  का  सामना  करने

 के  उठ  खड़ा  नहीं  वह  देव  के  दक्षिण  पूर्व  एशिया  के  छोटे  छोटे  देशों  को  हड़प  कर

 जायेगा  ।  स्थिति  को  आवश्यकता  है  कि  हम  फोन  से  पंचशील  संधि  का  नवीकरण  नत

 हमें  अपने  तौर  पर  तिब्बत  को  उसके  आत्म  निर्णय  के  प्रतिभा र  को  स्वीकार  कर  लेना  चाहिये  |  लद्दाख

 की  प्रतिरक्षा  के  लिए  यह  जरूरी  है  कि  हम  मनाली  से  लाहौल  कौर  वहां  से  लद्दाख  तक  सड़क

 बनायें  |  श्रीनगर-लेह  को  सड़क  हमारे  लिये  कोई  अधिक  लाभप्रद  नहीं

 काश्मीर  की  स्थिति  खतरनाक  होती  जा  रही  है  ।  पाकिस्तानियों  की  एक  बड़ी  संख्या
 पूछ

 राजौरी  खण्ड  में  आरा  मूवी  है  श्र  वहां  गुप्तचरों  का  क्रियाकलाप  aga  अधिक बढ़  गयां
 है

 तथा  हमें  उस  दिशा  में  पग  उठाने  होंगें  ।  जब  तक  हम  जम्मू  व  काश्मीर  को  दोष  भारत से

 एको करण  नहीं  करते
 उस

 राज्य  को  जिस  खतरे  का  सामना  वह  वास्तविक  रूप  धारण  कर

 ।  तथा  उस  क्षेत्र  में  अतिक्रमण  की  सम्भावना  हो  सकती  हमें  समझ  लेना  चाहिये  कि

 जब  तक  उस  राज्य  अस्तित्व  वह  देश  हमारे  प्रति  मित्रता  का  व्यवहार  नहीं

 अपना  एग  |

 हमें  प्रत्येक  समय  यही  समझना  चाहिये  कि  पाकिस्तान  से  भारत  की  मित्रता  की  त्राव

 कभी  नहीं  हो  सकती  |

 गोवा  का  खतरा  भी  बहुत  बड़ा  खतरा  हैं  ।  यद्यपि  छोटा  सा  क्षेत्र  परन्तु  पृतगाल

 साम्राज्य  की  बस्ती  होने  के  कारण  भारत  के  हितों  को  ।

 श्री  दिनेश  सिह  )  :  ara  भी  १४  शस्त्रों से  संसार
 को  तबाह  करने  का  प्रयत्न

 हो  रहा  है  ।  यदि  हमने  पूर्ण  रूप
 से

 संगठित  होकर  इस  खतरे  का  मुकाबला  न  किया  तो  संसार

 तबाह  ।  इस  प्राथमिक  युद्ध  से  विनाश  का  जो  संकट  संसार  पर  मंडरा  रहा  है

 उसे  देखते  हुए  शास्ति  स्थापित  करना  हमारा  कर्तव्य  हो  जाता  है प्र ौर  वह  तटस्थता  श्र

 दूसरों  के  कार्यों में  दखल  जो  हमा ग  विदेश  नीति  के  लक्ष्य  इन  बातों  से  ही

 साध्य  हो  सकते  हैं
 ।  चीन  ने  जो  are  है  उसके  सम्बन्ध में  हम

 जल्दबाज़ी का  कोई  काम
 कर  सकते  जैसा

 नहीं  कर  सकते  कौर  न  हमें  करना  चाहिये  ।  हम  उस  देश  के  साथ  युद्ध  नहीं

 कि  सुझाव  दिया
 गया  है  ।

 हमारे  लिये  एक  ही  रास्ता रह
 गया  है प्रौर वह  है  अपनी  दावत

 बढ़ाने  का  ।
 ee ———————

 अंग्रेजी  में
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 हे

 अन्तर्राष्ट्रीय  स्थिति  के  बारे  में  प्रस्ताव

 यह  कहना  गलत  है  कि  भारत  ने  hag  पर  भारत  का  महोघिपत्य  चीन  को

 दे  दिया  है  हमा उत्तरी  सामानों  wat
 कुछ

 भी  हो  रहा  है  उसके  होते  हुए
 भी

 हम
 गोरा  मेहो  रही  घटनाओं  के  बारे  में  उपेक्षा  का  बर्ताव  नहीं  कर  संकते  ।  गोना  सीमा  पर  यदि

 हम  ने  सेनायें  भेजी  हैं  तो  ऐसा  करना  ग्रामीण  के  तुल्य  नहीं  पु तंगा ली  wa  afer
 ञ

 उद्दण्ड  होगया  हैं  प्रौढ़  उन्होंने  हमारी  सीमावर्ती  क्षेत्र  पर  शभ्राक्रमण  आरम्भ  कर  दिया  ट  |

 हमें  वहां  अपनी  जनता  की  रक्षा  करनी  चाहिये  ।

 कटेगा  में  हमारी  सेनाओं
 ने  यह  sear  कार्य  किया  किन्तु  राष्ट्र  संघ  किया  स्पष्ट

 कर  दिया  जाये  कि  हमारे  सैनिकों  को  बलि  का  बकरा  न  बनाया  जाये  ।  हमें  अफ्रीका  की  जनता  की

 सहायता  करनी  जो  स्वतंत्र  होने  के  लिये  संघ  कर  रही  है  ।  हमें  अल्जीरिया  की

 अस्थायी  सरकार  को  पूर्ण  मान्यता  देनी  चाहिये  ।  इस  मामले  की  कानूनी  कठिनाइयों  की  हमें

 अधिक  चिन्ता  नहीं  करनी  चाहिये  ।

 at  गजराज  fag  )  उपाध्यक्ष  भारत  सरकार  द्वारा  कांगों

 में  अपनी  फौजों  कौर  जवानों  को  भेज  वहां  की  जनता  की  झ्राजादी  के  लिये  जो  कुछ  किया

 जा  रहा  उसका  स्वागत  करता  हूं  ।  बार  वार  सदन में  ग्रोवर  बाहर  भी  कभी  कभी  ऐसी  बात

 कही  जाती  है  कि  चूंकि  हिन्दुस्तान  के  सामने  चीन  का  मसला  है  इसलिये  हिन्दुस्तान  को  श्रमिक

 और  खास  तौर  पर  कांगो  कोई  सहायता  नहीं  करनी  चाहिये  अपनी  फौज  भेज कर  ।

 महोदय  पीठासीन  हुए  )

 a  समझता  हूं  कि  हिन्दुस्तान  के  ऊपर  यह  जिम्मेदारी  ate  ग्रसने  तरीके  से  हिन्दुस्तान  की  सरकर

 ने  उस  को  पूरा  करने  को  कोशिश  की  है  ,  कि  कांगो  में  जो  सहायता  वह  कर  सकती  उसे  कौर

 में  उस  की  इस  बात  का  स्वागत  करता  हूं  ।

 इसी  सन्दर्भ  में  स्वतन्त्र  पार्कों  के  कुछ  प्रवक्ताओं  के  द्वारा  जो  कुछ  हम  गोवा  में  करने  जा

 रहे  जों  उस  का  जिक्र  किया  गया  कौर  कहा  गया  है  कि  इस  तरह  से  हम  चीन  से  मिलने  वाली

 सीमा  पर  अपनों  ताकत  कम  कर  रहे  में  उस  के  प्रति  अपनी  घृणा  व्यक्त  करता हूं  ।  में  समझता

 हूं  कि  चीन  से  हम  को  सुलझने  की  जरूरत  र  जल्दी  ही  उससे  सुलझना  चाहिये  लेकिन  उस

 का  बहाना  बना  कर  हम  अपने  देश  की  छाती  पर  गमा  में  साम्राज्यवाद  के  बने  रहने  को  भी

 बर्दाश्त  नहीं  कर  सकते  ।  जितनी  जल्दी  हम  उस  को  अ्रपनी  फौज  के  द्वारा  या  अन्य  तरीकों  से  खत्म

 कर  उस
 का

 स्वागत  किया  जाना  चाहिये  ।
 में  उस

 का  स्वागत  करता  हूं  शर  आशा  करता

 हूं  कि
 सरकार  के  रास्ते  में  कोई  ऐसी  थकावट  नहीं  wrath  कौर  जल्दी  ही  हमें  यह  शुभ  सन्देश

 सुनने  को  मिलेगा  कि  गा  आजाद  है  श्र  पुर्तगाल  की  कोई  भी  निशानी  हिन्दुस्तान  में  बाकी

 नहीं  लेकिन  इसी  के  साथ  साथ  मुझे  लगता  है  कि  पहली  दफा  जब  यहां  हमारी  वैदेशिक  नीति  के

 सम्बन्ध  में  चर्चा  हुई  थी  तब  से  ले  कर  अरब  तक  प्रधान  मंत्री  के  जो  भी  भाषण  हुए  खास  तौर  पर

 बेलग्रेड  सम्मेलन
 उन

 में  उन्होंने  जो  जोर  दिया  है  दुनियां  की  सदस्यों  के  वह  हिन्दुस्तान
 की  अपनी  परम्परा त्रों

 को
 देखते  रोक  खास  तौर  से  फ़ीकी  राष्ट्रों  की  आजादी  का  जो  सवाल

 उस  को  देखते  सही  नहीं है  ।  प्रधान  मंत्री  महोदय  ने  कहा  कि  वे  दुनियां  में  सब  से  ज्यादा

 महत्व  देते  हैं  शान्ति  कायम  रखने  को  ।  में  समझता हूं  कि  इस  में  कोई  दो  रायें  नहीं  हो  सकतीं  कि

 दुनियां  में  शान्ति  कायम  रहनी  चाहिये  ।  तो  सवाल यह  है  कि  दुनिया  में  एक  तरफ  शान्ति  कायम

 रखने  की  बात  ह  रोक  दूसरी  तरफ  दुनिया  कुछ  जगहों  से  गुलामी  को  खत्म  करने  की  वात
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 इनमें  से  अधिक  महत्व  किसको  दिया  जाना  चाहिये  ।  में  समझता  हूं  कि  हिन्दुस्तान  की  आत्मा  यह

 कहती है  कि  शात्ति  तो  कायम  रखनी  चाहिये  लेकिन  पहले  महत्व  है  दुनिया  से  गुलामी  को  खत्म  करनें

 का  ।  लेकिन  अगर  हम  स्त  कायम  रखने के  प्रदान  को  ही  अधिक  महत्व  देकर  इसी  को  लेकर

 चलें तो  इसके  मानी  यह  होंगे कि  श्रीजी  रिया  में  जहां  गुलामी  को  खत्म  करने  के  प्रयास  में  ६  लाख

 राष्ट्रवादी  मारे  जा  चुक ेहै  वहां पर  वे  लोग  अपने  हथियार  डाल दें  ग्रोवर  कान्ति भंग  करने  की  कोई
 चीज  लेकिन  ऐसा  करने  से  उनकी  आजादी  खतरे  में  पड़े  जाती  ।

 ala  के  दूसरे  राष्ट्रों  के  लिये  यह  झ्रावय्यक  ह  गया हैं  कि  वे  शीरानी  areal  great

 करने  के  लिये  हथियार  उठायें  ।  तो  ऐसी  अवस्था में  शान्ति  पर  सबसे  ज्यादा  जो'९  देनें  का  यह

 होता
 हैं

 कि  इन  देशों  में  गुलामी  बनी  रहे  इसका  यह  भी  अर्थ  होगा  कि
 चीन

 ने  जो  हमारी  भूमि  पर

 कब्जा कर  लिया  हैं  उसको  वैसे  ही  बना  रहने  दिया  जाए  ।

 में  समझता  हूं  कि  इस  सम्बन्ध  में  रूस  के  प्रवान  मंत्री  श्री  खू  इंदव  ने  हमसे  आग  बढ़  कर  एक

 बात  कह  दी  ।  उन्होंने  कहा  कि  शान्ति  कायम  रखना  तो  ठीक  है  लेकिन  उसके  पहले  दुनिया  सें  गुलामी

 खत्म  करने  की  जरूरत  उ  में  चाहता  था  कि  यह  बात  हमारे  प्रधान  मंत्री  द्वारा  कही  गई  हती  तो

 उनके  श्र  तक  के  म्याने  जीवन  के  साथ  न्याय  होता  कौर  हिन्दुस्तान  की  परम्पराश्रों  के  साथ  भी

 न्याय  होता  ।  लेकिन  मैँ  देखता हूं  किग्रा  भी  हमारे  प्रधान  मंत्री  महोदय  कहते हैं  कि  दुनिया में
 सबसे  श्रावक  चीज  है  शान्ति  को  कायम  रखना  |  यह  masa  ह  सकता  लेकिन  उसके

 पहले  ग्रीक  ब्रावव्यक  खोज  है  दुनिया  से  गुलामी  खत्म  करना  |  जब  तक  यह  नहीं  होता  तब  तक

 दुनिया  में  शान्ति  कायम  नहीं  हो  सकती  ।  इस  गुलामी  को  कायम  रखने  में  कुछ  लोगों  के  निहित

 स्वार्थ  हैं  जब  तक  उन  निहित  स्वार्थों  को  खत्म  नहीं  किया  जाएगा  aa  तक  दुनिया  से  गुलामी

 खत्म  नहीं  हो  सकती  ग्रोवर  रेलवे  अपने  श्राप  नहीं  हटते  तो  उनकों  लड़ाई  लड़  कर  हटाना  होंगा  ।

 शर  में  समझता  हुं  कि  अफ्रीका  के  देशों  के  लिये  ऐसा  करनां  जरूरी  हो  गया  है  |

 इसी  संदर्भ  में  मेँ  अनुभव  करता हूं  कि  हिन्दुस्तान  की  सरकार  अल्जीरिया  की  राष्ट्रवादी

 सरकार  जो  वहां  के  लोगों  की  विधिवत्  स्थापित  वास्तविक  सरकार  पुरी  मान्यता  देनी  चाहिये  ।

 अब  अधिक  समय  तक  यह  बात  नहीं  कहीं  जानी  चाहिये  कि  हमने  उसको  डि  मान्यता  दे  दी

 sate  डिज्यूरे  मान्यता  की  कोई  जरूरत  नहीं  लेकिन  में
 समझता  हूं  कि  कानूनी  मान्यता

 का  भी  अपना  महत्व  है  ग्रोवर  हिन्दुस्तान  की  सरकार  को  उसमें  ज्यादा  देर  न  करके  अल्जीरिया  की

 सरकार  को  पूर्ण  मान्यता  दे  देनी  चाहिये  |

 इसी  के  साथ  साथ  मैँ  अफ़रीका  के  उन  राष्ट्रों  के  लिये  अपनी  शर  हिन्दुस्तान  कीं  जनता  की

 सद्भावनाएं  भेजना  चाहता  हुं  जल्दी  ही  ars  होने  वाले  हैं  ।  q  राष्ट्र  है  टंगे ना इका

 युगांडा  इनमें  से  टैंगेनाइका  तो  array  दो  दिनों  में  आजाद  होते  वाला  है  श्र  युगांडा  कुछ

 समय  बाद  आजाद  हो  जाएगा  |  इसਂ  के  साथ  में  are  करता हूं  कि  हिन्दुस्तान  की  सरकार  अपने

 प्रभाव  फौजी  प्रभाव  को  नहीं  बिना  नैतिक  प्रभाव  को  इस्तेमाल  करेगी  ताकि  wera  के  सभी

 राष्ट्रों  को  झ्राजादी  मिल  जाए  ae  अशोका  से  गुलामी  का  निधान  खत्म  हो  जाए  से  समझता

 हूं  कि  यह  हमारी  परम्पराओं  के  अनुसार  होगा  ale  में  समझता  हूं  कि  दुनिया  से  गुलामी  के  ख़त्म

 होਂ  जाने  से  हमको  अपने  शान्ति  कायम  रखने  के  उद्देश्य  में  भी  बड़ी  मदद  मिलेगी  ।

 मेंने  इस  सदन  में  एक  बात  की  पहले  कई  बार  चर्चा  की  है  कौर  उसको  में  राज  फिर  दुहराना

 चाहता हूं  ।  हमारे  प्रधान  मंत्री  कहते हैं  कि  राज की  दुनिया  में  दोनों  गुटों  के  बीच  में  किसी  तीसरी
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 दाक्ति के के  निर्माण की  बात  उचित  नहीं  हो  सकती  ।  लेकिन  मैं  फिर  श्रपनीं  बात  घर  जोर  देना  चाहता

 कि  मगर  हमलों  दुनिया में  शान्ति  कायम
 रखनी

 दुनिया  से  गुलामी  को  खत्म  करना  जो

 न्यूकलियर  TAN  हो  रह ेहैं  उनको  बन्द  करना  di  ऐसा तब  तक
 नहीं

 हो
 सब

 ता  जब

 तक  कि  अमरीका  a  रूस  के  बीच  में  हम  एक  ऐसी  तीसरी  शक्ति  का  निर्माण  न  कर  लें  जिसका

 उद्देश्य  होगा  दुनिया  से  लड़ाई  को  खत्म  करना  कौर  किसी  भी  aaa  में  किसी  लड़ाई  में  शामिल

 में  यह  मानता हूं  कि  दुनिया में  ऐसी  किसी  तोसरी शक्ति  का  निर्माण  नही ंet  सकता

 जॉइन  diet  Bama  की  दो  या  जिसमें  उनसे  लड़ने  की  साम्य  हो  कौर  जो  उनसे  लड़ने  को  तैयार

 et  लेकिन  मैं  समझता  हूं  कि  भ्रमर  दुनिया में  शान्ति  कायम  रखने  की  सच्ची  भावना  का  उदय

 करना  है  तो  वह  तब  तक  नहीं  हो  सकता  जब  तक  ऐसी  तीसरी  शक्ति  का  निर्माण  न  किया  जाए  ।

 में  समझता हूं  कि  दुनिया  के  राप्ट्रों का  बहुमत  ऐसा है  जा  लड़ाई  नहीं  चाहता ।  में  समझता  हूं

 कि  दुनिया  की  जनता का  स्पष्ट  बहुमत ऐसा  है  जो  लड़ाई  नहीं  चाहता  |  उन  राष्टों  को  जनता  भी

 जो  कि  ग्राम  स्प  करियर  टैस्ट  कर  र है  हैं  are  जिनमें  हथियार  बाजी  चल  रही  दूनिया  में  लड़ाई

 नहीं  चाहते  ।  दुनिया  में  तत्र  तक  कान्ती  कायम  नहीं  et  सकती  जब  तक  कि  उन  राष्ट्रों  को  एक

 तृतीय  afar  का  संगठन  नहीं  किया  जाता  जो  इन  दो  गुटों  से  सम्बन्धित  नही ंहै  यह  तृतीय  शक्ति

 शान्ति का  गट  होगा  जो  कि  इस  तरह  की  घोषणा  करे कि  उसका  उद् देवी  किसी  से  लड़ना  नहीं

 वह  न  प्रक्रिया  कैमरोक  न  रूस  के  मूट  से  बल्कि  उसका  काम  दुनिया  शान्ति  कायम  रखना

 ्र  यह  गुट  यह  स्पष्ट  घोषणा  कि  दुनिया  में  लड़ाई  होने  पर  वह  किसी  का  साथ  नहीं

 देगा  |  मेँ  समझता  हूं  कि  हिन्दुस्तान कें  प्रधान  it  इस  प्रकार  की  तटीय  शक्ति  कै  निर्माण  का  काम

 कर  सकते  हैं  जिसमें  एशिया  के  सारे  चीन  को  छोड़  सर  अर क्रो का  के  मलक  होने  चाहिये  ।

 में  समझता हूं  कि  लेटिन  matter  के  मुल्क  रोक  कुछ  युरोप  केवल  भी  चाह  सकते
 हैं  कि  इस  प्रकार

 दूनिया का  एक  संगठन  बने  जो  स्पष्ट  घोषणा  करे  कि  हम  दनिया  में  लड़ाई  नहीं  होने  देंगे

 से  लड़ाई  का  खात्मा  करेंगे  ग्रोवर  जो  भी  लड़ाई  करेगा  उसके  साथ  सहयोग  नहीं  करेंगे  |  अगर

 कोई  ऐसा  संगठन  कायम  किया  जा  सके  तो  शान्ति  के  पक्ष  में  दूनिया  की  जनता  में  विश्वास  फैलेगा  ।

 यह  दनिया के  राष्टों  के  बहुमत  का  संगठन  होंगा  ग्रोवर  इसके  जोर  देने  पर  दूनिया  से  लड़ाई  का

 खात्मा  सकेगा  |  wit  इस  संगठन  के  बनने  के  उस  उद्देश्य  को  पूरा  करने  में  सफलता

 मिलेगी  जिसकी  तरफ  बार  बार  हमारे  प्रधान  मंत्री  ध्यान  दिलाते  हैं  ।

 नगर  दुनिया  में  न्यूक्लियर  टैस्टों  को  खत्म  करना  है  तो  यह  तभी  हो  सकता  है  wa  अमे  रिक

 शर  रूस  इसके  लिए  तैयार  हों  ।  मे  मानता  हूं  कि  श्राज  की  परिस्थितियों  में  ये  दोनों  सबसे

 वार्क्तिशाली  राष्ट्र  हैं
 ौर

 उनको  जबरदस्ती  इस  के  लिए  cart  नहीं  किया  जा  सकता  कि  व  न्यूकलियर
 टेस्ट  बन्द

 कर  दें  ।.  लेकिन  मगर  उनको  यह  पता  लगेंगी  कि  उनके  अलावा  दुनिया  कें  राष्ट्रों  क  बड बहुमत

 ऐसा  है  जो  चाहता  है  कि  हथियार  बाजी  ate  न्यूकलियर  टैस्ट  बन्द  हों  जो  चाहता  है  कि  इ  L&E ae  में

 farcry acy  हो  शर  लड़ाई  न  ह  उनको  भी  मजबूर  होना  पड़ेगा  निरस्त्रीकरण  के  लिए
 श्र  न्यूकलियर टैस्ट  बन्द  करने  के  लिए  कौर  यह  धोषणा  करनी  पड़ेगी  कि  दुनिया  की  समस्या यों

 को  वे  लड़ाई  से  हल  नहीं  ।

 मैँ समझता हूं हूं  कि
 स  काम  को  करने  में  हिन्दुस्तान  एक  बहुत  बड़ी  भूमिका  श्रदा  कर  सकता

 र

 |
 हिन्दुस्तान

 की  अब  तक  की  जो  नीति  रही  है  उसमें  वह  इस  भूमिका  को  श्रदा  करने  में  भ्र सं फल

 हा  है
 |

 में
 कामता

 करता  हूं  कि
 ज्ञान  मंत्री

 जी  इस  भू  फिंका  को  श करदा  करने  की  तरफ  अपना

 all  ।

 wear  में  में  aa  आज्ञा  से  एक  दो  वात  कौर  कहना  चाहता  प्रधान  मंत्री  महोदय  ने

 उस  दिन  चीन  संबंधी  पका  जवाब  देते  हुए  कहा  था  | क  टम  लोगों  ने  उन  पर  बोत  के  लिये



 शप ६०  तरन्त  राष्ट्रीय  स्थिति  के  बारे  में  प्रस्ताव
 ७  १९६६१

 [att  गजराज

 अपराध  लगाए  हैं  कि  उन्होंने  सदन  से  सूचनाएं  छिपाया  देश  को  चीनी  अतिक्रमण  के  संबंध  में

 सूचनाएं  नहीं  दीं  ।  मैं  उनका  ध्यान  उनके  उस  भाषण  की  are  दिलाना  चाहता  हूं  जो  कि  उन्हों

 उसमें  उन्होंने  कहा  था  कि मेरे  २०  नवम्बर  के  काम  रोको  प्रस्ताव  पर  बोलते  हुए  दिया  था  |

 चौकियां  कतर  बातें  इस  के  बारे  में  निश्चित  तिथि  बताना  कर्टिन  है  ग्रोवर  उसके  बाद  वह  आगे  जाते

 निवेदन  करना  चाहता हूं  कि  ३१  ग्रक््तूबर  के  हमारे  अपन  नोट  में  जो  हमने  चीनी  वरन
 पेन्ट

 को  भेजा  है  प्रवान  मंत्री  महोदय  का  यह  बयान  है  कौर  लोक-सभा  में  कहा  गया  कि--विद  इन  ए

 फू  विक्स-ग्राम  यह  महीनों  की  बात  तो  इसको--पंप  विक्स-त  कह  कर--पारू  मन्थन--कहकशां

 चाहिए  ar  जब  वह--फ्लू  विकास--कहते  हें  तो  हमारे  जैसे  लोग  जो  कि  ् ग्रंग्रेजीਂ  पढ़े  हैं

 या  हिन्दुस्तान  जनता  यहीं  rd  लगाएगीਂ  यह  काम  हफ्तों  में  हसा  होगा  महीनों  में

 नहीं  ।  लेकिन  जो  प्रोटेस्ट  नोट  भेजा  गया  था  ३१  अक्तूबर  को  उसमें  कहा  गया  पा  कि  वहू  का  वाई

 १२--१८  महीनों  से  चल  रही  ी  ate  जो  चैक  पोस्ट  चीनी  लोगों  ने  बनाए  वे  विक्स  में  नहीं  महीनों

 में  बताए  गए  थे  क्योकि  उसनें  अ्राटम  कहा  गया  है  |  तो  ऐसी  सुरत  में  उन्होंने  बड़ी  भावात्मक  तेजी

 से  कहा  कि  हम  लोगों  ते  उन  पर  यह  आरोप  लगाया  है  कि  उन्होंने  सदन  से  सूचनाएं  छिपाया  ।  यह

 खुरों  को  बात है  कि  वहू  सदन  सै  सूचना  नहीं  छिपाना  चाहते  ae  जनतंत्र वादी  मूलक  में  सूचनाएं  छिपानी
 भो  लड़ों  चाहिए  ।  हम  यह  जानते  की  कभी  कोशिश  नहीं  करना  चाहते  फि  चीनी  हमलेਂ  को  हटाने

 के  लिए  जपा  गैलरियां  हो  रही  हैं  ।  हमको  तो  संतोष  हो  जाता  मगर  श्राप  इस  तरह  कीਂ  घोषणा

 कर  देते  कि  हम  पुरी  तैयारियां  कर  रह ेहैं  किसी  भी  खतरे  का  मुकाबला  करने  के  लिए  |
 हम  यह

 नहीं  जानता  चाहते  थे  कि  आपने  कहां  सड़कें  बनायी  हैं  या  आपके  पोस्ट  कहां-कहां  हैं  क्योंकि  इससे

 दुश्मन  को  फायदा  हो  सकता  था  ।.  लेकिन  ग्राम  कोई  हमारी  भूमि  पर  ग्रतिक्रमण  करता  है  श्र

 हमारे  प्रदेश  में  घुस  भ्राता  है  तो  उसकी  सुचना  हमको  दी  जानी  चाहिए  aire  az  उसके  संबंध

 में  कोई  सवाल  करिए  जाते  हैं  at  यह  नहीं  समझा  जाना  चाहिए  कि  हम  उन  पर  कोई  लांछन  लगाते

 हैं  ।  हां  लांछन  लगाने  की  बात  हो  सकती  है  प्रौढ़  उसके  लिए  हिन्दुस्तान  की  जनता  लांछन  लगाएगी

 इ  इसलिए  कि  आक्रमण  को  रोकने  की  ग्रोवर  उसको  हटाने  की  घोषणा  सरकार  की  कौर  से  होनी

 चाहिए  |  वहू  जा  एगा  यह  ठीक  लेकिन  यह  कहना  कि  सदन  से  सुचना  नहीं  छिपाया

 गधी  सर  महीं है  ।  प्रधान  मंत्री  महोदय  इस  गलत  फहमी  में  न  पड़ें  कि  हमने  बिना  किसी  ara  के

 कछ  कहा है
 |  हमने  उनके  बयानों  से  ही  यह  बात  निकाली  है  ।  इसलिए  यह  नहीं  जाना

 चाहिए  कि  हमने  feat  गलत  फहमी  के  कारण  या  जानबूझ  कर  अपनी  तरफ  से  कोई  बात  कहीं  है  ।

 एक  बात  मैँ  ौर  कहना  चाहता  उस  दिन  जब  उनसे  त्यागपत्र  देने  को  कहा  गया  था  तो

 उन्होंने  कहानी  सुना  दी  थी  |  मैं  उस  कहानी  को  दुहराना  नहीं  चाहता ।  मैँ

 नहीं  समझता  कि  मुल्क  में  कोई  मेरी  बड़ी  शक्ति  लेकिन  यह  क्ति  का  सवाल  नही ंहै  यह

 सिद्धान्त  का  सवाल  है  |  चंकी  अन  मुल्क  से  इस  आक्रमण  को  हटाने  में  असफल  रहे  हैं  ग्रोवर  अपने

 जो  नीति  झ्पताथी  वह  सकल  नहीं  इसलिए  मैंने  अपने  भाषण  में  कहा  कि  देवा  की  जनता

 को  उठाने  के  उसको  जगाने  के  लिए  शौर  हिलाने  डुलाने  के  लिए  श्राप  कोई  ऐसा  कदम  उठाएं

 कि  देश  की  जनता  को  पत्ता  लगे  कि  इसमें  उसका  हित  है  ।  oat  देश  की  जनता  को  यह  महसुस  कराना

 जूरी  है  कि  देश  पर  चीन  नेਂ  हमला  किया  है  ak  उसके  अतिक्रमण  को  हटाने  के  लिए  उसे  अपनी  पुरी

 शक्ति  से  जुटना  चाहिए  ।

 aifac  zat  कोई  राजनीति  का  सवाल  नहीं  है  |  हमारे  विचारों  में  एक  दूसरे  से  विभिन्नता

 हो  and  है  लेकिन  जहां  तक  देश  की  सुरक्षा  का  सवाल  है  इस  में  देश  की  जनता  के  एक-एक  व्यक्ति

 को  करवानी  देने  के  लिए  तैयार  होता  चाहिए  ।  क्या  देश  की  जनता  को  जगाने  में  समर्थ  रहे  हैं  इस



 १६  १८८३  ्रन्तेराष्ट्रीय स्थिति  के  बारे  में  प्रस्ताव  oy

 बात  के  लिए  कि  जो  श्राप  उस  से  चाहते  हैं  उसे  वहू  करने  को  तैयार  है  ?  जाहिर  है  कि  वह  तैयार  नहीं

 हो  सकती  है  क्योंकि  इस  देश  की  जनता  इस  बात  को  जानती  नहीं  है  कि  हमारी  भूमि  पर  भ्रतिक्रमण

 gare  उस  संद में  मैंने  यह  कहा था  ।  मुझे  इसमें  कोई
 शक

 नहीं
 कि  श्राप  प्रधान

 मंत्री  नहीं  ara  ही  फिर  प्रधान  मंत्री  होंगे  ।  आपको  यह  वाजिब  था  कि  इस

 मामले  में  जनतंत्र वादी  तरीका  अ्रपनाते  झर  खुले  रूप  से  अपनी  गलतीਂ  स्वीकार  करते  हम  ने

 तक  अपनी  जनता  को  नहीं  जगाया  शौर  अब  हम  अपनी  देश  की  जनता  को  जगाने  के  लिए  काम  कर

 रहे  हैं  ।  मगर  श्राप  ने  यह  किया  होता  तो  इस  से  भ्रामक  प्रतिष्ठा  बढ़ती  त्र  आपका  इससे  दर्जा

 ऊंचा  होता  ।  मैं  आशा  करता  हूं  कि  हिन्दुस्तान  की  सरकार  की  नीति  में  aa  दृढ़ता  जायेगी  ।  गोवा

 को  हम  जल्दी  आजाद  देखेंगे  |  अफ्रीका  में  जहां  राज  भी  गुलामी  के  निशान  बकी  हैं  उन  निशानों

 को  हम  खत्म  करने  में  सफल  होंगे  ।  श्रीजी  रिया  की  सरकार  कोहली  ही  मान्यता  जायगी  कौर

 शान्ति  के  सवाल  को  लेकर  हम  गुलामी  हटाने  के  सवाल  को  पीछे  नहीं  खेलेंगे

 प्रतिरक्षा  मंत्री  कृष्ण
 :  मेरे  विचार  में  गोशा  शौर  कांगो  के  सम्बन्ध  में  जानकारी

 प्राप्त  करने  के  उद्देश्य  से  बहुत  से  स्थगन  प्रस्ताव  रखे  गाये  हैं  ।  मैंने  इस  सम्बन्ध में  aaa  वक्तव्य

 प्रस्तुत  करता  परन्तु  जब  इस  पर  विवाद  ही  हो  गया  तो  उस  समय ही
 अपने  विचार  प्रकट  करने

 ठीक  समझे  ।  कांगो  के  सम्बन्ध  में  मेरा  निवेदन  है  कि  se  के  उपद्रवी  सैनिकों  ने  सड़क  रोकने

 के  लिए  जो  रूकावटें  पैदा  कीं  श्र  प्रांगण  लगाये  उन्हें  हमारे  सैनिको ंने  ४५  दिसम्बर को  दूर  कर

 दिया  है  ।  इस  कार्य  में  एक  गोरखा  अधिकारी  तथा  अन्य  तीन  सैनिक  मारे  गये  |  दूसरे  पक्ष  के  काफी

 लोग  हताहत  हु  जिसके  बाद  उसकी  सेना  एलिजाबैथविज  हवाई  झ्  से  हट  कर  दूर  चली  गयी  ।

 कटंगा  के  सेनिक  ने  अपनी  कार्यवाही  जारी  रखी  ait  उनके  विमानों  ने  हवाई  as  पर  तीन  aa

 किराये  ;  उन्होंने  भारी  भी  चलाये  मशीन  गनों  सें  गोलाबारी  जारी  रखी  ।  इसके  बाद

 भारतीय  वायु  सेना  ने  कार्यवाही  की  कौर  विरोधी  पक्ष  को  नष्ट  कर  दिया  ।  भारतीय  वायु  सेना  समूचे

 कांगो  में  ख्याति  प्राप्त  कर  है  कौर  उसका  व्यवहार  अ्रत्यन्त  अवुशासनंपूर्ण  रहा  है  ।  मैं  यह

 भी  सदन  की  जानकारी  के  लिए  बताना  चाहता  हूं  कि  मेजर  जीत  सिह  जीवित  हैं  ।  यह  जानकारी

 हमें  प्राप्त  हुई  है  राहा  है  कि  उन्हें  शीघ्र  ह्  रिहा  कर  दिया  जायेंगां  |

 संयुक्त  राष्ट्र  के  संबंध  में  भारत  की  स्थिति  का  भी  उल्लेख  किया  है  ।  जो  कुछ  इस  संबंध

 में  कहा  गया  उससे  ऐसा  प्रतीत  होता  था  कि  हम  अध्यक्ष  रूप  से  के  सिद्धान्त  समर्थन

 करते  हैं  ।  dad  पूर्व  ही  संयुक्त  राष्ट्र  में  हमारे  प्रधान  मंत्री  इस  संबंध  में  अ्रपनी  स्थिति

 का  स्पष्टीकरण  कर  चुके  हैं  कि  ट्रोइका  का  समर्थन  इस  कारण  नहों  करते  हैं  कि  इससे  विश्व  के  तीन

 भागों  में  बठ  जाने  का  खतरा  हमारा  यह  मत  है  कि  महासचिव  के  संबंध  में  ऐसा  करना  संयुक्त  राष्ट्र

 घोषणा  पक्ष  के  प्रतिकूल  है  ।  भारत  ने  महासचिव  के  पद  के संबंध  में  जो  भ्रवरोध  उत्पन्न  हो
 गया  था  उसे  दूर

 करने
 का

 भरसक  प्रयत्न  क़रिया है
 ।  इस  बात  से  सभी  सहमत  हैं  कि  इस  समय

 हमें  एक  ऐसा  हल  प्राप्त  हो  गया  है  जिससे  सभी  सहमत  हैं  ।

 अब  मैं  पुर्तगाल  का  विषय  लेता  १७  १९६१  को  जब  कि  एक  यात्रियों

 कारवाड  से  कोचीन  अ्रपने  सामान्य  माग  पर  जा  रहा  तो  पुर्वेंगाली  सेनाझो  ने  उन  पर  गोलियां

 लाई  ।  इससे  पोत  के  द्वितीय  इंजीनियर  श्री  डी०  पेन्ह  घायल  हो  गये  ।  इस  संबंध  में  क्षेत्रीय

 समुद्र  का  प्रदान  उत्पन्न  होता  है  लब  युद्ध  की  स्थिति  हो  पुर्तगालियों  ने  गोली  चलाने  के  पुर्व

 कोई  चेतावनी नहीं  दी  ।

 मूल  प्रंग्रेजी  में

 1646  (Ai)
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 कृष्ण  मेनन

 पर  जो  कि  कार बाड़  मार  कर २४  PERL  को  एक  भरतीय

 लौट  रही  गोली  चलाई  ।  इन  गोलियों  &  श्रीਂ  कोकरेकर  की  मृत्य  हो  गई  |

 इसके  अतिरिकत  गीता  के  विभिन्न  भागों  से  दमन  शौर  समीक्षात्मक

 की  सुचना यें  स्  रही  थी  ।  इसके  अतिरिक्त  गोझा  में  सेनाग्र ों  की  नई  टुकड़ियां  ।

 RXoo  सैनिकों  को  गोगना  सीमांत के  उस  भाग  में  भेजा  गया  था  जो  कि  श्रमी  तक  बन्द  किया  ट्र प्रो

 था  पुर्तगालियों  के  दो  mite  अ्ंडदीव  द्वीप  में  भेजे  गये  ।  इस  पर  भारतीय  नौसेवा  ने  भी  दो  फ्रीडेट

 भेजे  वे  वहां  arene  कार्यवाहियों  के  लिये  नहीं  भेजे  गये

 १  दिसम्बर  को  यह  जानकारी  मिलो  कि  एक  युद्धपोत  ३००  सैनिकों  को  लेकर

 दीव  पहुंचा  है  तथा  २०००  सैनिक  मेनिक  तथ  प्रस्थ  स्थानों  से  भी  उन  क्षेत्रों में  पहुंचे  ।  कुछ

 दिनों  पूर्वे  वहां  प्रातः  से  सायं  तक  कर्फ्यू  लगा  दिया  गया  wit  यह  घोषणा  की  गई  कि  र्थ्य  AT

 करने  वाले  को  देखते ह at  मार  दीਂ  जायेगी  |

 इस  प्रकार  सेनायें  सीमांत  के  निकट  जम  गई  जिससे  कि  गोवा  के  निवासियों  तथा

 सीमांत  के  इस  पार  रहने  वालों  में  भय  पेदा हो  जाये  ।  गोली  मार  कर  भाग  जाने  की  कई  घटनायें

 हुईं  ।  me  से  केवल  २  दिन  पूर्व  स।वन्तबाड़ी  में
 श्रावण

 किया  गया  संक्षेप  में  गोशा  की  स्थिति

 आजकल इस  प्रकार  है  ।

 स्वतंत्र  पार्टी  ने  इस  संबंध  में  यह  कहा  है  कि  हम  कई  मोर्चों  में  एक  साथ
 लड़  रह ेहैं  इससे  ग्न्य

 के  विरुद्ध  हमारी  रक्त  कम  हो  जायेगी  ।  इसके  समन  में  उन्होने  एक  भूतपूर्व  सेनाध्यक्ष

 के  मत  का  उल्लेख  किया  ।  मैंने  इस  संबंध  वर्तमान  सेनाध्यक्षों  से  परामर्श  किया  है  तथा  किसी  भा

 मोचें  ऐसी  कोई  सेना  या  उपकरण  नहीं  हटाई गई  है  जिससे  दूसरे  क्षेत्र  में  किसी  प्रकार  का  खतरा

 पैदा  हो  |  इन  बातों  को  ध्यान  में  रात  हुए  केवल  न्यूनतम  सेना  को  ही  स्थनान्तांसत

 किया गया  है  I

 गोझा  में  यह  सब  होते  हुए  देख  कर  हम  चुपचाप  बैंड  नहीं  रह  सकते  हैं  ।  यदि  इन  धमकियों  के

 फलस्वरूप  गोझा  दें  अर  भीषण  हत्या  वार  होते

 '

 fait  उसकी  प्रतिक्रिया  निकटवर्ती  स्थानों  में  होनी

 आरम्भ  होती  है  तो  उस  समय  सभा  था  देवा  चुपचाप  बेठ  नहीं  रह  सकता  हैं  ।

 इस  समय
 यह

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं होता  है  कि  भारत  सरकार  गप  को  स्वतंत्र  करने  का

 अभिमान  करे  |
 हम

 अपने  क्षेत्र  को  सुरक्षित  नहीं  छोड़  सकते  हैं  ।  सुरक्षा  परि  में  पुर्तगालियों
 ने  हमारे  प्रधान  मंत्री  इस  का  रण  मर्द  रना  की  है  कि  उन्होंने  अ्रावश्यर्क  होने  पर  बल  की  घमकी

 बी  है
 ।

 हम  प्रम  जनता  के  समक्ष  यह  घोषित कर  चुके  हैं  कि  हम  इस  बात  का  निश्चय  कि  कब

 कौर  कहां  बल  प्रयोग  करना  चाहिये  स्वयं  कर  सकते  हैं  ।  हमारे देश  ने  अपने  Hire  का  हनन

 होने  पर  भी  बल  प्रयोग  न  करने  की  कसम  नहीं  खाई  हुई है  ।  गोदा  में  ऐसो  स्थिति  पैदा

 हो  गई  2  कि  कोई  भा
 उत्तरदायी

 सरकार
 चुपचाप  बड़ी  नहीं  रह  सकती  है  ।

 पुर्तगालियों  को  हवाई  सहायता  भी  मिल  सकती  है  मत  सारी  वायु  सेना  को  सावधान  कर

 दिया  गया  है  ।
 उन्होंने  गोना  दमन  शर

 दौर  के
 क्षेत्रों  में  हवाई  wet  कं

 भी  व्यवस्था  कर  ली  हैं
 शौर  यदि  हुम  काफी  चौकन्ने  नहीं  रहेंगे  तो  इससे  हमें  हानि  भी  पहुंच  सकती है  ।  स्थित  भारत
 सरकार  ने  अपनी  सैनिकों  को  श्राव्यंक  स्थानों  मैं  नियुक्त  कर  लिया  है  ।
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 गोधरा  के  लोगों  को  ही  गोझा  को  मुक्त  करना  होगा  कार  जब  वे  मुक्त  हो  जाये  तो  हम
 न कन  So  पिक

 उन  पर  कोई  अत्याचार  न  होने  देंगे  ।

 att  त्यागी  :  भारत  जिस  तटस्थ  नीति  का  पालन  कर  रहा  है  वह  संविधान

 द्वारा  निर्धारित  की  गयी  इसलिये  उसकी  भ्रालोचना  न  की  जाये  ।  दूसरी  बात  यह  है  कि  इस  नीति

 से  हमें  भ्रच्छे  परिणाम  प्राप्त  हुए  हैं  ।  क्योंकि  उससे  हमें  प्रतीक  प्रतिष्ठा  मिली  हम  राष्ट्रमंडल

 में  इसलिये  रह  रहे  हैं  कि  हुम  सभी  राष्ट्रों  से  मैत्रीपूर्ण  के  संबंध  चाहते  हैं  ।  हमारी  नीति  सक्रिय  तटस्थता

 की  रही है  ।

 यह  कहना  गलत  है  कि  हमने  चीन  के  साथ  सन्धि  की  थी  जिसके  फलस्वरूप  हमने  VA  तिब्बत

 में  घुसने  दिया  है  |  चीन  ने  संधि  की  होती  या  न  की  होती  तब  भी  ag
 तिब्बत  में  घुस  सकता  था  ।

 हो  सकता  है
 कि

 हमारे  राजदूत
 चीन

 के  अतिक्रमण
 की

 जानकारी  समय  रहते  प्राप्त  नहीं  कर

 किन्तु  यहां  सच  है  कि  जिस  देश  को  हम  अपना  मित्र  समझते  रहे  उससे  हमें  प्रतिक्रया  की  श्रद्धा

 नहीं  थी  गौर  हम  इस  संबंध  में  तयार न  थे  ।  हम  चीन  के  साथ  युद्ध  नहीं कर  सकते  ।  हमें  यह  समझना

 चाहिये  कि  युद्ध  कोई  छोटी  मोटी  बात  नहीं  इसमें  कई  बातें  प्रा  जाती  हैं  जिसके  लिये  तैयारी

 बहुत  आवश्यक  है  चीन  के  साथ  वार्ता  करने  से  हमें  कुछ  समय  लग  गया  है  शौर  हम  रक्षा

 के  लिये  तैयारी  कर  सकते  हैं  ।  खेद की  बात  है  कि  गोया  के  संबंध  में  हमने  जो  कार्यवाही  की

 Maa  प्रचार  किया  गया

 हमें  गोगा  के  बारे  में  कार्यवाही  करनी  चाहिये  थी  ।  उनके  युद्धपोत  समुद्र  में  रोके  जा  सकते

 थे  ।  सीमा  विषयक  सभी  का  गुप्त  रखना  नितांत  श्रावश्यंक  है  ।

 हमारी  नीति  के  कारण  हमारी  पाकिस्तान  से  लड़ाई  नहीं  हुई  ।  हमने  उस  देश  के  साथ  सीमा

 संबंधी  विवादों  को  areal  ढंग  से  तय  कर  लिया  है  ।

 हमें  यह  जानकर  संतोष  है  कि  सरकार  ala  करने  वालों  को  हटाकर  क्षेत्रों  पर

 ga:  आधिपत्य  करने  की  अपनी  तांती  पर  अटल  रहेगी  |

 श्री  थाना  पिल्ले  :  सरकार  की  भ्रालोचना  किसी  भी  नीति  को

 लेकर  चाहे  जा  परन्तु  वैदेशिक  नीति  को  लेकर  नहीं  की  जा  सकती  ।  विरोधी  दलों  ने  बार-ब  र

 स्वीकार  किया  है  कि  हमारी  वैदेशिक  नीति  सर्वोत्तम  सारे  संसार  में  उसका  सम्मान  किया

 जाता है  ।

 अब  चूकि  चुनाव  श्रा  रहे  इसलिये  विरोधी  दलों  के  लोग  अपने  चुनाव-प्रचार  के  लिये  भारत

 सरकार  की  वैदेशिक  नीति  की  असफलताओं  की  सूची  गिनाने  में  लगे  हैं  ।  लद्दाख  था  गोवा  में

 भारत  सरकार  की  अ्रसफलता  का  ढिंढोरा  वे  जनता  को  पक्ष  में  करना  चाहते  हैं  ।  यदि

 कोई  स्कोर  दल  सत्तारूढ़  होता  तो  इस  समय  देश  पर  विपत्ति  शर  संकट  की  दुहाई  देकर  जनता

 से  वोट  पर  कांग्रेस  ने  ऐसा  नहीं  किया  ।  कांग्रेस  देश  के  प्रति  ईमानदार  इसीलिये  उसने

 देश  की  प्रतिक्षा  को  कमजोर  नहीं  बताया  |  उसने  परिस्थिति  से  लाभ  उठाने  कोशिश  नहीं  थी  ।

 कुछ  सदस्यों  ने  तिब्बत  की  स्वतंत्रता  की  रक्षा  न  करने  का  अ्रारोप  सरकार  पर  लगाया  है  ।

 क्या
 उन्हें  मालूम  है

 कि
 तिब्बत  के  कुछ  लामा  एक  आर  तो

 भारत  से  बातचीत  कर  रहे  थे  प्रौढ़  कुछ

 दूसरे
 लामा

 चीन  के  साथ  संधि  करने  की  कोशिश  कर  रहे  थे  ?

 मल  ग्रंग्रेजी  में
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 कुछ  माननीय  सदस्यों  ने  कहा  है  कि  भारत  को  भ्र पनी  सोमा  पर  कुछ  दूसरे  मित्रतापूर्ण  राज्य

 रखने  चाहियें  ।  लेकिन  पड़ोसी  राज्यों  को  हम  अपने  झोकों  पर  तो  नहीं  चला  सकते  ।  हमारी

 नीति  किसी  भीਂ  गुट  में  शामिल  न  होते  की  है  ।  उससे  हमें  लाभ  हुमा  है  कौर  हो  रहा  है  ।

 हमारी  नीति  शान्तिपूर्ण  है  ।  गोवा  के  पुंतंगाली  शासक  सम्माननीय  ढंग  से  नहीं  जानां  चाहते  ।

 हम  उनके  विरुद्ध  युद्ध  नही  करेंगे  ।  लेकिन  यदि  शासक  भारत  के  विरुद्ध  युद्ध  तो  हमारी

 सेना  उनको  गोवा  से  खदेड़  ।  पर  हम  कुछ  लोगों  को  खुश  करने  के  लिये  तो  गोवा  पर

 आक्रमण  नहीं  कर  सकते  |

 चीनी  प्राक् रमण  के  सम्बन्ध  में  हम  कई  बार  चर्चा  कर  चुके  हैं  ।  प्रधान  मंत्री  ने  कहा  कि  उस

 दुर्गम  क्षेत्र  में  बिना  fear  तैयारी  के  हम  सौध  कार्यवाह  नहीं  कर  सकते  |  विरोधी  दल  के  सदस्य

 कहते  हैं  कि  हमारी  प्रतीकात्मक  तैयारियां  पुरी  तौर  से  नहीं  की  जा  हैं  ।  इससे  स्पष्ट  है  कि

 वे  प्रा लोच ना  के  लिये  ही  आलोचना  करना  चाहते  हैं  ।

 कम्युनिस्ट सदस्या  ने  इण्डोचीन  कौर  अमरीका के  बारे  में  तो  पर  उन्होंने  लाख पर

 चीनी  अतिक्रमण  का  उल्लेख  तक  नहीं  किया  |  धन्य  सभी  मसलों  के  बारे  में  उन्होंने  सरकार को

 सलाह  दी  है  ।

 संसद्  ने  बहुत  पहले  ही  समझ  लिया  था  कि  ब्रिटिश  सरकार  मांगों  में  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  क

 कार्यवाही  का
 पुरा  सेन  नहीं  कर  रही है  ।  भारत  सरकार  ने  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  से  स्पष्ट  कह

 दिया  है  कि  यदि
 सभी

 सदस्य  देश  ईमा  नदी  री  से  सुरक्षा  परिषद्  के  संकल्प  पर  श्रम  नहीं  करेंगे
 तो

 हमें

 अपनी
 सेनायें  भेजने  के  प्रश्न  पर  पुनर्विचार  करना  पड़ेगा  ।

 नेपाल  कौर  अन्य  दक्षिण-पूर्वी  देशों  के  बारे  में  सदस्यों  ने  कहा  है  कि  चीन  इसको  हमसे  अलग

 करने
 की

 कोशिश  कर  रहा  है  |  यह  तो  ठीक  है  लेकिन  वे  देश  भी
 तो

 मूर्ख  नही  हैं
 ।

 वे  इसे  समझते

 पर  इस  पर  चीन  से  यह  तो  नहीं  कह  सकते  कि  यदि  चीन  भारत  से  मैत्री  नहीं  करेगा  तो  वे  भी

 चीन  से  कोई  संधि  नहीं  करेंगे  ।

 नेपाल  चीन  से  संधियां उन  विशेषकर  नेपा ल  के  सा ंथ  हमारे  बड़े-बड़े  हित  जुड़े  हुए  हैं  |

 करके  भारत  की  प्रतिरक्षा  को  कमजोर  बना  रहा  है  ।  इस  पर  विरोध  प्रकट  करने से  कोई  लाभ

 सरकार  को  परिस्थिति  पर  गम्भीरता  से  विचार  करना  चाहिये  |  नेपाल  के  साथ  अपने  संबंध

 में  सावधानी  चाहिए  ।

 पाकिस्तान  भारत  के  साथ  सीमा-विवादों  के  संबंध  में  करार  करने  के  बाद  भी  भारत  के  विरुद्ध

 विषवमन करता  रहता  है  ।  उसके  साथ  सामान्य  प्रतिरक्षा  की  संधि  करना  देश  के  लिये  घातक  सिद्ध

 होगा  ।.
 पाकिस्तान

 तो
 कश्मीर  को  हड़पना  चाहता है  ।

 wey  छोटे  देश  चाहते  हैं  कि
 चन

 के  साथ  तनातनी  होने  के  कारण  भारत
 को

 कई  मामलों  में
 दबाना  चाहते  लंका  ने  हाल  में  भारतीयों  को  नागरिकता  से  वंचित  करने  का  विधान  बना

 दिया है  ।  भारतीय  श्रमिक  वहां  पिछले  १००-२००  साल  से  बसे  हुए  हैं  ।  इसलिए उन  पर  द्वेष

 श्राप्रवासं  का  आरोप  नहीं  लगाया  जा  सकता  |
 हमने  लंका  के  साथ  प्रकट  संबंध  बनाये  रखने  के  लिये

 काफी कुछ
 पर  लंका

 ने
 उसका

 उत्तर  टेढ़े  होकर  ही  दिया  हम  उसके  साथ

 पूर्ण  संबंध  रखना  चाहते  प्रधान  मंत्री  को  लंका  में  रहने  वाले  भारतीयों  को  अ्रपमान  कौर  कष्टों
 से  बचाने  के  लिये  कुछ  करना  चाहिये  ।  वे  भारतीय  हैं  श्र  उनका  अपमान  भारत  का  श्रीमान

 है  ।
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 म  सरकार की  वैदेशिक  नीति का  समर्थन  करता हूं  ।

 पंडित  go  do  फार्मा
 :

 में  वैदेशिक  नीति  की  सफलता  के  लिये  प्रधान  मंत्री  को

 बधाई  देता  हूं  ।

 भारत एक  विशाल  देश  है  ।  उसका  इतिहास महान  है  परन्तु  संसार  का  इतिहास

 उससे  भी  महान् है  ।

 संयुक्त  राष्ट्र  संघ  बनने  के  समय  ही  संसार  दो  बड़े-बड़े  गुटों  में  बंटा  उसका  परिणाम

 युद्ध  ही  हो  सकता  परन्तु  भारत  ने  किसी  दल  में  शामिल  न  होने  की  नीति  श्रपना  कर  fee

 में  शान्ति  रखना  संभव  बनाया  है  ।  इसका  सर्वाधिक  श्रेय  हमारे  प्रधान  मंत्री  को  ही  है  ।

 ara  स्थिति  यह  है  कि  रूस  ्र  चीन  बड़े-बड़े  कम्यूनिस्ट  देश  हैं  ।  दोनों  देशों  में  ताना

 वाही  है  ।  इसमें  सबसे  बड़ा  खतरा  यही  है  कि  व्यक्ति  को  ही  सर्वाधिक  शक्ति  मिलने  से  वह  शक्ति

 का  प्रदर्शन करना  चाहता  है  ।  यहीं  खतरनाक  होता  है  ।

 चीन  की  जनसंख्या  साढ़े छः  क  हड़  युद्ध  में  यदि  तीन  करोड़  चीनी  काम  श्राजायें तो  भी

 साढ़े  तीन  करोड़  बेच  रहते  हैं  ।

 ara  संसार  कीं  शान्ति  संयुक्त  जर्मनी  के  निर्माण पर  निर्भर  जमीनी  को  विभाजित

 रखना  मानवीय  और  प्राकृतिक  है  ।  ग्रोवर  वह  सदस्य  संयुक्त  जर्मनी  तटस्थ  होना  चाहिये  दोनों

 दोषियों  के  गुटों  से  अलग  ।  तभी  संसार  में  शान्ति  रह  सकती  है  ।

 चीन  शौर  भारत  के  बीच  कुछ  विवाद खड़े  होगया  हैं  ।  लेकिन  a  यह  नहीं  मानता  कि  वे

 सांघातिक  विवाद  हैं  ।  विवाद  वैधानिक  क्षेत्राधिकार  ऐतिहासिक  दृष्टांत  wie  वैधानिक  श्रधघिकार

 केबारे  में  ही  ऐसे  विवाद  में  युद्ध  शुरू  करने  की  आवश्यकता नहीं  होती ।  धैर्य  wie  राजनीतिक

 सूझ  के  साथ  उसे  निबटाया  जा  सकता  है  ।

 आधुनिक  संसार  में  प्रत्येक  विवाद  का  निबटारा  हथियारों  से  नहीं  वार्ता  द्वारा  fear  sar

 श्री  मी०  रू०  मसानी  जैसे  व्यक्ति  भारतीय  जनता  का  प्रतिनिधित्व  नहीं  करते  ।  जनता चाहिये  ।

 चीन  के  साथ  युद्ध  करने  की  उतावली  नहीं  इन  दोनों  महान  देशों  के  विवाद  का  प्रभाव  आगामी

 कई  पीढ़ियों  पर  पड़  सकता  है  ।

 fait  खाडिलकर  :  वैदेशिक  नीति  के  श्रालोधकों  ने  यह  नहीं  समझा  है  कि

 आधुनिक  संसार
 में  भारते  क्या  पार्ट  अदा  कर  रहा  है

 ।
 उनको  इतिहास  का  प्त भ्छ्  अध्ययन

 करना  चाहिये  ।

 हमारी  वैदेशिक  नीति  संसार  में  नयी-नयी  संभावनायें  के  द्वार  खोलने  की  है  ।  भ्रन्तर्राष्ट्रीय
 क्षेत्र  में  हमारी  सफलता  का  मूल्याकन  इसी  आधार  पर  किया  जाना  चाहिये  |

 किसी  भी  माननीय  सदस्य  ने  यह  नहीं  बताया  कि  हमारे  प्रधान  मंत्री  की  मास्को

 यात्रियों  के  कारण  संसार  का  तनाव  कुछ  कम  हुभा है  ।  श्री  निशस्त्रीकरण  की  समस्या  पर  बात

 चीत  तो  होने  लगी  है  ।

 आलोचक  जब  इस  क्षेत्र  में  भावुकता  पक्ष पर
 its  जोर  देते  तब  बुद्धि  पक्ष  निबल  बना

 देते हैं  ।

 अंग्रेजी  में
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 उदाहरण  के  स्वतंत्र दल  के  प्रवक्ता  ने  अभी-ग्राम गोवा  के  प्रदान  पर  कहा था  कि

 प्राथमिकताएं  पहले  निश्चित  कर  ली  जानी  चाहियें  ।  उनका  मतलब  था  कि  प्राथमिकता  का

 निर्णय  राष्ट्रीय  हितों  के  नहीं  बल्कि  विचारधारा  के  आधार  पर  किया  जाये  ।  इसीलिये  वे  चीन  के

 खतरे  को  बढ़ा  चढ़ा  कर  दिखा  रहे  हैं  ।

 श्री  मी०  स०  मसानी  का  चीन  अर  गोवा  संबंधी  दृष्टिकोण  विचारधारा  के  श्राघार  पर

 निश्चित  ड  है  |  इसीलिये  गोवा  के  बारेमें  उन्होंने  हमें  खत  रों  से  झरा  गाह  किया  है  ।  ब्रिटेन  के  झ्रनुदा  रदली
 पत्रों  ने  भी  ऐसी  ही  चेतावनी  दी  है  कि  गोवा  को  शस्त्रों  के  बल  पर  मुक्त  कराने के  प्रयत्न  का

 परिणाम

 बड़ा  बुरा  होगा  ।

 हमने  पुर्तगालियों  के  हत्या
 चा  र  का  फी

 दिन  तक  सहन  किये  ।  क्या  हम  श्री  मसानी  की  चेतावनी

 सुनकर  हाथ  पर  हाथ  घर  कर  बैठ  जायें  ?
 गोवा  को  मुक्त  कराना  है  ।  परन्तु  कब  कौर  कसे  इसका

 निर्णय  तो  सरकार  हो  करेगी  |

 यदि  हमारी  सेना  ने  पहल  न  की  तो  कांगो  में  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  की प्रतिष्ठा  धूल  में
 मिल  जाती  ।  कांगो  का  प्रशन  एक  नैतिक  प्रदान  आलोचक  गण  यह  नहीं  देखना  चाहते

 कि  राजे

 नैतिकता  ate  राजनय  के  क्षेत्रों  में  हमा  रे  प्रधान  मंत्री  का  कितना  जबरदस्त  प्रभाव  यह  हमारे

 देश  की  एक  ऐतिहासिक  सफलता  है  |

 बेलग्रेड  सम्मेलन  में  यदि  हमा  रे  मंत्री  ने  भाग  न  लिया  होता  तो  उसकी  शक्ल  दूसरी  ही  होती  |

 तब  उस  सम्मेलन  में  युद्ध  are  शान्ति  की  समस्या पर  इतना  जोर  न  दिया  जाता  उसमें  भाग  लेने

 वाले  देश  तब  इतने  तटस्थ  भी  न  रह  पाते  |

 बेलग्रेड  हमारी  दूसरी  बड़ी  सफलता  है  ।

 अ्रलजो  रिया  कैप्टन  पर  फ्रांस  उसके  साथ  वार्ता  कर  रहा  है  ।  झल जी  रिया  का  न्यायोचित

 पक्ष  प्रबल  बनाने  के  लिये  ag  झ्रावश्यक  है  कि  अब  हम  श्रलजीरिया  को  तु  त  मान्यता  दे  दें  ।

 हम  यदि  पूर्वी  जर्मनों  को  भो  मान्यता  दें  तो  कोई  हानि  नहीं  ।  दोनों  जम  frat  की  सामाजिक

 कौर  राजनीतिक  व्यवस्था यें  इतनी  भिन्न  हैं  कि  wat  हाल  सें  उनके  संप्रक्तिकरण  की  कोई

 आशा  नहीं  |

 चीन  के  संबंध  में  मुझे  इतना  ही  कहना  है  कि  हमें  विवाद  के  क्षेत्र  को  अधिकाधिक  संकुचित
 करने  का  प्रयास  करना  चाहिये  ।  चीन  अपनों  हठधर्मी  पर  है  ।  अब  विवाद  लद्दाख

 को  लेकर हो  है  गलती  फोन  को  हो  है  ।  परन्तु  हमें  कोशिश  करनी  चाहिये  कि  चीन  के  साथ

 हमारे  संबंध  स्थायी  तौर  पर  भ्रच्छे  रहें  |  तभी  हम  fara  शान्ति  के  प्रयत्नों  में  सफल  हो  सकेंगे  ।

 श्री  जोखिम  weal  स्वतंत्रता के  बाद  हमारे  देश  में  इतनी  गम्भीर  परिस्थिति

 पहले  कभी  नहीं  थी  पाकिस्तान  भ्र  गोवा--पे —  a  तीन  विकट  समस्यायें  देश  के  सामने  हैं  ।

 aire  श्री  मसानी  कहते  हैं  कि  हम  सदस्यों  को  बात  करके  चुनाव
 की

 तैयारी  कर  रहे  हैं  |

 श्री  मसानी  ने  प्रेसिडेण्ट  कैनेडी  का  उल्लेख  किया
 जब  अमरीका यह  सोच  सकता  हैं  किं

 उसके  पड़ोसी  देश  क्यूबा  में  प्रवेश  करना  उसकी  सुरक्षा  के  हित  में  तब  भारत  के  गोवा  में  प्रवेश

 करने  पर
 किसे  आपत्ति  हो  सकती  है  ?

 en

 अ्रंग्रेजी में
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 श्री  मसानी  चुनावों  की  बात  करते  परन्तु  स्वतंत्र  पार्टी  का  तो  यह  हाल है
 कि  उसके

 तीन  बड़े-बड़े  नेतायों  को  खड़े  होने  के  लिये  सुरक्षित  निर्वाचन  क्षेत्र  तक  नहीं  मिल  पा  रह ेहैं
 ।  इस

 गम्भीर  परिस्थिति  में  हमें  सोच-समझकर  ही  कोई  कदम  उठाना  पड़ेगा  ।

 पुतेगा ली  शासकों  ने  अंगोला  में  प्र मानवीय  wearers  किये  हैं  ।  गोवा  में  भी  वे  अंगोला  की

 कहानी  दोहरा  WE  |  हमारे  कई  संसद-सदस्य  गोवा  की  जेलों  में  रह  कराये  हैं  |

 जब  हमारे  बीच  सहोदरा  बाई  जैसी  वी  रांग नायें  मौजूद  हैं  तब  हमें  न  चीन  से  डरने

 की  जरूरत  न  गोवा  से  ।

 मेरा  निर्वाचन  क्षेत्र  गोवा  की  सीमा  से  लगा  gat  है  |  देश  की  सारी  जनता  कहती है  कि  गोवा

 के  विरुद्ध  कार्यवाही  की  जानी  चाहिये  ।  पर  श्री  मसानी  की  स्वतंत्रता  पार्टी  कहती  है  कि  गोवा  केਂ

 विरुद्ध  कार्यवाही  नहीं  की  जानी  चाहिये  ।  क्या  सरकार  को  जनता  की  राय  के  बावजूद  गोवा

 मामले  में  हाथ  पर  हाथ  धर  कर  बैठ  जाना  चाहिये  ?  या  सरकार  को  ढिंढोरा  पीटना  चाहिये  कि  ae

 कार्यवाही  करने  जा  रही  है  ?  श्री  ब्रिटेन  के  दक्षिणपंथी  राजनीतिज्ञों  की  भाषा  में  कहते  हैं

 कि  गोवा  के  विरुद्ध  कार्यवाही  करने  के  परिणाम  भयंकर  हो  सकते  हैं  ।  भारत  की  स्वतंत्रता की  मांग

 के  सम्बन्ध  में  ब्रिटिश  शासक  भी  यही  कहते  थे  ।  अब  समय  गया  है  कि  हम  साम्राज्यवाद  चेरहे

 सहे  अस्तित्व  को  भी  भारत  से  मिटा दें  ।  हमें  गोवा-वासी  भारतीयों  की  सहायता  करनी  चाहिये  ।

 श्री  नाथ  पाई  ने  प्रधान  मंत्री  से  पूछा  है  कि  क्या  से  भेंट  के  समय  उन्होंने  गोवा  के

 सम्बन्ध  में  बातें  की  थीं  ।  विदेशों  के  सम्माननीय  शभ्रतिथियों  से  इस  प्रकार  बातें  नहीं  की  जातीं  tt

 अब  समय  ग्रा  गया  है  कि  पाकिस्तान  के  साथ  अच्छे  सम्बन्ध  बनायें  ।  तब  काश्मीर  पर  जो

 इतना  बसा  होता  उसकी  बचत  की  जा  सकेगी  |  हम  दोनों  मित्र  प्रौढ़  पड़ोसी  हैं  ।  दोनों  को

 एक  होना  चाहिये  |  इसलिये  कि  चीन  द्वारा  मे  कमोहन  रेखा  के  अ्रतिक्रमण  की  घमकी  वास्तव  में  दोनों

 देशों  की  सीमाओं  के  लिये  खतरा  पैदा  करती  है  ।

 देश  के  सभी  दलों  को  राष्ट्र  की  सुरक्षा  के  पर  एक  होना  चाहिये  ।

 श्री  नाशिर  भरुचा  खानदेश )
 :  मेरा  निवेदन  है  कि  चीन  द्वारा  अतिक्रमण  की  जानकारी

 सभा  को  एक  कार्य  से  अधिक  काल  तक  नहीं  दी  गई  |  संभव  है  कि  चीनियों  ने  भ्रवसाई-चिन  क्षेत्र

 में  सड़क  बनाने  के  अलावा  एक  और  सड़क  बना  ली  है  ;  सरकार  ने  यह  जानकारी  छिपा  रखी  है  ।

 सरकार  बताये  कि  चीन  द्वारा  अतिक्रमण  की  घटनाओं  की  जानकारी  सभा  को  क्यों  नहीं  दी  गई  ॥

 चीन  द्वारा  सीमा  पर  जिन  क्षत्रों  का  अतिक्रमण  किया  गया  है  वे  क्षेत्र  दनि वाले  च्  में  उपलब्ध

 किये  जायें  ।

 हमें  यह  जानकर  निराशा  हुई  है  कि  सरकार  ने  गोधरा  में  पूरे  गालियों  के  विरुद्ध  कार्यवाही  करने

 के  बारे  में  अरब  तक  कोई  निर्णय  नहीं  किया  है  किन्तु  वह  पुत  गालियों  द्वारा  उकसाये  जाने  की  प्रतीक्षा

 कर  रही है  ।

 fat  जवाहरलाल  नेहरू  :
 श्री  नाथपाई  तथा  श्री  भरूचा  ने  यह  area  लगाया  है  कि  सभा  को

 तथ्य  नहीं  बताये  गये  हैं  ।  इस  सम्बन्ध  में  मैं  यह  निवेदन  कर  देना  चाहता  हूं  कि  जब  कभी  उनका

 कोई  दस्ता  हमारे  क्षेत्र  में  घुस  जाता  है  तो  ऐसी  प्रत्येक  घटना  की  जानकारी  सभा  को  देना  संभव

 नहीं  होता  है  ।  इन  अतिक्रमणों
 का  उल्लेख  हमारे  ३१  भ्रक्तूबर  के  विरोध  पत्र

 में  किया  गया  है
 ।

 मूल  रंगरेजी  में
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 इस  सम्बन्ध  में  हर  समय  सभा  को  सूचित  करना  संभव  भी  नहीं  है  कयोंकि  ऐसा  होता  है

 कि  जब  चीनी  लोग  हमारी  सीमा  में  घूस  राते  हैं  पौर  हमारे  सैनिक  उन्हें  देखते  हैं  तो
 हमारी

 से  उस  सरकार  से  लिखा  पढ़ी  शुरू  होती  है  ।  इससे  कुछ  देर  हो  जाती
 कभी  कभी  तो  यह  होता

 है  कि  हमारे  मंत्रालय  लिखा-पढ़ी  शूरू  भी  कर  देता  है  कौर  मुझे  इसके  बारे  में
 जानकारी  बाद  को

 होती  है  ।  यह  स्थिति  चीन  ate  पाकिस्तान  दोनों  के  ही  साथ  है  ।

 ora  के  वाद  विवाद  का  en  विषय  चीन  कौर  गोझा  ही  चीन का
 उल्लेख तो  में

 नहीं  करूंगा  क्योंकि
 उस

 दिन  उसकी  चर्चा  करं  चुका हूं
 ।  इसका  श्रभिप्रायं यह  नहीं  है  कि  में  उसे

 महत्व  नहीं  देता
 ।

 चीन  के  साथ  हमारे  ज़ो  विवाद  हैं  वे  तथा  हमारी  सीमा  पर  श्रतिक्रंमण
 हमारे

 लिये  बहुत  महत्वपूर्ण  हैं  प्रौढ़  उनके  बारे  में  इस  दृष्टि  से  कार्यवाही  की  जानी  चाहिये  ।  एक  कौर  त

 महत्वपूर्ण  बात  उस  चिनगारी  को  रोकना  है  अन्यथा  वहू  विश्व  को  नष्ट  कर  देगी  ।  किन्तु  मेरा
 निवेदन

 है  कि  चीनियों  के  अतिक्रमण  पर  हम  सही  दृष्टिकोण  से  विचार  करें  शर  कार्यवाही  करे  ।  क्योंकि

 चीन
 की

 समस्या  हमारी  समस्या  ही  नहीं  बल्कि  समस्त  एशिया
 की

 समस्या  है  ।  इस  समस्या

 के  समाधान  पर  ही  विश्व  विशेष  रूप  से  एशिया  भविष्य  निसार  करता  है  ।  मैं  मानता  हूं  कि

 यह  tea  ही  महत्व  का  विषय  है  प्रौढ़  रहेगा  ।

 उनके  द्वारा  हमारे  क्षेत्र  में  करने  की  बात  को  मैं  बहुत  महत्व  देता  हूं
 ।

 हम  इसका

 विरोध  करते  हैं  ।  यह  विरोध  एशिया  के  दो  बड़े  राष्ट्रों  का  विरोध है  ।  हमें  इस  पहलू  पर  हर

 स्थिति  को  ध्यान  में  रखकर  विचार  करना  होगा  |  चूंकि  यह  विषय  हमारे  लिये  ही  नहीं  अपितु  सम्पूर्ण

 एशिया के  लिये  महत्व  का  हैं  इस  पर  उस  दृष्टि  से  विचार  करना  होगा  |

 श्री  मसानी  का  कहना  है  कि  प्राथमिकता  निर्धारित  करनी  चाहिये  ।  मेरा  निवेदन  है  कि

 प्राथमिकता  किस  ata  की  निर्धारित  की  जाये  ।  हमें  ती  श्रपंनी  सीमा  की  सुरक्षा  करनी  है  जो

 हमारे  लिये  अ्रत्यन्त  महत्वपूर्ण  बात  है
 ।

 मेरा  कहना  तो  यह  है
 कि

 चीन  श्र  गोदा को  एक
 स्तर  पर

 रखना  गलत  होगा  ।  हमें  तो  सदैव  ही  स्थिति  का
 वह  रूप  लेना  होता  है  जिससे  अधिक  से  भ्रमित  भला

 हो  ।  कोई  भी  कार्यवाही  करने  से  पहले  हमें  प्रगति  तरह  विचार  करना  होगा
 ।

 हम  इस  प्रकार
 की

 समस्याओं  का  निपटारा  भावात्मक  आधार  अर्थात्  साम्यवादी  है  प्र  द्रमुक  नहीं

 अमरीकी  साम्राज्यवादी  शर  ग्र मु क्य  नहीं  करना  है  |

 जहां  तक  गोवा
 की

 बात  है  वह  एक  ऐसा  छोटा-सा  मामला  है
 कि

 इसे  हम  wea  सदस्यों  से

 अलग  भी  करे  सकते  हैं  ।  भले  ही  हम  गोझा  जाये  या
 न॑  जायें  हमारी सीमा  सम्बन्धी  नीति  न  तो  प्रभावित

 होगी  ate  न  कमजोर  होगी
 ।

 गोता  के  प्रश्न  को  चुनावों  के  प्रयोजन से  काम  में  लाया  जा  रहा

 यह  आरोप  निराधार  है
 ।

 गोवा  में  यह  स्थिति
 er

 से  चली
 प्रा

 रही  है
 ।  श्रमिक में  तथा  अन्यत्र  हुई

 घटनाओं  ने  भी  उसे  प्रभावित  किया  है
 |

 गिरा  में  art  परिवर्तन  हो  रहा  है  ।  पु तें गाल  वालों  ने
 वहां  हमारे  व्यापारिक  जहाजों  तथा

 weet  पर  गोलियां  चलाई  हैं
 ।

 गोना  भारत  का  ही  अंग  है  उसे  भारत  संघ  का  क्षेत्र  बनाना  चाहियें

 पुर्तगालियों की  व्यवहार  हमारे  प्रति  अच्छा  नहीं  रहा  है
 ।

 उनके  इस  व्यवहार  के  परिणामस्वरूप  हमारे
 ढारा  कार्यवाही  अपरिहार्य  हो  गई  है  ।  यह  किये  वाही  क्या  होगी

 यह  एक  अलग  बात  है  ।  लेकिन  फिर
 मी  कोई  कार्यवाही  करने  से  पहले  इस  बारे  में  व्यापक  रूप  से  विचार करना  चाहिये  ।
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 उसके  बाद  गोलमा  के  अन्दर  सख्त  दमन  किये  जाने  के  समाचार  प्यार  ।  बताया जाता  है  कि

 यातनाओं  के  कुछ  खराब  घटनायें हुई  हैं  ।  फिर  मछेरों  पर
 प्रौढ़  एक  जहाज  पर  कौर

 सीमा
 के

 पार

 सामंतवादी  में  गोलियां  चलाई  गईं  ।  यदि  ये  घटनायें  अलग  अलग  तो  हमें  क्रोध  आता  |

 मैं  सदन  को  बताना  चाहता  हूं  कि  गोदा  की  घटनाओं  के  बारे  में  हमारी  प्रतिक्रिया  है  ।

 हमारी  आलोचना  की  गई  है  कि  हम  निधेय  से  काम  लिया  है  ।  इसलिए हमारे  लिये  कुछ  कार्यवाही

 करना  अनिवार्य  ही  गया  है  ।  यह  कार्यवाही  क्या  प्रदान  बात  है  ।  मैं  नहीं  कह  सकता  कि  जब

 पुर्तगालियों  ने  हमारे  जहाज  पर  गोली
 तो

 उन  के  मन  में  क्या
 था  ?

 यह  कहा  नहीं
 जा

 सकता

 कि  उन्होंने  हमें  उत्तेजित  करनें  के  लिये  ऐसा  किया  था
 ?

 पुर्तगालियों  की  गोलाबारी  से  हमारे  लिये  श्रनिवायं  हो  गया  कि  हम  wat  जहाज  भेजे

 शरर  अपनी  सेना  भेजें  ।

 इसका  नतीजा  अन्त  में  सिवाय  इसके  क्या  होगा  कि  गोधरा  आजाद  ही  जाय  ।  बीच के  समय  में

 क्या  होता  मैं  नहीं कह  क्योंकि यह  बहुत-सी  बातों  पर  निर्भर  है  ।  पहला  पग  उठाने

 से  पहलें  हमें  सोच  लेना  चाहिए  कि  दूसरा  पग  a  तीसरा  पग  क्या  होगा  ।  यह  बात  केवल  गोझा

 पर  चीन  के  साथ  सीमा  पर  भी  लागू  होती  है  ।  इसलिए हमें  पर्याप्त  तैयारी  करनी  पड़ेगी

 किसी  भी  स्थिति  का  मुकाबला  करने  के  लिए  तैयार  रहना  पड़ेगा  |

 श्री  त्यागी  का  कहना  ठीक  है  कि  हम  केवल  बचाव  की  कार्यवाही  कर  रहे  हैं  ।  हम  किसी  प्रत्य

 देश  पर  श्रावण  नहीं  करनें  जा  रहे
 पौधा

 भारत
 का  रंग है  शौर  हमारा है  किन्तु  यह

 सच  है  कि  कानून  की  दृष्टि  में  यह  पुर्तगाली  राज्य  क्षेत्र है

 कुछ  लोगों  ने  विशेषकर  श्री  नाथपाई  ने  कहा  था  कि  हमें  साहसी  होना  चाहिए  मौ  इस  के  हक

 में  हर  व्यक्ति  को  साहसी  होना  चाहिए  किन्तु  दुस्साहस  की  कार्यवाही  करना  कौर  बात

 है  कौर  किसी  उत्तरदायी  सरकार  का  दुस्साहस  की  कायंवाही  करना  बिल्कुल  भ्रनुचित  होगा  ।

 श्री  खाडिलकर  ने  ब्रिटेन  के  एक  समाचारपत्र  का  पढ़ा  था  ।  डेली  टेलीग्राफ  एक  बहुत

 अच्छा  समाचारपत्र  किन्तु  इसकी  वीणा  उघारा  ौर  भाषा  श्री  मसानी  कौर  उनके  दल  की

 घारा  श्र  भाषा  बिल्कुल  मिलती  जुलती  है  ।

 श्री  त्यागी  ने  तिब्बत  के  साथ  की  गई  पुरानी  ब्रिटिश  सन्धि  का  उल्लेख  किया  है  ।  क्या  उन्होंने

 वह  सन्धि  पढ़ी  नहीं  है  ?  वह  सन्धि  हमारे  संदेश  वाहकों  ्र  तार  प्रणाली  की  रक्षाथ  कुछ  भारतीय

 सै  निक  रखने  का  उपबन्ध  मात्र  है  ।  जब  चीनी  तिब्बत  में  घुस  तो  इन  सैनिकों  को  वापस  बुला
 लेनें  के  सिवाय  ग्रोवर  कोई  चारा  नहीं  था  क्यों

 कि  वे
 कब्जा  करने  के  लिए  नहीं  भेजे  गये  थे  ।  चाहे  चीनी

 तिब्बत  में  जाते  या  न  हमने  उन्हें  हटाना  ही  क्योंकि  २००  सैनिक  रखने  का  कोई  we  नहीं
 था  ॥

 माननीय  सदस्यों  को  यह  कहना  निराधार  है  कि  हमने  तिब्बत  के  साथ  विश्वासघात  किया

 हमारे  सैनिकों  के  वहां  रह  जाने  का  प्रदान  ही  नहीं  क्योंकि  हमारा  युद्ध  करने  का  श्रीधर  भ्र पनी

 सेनायें  भेजने  का  कोई  इरादा  नहीं  था  ।  एक  ग्रोवर  महत्वपूर्ण  परिवर्तन  यह  था  कि  ब्रिटिश  प्रतिनिधि

 के  स्थान  पर  द्रव  हमारा  प्रतिनिधि  तिब्बत  में  वाणिज्य  दूत  कहलाने  लगा  ।  यदि  हम  चीन  को  बुरा

 भला  कहते  या  उनकी  कार्यवाही  की  निन्दा  किन्तु  इसका  चीनियों  पर  कोई  प्रभाव  न  पड़ता  |

 यह  कहना  कि  तिब्बत  हमारी  कार्यवाही  के  कारण  चीन  के  कब्ज़े  में  चला  गया  तथ्यों  के  प्रतिकूल

 है  ।
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 1  श्रीनाथ  पाई :  aaa  तिब्बत  में  चीनियों  के  कब्ज़े  की  निन्दा  में  एक  शब्द  भी  नहीं  कहा  |

 यदि  श्राप  करते  तो  तिब्बत  वालों  को  प्रत्य  धिक  नैतिक  सहायता  मिलती,चाहे  वे  सफल  होते

 थ

 या  नहीं  ।

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  माननीय  सदस्य  को  याद  होगा  कि  हमने  उस  स्थिति  को  स्वीकार

 क्रिया  जो  साम्यवादियों  के  आने  से  पहले  वहां  थी  ।

 PEL  में  स्पो  स्थिति  पैदा हुई
 जब

 कि  दलाई  लामा  को  तिब्बत  से
 निकाल  दयिा

 गया

 था  ।  वहू  काफ़ी  समग्र  तक  भारत  में  जब  तक  कि  चीन  में  क्रान्ति हुई  ।  उस  क्रान्ति  के कारण  तिब्बत

 पर  चीन  का  कब्ज़ा  कम  हो  गया  ग्रोवर  दलाई  लोमा  वापस  चले  गये  ।  उस  समय  भी  म्रंग्रेजों  ने  दलाई

 लामा  की  कुछ  सहायता  करने  में  अपनी  असमर्थता  प्रकट  की  थी  ।  श्री  फिर  वही  बात  हुई
 है

 किन्तु

 meat  यह  है  क  अब  चीन  की  सरकार  मजबूत  उस  समय  की  तरह  कमजोर  नहीं  है  ।

 श्रीताथ
 पाई  ने  हिम्मतसिंह  जी  के  प्रतिवेदन  के  बारे  में  पुछा  है  sa  प्रतिवेदन  के  एक

 वेदन में  कहा  गया  है  :

 प्रतिरक्षा  समिति  की  लगभग  सभी  सिफारिशें  क्रियान्वित कर  दी  गई  हैं  ।  केवल

 एक  महत्वपूर्ण  सिफारिश  को  कुछ  सड़कें  बनवाने  के  बोरे  में  क्रियान्वित  नहीं

 किया  गया  |

 हमने  इस  प्रश्न  पर  उस  समय  पर  या  कुछ  समय  बाद  विचार  किया  था  ।

 श्री  नाथ  पाई  कौर  भ्रमण  लोगों  ने  हमें  कहा  है  कि  हमें  चीन  के  साथ  मँत्री  के  चित्र  से  धिक
 न

 प्रभावित  नहीं  होना  चाहिए  ।  उन्होंने  यह  भी
 कहा

 है  कि  चीन  के  साथ  कोई  सन्धि  करते  समय
 कुछ

 पुर्व  दाते  लगानी  चाहिए  कि  कब्ज़ा  हटा  लिया  जायेगा  इत्यादि  ।  माननीय  सदस्य  को  मालूम हे
 ना

 म  कि  हमें  चीन  के  साथ  मैत्री  का  अधिक  wa  नहीं  वहां  क्रांति  होने  के  बाद  ही  हम  wae

 गये  थे  कि  हमारी  सीमांग्रों  को  किसी  न  किसी  तरह  खतरा  हो  सकता  है  ।  हम  यह  नहीं  कह
 सकते

 कि  कैसा  खतरा  होगा  ।

 उम्मत सिह जी  स्पिति  ने  सितारों  पर  इन  सब  नई  परिस्थितियों  पर  सविस्तार  विचार  किया

 था  are  अपनी  राय  दी  थी  ।  हमें  मालम  था  कि  ऐसे  प्रश्न  उत्पन्न  कौर  हमने  कार्यवाह  भी

 की  ।  ara  कह  सकते  हैं  कि  यह  कार्यवाही  अधिक  सबल  होनी  चाहिए  थी  ।  यह  कार्यवाही

 तथा  उतर  पु  तोमारा  एजेन्सी  अर  लद्दाख  में  की  गई  परन्तु  में  मानता  हूं  कि  वे  सब  पग  नहीं

 उठा  *  जिनकी  क्रि  प्रा वश्य कता  थी  ।  शर्त  यह  विचार  गलत  कि  हमने  चीन  को  मैत्रीपूर्ण

 समझ  कर  कोई  कार्य  वाही  नहीं  की  ।  चीन  के  साथ  मंत्री  हो  या  न  हमें  इस  पहलू  का  पूरा  ध्यान

 रहा  हम  इस  बात  को  उपेक्षा  नहीं  कर  सकते  थे  कि  चीन  की  नीति  कौर  इतिहास  हमारे  से

 भिन्न  &  प्रौढ़  वहू  अपना  क्षेत्र  बढ़ाना  चाहता  है  |  हम  चीन  को  अपनी  सीमाओं  पर  बैठा  देख

 कर  आत्म  सन्तुष्ट  नहीं  हैं  ।

 इस  स्थिति  को  देखकर  हमारी  नीति  यह  है  कि  देश  को  जल्दी  से  जल्दी  औद्योगिक  रूप  से  सुदृढ़

 किया
 इस  सम्बन्ध  में  पंचवर्षीय  योजना  को  कौर  प्रतिरक्षा  विज्ञान  के  विकास  का  बहुत

 महत्व यदि  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  छोड़  दी  जैसा  कि  एक  सदस्य  ने  कहा  है  कि  इसका  at

 चीन  के  सामने  घुटने टेक  देना  क्योंकि  हमारे  पास  इस  खतरे  का  मुकाबला  करने  के  लिये  कुछ

 नहीं  रहेगा  ।  म  चाहता  हूं  कि  कृषि  ate  उद्योगों  के  उत्पादन  पर  ofa  ज़ोर  दिया  जाये  ।  सीमा

 मूल  अंग्रेजी  में
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 क्षेत्रों  को विकसित  करना  वांछनीय  &  परन्तु  वहां  रहने  सहने  की  जो  परिस्थितियां  उन्हें  समझना

 हो  सकता  है  कुछ  तिब्बती  वहां  बस  किन्तु  और  लोगों  के  लिए  वहां  बसना  कठिन

 होगा  |

 मत  हमें  इस  समस्या  पर  दी  घं  कालीन  दृष्टि  से  विचार  करना  होगा  श्र  आजकल  के  सम्बन्ध

 नहीं  बल्कि  ५०  व्यै  या  १००  व्यै  बाद  के  सम्बन्धों को  भी  ध्यान  में  रखना  होगा  ।  सर्दी हम  निरन्तर

 परस्पर  शत्रुता  में  तो  यह  हमारे  चीन  के  लिये  तथा  सारे  एशिया  के  लिये  विनाशकारी

 सिद्ध  होगा  ।

 हमें  इस  स्थिति  का  सामना  सिद्ध  हो  कर  करना  स्थिति  कों  किसी
 सत्य  दृष्टिकोण

 से  देखना  दुस्साहसी  अपनाना  होंगा  ।

 श्रीजी  रिया  की  अस्थायी  सरकार  को  मान्यता  देने  के  सम्बन्ध  में  बहुत  कुछ  कहा  गया  है  ।  श्री

 त्यागी  ने  हमसे  यह  पूछा  है  कि  चीन  के  राजदूत  ने  हमें  इन  बातों  की  जानकारी  क्यों  नहीं  दी  ।  इसको

 उत्तर  यह  है  कि  वे  इस  बात  से  अनभिज्ञ  थे  कौर  उन्हें  यह  बातें  मालूम  नहीं  हो  सकती  थीं  ।  यह

 बात  पेकिंग  से  Yooo  मील  पर  हो  रही  थी  ।  हमें  श्राकसाइ-चिन  क्षेत्र  का  समाचार  तब  ज्ञात

 हुआ  जब  फि  यह  समाचार  चीनी  पत्रिका  में  प्रकाशित  हुआन था  ।  तत्काल  हमारे

 राजदूत  ने  उस  ध्यान  आकर्षित  किया  ।

 निस्संदेह  हमें  भ्रल्जीरिया  के  क्रान्तिकारियों  से  हार्दिक  सहानुभूति  है  ।  हमने  उन्हें  नैतिक

 शर  राजनयिक  तरीकों  के  अलावा  wer  तरीकों  से  भी  उनकी  सहायता  की  है  ।  तथापि  हमने  इस

 meat  पर  विचार  किया  कि  क्यों  उसे  मान्यता  देने  से  श्रीजी  रिया  को  कोई  लाभ  होगा  |  हम

 इस  पर  अभी  भी  विंची  र  कर  रहे  हैं  रोक  एक  समय  ऐसा  ग्रा  सकता  है  जब  कि  हम  उसे  मान्यता  प्रदान

 कर  देवें  ॥

 पिछने  वर्षों  में  रहती  रिया  तथा  फ्रांस  की  सरकार  के  प्रतिनिधियों  के  बीच  कई  बार  बातचीत

 प्रौढ़  aia  ही  यह  तराशा  व्यक्त  की  गई  है  कि  इससे  कुछ  परिणाम  निकलेगा  ।  मुझे  आशा है
 कि  निकट  भविष्य  में  कुछ  ऐसा  समझौता  हो  सकता  है  कि  अल्जीरिया  को  स्वतंत्र  और  श्राजाद

 कर  दिया  जाये  |  गर्त  ऐसे  समय  केवल  हमारे  मान्यता  देने  मात्र  से  कोई  लाभ  नहीं  होगा  ।  अपितु

 इससे  कु  थकावटें  ही  कदा  हो  सकती  हैं  क्योंकि  उन्हें  सहायता  पहुंचाने  के  अन्य  मागं  अवरुद्ध  हो

 जायेंगे  ।  मेरा  अदय  केवल  यह  है  कि  हमें  अलजी  रिया  के  स्वाधीनता  संग्राम  से  पूरी  सहानुभूति  है  ।

 केवल  मान्यता  के  प्रश्न  पर  हमारा  विश्वास  है  कि  इससे  लाभ  के  स्थान  पर  हानि  होने  की  अधिक

 संभावना  इससे  फ्रांस  के  लिये  हमारे  का  कोई  मूल्य  नहीं  रह  इस  समय  फ्रांस
 की  सरकार  हमारे  मत  की  कुछ  परवा  करती  है  ।  इसके  लिये  सदैव  के  लिये  मार्ग  बन्द  हो  जायेगा

 ma मेँ  बर्मा  और  नेपाल से  चीन  की  सन्धियाँ  का  उल्लेख  करना  चाहता  हूं  ।  निस्संदेह  ये

 दोनों  स्वतंत्र  देश  हैं  ae  जो  भी  चाहे कर  सकते  नेपाल ने  कुछ  ऐसी  बात  की  हैं  जिनसे  हम  पुरीਂ

 तरह  सहमत नहीं  हैं  ।  बर्मा  ने
 भी

 हमारी  मित्रता  के  बावजूद  उनसे  अपनी  तरह  का  समझौता  करना
 निश्चय  किया है  ।  निस्संदेह  उनके  दृष्टिकोण  से  उनको  लाभ  होगा  ।  तीन  सीमाओं  के  मिलने  के

 स्थान  के  सम्बन्ध  में  बर्मा  यदि  चाहता  तो  इस  सन्धि  से  इन्कार  कर  सकता  था  ।  तथापि  उस  मूल  भूत

 बात  पर  कोई  समझी ता  नहीं  ु  ।  सीमा  समझौता  इस  बात  पर  आधारित  हैकि  हिमालय  की

 चोटियां  से  सीमा  का  निर्धारण  किया  जायेगा  ime के
 साथ  सीमा  सम्बन्धी  विवाद  में  हमारा

 मत  सदा यही  रहा  है  ।  बर्मा  और  नेपाल  के  साथ  सन्धि  में  चीन  ने  इस  सिद्धान्त  को  स्वीकार

 किया  है  तथापि  भारत  के  साथ  वे  इससे  इन्कार  कर  रहे  हैं  ।  मेरे  कथन  का  आशय  यह  है  कि

 इन  सर्दियों  से  हम  भले  ही  सहमत  नहीं  हों  तथापि  भारत  के  लिये  ये  हानिकारक  नहीं  हैं  ।
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 राज  हम  किसी  भी  विषय  पर  एकाकी  रूप  से  विचार  नहीं  कर  सकते  हैं  ।
 भारत

 एक  बड़ा  देश  है  जो  कुछ  वह  करता है  उसका  समस्त  विषव  में  प्रभाव  होता  है  ।  जो  कुछ  भी  हम

 करें  हमें  उससे  होने  वाले  प्रभावों  को  ध्यान  में  रखता  चाहिये  |

 मैं  श्री  ज॑ंगन्ञाय  राव  के  स्थानापन्न  प्रस्ताव  से  सहमत हूं  ।

 दीपक  महोदय  द्वारा  घी  बलराज  मधोक  का  स्थानापन्न  प्रस्ताव  मत  दान  के  लिये  रखा

 गया  कौर  स्वीकृत  हुआ  ।

 भ्या  महोदय  :  में  श्री  जगन्नाथ  राव  के  स्थानापन्न  प्रस्ताव  को  सभा  में  मतदान  के  लिये

 रखता हुं  ।  प्रश्न यह  है  :

 सकी  मूल  प्रस्ताव  के  स्थान  निम्नलिखित  रखा

 यह  सभा  वर्तमान  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  स्थिति  अर  भारत  सरकार  की  तत्सम्बन्धी  नीति  परे

 विचार  करने  के  बाद  भारत  सरकार  की  नीति  का  अनुमोदन  करती  है  ।”

 प्रस्ताव  स्वीकृत

 इसके  पश्चात  लोक-सभा  शुक्रवार  ८  VEqL/LY  १८८३  के

 ग्यारह  बज  तक  के  लिये  स्थगित  हुई  ।

 ee

 मिल  अंग्रेजी  में



 दैनिक  संक्षेपिका

 [
 ७  दिसम्बर  १९६१

 a  ee  cay  a

 Lee  १८८३  )  J

 faay  पृष्ठ

 e  vee—  R50 प्रश्नों  के
 मौखिक

 उत्तर

 अदन  संख्या  .

 द  की-प्राथमिक  केन्द्र  i)  ROVE—=G L १

 aes  दिल्ली  में  बिजली  का  बन्द  हो  जाना  LUG LKB

 दश  तुतौय  के  लिये  उत्तर  प्रदेश  के  प्रस्ताव  LUG Q——nV

 द्र  हुगलो  नदो  में  रेडियमधर्मी  रेत  सम्बन्धी  प्रयोग  Rockey

 क  राज्यों  में  खाद्य  संभरण  Rue  Ym BIg

 कृषि  के  श्रौजार द्

 ६४५  मध्य  प्रदेश  में  फ्लाइंग  एवं  ग्राइडिंग  बलब  १७६०-६१

 RAE  परिवहन  विशेषज्ञों  की  समिति  ह
 १७९६  १--६४

 ६५७  ढिलवां  में  प्राग  ROE V—KEY

 द्य  इटावा  के  जिला  परिषद्  अध्यक्ष  की  ह्त्या  PUREE

 XSF  दिल्ली  में  ada  सयंत्र  RVEG—EV

 द  दिल्लो  में  तपेदिक  के  रोगी  १७९७-९८

 ठद्  रेलों  पर  ब्रैडमैन  L9kGH—EE

 घ्  पश्चिम  बंगाल  को  मछली  को  संभरण

 द्द्र्  कावेरी  नदी  के  पानी  का  उपयोग  2500-02

 ६६५  पिछड़े  समुदाय  १८०१-०२

 geal  के  लिखित  उत्तर  १८०

 तारांकित

 अदन  संख्या

 ६9  erat  il  में  दबा  gar  हालैंड  का
 जहाज

 RE  सहकारों  शिक्षा  सम्बन्धी  गोष्ठी  2503.0

 ६9  वैवस्वती  में  रंग  मिलाना  {G03

 g  &o3



 28 ov  संक्षेपिका  |  गुरुवार  ७  PERL

 विषय  पृष्ठ

 sett  के  लिखित  उत्तर--जारी

 तारांकित

 बम्बई  बन्दरगाह  का  प्राथमिकी  करण
 थ  {503-08

 भाड़ा  दरों  का  विनियमन  करने  के  लिये  सं विहित  अधिकार  £508 गद्दे

 ६६४  हसन-मंगलौर  रेलवे  लाइन  क  {G0  Smo X

 द्  फोन  गुण  वाले  टीके  का  उत्पादन  .  Rco¥

 तक  दिल्ली  में  चक्षु  बैक  ,  e

 प  माल  तथा  सवारी  डिब्बों  ar  निर्यात  e  e  १८०६

 es  ब्रह्मपुत्र  नदी  पर  बाढ़  नियंत्रण  काय  e  *  P50G-09

 दिल्ली  में  खाना  बनाने  शौर  प्रौद्योगिक  कार्यों  के  लिये  गस  इंधन  coy

 qo  रासायनिक  उर्वरक  L509—-0G

 2506.0 केंद्रों  झ्रायुवदिक  अनुसन्धान  परिषद्

 ६७२  डाक  तथा  तार  का  नया  सब-डिवीज़न  goog

 ६७२-क  कृषि  आयोग  e  2505

 १८०८ qVX-F  झरोका  से  प्रख्यात  किया  गया  गेहूं

 AC  रेलवे  दुर्घटनायें  Wook€

 झ्ताराफित

 प्रदान  संख्या

 £5 Lo १४२६  लुधियाना  में  कृषि  विश्वविद्यालय

 परमदीप  पत्तन  eo  eo  १८१० g¥2%e

 १४२८  दर्श  नगर  प्रायोजन  विधान  Wsko

 BeRE  देश  में  चेचक  का  रोग  के  १८१०

 वन  सम्पत्ति  १८११ १४३०

 १४३१  नई  दिल्ली  टेलीफोन  एक्सचेंज  ,  £522

 १४३२  दिल्ली  में  ट ेलोफोन  कनेक्शन  १८१२

 १४३३  खोसला  समिति  का  प्रतिवेदन  PS LR— YZ

 १४३४  £523 भावड़ा  नंगल  परियोजना  के  श्रन्तगंत  सिचाई  कौर  fara 2  ara

 VERY  बटाला  में  क्वार्टर  र  25.0 23.0

 १४२३६  पंजाब  में  ग्रामीण  क्षेत्रों  का  विद्युतीकरण  .  25 23-8

 १४३७  विजयवाड़ा  में  ऊपरी  पुल  रैच

 १४३८  दिल्ली  स्टेशन पर  बटन  सिगनल  @aeY



 १६  १८८३  दैनिक  संक्षेपता  EoX

 विषय  पृष्ठ

 प्रश्नों  कें  लिखित  उत्तर--जारी )

 तारांकित

 प्रइन सं  संख्या

 BRE  सिंगापुर  में  पीने  का  पानी  १८१५

 १४४०  छोटो  सिचाई  योजनाएं  Roky

 १८१५ १४४१  छोटी  सिचाई  योजनायें

 १४४२  हिन्दुस्तान  शिष्यों  १८१६

 UVR  मोटर  कारों  पर  देवनागरी  फर्क  १८१६

 Vvves ड  WVq—L दुर्गापुर  का  इस्पात  कारखाना

 १४४५  व्यास  बांध  पर  मुकेरियां-तलवाड़ा  रेल  सम्यक  १८१७

 १४४६  आंध्र  प्रदेश  में  टेलीफोन  ग्रोवर  डाक  तथा  तार  घर  १८१७

 VECO  महबूबाबाद  स्टेशन  पर  ऊपरी  पुल

 १४४८  पठानकोट  स्टेशन  के  लिये  मास्टर  प्लान  Bako

 ve  श्रीनगर  प्रदेश  के  लिये  उं रक  ka

 WSXo  १८१८-१६ राजस्थान  की  केन्द्रीय  शुष्क  क्षेत्र  प्रनुसन्घान  संस्था

 १४५१  दामोदर  घाटी  निगम  की  चन्द्रपुर  योजना  १८१६

 १४५२  पुरुलिया  में  रेलवे  लोको  दर

 १८२० a8  कलकता  पतन  के  लिए  डर

 WvUN  दूध  का  उत्पादन  तथा  खपत  १८२०-२१

 eee  भारत-लंका  विमान  यातायात  वार्ता  LSVXe

 co O  RGXe खजुराहों  में  हवाई  ABT

 ys  हरिद्वार  में  कुम्भ  के  मेले  के  लिये  व्यवस्था
 करे

 WSXsS  रेलवे  के  लिये  fara  बक  का  ऋण  १८२९

 VwKE  खाय  अ्रपमिश्रण  निवारण  ग्र धि नियम  को  संशोधन  PGRR—VB

 १४६०  नागार्जुनसागर  परियोजना  W5Rz ३े

 १४६१  बांसवाड़ा  को  चम्बल  की  बिजली  R522

 V¥ER  IGRz रे देहरादून  वन  गवेषणा  संस्था

 १४६३  बिहार  में  नलकूप  दारा  सिचाई  PVE

 PVRS  पाकिस्तान  को  चीनी  का  निर्यात  १८२४

 १४६५  मौलाना  अ्राजाद  मेडिकल  नई  दिल्ली  १८२४-२५

 १४६६  प्र संकर  मक्का  १८२४५.

 १४६७  परिवार  नियोजन  १८२५



 Lok  संक्षेपता ]  गुरुवार  ७  ११६१

 विषय  पृष्ठ

 seal
 के  लिखित

 तारांकित

 श्रवन  संख्या

 १४६८  कसर  १८२५-२६

 RvgE  दिल्ली  में  क्षय  रोगियों  का  घर  पर  इलाज  १८२६

 Ryo  दिल्ली  में  za  रोग  १५८२६

 RFR  लुधियाना  में  रेल  का  ऊपरी  पुल  RG2%Ee

 र  V9Q  सहकारिता  विकास  १८२७

 चोरी  का  निर्यात  2529.0

 vow  राष्ट्रीय  चेचक  उन्मूलन  कं क्रम  १८२७-२५

 ROK  ग्रांड  ट्रंक  एक्सप्रेस  गाड़ी  खाने  का  डिब्बा  १८२५८

 RFE  gare माही  नदी  घाटी  का  विकास

 २  S99  नगर  Aaa  तथा  विकास  परियोजना यें  १८२६

 R895  वन  सुल्तान  देहरा दून  १८३०

 छोटी  सिचाई  योजनायें  १८३०-३१ PVE

 दिख  खड़गपुर  में  आकस्मिक  श्रमिक  £532

 मती  ग्रोवर  १८३ १

 १८३  १०२३२ REGR  संयुक्त  राज्य  झ्र मरी का  सें  दूध  tT  पाउडर

 x53  डाक  तथा  तार  विभाग  में  झन च् सुचित  जातियां  १८  ३े  २-३ रे

 Ryav  डाक  तथा  तार  करमें बारियों  का  स्थायीकरण  १८३

 १८३  रे-रे
 ् Ray  रेज  दुर्घटनायें

 १४५६  ZYo  बो०  सील  की  बिक्री  १८३४

 {vas  केरल  में  qeadara  जल  परिवहन  १८३४

 8¥a5  सरकारी  समितियों  के  रजिस्ट्रारों  का  सम्मेलन  १८३१५

 ESE  १८  रेल भोम  नदो  पर  रेलवे  पुल  में  गर डर  डालना

 eE  दामोदर  घाटी  निगम  १८३६

 ever  राज्यों  के  सहकार  मंत्रियों  का  सम्मेलन  १८३६

 RFER  १८३७ श्रत्तर्राष्ट्रीय  गह  परिषद्

 १९ रे  कारों  की  नम्बर  की  तख्ती  १८३७

 दू  ४६  ४  दिल्ली  में  प्रसूति  केन्द्र  १८३५८

 नदी  घाटी  परियोजनाओं  का  व्यय
 gvex  aRs

 FRR  रानीगंज  के  पास  रेलगाड़ी  की  टक्कर  a35



 og १६  अग्रहायण  १८८३

 विषय  es

 seat  के  लिखित  )

 तारांकित

 प्रदान  संख्या

 १८३९ Wey  दूर  सेक्शन  पर  रेलगाड़ी  का  लाइन  से  उतर  जाना

 eves  त्रिपुरा  में  सहकारी  न्यायाधिकरण  १८३९

 VvEE  त्रिपुरा  में  ग्रा रक्षित  वन  क्षेत्र  रद

 १४५००  सहकारिता  प्रशिक्षण  के  लिये  राष्ट्रीय  बोझ  §5¥o

 BYok  ईसाई  घर  प्रचारकों  द्वारा  भारत  में  चलाये  जा  रहे  भ्र स्प ताल  26¥o

 १४०२  इलायची  के  दाम  I5Vo—¥ ऐ

 B4oR  Wo¥y गोहाटी  के  माल  गोदाम  का  हटाया  जाना

 QYo®  संयुक्त  सहकारी  खेती  १८४१-४२

 Q4od  शाहगंज-मऊ  लाइन  १८४२-४३

 Q4oy  शाहगंज-मऊ  सैक्शन  पर  सुधार ~  Q5¥R—VY

 १४५०७  रेलमार्ग  का  नवीकरण  १४

 RYO  एशियाई  tat  सम्मेलन  LoVC—VY

 PAs  दिल्ली  में  गाय  ale  भेस  पर  कर  १८४४

 R480  नई  दिल्ली  नगरपालिका  Poey

 १५११  नई  दिल्ली  नगरपालिका  का  पशु-चिकित्सालय  W5¥e

 १५१२  नई  दिल्लो  स्टेशन  पर  रेल  गाड़ी  सेवा  १८४६

 माता  टीला  ata  परियों  जना  १८४६-४७ BARR

 Ay  पारोर  स्टेशन  का  स्थान  परिवर्तन  avg

 Q4Qy  वेल्लौर  का  सरकारी  अ्रस्पताल  avg

 BURG  उत्तर  भ्रर्काट  जिला  में  अतिसार  रोग  १८४७--द८

 १४५१७  देश  में  हैजा  {oc

 248s  उर्वरक  विपणन  निगम  gave

 24E  महाराष्ट्र  में  नगरीय  जल  संभरण  र्गद-र

 १४२०  महाराष्ट्र  में  गिराना  परियोजना  sve

 १५२१  महाराष्ट्र  में  नासिक  जिले  में  ग्राम्य
 विद्युतीकरण  १८४६

 PARR  रेलगाड़ियों  में  बोसे

 १५२३  रेलवे  साइडिंग  १८४०-५१

 १५२४  असैनिक  उड़ान  विभाग  के  कर्मचारी  252

 यश  दिल्ली  का  fafs  साघर  ८४५१-५२

 1646  (Ai)



 kos  संक्षेपता  ७  Ree

 विषय  पृष्ठ

 meat  के  लिखित

 अतारांकित

 ARK  यातायात  परिचालक  कर्मचारी  १८५२

 १५२७  भाग  बुझाने  वाले  जहाज  PSYQ—KR

 १५२८  घो वर डोह  स्टेशन  से  सामान  भेजना  5Yz

 QURE  पटेल  चेस्ट  नई  दिल्ली  के  डायरेक्टर  १८१५४  ३-५४

 १५३०  gay¥ प्रमुख  अनाजों  कौर  व्यापारिक  फसलों  का  मूल्य

 १५३१  केन्द्रीय  इंजी  निर्धारण  सेवा  रद

 R4Re  प्रयोगशालाओं  में  पुत्री  की  चीरफाड़  2c  YY-XE

 १५३३  नई  दिल्ली  नगरपालिका  के  अ्रधीन  डाक्टर  5¥E-K

 १५३४  कांगड़ा  के  भरमार  सब  पोस्ट  आफिस  में  तार
 गौर  टेलीफोन

 सुविधाएं  १८५७

 १५३४५  उड़ीसा  के  डाक  तथा  तार  सकील  की
 क्रमोन्नति

 १५३६  उड़ीसा  के  रेलवे  डाक  सेवा  सेक्शन  १८५८

 १५३७  उड़ीसा  में  दूर  संचार  प्रणाली  १८५५

 हश्र  डाक  वितरण  gaye

 QUzE  इर्फना  स्टेशन  पर  टीन  का  25XE-fo

 {4U¥o  मक्खन  निकले  दूध  का  पाउडर  १८६०

 १५४१  मणिपुर  में  गोलों  की  वर्षा  १८६०

 BAER  मनीपुर  में  चीनी  १८६०-६१

 B43 डे  मा नम दुर  कौर  कन्याकुमारी  के  बीच  रेलवे
 लाइन  १८६१

 १४४४  उतरो ला  eat  आउट  एजेंसी  १८६१

 gyvy  राप्ती  के  तट  पर  नया  स्टेशन  १८६२

 १५४६  गोरखपुर  से  लखनऊ  को  विशेष  रेलगाड़ी  १८६२

 गोण्डा  में  रेलवे  बस्ती
 {eve  ९१६२-६३

 g@uY¥c  गाड़ी  का  पटरी  से  उतरना
 १८६३

 १५४६  दिल्ली  से  शाहदरा  का  रेल-भाड़ा
 १८६४

 meer  प्रदेश  में  राष्ट्रीय  राजपथ
 १५५०  १८६४

 १४५५१  area  प्रदेश  में  वन  विकास
 १६८६४

 १५५२  सेलम-बंगलौर  रेलवे  लाइन  के  लिए  अनुपूरक  बजट  श्रमदान  १८६५

 १४५५३  बूढ़ा  मध्यम  तालाब  परियोजना
 १८६५



 १६  अग्रहार  १८८३  दैनिक  संक्षेपिका  Lepk

 विषय  qt e

 प्रश्नों  के लिखित  AG |

 तारांकित

 प्रश्न  सख्या

 PUuy  अ्शदायी  स्वास्थ्य  सेवा  प्रौषघालय  १८६५

 AAS  ्र  शदायी  स्वास्थ्य  सेवा  औषधालयों  के  कम्पाउन्डर  १८६६

 PARE  अ्रंशदायी  स्वास्थ्य  सेवा  झ्रौषघधालय  W5RR

 पंजाब  में  प्राथमिक  carey  केन्द्र  १८६६ GURY

 १५५८  दिल्ली  में  चिडियाघर  १८९६७

 PARE  कलकत्ते  के  चारों  भ्रांत  सकता  रेलवे  १८६७

 १४५६०  फसल  बीमा  योजना  १८६७-६८

 eon  यूगोस्लाविया  द्वारा  जहाजों  का  निर्माण  न

 शूद्र  इंडियन  एयर  लाइन्स  कारपोरेशन  के  यात्रा  रख  करने  के  faar

 तथा  विनियमन  १८६५

 भारत-पश्चिम  जमनी  विमान  सेवा १५६३  १८६९

 १६४  रेलगाड़ो  में  सेवा  अधिकारी  की  हत्या  १८६६

 १४५६५  यातायात  परिचालक  कर्मचारी  १८६६-७०

 Que  जयन्ती  शिपिंग  कम्पनी  १८७०

 अविलम्बनीय  लोक  महत्व  के  विषय  की  दौर  ध्यान  दिलाना  LGQomlg?

 श्री  स०  मो०  बीजों  ने  इंडियन  एयरलाइन्स  कारपोरेशन  के  लगभग  ग्राम

 विमानों  को  काम  में  न  लाने  कौर  उसके  फलस्वरूप  यात्रियों  को  होने  वाली

 असुविधा  की  aire  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  का  ध्यान  दिलाया  ।

 असैनिक  उड़ान  उपमंत्री  मुह्दीयट्टीन  )
 ने  इस  बारे  में  एक  वक्तव्य  दिया  ।

 सभा  पटल  पर  रख  गय  पत्र  थक  १८७२-७३

 (१)  वर्ष  PEER  के  लिए  भारत  के  समाचार  पत्रों  के  पंजीयक  की  वार्षिक

 रिपोर्ट  २)  की  एक  प्रति  ।

 {>
 AN  फाइट  अगस्त  दी  डेजी-प्राइसेस  वक  एट  सन्दल  एसिड  जोन

 रिसर्च  जोधपुर  नामक  पुस्तिका  की  एक  प्रति  ।

 (३)  कम्पनी  १९४५६  की  धारा  तक  की  उप-धारा  (१)
 के  अन्तरगत  इस् टन  शिपिंग  कारपोरेशन  लिमिटेड  ग्रोवर  बेस्ट  शिपिंग

 कारपोरेशन  लिमिटेड  १९६१  को  एक  साथ  मिला

 कर  शिपिंग  कारपोरेशन  arp  इंडिया  लिमिटेड  बना  दिया  की

 वह  १९६०-६१  के  वार्षिक  प्रतिवेदन  को  एक  प्रति  लेखा  परीक्षित

 लेखे  ग्राम  उस  पर  नियंत्रक  महालेखापरीक्षक  की  टिप्पणियों  सहित  ।



 १६१०  संक्षेपिका |  गुरुवार  ७  १९६१

 पृष्ठ

 सभा  पर  रखे  गये

 (४)  अत्यावश्यक  पण्य  2eUY  की  घारा  ३  की  उप-धारा  (६)

 के  अन्तरगत  दिनांक  २८  १९६१  को  अ्रधिसू चना  संख्या  जी०

 एस०  कार  १४१०  में  प्रकाशित  उत्तर  प्रदेश  धान  कौर  चावल

 ठे  जाने  पर  १९६१  की  एक  प्रति  ।

 (५)  विमान  निगम  2843.0  की  धारा  ३७  की  उप-धारा  (२)  के

 mata  निम्नलिखित  रिपोर्टों  को  एक-एक  प्रति

 ae  १६६०-६१  के  लिए  इंडियन  एयरलाइन्स  कारपोरेशन

 विधिक  प्रतिवेदन  |

 वर्ष  १६६०-६१  के  लिए  एयर  इंडिया  इन्टरनेशनल  कारपोरेशन

 का  वार्षिक  प्रतिवेदन  |

 (६)  निम्नलिखित  cal  की  एक-एक  प्रति

 )  औद्योगिक  रोजगार  करने  वाले  श्रमिकों  को  बोनस  देने  के  प्रश्न  का

 अध्ययन  करने  के  लिये  एक  आयोग  स्थापित  करने  सम्बन्धी  दिनांक

 ६  १९६१  का  सरकारी  संकल्प  संख्या  डबल्स  ato—

 २०(९)/६१  ।

 दक्षिण  भारत  के  बारे  में  ग्रन्तरिम  सहायता  के  सम्बन्ध  में  चाय

 बागान  उद्योग  कलकत्ता  के  केन्द्रीय  मजूरी  बोड़े  द्वारा  की  गई

 सिफारिशों  का  विवरण  ।

 संसदीय  समितियों  के  काय  वाही-सारांश--सभा  पटल  पर  रखे  गये  क  १८७४३

 गैर-सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  सम्बन्धी  स्मिति  की

 पन्द्रहवें  ग्रधिवेशन  में  हुई  बैठकों  ग्रोवर  के

 कार्यवाही-सारांश  ।

 सभा  की  बैठकों  से  सदस्यों  की  श्रतुपस्थिति  सम्बन्धी  समिति  की

 पन्द्रहवें  सत्र  में  हुई  छब्बीसवीं  बैठक  के  कार्यवाही-सारांश  |

 याचिका  समिति  की  weed  सत्र  में  हुई  बैंकों  पौर

 श्र्वावनवीं  )  के  कार्यवाही-सारांग  |

 राज्य  सभा  से  सन्देश  क  ड  Mou¥

 सचिव  ने  राज्य  सभा  से  प्राप्त  निम्नलिखित  सन्देशों  की  सूचना  दी  Papen

 (2)  कि  राज्य  सभा  अपनी  ४  १९६१  की  ase  में  लोक-सभा

 द्वारा  २५  १९६१  को  पास  किये  गये  प्रौद्योगिकीय  संस्था यें

 PERQ  से  बिना  किसी  संशोधन  के  सहमत  हो  गई
 है

 ।

 (२)  कि  राज्य  सभा  को  लॉक-सभा  द्वारा  २१  १६६१  को  पास  किये

 गये  उच्च
 न्यायालय  न्यायाधीश  की  )  संशोधन

 १९६१  के  सम्बन्ध  में  लोक-सभा  से  कोई  सितारों  नहों  करनी  हैं  ।



 १६  म्रम्रहायण  R558  १४११

 विषय  बढ

 याचिका  समिति  का  प्रतिवेदन  उपस्थापित  ar

 चौदहवाँ  प्रतिवेदन  उपस्थापित  किया  गया

 प्राक्कलन  समिति  का  प्रतिवेदन  उपस्थापित  १८७४

 एक-सौ
 चवालीसवाँ  ग्रोवर  एक  सौ  छियालीसवाँ  प्रतिवेदन  safer  किये

 गये  ।

 याचिका  उपस्थापित  श  sot

 श्री  पुन्नु  न ेकेरल  में  बेरोजगारी  को  दूर  करने

 न

 के  विचार
 से  केरल  के

 जटा  gait  के  सं  रक्षण  के  सम्बन्ध  में  भ्रम्बालायुजा  शर  दे  रटल्लई  ताल्लुक़ात

 के  ८६,०००  याचिकाकारों  द्वारा  हस्ताक्षरित  एक  याचिका  पेश  की  ।

 मंत्रियों  ट्री  वक्तव्य  Way  Voumig  दि

 (१)  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  GATT )  ने  डाक  विभाग  को

 ठगने  के  बारे  में  श्री  राम  कृष्ण  गप्त  के  तारांकित  बदन  संख्या  Wve R के

 २४  PER?  को  दिये  गये  उत्तर  को  श्राद्ध  करने  के  लिये  एक

 वक्तव्य  दिया  |

 (२)  गृह-कार्य  मंत्री  लाल  बहादुर  शास्त्री  )  ने  हिमाचल  मनीपुर

 शर  त्रिपुरा  के  संघ  राज्य-क्षेत्रों  की  प्रधासन-व्यवस्था  के  बारें  में  एक

 वक्तव्य  दिया

 संयुक्त  समिति  के  प्रतिवेदन  क्रो  उपस्थापित  करने  का  समय  बढाया  जाना  Rak

 घार्मिक  न्यास  १९६०  सम्बन्धी  संयुक्त  समिति  के  प्रतिवेदन  को

 उपस्थापित करने  का  नियत  समय  ३१  मान  १९६२  तक  श्र  बढ़ा  दिया

 गया  प्रस्ताव  स्वीकृत  ।

 झस्तर्राष्ट्रीय स्थिति  के  बारे  में  प्रस्ताव  e  SUF ——PF OR

 प्रधान  मंत्री  तथा  वैदेशिक-कार्यों  मंत्री  जवाहरलाल  ने  प्रस्ताव  किया

 किं  वर्तमान  अ्र्तर्राष्ट्रीय  स्थिति  ate  भारत  सरकार  की  तत्सम्बन्धी नीति

 पर  विचार किया  जाय  ।  श्री  बलराज  मधोक  ate  श्री  जगनाथ  राव  ने

 स्थानापन्न प्रस्ताव  प्रस्तुत  किये  ।  श्री  जवाहरलाल  नेहरू  ने  वाद  विवाद  का
 उत्तर  दिया  ।  श्री  बलराज  मधोक  द्वारा  प्रस्तुत  प्रस्ताव  भ्र स्वीकृत  gat

 are  श्री  जगन्नाथ  राव  द्वारा  प्रस्तुत  प्रस्ताव  स्वीकृत  हुमा  तथा

 चर्चा  समाप्त  हई  ।

 दु क्र बार  ८  १९६१/१७  १८८३  के  लिये  कार्यावलि

 लौह  seen  खानें  श्रमिक  कल्याण  उपकर  विधेयक  पर  चर्चा

 पारित  करना  भ्र  गैर  सरकारी  सदस्यों  के  संकल्पों  पर  चर्चा  ।
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